
bAPüi> y culebras salaran hoy de la boca presidencial
cuando Andrés Manuel López Obrador comience
a despotricar en contra de la Suprema Corle de Justicia
de la Nación.' No hay sorpresa en eso: el guión lo tiene
bastante bien aprendido el Presidente y lo más grave
es que la sociedad ha (¿hemos?) normalizado que el jefe
del Ejecutivo pierda los estribos y le gane la estridencia.
ES DE ESPERARSE que hoy nuevamente el mandatario
se lance contra las y los ministros, en especial contra
Norma Lucía Piña por haberse atrevido ¡oh, infames! 
a enmendarle la plana a la 4T. No se necesita ser
vidente para adelantar que AMLO enfocará su enojo
contra la Suprema Corte, en lugar de reconocer que
su reforma para pasar la Guardia Nacional a la Sedeña
era contraria a la mismísima Constitución.

PERO, BUENO, el berrinche presidencial es lo dé menos.
Lo importante es que esta vez sí se juntó la mayoría de
ocho ministras y ministros para echar abajo la reforma.
Sin duda fue una decisión histórica y, por lo mismo, un
revés brutal al Presidente y su proyecto de militarización
nacional.

• • •

JUSTO AHORA que las Fuerzas Armadas están en
entredicho, el gobierno pretende quitarle al Fonatur
los ingresos por los derechos que pagan los turistas
al entrar a México. ¿Y a quién se los van a dar? Al ente
gubernamental que controle aeropuertos, trenes y una
aerolínea. Nomás faltó decir: y que vistan de verde olivo.

• • •

ADEMÁS del millonario contrato de seguridad
que la CFE le dio a la Policía Auxiliar de la CDMX,
en la compañía eléctrica se comentan otros extraños
nexos entre Manuel Bartlett y Claudia Sheinbaum.
DICEN QUE el funcionario le ha abierto la puerta •
a vaaarios recomendados de la jefa de Gobierno,
pues ya se sabe que entre los políticos la lealtad, para
que florezca, hay que regarla con la nómina. Y para
muestra un botón: Dulce Janet Padrón Valdovinos

era subdirectora de Vía Pública en Tlalpan... durante
la gestión de Sheinbaum. ¿Y dónde está ahora? En
la Unidad de Servicios Generales y Apoyo, área
encargada, entre otras cosas, del mantenimiento físico
de todos los edificios de CFE en la Ciudad de México

QUIENES trabajan con Padrón Valdovinos se quejan
de malos tratos y que de dulce, nomás tiene el nombre.
Pero lo que más llama la atención es que su llegada
a la CFE es una señal más de que Bartlett trae una
electrizante e inconfesable alianza con Sheinbaum.

¿A cambio de qué? Esa es la gran pregunta.
• • •

POR INCREÍBLE que parezca, la SEP dejó al Inegi fuera
de la información educativa de México. Y eso significa
que ya no se reportarán índices educativos o de apro
vechamiento confiables, sino los que la Secretaría dé
a conocer... si quiere. Ni que fuera importante para el
futuro de un país, ¿verdad? No es que los padres tuvieran
derecho a saber en qué escuelas y con qué desempeño
estudian sus hijas e hijos. Total, ¿qué podría salir mal?
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EN LOS OFICIOS

en los que la
Secretaría de
Finanzas de la CDMX

notifica problemas,
adeudos

o requerimientos
no hay cambio alguno.
PERO en los que
informa que se han
condonado adeudos

del predial en apoyo
a las familias,

ya incluyen al calce
la siguiente leyenda
a manera de rúbrica:
"Jefa de Gobierno
de la Ciudad
de México".

EN ESTO de las

caravanas, ningún
sombrero ¡es en vano!

• • •

DE NO CREERSE,
pero cuentan que el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento era uno
de los que pugnaban
por debajo del mantel
porque la Guardia
Nacional no pasara

a manos del Ejército.
SEGÚN ESTO,
como sienten

segura la mudanza
al Palacio que queda
a contraesquina,
hicieron cálculos

y no convenía que
el principal grupo
de seguridad pública
federal se integrara
a otro organigrama,
cuando ya tienen
definido ¡hasta
al próximo titular!

• • •

CONFORME más

compleja se vuelve

la trama de corrupción
en Segalmex,
más temor hay
en Cuajimalpa.

PÜES cuentan que
varios funcionarios

del organismo
descentralizado
federal encontraron

refugio en dicha
Alcaldía, con trabajos
de esos en los que no
falla el cheque, aunque
no sea muy claro...
¡a razón de qué!
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Una guardia civil
"El Estado de derecho es el elemento

más importante de una sociedad civil".

Mo Ibrahim

No me sorprenden los votos de
Yasmín Esquivel o Loretta Or
tiz. Las dos fueron designadas

como ministras de la Corte para obe
decer las instrucciones del presidente
López Obrador. En el caso de la minis
tra Esquivel, esto ha llegado a la ver
güenza de que se ha negado a renun
ciar a pesar de las pruebas de que pla
gió su tesis de licenciatura en la UNAM
y la de doctoVado en la Ánáhuac. Una
jurista con dignidad habría renunciado
a la Corte, pero ella no lo ha hecho por
que su voto en favor de las posiciones
del Presidente es demasiado importan
te, sobre todo ante la desobediencia de
ministros como Juan Luis González
Alcántara y Margarita RíosFarjat que
piensan que su función en la Corte
era defender la Constitución.

Asombran, en cambio, los argu
mentos de Arturo Zaldívar, quien en
la discusión del pleno sobre la milita
rización de la Guardia Nacional ofre
ció argumentos muy extraños: "El he
cho de que las secretarías de Defensa
y Marina intervengan en funciones de
control y operación de la Guardia Na
cional dijo tampoco militariza ni ha
ce que pierda su naturaleza civil, pues
se trata de secretarías de Estado civi
les, cuyos titulares son secretarios de
despacho de la administración pública

centralizada, cuyo jefe es el presidente
de la República".

Como el Presidente es civil, y es el
comandante supremo de las Fuerzas
Armadas, el Ejército y la Marina son
instituciones civiles. Vivimos en un
país como Costa Rica, que hace años
decidió eliminar sus Fuerzas Armadas,
solo que no nos habíamos dado cuenta.
Tampoco en Estados Unidos hay real
mente fuerzas militares. Después de
todo, no solo el Presidente es civil, si
no también los secretarios de Defensa
y Marina, y no como en México don
de estas secretarias son encabezadas
por militares.

La verdad es que estas argucias ju
rídicas tienen poco peso frente a la cía1
ridad de la Constitución. El artículo 21
señala; "Las instituciones de seguridad
pública, incluyendo la Guardia Nacio
nal, serán de carácter civil, disciplinado
y profesional". El mismo artículo añade:
"La ley determinará la estructura orgá
nica y de dirección de la Guardia Nacio
nal, que estará adscrita a la secretaría
del ramo de seguridad pública..".

No me cabe duda de que el Presi
dente debe estar furioso. Seguramente
les espetará una vez más a los ministros
que no le "salgan con el cuento de que
la ley es la ley". Ocho de ellos, sin em
bargo, recordaron que en su toma de
protesta prometieron "guardar y hacer
guardar la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y las leyes
que de ella emanen". No faltará quien
diga que el artículo 21 proviene de los

tiempos en que los liberales, que no
quieren dejar de robar, enmendaron la
Carta Magna Solo que la redacción de
ese párrafo del artículo 21 proviene de
una enmienda constitucional de 2019,
en el régimen de López Obrador.

Mantener un Estado de derecho,
un respeto a la Constitución y las leyes,
es indispensable para dar certidumbre
a una sociedad. Hay leyes buenas y
malas. López Obrador, Manuel Bart
lett, Mario Delgado y otros morenis
tas criticaron a Enrique Peña Nieto
por impulsar legislación que militari
zaba a la Policía Federal. El presidente
López Obrador dice que ya cambió de
opinión, y quizá tenga razón. Pero lo
que no se vale es que las leyes queden
supeditadas a los cambios de humor
de un gobernante.

La Constitución, por lo pronto, nos
dice que la Guardia Nacional debe ser
civil. Yo pienso que es lo correcto. Pero
al final lo importante es que se respete
la ley, que no nos salgan con el cuento
de que el Ejército y la Marina son insti
tuciones civiles porque su comandante
supremo es un civil.

• ESPIONAJE

Dice AMLO que "estamos siendo ob
jeto de espionaje del Pentágono". Se
guro. Al mismo tiempo, sin embargo,
el New York Times nos revela que el
Ejército mexicano es la dependencia
gubernamental en el mundo que más
espía con el software Pegasus.

....... Mijj
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Ataques
por doquier
El Presidente se queja de que,
después de Madero, es el mas
atacado en la historia.

Pero no dice que utiliza
la tribuna presidencial
para atacar a todos ios
que no piensan igual
que él, llamándolos fifís,
conservadores, aspiracionistas,
racistas e hipócritas.

Y ataca lo mismo a

periodistas que a catedráticos
e investigadores o políticos.
Valdemar Antonio

Rojas López
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas
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Venganza ciega
Babalucas y su novia tuvieron

una discusión. Propone ella;
"¿Qué te parece si el domin

go vamos al campo, y ahí ventilamos
nuestras diferencias?". Contesta Ba
balucas, no muy convencido: "Para
eso tendría que ser ún campo nudis
ta"... Aquel sujeto trabajaba en un ta
ble dance. Cierto día llegó a su casa del
brazo de una estupenda rubia Antes
de que su boquiabierta esposa pudiera
decir una palabra le informa el indivi
duo: "Quebró el negocio, vieja, y esto
fue lo que me dieron por concepto de
indemnización"... La señora le dice al
guardia de la tienda: "No encuentro
a mi marido. ¿Me ayuda a localizar
lo?". "¿Cómo es el señor?" pregunta
el hombre. Ella le muestra una foto
grafía "Señora pregunta el guardia
después de ver la foto. ¿Para qué lo
busca?"... Los padres de la muchacha
se consternaron al saber que su hija,
estudiante en otra ciudad, compartía
su cuarto con un amigo. No sólo eso:
había una sola cama, y ambos dor
mían en ella 'Tero no se preocupen
los tranquiliza la chica. Siempre po
nemos una almohada entre los dos".
"Hijita se angustia la mamá, ¿y si

alguna vez los asalta la tentación?".
Responde ella: "Supongo que ese día
quitaremos la almohada"... Pirulina le
dice al correctísimo muchacho que la
acompañaba desde hacía varios me
ses: "Inaccio: he decidido dar por ter
minadas nuestras relaciones". "¿Por
qué? se aflige él. ¡No te he hecho
nada!". "Precisamente" replica con
laconismo Pirulina.. La preocupada
mamá le dice a su hijo: "No me gus
ta esa muchacha con la que te vi ayer.
Parece animal salvaje". "¿Animal sal
vaje? se ríe el muchacho. ¡Pero si
cualquiera la puede acariciar!"... Ex
traño pueblo es el de Norteamérica:
se preocupa por la suerte de los delfi
nes y las focas, pero tiene sus cárceles
llenas de infelices sometidos durante
largos años a la tortura de esperar la
muerte en la silla eléctrica, la cáma
ra de gases o por efectos de una in
yección letal. No hay nada en estos
tiempos que pueda justificar la pena
de muerte. Es una pena irreparable y
cuya falta de ejemplaridad se ha com
probado plenamente Más parece una
venganza ciega y primitiva que un
castigo razonable y justo. Particular
mente el estado de Texas se muestra

proclive a la aplicación de esa terrible
pena La vida humana parece no al
canzar ahí mucho valor, especialmen
te si se trata de hombres que no perte
necen a la especie WASP, es decir, la
de los blancos, anglosajones, protes
tantes. Se debe poner fin a esa barba
rie. A la violencia del crimen no debe
oponerse la brutalidad de una pena
que causa repugnancia Nunca adop
temos en México esa bárbara pena
inhumana.. Un individuo se presenta
ante el juez de lo familiar. "Señor juez
le dice, quiero divorciarme de mi es
posa". "¿Por qué?" pregunta el juzga
dor. "Por adúltera y afrentosa" mani
fiesta el tipo. "Lo de adúltera puedo
entenderlo bien dice el juez, Pero,
¿qué es eso de afrentosa?". "Permíta
me explicarle, señor juez contesta
el tipo Ayer llegué a mi casa de un
viaje y encontré a mi esposa con otro
hombre". "Muy bien acepta el juez.
Ahí está lo de adúltera". "Ahora viene
lo de afrentosa sigue el tipo. Cuan
do me vio, mi mujer ni siquiera dejó
de hacer lo que estaba haciendo, y me
dijo: '¡Qué bueno que llegaste, Corne
liano! Siéntate y fíjate muy bien, para
que aprendas'"... FIN
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El señor Grap vivía solo. Había estado
casado alguna vez, pero no tuvo hijos en su
matrimonio, y un día su esposa lo dejó. Vivía
en un pequeño departamento del que salía
únicamente para ir a trabajar.

La pasión del señor Grap eran los crucigramas.
Compraba todas las revistas que los traían, y si
estaba suscrito a un periódico era únicamente
porque su crucigrama le gustaba. Vivía para
hacer crucigramas este señor Grap.
Cierto día le sucedió algo muy extraño. Estaba
resolviendo un crucigrama y puso "flor" donde
decía: "Brote vegetal con pétalos". De repente
sintió algo en su mano: era una flor. Luego
escribió "pan" en el lugar correspondiente a:
"Porción de harina y agua que se cuece en
un horno y sirve de alimento". En eso apareció
un pan sobre la mesa.

Ahora el señor Grap busca afanosamente
un crucigrama que diga: "Persona del sexo
femenino". La respuesta es "mujer".

¡Hasta mañana!...
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Conversación
sin ruido
El filósofo conservador
Michael Oakeshott pensaba
que la política no era un
argumento, sino una con
versación. No tiene una ver
dad que probar en la His
toria, no concluye nada
Entrevera visiones, aporta
matices, trenza relatos. El
historiador de las ideas ofre
cía con esa metáfora la ima
gen contraria a la guerra
que algunos asocian con
lo político.

Esa conversación pare
ce imposible en la política
de hoy. La polarización es
justamente la cancelación
del diálogo: el otro no me
rece ser escuchado porque
su voz es irremediablemen

te ilegítima. Si el otro no es
aplastado, merece ser igno
rado. En todo el mundo ve
mos esas confrontaciones.
Tanto el discurso populista
como el tecnocrático recha
zan enfáticamente la con
versación con el otro. Por

eso admira el diálogo que
sostuvieron los expresiden
tes de Uruguay y que aca
ba de ser publicado. Julio
Sanguinetti y José Mujica
fueron convocados por un
par de periodistas para con
versar "sin ruido." Eran ya
longevos expresidentes y
ocupaban un asiento en el
Senado de su país, pero la
pandemia los envió al retiro.
Se retiraron al mismo tiem
po del parlamento y lo hi
cieron en la misma ceremo
nia Al retirarse, los extre
mos de la política uruguaya
se abrazaban. En un mundo
que se desgarra, los oponen
tes se tributaban respeto.

En aquel evento de
ejemplar dimensión repu
blicana, Sanguinetti recor
daba el himno entre ruinas
de Octavio Paz:

La inteligencia al fin encama,
se reconcilian ¡as dos

mitades enemigas
y la concienciaespejo se licúa,
vuelve a ser rúente,

manantial de fabulas:
Hombre, árbol de imágenes,
palabras que son flores
que son frutos que son actos.

La razón encarna en la con
ciliación. Un político liberal
y un político socialista dia
logan sobre la vida, la his
toria las posibilidades del
poder, la familia, los desa
fíos del presente. Uno pue
de ser visto como un cere
monioso parlamentario de
otra era El otro descree de
los protocolos y las corba
tas. Cada uno reconoce el
valor del otro. Vendrán de
polos opuestos de la política,
pero muestran, en el diálo
go, que comparten país. En
su conversación lo recrean
como admirable excepción
en la crispación del presen
te. No se escenifica aquí un
combate porque ninguno
de ellos pretende imponer
se. El diálogo no es riña, es
florecimiento del matiz. Los
políticos que un día comba
tieron ahora toman el café

para intercambian recuer
dos. Ríen, cuentan anécdo
tas, comparten lecturas y
amistades. Son viejos que
no están dispuestos a con
ceder que la política sea in
tercambio de escupitajos. El
horizonte. Conversaciones
sin ruido entre Sanguinetti y
Mujica es un libro extraor
dinario porque muestra que
el respeto entre opuestos
es posible ¿Alguien imagi
naría un diálogo entre Oba
ma y Trump en el que ha
blaran de su experiencia de
vida, sus amores, sus preo
cupaciones, sus esperanzas?
¿Podríamos imaginar algo
así entre Bolsonaro y Lu
la? ¿Entre Calderón y López
Obrador?

Seguramente es cierto:
solamente en Uruguay po
dría haberse dado esta cere
monia de civilización. "So
mos chiquitos dijo Mujica
en alguna presentación del
libro en algo nos tenemos
que destacar."
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i El libro, publicado por
Debate, está va en librerías.
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Sube la temperatura para el
debate entre Alejandra y Delfina

Nos dicen que en el equipo de la candida
ta del PRIPANPRD a la gubernatura del Es
tado de México, Alejandra del Moral, consi
deran que los estrategas de .su contrincante

de Morena, Delfina Gó
mez, decidieron hacer a un
lado la sororidad y soltar el
primer golpe contra doña
Alejandra, al circular un vi
deo en el que señalan pre
suntas irregularidades elec
torales por un discurso en el
que Del Moral pide a su es

Alejandra tructura que "hagan lo que
del Moral saben hacer"; lo que, asegu

ran las huestes de doña Ale
jandra, se entiende como recorrer el territorio,
tocar las puertas y ganar el voto de miles de
ciudadanos. Los morenistas, afirman los
aliancistas, le dieron otra interpretación. Lo
cierto es que el ambiente previo al debate de
mañana está subiendo de temperatura

Con alteea apoyo de corctttfaías
a campana en Edomex
::::: Nos comentan que en Morena están extre
mando cuidados en las dos elecciones para
las gubernaturas del 4 de junio, principalmen
te en el Estado de México. Ayer, el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado, de pla
no dijo que las corcholatas presidenciables
—Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López tendrán, si es que
van, visitas muy cuidadas para apoyar a su
candidata, Delfina Gómez, pues, recordó, ya
en pasadas elecciones el tribunal electoral fe
deral determinó que su presencia, si bien no
impactó en el resultado porque la diferencia
entre el ganador y el segundo lugar fue mayor
de cinco puntos, sí evaluó sus visitas. Por ello,
don Mario dijo que no quieren llamado de
atención para el partido ni menos para doña
Delfina, además de que deben de contar con
que también estarán vigilados por sus adver
sarios, quienes no dudarán en denunciar la
mínima intervención de funcionarios.

Sheinbaum. con un pie
en Estados Unidos
::::: La que planea una gira internacional es la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien
tiene ya casi el permiso del Congreso capitali
no para ausentarse unos días y estar presente
el 26 y 27 de abril en la Cumbre de Ciudad de
América, en Denver, Colorado. La mandataria,
quien prevé hablar de capitales sustentables y
movilidad en ese foro, nos comentan, fue in
vitada por comunidades de migrantes y anali
za si podrá reunirse con ellos. Su equipo es
pera tener el aval de los diputados locales, lo
cual ya casi es un hecho, pues lo aprobaron
en la Junta de Coordinación Política, y ahora,
para formalismos, sólo falta que lo apruebe el
pleno por mayoría y se prevé que ocurra el
jueves. Así que doña Claudia iniciará sus giras
internacionales ¿Habrá más?
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¡ne la 4T "Plan B" para dejar
lardla Nacional en la Sedeña
Tras el palo que la Suprema Corte dio al
Dierno al declarar inválido el traspaso ope
ivo y administrativo de la Guardia Nacional

¡Manuel

: Obrador

Francisco

Garduño

a la Secretaría de la Defensa
Nacional, y declarar que es
ta medida viola la Constitu
ción, El gobierno, nos dicen,
ha puesto en marcha un
"Plan B" pataevitar cumplir
con este fallo. Como siem
pre, nos hacen ver, el diablo
se encuentra en los detalles,
y aunque el máximo tribu
nal ya determinó la incons
titucionalidad, ahora se ha

Aplegado una agresiva estrategia para que
lí§ efectos de este fallo no sean inmediatos.
Ms detallan que varios ministros y ministras
(p ía Corte están siendo presionados para que
Ijfsentencia entre en vigor en el mayor tiem
po posible, de hecho, la pretensión es que
surta efectos hasta que el presidente López
Obrador deje el cargo, en unos 16 meses. Esta
misma semana está previsto que las y los mi
nistros discutan los efectos del fallo y enton
ces se podrá ver si las presiones sirvieron, y si
é|"Plan B" tuvo éxito.

¦manto protector de Morena
sopa á Garduño
::i A diferencia de las 40 personas que mu
rieron en el incendio del centro de detención
del Instituto Nacional de Migración (INM) en

Ciudad Juárez, a las que na
die defendió, el jefe de este
instituto ha recibido toda la

protección de los legislado
res de Morena, quienes han
impedido que acuda a ren
dir cuentas ante el Poder
Legislativo. A menos de dos
semanas de que concluya el
periodo ordinario de sesio
nes, nos dicen que en el Se
nado se quedarán con las
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ganas de la comparecencia del, increíblemen
te, aún titular del INM Francisco Garduño,
a quien la FGR abrió un proceso penal como
uno de los responsables de la muerte de los
40 migrantes. Senadores de oposición asegu
ran que Garduño sigue contando con el man
to protector de Palacio Nacional y de la ma
yoría de Morena por lo que ha sido más fácil
«¡¡erinda declaración antee! Ministerio Pú
blico que dar la cara y acudir al Senado a dar
explicaciones. La historia, nos hacen ver, pon
dré en su lugar a quienes defendieron a un
personaje que no defendió ni respetó los de
rechos humanos.

La 4T y la filosofía Juan Gabriel
: Resulta que a pesar de que el actual go
emo asegura que está haciendo una limpia
ofunda de corrupción, la Comisión Federal

de Electricidad, que dirige
Manuel Bartlett, reciente
mente dio un contrato por
174 millones de pesos para
los "trabajos de moderniza
ción de los circuitos de me
dia tensión de 15 Kv Línea 1
del STC Metro, Tramo
1Sección 3 de la estación
Salto del Agua", a la empre
sa Sistindacema TMX, firma
involucrada en la red de co

de la llamada "Estafa Maestra", en la
participaron 11 empresas que esfumaron
670 millones de pesos. Será que la auto

Cuarta Transformación está ponien
en marcha la filosofía Juan Gabriel, esa
dice: "Ya lo pasado pasado/ no me intere
todo quedó en el ayer".
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¿Quien gobierna en San Cristóbal
de las Casas?
::::: El que "se puso la soga al cuello" en Chia
pas, nos cuentan, es el alcalde de San Cristó
bal de las Casas, Mariano Díaz Ochoa (inde
pendiente), ya que en varias ocasiones pro

metió acabar con la insegu
á#*' S ridad y "si no daba el ancho
dBa  a renunciaba", pero al parecer

o el grupo de "motonetos" le
. ° tiene tomada la medida,
. pues son más frecuentes

H^H|| sus actos de violencia con
una tardía intervención de

MHPHR& las autoridades, como ocu
Mariano Díaz rrió hace unos días. Nos in
Ochoa dican que la última semana,

don Mariano se la pasó
presumiendo su convivencia con los artistas y
en corridas de toros en la Feria de la Primave
ra y de la Paz, pero sobre inseguridad no lo
gra dar una explicación clara, por lo que, nos
dicen, varios coletos aseguran que "es puro ja
rabe de pico". ¡Ouch!

El perrito de tres bandas .
::::: La que "pagó los platos rotos" en el Con
greso de Guanajuato, nos platican, fue su pre
sidenta Cristina Márquez Alcalá (PAN),

pues se formó un bloque de
oposición que la acusó de

fflíffr lili1— violenta1 Ia Ley Orgánica
del Poder Legislativo y pre
tendían cesarla Nos expli

¦nH| can que la falta fue permitir
que la diputada Margarita
Ronda Salas (PAN) ingre

*%"" • sara al recinto legislativo
Margarita con un perrito, al que llamó
Ronda Salas "el diputado", cuando sólo

está permitido el ingreso de
animales guía para personas con discapaci
dad y aunque acusan que doña Cristina "se
hizo de la vista gorda", ella lo niega, pero "la
carambola de tres bandas" le dio al PVEM,
pues le cuestionaron si la defensa de los ani
males ¿no es uno de sus principios?

Rompen ilusiones morenistas
::::: A los que "les salió el chirrión por el pali
to" en Puebla, nos comentan, fue a los more
nistas, quienes se frotaban las manos luego
de que surgieron rumores de un posible rom
pimiento de la alianza PRIPAN para las elec

ciones de 2024. Sin embar
go, nos indican que no con
taban con que los dirigentes
estatales del PAN y PRI,
Augusta Díaz de Rivera
Hernández y Néstor Ca
marillo Medina, respecti
vamente, avanzaran en las
negociaciones para confor

Augusta Díaz mar "la gran alianza oposi
de Rivera tora" para buscar recuperar

la gubernatura, pero eso sí,
se dieron el lujo de opinar que los priistas que
se unieron al aspirante morenista Ignacio
Mier Velazco, "son un barrido del patio tra
sero de los cartuchos quemados". ¡Zas!
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El tío que quebró un banco
A Baldemar Hernández

los hijos del Presidente le
dicen "tío" de cariño. £n.

IB el gobierno y el partido lo conocen
¡i * como "el doctor Baldemar"! ve"

terano de la poh'tica, el funcioná
is rio tiene una ascendencia y cer

canía con López Obrador que po
cos pueden presumir: no sólo fue

jisu primer jefe en un puesto del
¦gobierno en la década de los se
* tenta, sino que cuando AMLO fue
perseguido, cuentan que lo sacó
de Tabasco, personalmente lo lle

. vóalaCiudaddeMéxico,loayudó
<a matricularse en la UNAM y lo
apoyó económicamente. Quizá
por eso, el doctor Baldemar ha si
do sistemáticamente protegido
con la impunidad presidencial a
pesar de haber saltado de escán
dalo en escándalo:
Baldemar Hernández empe

zó el sexenio en la Secretaría del
Bienestar. Fue Titular de la Uni
dad de Finanzas. Desde ahí trató
de montar los "centros integra
dores", ideados como ventani
llas únicas del gobierno con los
ciudadanos en poblaciones re
motas. Eraunaideade hace cua
renta años, de cuando Baldemar

apoyó económicamente. Quizá
por eso, el doctor Baldemar ha si
do sistemáticamente protegido
con la impunidad presidencial a
pesar de haber saltado de escán
dalo en escándalo:
Baldemar Hernández empe

zó el sexenio en la Secretaría del
Bienestar. Fue Titular de la Uni
dad de Finanzas. Desde ahí trató
de montar los "centros integra
dores", ideados como ventani
llas únicas del gobierno con los
ciudadanos en poblaciones re
motas. Eraunaideade hace cua
renta años, de cuando Baldemar

estaba en el Instituto Nacional
Indigenista y López Obrador era
su colaborador. En esta resurrec
ción de los "centros integrado
res", hubo actos públicos en los
que el tío Baldemar estuvo
acompañado de José Ramón Ló
pez Beltrán, hijo del presidente
de México, para hacer los gran
des anuncios. Para el negocio de
dichos centros apuntaron a dos
empresarios muy cercanos a
ellos, Carlos Cabal Peniche y Ale
jandro del Valle.
Prometieron 13 mil centros in

tegradores. El programa frac.asó.
El doctor Baldemar no llegó ni a
los dos años en la Secretaría del
Bienestar, pero no por ese fraca
so, sino por el escándalo de los
Servidores de la Nación, paga
dos con el presupuesto público,
pero usados como operadores
electorales de Morena. Tuvo ob
servaciones de la Auditoría Su
perior de la Federación, al igual
que Teresa Guadalupe Reyes, la
jefa directa de los "servidores".
Fue tal el desastre, que todos

estaba en el Instituto Nacional
Indigenista y López Obrador era
su colaborador. En esta resurrec
ción de los "centros integrado
res", hubo actos públicos en los
que el tío Baldemar estuvo
acompañado de José Ramón Ló
pez Beltrán, hijo del presidente
de México, para hacer los gran
des anuncios. Para el negocio de
dichos centros apuntaron a dos
empresarios muy cercanos a
ellos, Carlos Cabal Peniche y Ale
jandro del Valle.
Prometieron 13 mil centros in

tegradores. El programa frac.asó.
El doctor Baldemar no llegó ni a
los dos años en la Secretaría del
Bienestar, pero no por ese fraca
so, sino por el escándalo de los
Servidores de la Nación, paga
dos con el presupuesto público,
pero usados como operadores
electorales de Morena. Tuvo ob
servaciones de la Auditoría Su
perior de la Federación, al igual
que Teresa Guadalupe Reyes, la
jefa directa de los "servidores".
Fue tal el desastre, que todos

tuvieron que ser rescatados. En
esa operación de rescate fue pie
za clave Gabriel García, el enton
ces todopoderoso operador fi
nanciero de López Obrador, el
que manejaba los programas so
ciales desde su despacho en Pa
lacio Nacional. La relación de
García con el cuestionado em
presario Alejandro del Valle
—recientemente vapuleado por
la quiebra de Interjet— fue cen
tral. A la operadora clave de Bal
demar, .Isabel Montoya, la man
daron a trabajar con Del Valle a
Interjet. A Teresa Guadalupe Re
yes la colocaron en el DMEA (el de
educación para los adultos) y
más recientemente la candida
tearon para ser consejera del
INE. Y a Baldemar Hernández lo
movieron unos meses a la Secre

tuvieron que ser rescatados. En
esa operación de rescate fue pie
za clave Gabriel García, el enton
ces todopoderoso operador fi
nanciero de López Obrador, el
que manejaba los programas so
ciales desde su despacho en Pa
lacio Nacional. La relación de
García con el cuestionado em
presario Alejandro del Valle
—recientemente vapuleado por
la quiebra de Interjet— fue cen
tral. A la operadora clave de Bal
demar, .Isabel Montoya, la man
daron a trabajar con Del Valle a
Interjet. A Teresa Guadalupe Re
yes la colocaron en el DMEA (el de
educación para los adultos) y
más recientemente la candida
tearon para ser consejera del
INE. Y a Baldemar Hernández lo
movieron unos meses a la Secre

taría de Hacienda y le termina
ron dando la jefatura de Finan
ciera Rural.

¿Qué hizo ahí? Quebrarla. Ga
briel García acomodó a varios de
sus cercanos en la Financiera y
juntos iniciaron la operación
electoral a favor de Morena. Die
ron créditos con los mismos cri
terios que asignaban los progra
mas sociales: privilegiando a
morenistas. El modelo reventó.
Hace unos días se anunció

que el presidente AMLO desapa
recía Financiera Rural. No es
cierto que la haya desaparecido
por la corrupción del pasado. La
tuvo que desaparecer para es
conder los malos manejos del
presente. De eso hablaremos
mañana. •

A Financiera Rural no es cierto que la hayan desa
parecido por la corrupción del pasado, sino para
esconder los malos manejos del presente.
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¿El delfín de Monreal detrás
del homicidio de uno de Los
Románticos de Zacatecas?

El 28 de diciembre de
2022, el abogado y
músico zacatecano

Raúl Calderón Samaniego
intercambió una serie de
mensajes con un grupo de
amigos: "Los invito a Je
rez, si gustan acá nos
reunimos", escribió.
Uno de ellos respon

dió: "(Jerez) Está bien
cabrón, Rulito"..
Raúl contestó que así

estaba "todo México". Y

agregó: "Eso de que está
bien cabrón es relativo. A mí
me andan buscando en Gua
dalupe para darme cuello. Y es
en serio lo que les digo".
Sus amigos replicaron:
"¡Carnalito, qué onda! No es

para despreciarse la amenaza.
¿Estás tomandoprecaucionesy
medidas suficientes?".
"¿Amenaza de qué, quién,

qué pedo?".
"No puedo dar detalles",

contestó el bajista del grupo Los
Románticos de Zacatecas.
Tres días después, estaba

muerto.

El anterior conjunto de co
municaciones fue el punto de
partida de la investigación que
llevó a cabo la Fiscalía General
de Justicia de Zacatecas.
A las 17:30 de aquel 31 de di

ciembre, Raúl llamó por telé
fono a su madre y le informó
que iba de Jerez a Zacatecas.
Había quedado de esperar el
Año Nuevo al lado de su pa
dre, en Guadalupe.
"No llegaba", relata su her

mana Armida. "Le estuvimos
llamando desde las 20:30".
No contestó. Pero en ese mo

mento a nadie le pareció rele
vante. La angustia se desató

me andan buscando en Gua
dalupe para darme cuello. Y es
en serio lo que les digo".
Sus amigos replicaron:
"¡Carnalito, qué onda! No es

para despreciarse la amenaza.
¿Estás tomandoprecaucionesy
medidas suficientes?".
"¿Amenaza de qué, quién,

qué pedo?".
"No puedo dar detalles",

contestó el bajista del grupo Los
Románticos de Zacatecas.
Tres días después, estaba

muerto.

El anterior conjunto de co
municaciones fue el punto de
partida de la investigación que
llevó a cabo la Fiscalía General
de Justicia de Zacatecas.
A las 17:30 de aquel 31 de di

ciembre, Raúl llamó por telé
fono a su madre y le informó
que iba de Jerez a Zacatecas.
Había quedado de esperar el
Año Nuevo al lado de su pa
dre, en Guadalupe.
"No llegaba", relata su her

mana Armida. "Le estuvimos
llamando desde las 20:30".
No contestó. Pero en ese mo

mento a nadie le pareció rele
vante. La angustia se desató

cuando el reloj anunció la llega
da de 2023. El silencio era com
pletamente anormal. "De Jerez
a Zacatecas no se hacen más de
40 minutos", explica su herma
na: "Perdimos la calma".
Fueron abuscarlo asu depar

tamento. No abrió. Su automóvil
no estaba en la cochera. Al día
siguiente lafamilia presentó una
denuncia por desaparición
"Frío y devastador 2023. Mi

corazón está destrozado, mi
tristeza ya forma parte de las
estadísticas", escribió Armida
en sus redes sociales.
El auto de Raúl fue locali

zado, por medio de cámaras
de videovigilancia, a unas ca
lles de su domicilio. El 2 de
enero, las autoridades entra
ron a su departamento en
busca de alguna pista.

cuando el reloj anunció la llega
da de 2023. El silencio era com

pletamente anormal. "De Jerez
a Zacatecas no se hacen más de

40 minutos", explica su herma
na: "Perdimos la calma".
Fueron abuscarlo asu depar

tamento. No abrió. Su automóvil
no estaba en la cochera. Al día
siguiente lafamilia presentó una
denuncia por desaparición
"Frío y devastador 2023. Mi

corazón está destrozado, mi
tristeza ya forma parte de las
estadísticas", escribió Armida
en sus redes sociales.
El auto de Raúl fue locali

zado, por medio de cámaras
de videovigilancia, a unas ca
lles de su domicilio. El 2 de
enero, las autoridades entra
ron a su departamento en
busca de alguna pista.

Lo que hallaron fue su
cuerpo, sentado en un sillón y
con cuatro disparos.
La investigación fue lleva

da de manera hermética por
la fiscalía estatal.
Hace unos días, el fiscal ge

neral Francisco Murillo Riuise
co anunció que había avances y
envió un mensaje que a mu
chos les llamó la atención: que
la carpeta se iba a judicializar
"con las consecuencias que se
tengan que asumir.... más allá
del poder político".
Ayer, la fiscalía estatal soli

citó al Congreso de Zacatecas
retirar el fuero al presidente
municipal de Guadalupe, el
morenista Julio César Chá

vez Padilla, y se le separe de
su cargo para que proceda
la orden de aprehensión.
A Chávez Padilla se le

acusa de ser coautor del
asesinato de Raúl Calde

rón Samaniego. Una se
gunda orden de apre
hensión fue girada en
contra de una mujer.
Hasta anoche, al alcal

A Chávez Padilla se le
acusa de ser coautor del
asesinato de Raúl Calde

rón Samaniego. Una se
gunda orden de apre
hensión fue girada en
contra de una mujer.
Hasta anoche, al alcal

de no se le había visto des
de que el viernes pasado
recibió al director del
IMSS, Zoé Robledo. Chá
vez Padilla no se presentó
en por lo menos dos actos in
cluidos en su agenda oficial.
Guadalupe es un municipio

que se ha convertido en epicen
tro de la violencia que sacude a
Zacatecas. Los horrores y ma
sacres que se han sucedido sin
freno han sido reseñados varias
veces en este espacio. A Chávez
Padilla se le ha considerado, sin
embargo, el delfín del goberna
dor David Monreal Ávila de ca
ra a las próximas elecciones.
No había rastro alguno, has

ta anoche, del alcalde morenis
ta Solo trascendió que, ante su
ausencia, el cargo sería asumi
do por el secretario del Ayun
tamiento, Eleazar Limones.
Los pormenores de la in

vestigación y el móvil del ase
sinato cometido hace casi
cuatro meses siguen siendo
un interrogante. •

Guadalupe, municipio epicentro de la
violencia que sacude a Zacatecas.
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El periodismo no es un delito
El presidente se está sa

liendo con la suya. Está
logrando acabar con la

prensa libre e independiente en
su país. Con la detención del pe
riodista Evan Gershkovich, del
Wall Street Journal, acusado de
espionaje, Vladimir Putin le está
clavando probablemente el últi
mo tornillo al ataúd de la libertad
de prensa en Rusia.
El proceso que ha llevado a es

te momento, en el que ya prác
ticamente no hay prensa libre e
independiente en Rusia, ha sido
paulatino. Nos podemos remon
tar a los años de la URSS, en don

de la "libertad de expresión" se
regía bajo el artículo 58 del Có
digo Penal, que declaraba ilega
les el espionaje, la traición y mo
vilizaciones en contra del régi
men. Este artículo inspiró terror
en los años de la URSS. Los co
rresponsales extranjeros acredi
tados aparentemente estaban
fuera del ámbito de este artículo.
La mayor amenaza que enfren
taban era la expulsión. La excep
ción fue Nicholas Daniloñ» pe
riodista de US News & World Re
port, detenido en 1989. El arresto
de Daniloff fue una represalia
por el arresto, en Estados Uni
dos, del diplomático soviético
Gennady Zakharov, quien fue
acusado de espionaje. Dos sema
nas después hubo un acuerdo:
los soviéticos liberaron a Dani
loff y los estadounidenses libe
raron a Zakharov.
Con la caída de la URSS se

pensó que las cosas serían dis
tintas. Que no habría mayor
amenaza a la libertad de expre
sión. Esto resultó errado. La
presidencia de Vladimir Putin
ha ido apretando las tuercas
poco a poco hasta llegar al mo
mento actual.
Desde el 2012, cuando comen

zaron las primeras manifesta
ciones en contra de Putin, se am
plió el catálogo de delitos que
ameritaban detención por car
gos de traición a la patria y/o es
pionaje. Ese endurecimiento se
recrudeció de nuevo en febrero
del año pasado con la nueva in
vasión a Ucrania lo que llevó a
varios periodistas rusos y ex
tranjeros a abandonar el país.
Gershkovich fue de los pocos

que se quedaron a seguir ejer

dos, del diplomático soviético
Gennady Zakharov, quien fue
acusado de espionaje. Dos sema
nas después hubo un acuerdo:
los soviéticos liberaron a Dani
loff y los estadounidenses libe
raron a Zakharov.
Con la caída de la URSS se

pensó que las cosas serían dis
tintas. Que no habría mayor
amenaza a la libertad de expre
sión. Esto resultó errado. La
presidencia de Vladimir Putin
ha ido apretando las tuercas
poco a poco hasta llegar al mo
mento actual.
Desde el 2012, cuando comen

zaron las primeras manifesta
ciones en contra de Putin, se am
plió el catálogo de delitos que
ameritaban detención por car
gos de traición a la patria y/o es
pionaje. Ese endurecimiento se
recrudeció de nuevo en febrero
del año pasado con la nueva in
vasión a Ucrania lo que llevó a
varios periodistas rusos y ex
tranjeros a abandonar el país.
Gershkovich fue de los pocos

que se quedaron a seguir ejer
ciendo el periodismo. Su deten
ción el 29 de marzo ha significa
do la escalada más importante
en acoso a la prensa y ataque a la
libertad de expresión desde
tiempos de la Guerra Fría. Tanto
el Departamento de Estado co
mo el WSJ han negado las acu
saciones en su contra y conside
ran que está detenido bajo acu
saciones falsas lo que lo convier
te en un rehén de Putin.
El gobierno de Estados Uni

dos logró que más de cuarenta
países firmaran una carta exi
giendo al gobierno de Putin la
liberación de Gershkovich en
fatizando que él estaba acredi
tado como periodista en Rusia y
que el periodismo no es un de
lito. No obstante, ayer un juez
negó otorgarle su libertad antes
de que comience su juicio, pro
gramado para el 29 de mayo. Si
Gershkovich es declarado cul
pable podría pasar 20 años en

Con la caída de la URSS se pensó que no habría ame
naza a la libertad de expresión. Esto resultó errado.

una colonia de prisioneros.
. Lo que le ocurre a este perio
dista del WSJ es la culminación
de ataques de Putin a la prensa
y a quienes no están de acuerdo
con su guerra en contra de Ucra
nia. La escalada en los ataques a
la libertad de prensa y expresión
han sido paulatinos.
En un país como México, en

donde hay ataques a la libertad
de expresión que vienen tam
bién desde la presidencia, lo que
ocurre en Rusia no puede verse
como un problema ajeno y/o le
jano. Putin está logrando que to
do el periodismo independiente
abandone Rusia. Con el perio
dismo tratado como un delito, la
cobertura de la guerra en Ucra
nia quedará enmarcada en la
propaganda y mentiras de su ré
gimen. Es el sueño cumplido de
cualquier autócrata. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdoríca

Fecha: 19/04/2023

Página: 10

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Paula Ordorica

Costo: 28,912

Página 6 de 191 Índice



Rayuela

Fecha: 19/04/2023

Página: 40

Area cm2: 8

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 644

Página 11 de 191 Índice



BAJO LA LUPA

Director de la CIA, William Burns, revela charla
con Putin y confiesa el desvanecimiento de EU
ALFREDO JALIFERAHME

ANTE EL DESPLOME de la tria
da jázara Jake Sullivan/Antony
Blinken/Vicky Nuland, a punto
de sufrir con los neoconserva
dores straussianos (https://bit.

ly/3NRPgzQ), una humillante derrota en
Bakhmut (Ucrania) después de Afganistán,
Biden recurre a lo que le queda de óptimos
diplomáticos como el director de la CIA, Wi
lliam Burns, quien se desvive entre Ucrania
y Arabia Saudita para detener el desvaneci
miento geoestratégico unipolar de EU.

EN SU RECIENTE presentación al relevante
think tank Instituto Baker, ¡patrocinado por
la petrolera angloholandesa Shell!, Burns
explayó que el posicionamiento de EU como
"el gran niño (sic) del bloque geopolítico" no
está absolutamente garantizado, ya que EU
atestigua un periodo de cambio que "sólo
sucede dos veces en un siglo (https://bit.
ly/3L8GlwO)".

EL MUY INFLUYENTE Burns más sofisti
cado y capaz que su rupestre antecesor Mike
Pompeo, quien se extravió con su "cristianis
mo (sic) sionista" coincide con el teorema
del mandarín Xi Jinping, quien al despedirse
de su homólogo el zar Putin en Moscú, le
susurró que "ahora existen cambios nunca
vistos en 100 (¡megasic!) años (https://bit.
ly/3mDxWqJ)".

BURNS, EMBAJADOR DE EU de 2005 a
2008 en Rusiaes decir, en la fase embrio
naria de la parusía rusa, ya que el Putin de
aquel entonces no es el triunfalista de ahora,
15 años después, confesó que charló con el
presidente ruso antes de la invasión a Ucrania
y lo juzga como "profundamente erróneo (sic)
en las presunciones de su creencia de que
Ucrania está débil y dividida" y "no es un país
real". Putin is right!

A MI JUICIO, Putin entiende más la implo
sión de EU que la anhelada balcanización de
Rusia que alucina el Partido Demócrata.

BURNS, QUIEN FUE a regañar fútilmente
al príncipe heredero Saudita Mohamed Ben
Sultán, debido a su espectacular acercamien
to con Irán bajo los auspicios pacifistas de
China (https://bit.ly/3Lcpx6M) además de

la trasmutación del petrodólar al petroyuán
conservó algo de optimismo en medio del de
sastre de la política exterior de Biden, carente
de diplomáticos de altura para el siglo XXI y
huérfano de la creatividad del G2 de China y
Rusia: EU "todavía (sic) tiene una mejor mano
a jugar que cualquiera de nuestros rivales",
pero "ya no es más el único gran niño en el
bloque geopolítico y nuestra posición a la ca
beza de la mesa no está garantizada".

DESDE EL PUNTO de vista de la semi
nal "estabilidad estratégica (https://bit.
ly/3JF9psD) y (https://bit.ly/40zyPil)", en el
ajedrez global, ya no se diga la avasallada
Unión Europea (Macron dixit), EU pierde
ante la "alianza invencible (Kennedy Jr dixit)"
del inédito G2 de Rusia y China.

LA CONFESIÓN DE Burns suena al canto
de canario en las asfixiantes minas: recono
ció que el G2 de China y Rusia constituye un
"desafío tremendo" para la CIA en los años
venideros, cuando "Pekín ya no está contenta
únicamente con tener un asiento en la mesa,
sino que ya quiere dirigir la mesa", mientras
"Rusia busca tirar toda la mesa".

SE NOTÓ MUY defensivo al director de la
CIA, quien no sabía cómo persuadir a sus
oyentes del aburrido "apoyo a Ucrania", pero
deja entrever un atisbo de negociación con
Putin, a quien juzga "no ser serio" al respecto.

BURNS NUNCA ENTENDIÓ la multidimen
sionalidad de la "guerra híbrida" de Putin
cuando su hoy asesor de seguridad nacional
Nikolai Patrushev exige la rendición incondi
cional del comediante jázaro Zelensky.

BURNS NO PIERDE la esperanza de seducir
a Rusia a un G2 contra China. Too little, too
late!

A JUICIO DE Burns, "Pekín permanece co
mo la máxima prioridad a largo plazo de
la CIA".

A BURNS, QUIEN habla perfecto francés,
ruso y árabe, le faltó estudiar mandarín, co
mo Arabela, la nieta de Trump: "El manejo de
una relación incrementalmente adversa con
China será la prueba más significativa de los
hacedores de la política de EU en las décadas
por venir", sin dejar de lado el riesgo de un
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conflicto con China sobre la isla renegada de
Taiwán.

HOY EL VERDADERO teatro de batalla
global se ha trasladado al campo de la desdo
larización/yuanización.

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/Alfredo.Jalife
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ASTILLERO
Guardia Nacional y militarismo, bajo la lupa fí
Pegasus y los futuros García Luna # Más opacidad
en Sedeña y Semar // Esclarecer viajes del general
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE México está
frente a una oleada de señalamien
tos y decisiones relacionadas con
el empoderamiento militar que ha
impulsado vigorosamente, a contra

pelo de las promesas que hizo como candidato.

EL GOLPE MAS vertebrado se relaciona con
la operación y administración de la Guardia
Nacional, que una resolución legislativa ha
bía entregado a la Secretaría de la Defensa
Nacional. El insostenible argumento de que
dicha Guardia, integrada sustancialmente por
militares, con mandos y doctrina militar, tiene
un carácter civil, sólo fue defendido por tres
ministros de la Corte, claramente alineados
con el proyecto de Palacio Nacional (Zaldívar,
Esquive] y Ortiz).
EN LO OPERATIVO es probable que no haya
mayor complicación para que los mandos mi
litares sigan en el manejo de la citada Guar
dia. Hay incluso un subsecretario de Seguri
dad y Protección Ciudadana, Luis Rodríguez
Bucio, que ya fue comandante de la Guardia
Nacional y podrá continuar con tal mando
desde la oficina civil que encabeza Rosa Icela
Rodríguez.

HABRÁ DE VERSE el impacto de la decisión
del Poder Judicial de la Federación en cuanto
al estatus de los militares comisionados a la
Guardia, pues no son las mismas prestaciones
y derechos los disponibles como recién llega
dos a una instancia civil que los correspondien
tes a su antigüedad y adscripción al régimen
castrense.

EL ÁMBITO VERDE olivo, y la jefatura de
mañaneras conferencias de prensa, recibieron
un obús periodístico neoyorquino con la con
firmación de que se sigue usando el sistema
de espionaje llamado Pegasus, a pesar de las
continuas declaraciones gubernamentales en
contra. El director del Centro Pro de Derechos
Humanos, Santiago Aguirre, y la coordinadora
del área internacional, María Luisa Aguilar,
fueron informados por Apple y otras instan
cias validadoras de que sus aparatos telefó
nicos móviles habían sido infectados en tres

fechas distintas de 2022 por el sistema israelí
mencionado.

AGUIRRE HA ADVERTIDO del grave
riesgo que implica la falta de controles civiles
efectivos en el esquema de creciente cesión
de poder a los militares. Incluso mencionó
que, de seguir las cosas así, en seis o 10 años
podría suceder que los generales de hoy sean
los García Luna de ese momento (https://bit.
ly/3MUqCkX).
EN RESPUESTA A lo publicado por TheNew
York Times y a. otros señalamientos concurren
tes, el Presidente de México dijo que se está en
presencia de una embestida estadunidense, con
el Pentágono y la DEA como filtradores de infor
mación a medios. Por tanto, anunció su decisión
de salvaguardar información de las secretarías
de la Defensa Nacional y de Marina.

DE ENTRADA ESA virtual veda ayudaría al
general secretario Luis Cresencio Sandoval,
luego que el instrumento político de Claudio
X. González, Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad (MCCI), diera a conocer una
versión de documentos insertos en el gran
volumen de información militar mexicana
hacheada por el colectivo Guacamaya.
BAJO LA FIRMA de Ignacio Rodríguez Rey
na (fundador y director de Emeequis durante
12 años, luego fundador de Quinto Elemento),
MCCI, en colaboración con Fábrica de Perio
dismo, dieron a conocer una relatoría del uso
de comunicaciones castrenses para planear
viajes caros y lujosos del titular de la Sedeña,
familiares y personal cercano. No hay con
firmación periodística de que los itinerarios
turísticos se hubieran cumplido ni que las
erogaciones hubieran sido con cargo al presu
puesto militar.

LA HISTÓRICA OPACIDAD del poder mi
litar en cuanto a rendición de cuentas impide
confirmar o desmentir el punto de esos gastos,
pero la enumeración de viajes, los detalles
logísticos y la participación de personal militar
en esas planeaciones deberían obligar a que el
secretario Sandoval respondiera y aclarara lo
que correspondiera.
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Y, MIENTRAS HOY el tribunal electoral deci
de si Mario Delgado y Citlalli Hernández dejan
su cargo a fines de este agosto, al finalizar el
periodo para el que fueron electos, o hasta 14
meses después, a finales de octubre de 2024,
¡hasta mañana!
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en los próximos días,
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación continuará con
los reflectores encima porque
resolverá otras acciones de in

constitucionalidad que fueron
promovidas contra la Ley de la
Guardia Nacional, por lo que
ahora corresponderá a Javier
Laynez Potisek presentar un
proyecto de sentencia a raíz de
la declaratoria que solicitó la
CNDH contra algunas fraccio
nes de ese estatuto. Además, ya
se sabe que seráLoretta Ortiz
quien atenderá en el máximo
tribunal la controversia que in
terpuso el INAI, para mala for

tuna del instituto, pues la minis
tra es aliada del Presidente.

Que hablando del INAI, su
comisionada presidenta, Blan
ca Lilia Ibarra, salió al paso
de las descalificaciones del se

cretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández,
quien expresó que el instituto
es un "lastre burocrático", por
lo que lo invitó públicamente a
platicar para que conozca a pro
fundidad el trabajo que se hace
en la institución de la transpa
rencia, hoy en el limbo con solo
cuatro integrantes.

senadores del PAN se

comprometieron con el more
nista Ricardo Monreal a no

dar un showy ser respetuosos
con las autoridades del gobier
no federal que asistan a la se
sión solemne para entregar la
Medalla Belisario Domínguez a
la escritora Elena Poniatows

ka. El zacatecano dijo que si el
coordinador de Acción Nacio

nal lo solicita, él puede inter
venir para que el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, escuche sus peticiones
sobre el tema del INAI... eso sí,
no más de tres minutos. Fal
ta ver, por otra parte, qué tie

ne que decir sobre el compor
tamiento ante los visitantes la

muy hipe ractiva Lilly Téllez.

la Junta de Coordina

ción Política del Congreso de
Ciudad de México aprobó la dic
taminación del acuerdo de so

licitud de licencia de la jefa de
Gobierno de la capital, Claudia
Sheinbaum, para salir del país
26 y 27 de abril, a Estados Uni
dos, para participar en la prime
ra Cumbre de Ciudades de las

Américas. Una vez de regreso de
berá remitir un informe de activi
dades al recinto de Donceles. =
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Te vendí el Pegasus en un
conga! un sábado al mediodía
Precioso que los funcionarios de Calderón

llevaran a los representantes israelíes de la
empresa NSO Group a cerrar el trato de Pe
gasus a un congal un sábado al mediodía. El
reportaje del NYT no dice el nombre del an

tro, pero asumo por lógica que fue en el Catacumbas, o
en El Burro, o con mucha probabilidad en El Infiernito.
La compraventa de seguro se roció con cubanderas, j ai
boles y shots de tequila en homenaje al expresichente
Jelipillo.
Así se hacían los bisnes en el México de mis narcore

cuerdos y en el Cártel inmobiliario del PAN. Un espíritu
que afortunadamente sigue vivo en la insólita persona de
la candidata priistaprianchuchista que tiene la misión
de mantener al Edomex baj o la férula del Mordor del
Grupo Atracomucho, Alejandra del Caporal. Sobre todo
cuando ante sus orcos tricolores, exigió: "Hagan lo que
saben hacer, para bien o para mal. Queremos una cons
tancia de mayoría, no de buena conducta". Ni Roberto
Madrazo, con su circo de mapaches amaestrados, lo hu
biera dicho mejor. Se ve que mi Ale le quería rendir un
muy sentido homenaj e a Sandra Cuevas, pero solo le fal
tó: "¿Aquiénnos vamos achingar? ¡ADelfinaGómez!".
Algo que solo se puede comparar con la resolución

de la Tremenda Corte que atinadamente preside doña

Norma Piña, que echa mil yardas para atrás la relación
entre la Guardia Nacional y el Ejército. Qué gusto, qué
alegría, que en lo futuro pueda llegar un nuevo García
Luna Productions a hacer de las suyas, como debe ser.
Por eso se me hace muy mala onda que critiquen a la
señora Piña solo por tratar de sentar las bases de más y
mejores narcoguerras calderonícolas que, por supues
to, son la versión buena de la militarización.
Además, fue muy emocionante ver a los Chuchos en

fuga, a la Zavala, al ChikiliQuadri (que ya fue reclutado
por el PAN donde no han quitado el letrero de "Se reci
be cascajo") y al sector opositorstodo sonrosadito, dan
do vueltas celebratorias en El Angel por haberle ganado
a la maldita dictadura macuspánica. Lo malo es que es
ta aplicó la psicología al revés y no reaccionó de manera
dictatorial sino democrática, solo por joder. No se vale.
Me dicen que el próximo proyecto de la muy peñista, di

go, piñista, Tremenda Corte, será declarar inconstitucio
nal que Morena se llame Morena, que se llame Morenaca

Falleció el maestro Pablo González Casanova, un gigan
te entre los rectores de la UNAM, Graue debería seguir su
ejemplo.
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remendó varapalo
La Suprema Corte de Justicia anuló la transferencia de la Guardia Nacional a
la Sedeña; el Presidente lleva años ofendiendo al Poder Judicial, difamando a
jueces, ¿qué quería?¿Papita?Pues resulta que su iniciativa era insostenible...

Elpresidente LiópezObrador se
ha llevado tremendo varapa
lo. La Suprema Corte de Justi
cia anuló la transferencia de la
Guardia Nacional a la Secreta

ría de la Defensa Nacional. Por ocho votos
contra tres, el Pleno de la Corte invalidó
las partes centrales de la reforma del 2022
a varias leyes secundarias, por las cuales se
le asignó a la Sedeña el control operativo y
administrativo de la Guardia Nacional que
antes estaba bajo el mando de la Secretaría
de Seguridad Pública.
Gil siente que corre por sus venas san

gre jurídica, o sea, se siente casi abogado
de fuste y fusta. En contra de la anulación
votaron Arturo Zaldívar, Yasmín Esquivel
y Loretta Ortiz, una minoría muy minoría
y no poco entregada a los mandatos de Pa
lacio (Gamés siempre quiso escribir "man
datos de Palacio").
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al

nacimiento de la nariz y caviló: tenía que
ser. Ponencias aparte, defensas serias y
rigurosas, explicaciones sesudas de cons
titucionalistas, el Presidente lleva años
ofendiendo al Poder Judicial, injuriando
a la Corte, difamando a los jueces, amena
zando a los integrantes de uno de los tres
poderes de la nación. ¿Qué quería? ¿Papi
ta? Pues resulta que su iniciativa era insos
tenible y que, además, la trama de la miga
jurídica fue armada como si Gilga hubiera
sido su asesor (ah, la voz pasiva ha regresa
do). ¿Lo ven? Gil, abogado.
Gamés sugiere: no le vayan a dar agua

cate al Presidente en la comida, ni siquiera
avocado sauce porque la cosa se pone fea.
Ahora mal sin bien: la mañanera será una

feria de insultos, dislates, gritos y sombre
razos. Reporteros que cubren la ocasión:
lleven paraguas. Gilga se informa a sí mis
mo: la Suprema Corte se ha convertido en
un contrapeso serio y responsable. Gil no
quiere echarlas campanas al vuelo, pero
bueno, un poco de optimismo no le hace
daño a nadie.

Sedeña
Cualquiera diría que el Presidente ya sabía
algo porque estaba que no lo calentaba ni
el sol. Y se cierra con siete llaves cualquier
información delicada e importante de la
Sedeña porque el Pentágono nos espía.
El puchero que logró el Presidente le trae:
cinco años al congelador la información de
Pegasus, protesta por lo que Liópez consi
dera una intromisión abusiva y prepoten
te de Estados Unidos y, además, considera
politiquería la publicación de The Wash
ington Post. sobre las tensiones entre Se
denay Marina
Gil lo sabe: hay semanas negras, que só

lo aceptan como respuesta pesetes y re
niegos (aigoeei). Nosotros no espiamos,
pero sí tenemos un aparato de inteligen

cia, faltaba más, no somos iguales; el es
pionaje del que habla el Presidente le pa
rece a Gil que tiene un pequeño problema
en su crítica: defiende, por decir así, al cár
tel de Sinaloa y a los Chapitos.
Gil se acuerda de que el Presidente salu

dó y le recibió una carta a la abuelita de los
Chapitos y pidió ayuda humanitaria para
que la esposa y su mamacita del Chapo visi
taran al reo. Gamés haleído que a estos mu
chachos les gusta echar a sus enemigos, vi
vos a muertos, a los tigres que tienen en sus
propiedades. Pero nos estamos desviando
de la Sedenay sus asuntos.

Los viajes de mi General
Gil lo leyó en Aristegui Noticias. Ignacio
Rodríguez Reyna escribió un reportaje
sobre los viajes de lujo del titular de la
Sedeña, Luis Cresencio Sandoval, y su fa
milia. Reyna escribió el texto en colabo
ración con Mexicanos contra la Corrup
ción, por llamar así a la utilización de
esos materiales, y Fábrica de Periodismo.
Para no hacer muy largo el cuento: el Ge
neral se ha despachado con el cucharón
de los aviones de la Secretaría, los viáti
cos luminosos, los hoteles de mil estre
llas, en fin, una vida feliz con su familia.
Lástima que esa felicidad se pague con
recursos públicos. Esposa, hija, hijo, nue
ra, nieta y en algunas ocasiones consue
gra. Nueva York, Roma, Santo Dom ingo,
Colorado, Milán, Venecia, Florencia, Pa
rís. Dinerales.
Esta austeridad sí le gusta a Gilga. No va

mos a andarnos con naderías. Por cierto,
el General no gana más que el Presidente,
eso que ni qué y lo que sea de cada quien.
El Presidente no ha dicho esta boca es mía.
Buena cosa cuando se sabe vivir bien.

Todo es muy raro, caracho, como di
ría Lord Byron: "Ydespués de todo, ¿qué
es una mentira?Nada más que la verdad
con mascara

Gils'enva
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El Ejército, el
Presidente y lo que
no imaginamos

Para quienes han seguido
por muchos años la trayec
toria del presidente An

drés Manuel López Obrador, quienes
lo han escuchado en entrevistas o en

las muchas plazas públicas, leído sus
libros; no hay muchas, si es que alguna,
sorpresas en lo que ha hecho e impul
sado desde la Presidencia en estos cua

tro años. Allí están ideas y propuestas
que viene haciendo hace más de veinte
años, cuando se incorporó a la política
nacional como presidente del PRD.

Pienso que era inimaginable, no había
cómo saberlo, que por un lado, el Presi
dente pondría tanto de su sexenio, de sus
ideas, de sus obras, de sus proyectos y su
operación en manos del Ejército mexica
no; pero menos imaginamos que será esa
relación, la del Presidente y los militares,
laque, todo indica, serála marca de su se
xenio. En unos años, cuando se recuer
den estos tiempos, el crecimiento del
Ejército, sus nuevos roles, sus empresas,
sus conflictos legales
y constitucionales, su
papel en matanzas, se
rá la marca del sexenio.

Hay una parte que
parece acomodarse a
las urgencias del Pre
sidente: los soldados, por su formación
y disciplina, hacen aeropuertos, edifi
cios, hoteles, trenes y otras cosas más
rápidoybarato que nadie. No solo eso,
son Ejército, por lo que no se aplican
de la misma manera las reglas y nor
mas (administrativas, ambientales, de
seguridad, laborales) que "estorban" y
hacen lentos e ineficientes a los civiles.
Las fuerzas armadas, además, tienen

una aceptación entre la población —
más por los libros de primaria de histo
ria que por la realidad del último medio
siglo— que es buena políticamente.
Aun así, dudo que nadie en elgobierno,

nisiquieraelPresidente,estaráorgulloso
en unos años cuando esa, la de su relación
con el Ej ército, seala marca de su sexenio.
Por nadie ha peleado como por ellos.
Ellos sí pueden espiar, ellos si pueden

decirle no al IN AI descaradamente, ellos
pueden obstaculizarlo
que el propio gobierno
ha hecho para cumplir
su promesa de resolver
Ayotzinapa
Por ellos, el año pa

sado, sí dobló aAlitoy
al PRI para extender su presencia en las
calles, cosas que no logró ni parala refor
ma energética ni para el INE.
Así le irá a la Suprema Corte desde la

mañanera de hoy por las buenas deci
siones que ha tomado en estos días.
Lo que no sabemos es cómo le irá al

país cuando el Presidente se vaya, por
que a este presidente los militares le
deben mucho; a quien llegue, nada.
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Lo que sabe
Murillo Ka rain

rwi
ornas Zeron visito a Je

sús Murillo Karam, tras el
JL triunfo de Andrés Manuel

López Obrador en las elecciones de
2018, durante el cual se anunció la crea
ción de una Comisión de la Verdad del
Caso Ayotzinapa, así como el replan
teamiento de las investigaciones judi
ciales por parte de la Fiscalía General
de la República.
El poderoso director de la extinta

Agencia de Investigación Criminal del

gobierno de Enrique Peña Nieto co
menzó a hacer delante del ex procura
dor un recuento del proceso de investi
gacióny acusación contra algunos de los
primeros detenidos por la desaparición
de los 43 estudiantes. En su relato, Ze
rón alineaba a su favor las actuaciones
irregulares de las diligencias judiciales
con las que se creó la llamada verdad
histórica, hoy desechada oficialmente.
Murillo Karam notó que su antiguo

subordinado —a quien no nombró direc
tamente él en el cargo, sino Peña Nieto
estaba grabando la reunión privada
— Oiga, ¿usted se

acuerda cuándo pa
só esto?
—No, no me acuer

do.

—Ay, ¿cómo no?
El hecho anterior

fue contado por el ex procurador a al
gunos de sus cercanos antes de ser de
tenido el año pasado baj o la acusación
de tortura, desaparición forzada y obs
trucción de la justicia, delitos por los
cuales sigue preso.
"Tengo que guardarme cosas, por si

me tengo que defender de otra manera

Voy ausarlas en caso de que sea necesa
rio", deslizaba.
Aunque no entraba en detalles, ha

cía alusión a la conexión directa que el
ex director de la AIC tenía con el presi
dente Peña Nieto y su círculo de mayor
confianza. Cuando le preguntaban so
bre Zerón, Murillo Karam respondía:
"No lo he querido inculpar".
¿Qué guarda exactamente sobre Ze

rón el ex subsecretario de Goberna
ción, ex gobernador de Hidalgo y ex lí
der nacional del PRI y por qué no lo ha
dado a conocer durante el proceso j u

dicial que lo mantiene
hoy en prisión?
Mientras tanto, Ze

rón permanece impu
ne en Israel, donde ha
seguido grabando con
versaciones privadas,

como la que tuvo con el actual subsecre
tario de Gobernación, Alejandro En
cinas, de la cual ha divulgado una parte
buscando manipular a la opinión públi
ca israelí e intentando chantajear aun go
bierno que parece haber claudicado ya en
su afán de llegar alaverdady lajusticiaso
bre la desaparición de los 43. =
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Espionaje y traición

I ' , Ifentanilo es solo un pretexto.
J Lo que para la CIA, la DEA y el Pentá

¡dB gono constituye una amenaza real y pre
sente es que, en México, gobierne un hombre que, como
López Obrador, obtuvo una abrumadora e incuestiona
ble victoria democrática en las urnas. Un hombre, que
a pesar de todos los ataques que ha sufrido, conserva el
apoyo decidido de una amplísima mayoría ciudadana y
que no cej a en la defensa, firme, audaz e inteligente, de la
soberanía nacional.
Washingtony sus agencias de seguridad e inteligencia,

su propio ej ército, están acostumbrados a tener en elbol
sillo y comiendo de su mano a quienes gobiernan a Mé
xico. Aquí, durante décadas, se hizo lo que los estadouni
denses ordenaban; hubo presidentes en nuestro país que,
incluso, estuvieron en la nómina de la CIA y usurpado
res, como Victoriano Huerta o Felipe Calderón, que sin
el apoyo de la Casa Blanca no se hubieran sentado jamás
en la silla

Alas agencias de seguridad e inteligencia, al ej ército es
tadounidense, la sola idea de un gobierno legítimo, fuer
te y soberano en México les perturba. Les angustia pen
sar, además, que ya "duermen con el enemigo", pues, sa
ben muy bien que, a López Obrador, lo apoyan la inmensa
mayoría de los casi 40 millones de mexicanas y mexicanos
que viven al norte del Río Bravo.
Neutralizarlo, reducir el amplísimo margen de manio

bra de este hombre que ha sido capaz de decirles sus ver
dades en la propia Casa Blanca, a un presidente republi
cano, Donald Trump, y a otro demócrata, Joe Biden; mi
nimizar también las posibilidades de acción de la o el que
lo sustituya, esuna prioridad páralos espíasylos militares
estadounidenses sobre todo hoy que, en ambos países, so
plan vientos electorales.

Por eso el incremento de sus actividades de espiona
je, sus operaciones de infiltración en el terreno, el hac
keo cibernético al Ejército y ala Marina. Les indigna que
las Fuerzas Armadas no sigan ya sus órdenes y no libren
esa guerra sangrienta e inútil que, con Calderóny Genaro
García Luna, nos impusieron.
Por eso el uso que de la prensa mexicana hacen la CIA

la DEAy el Pentágono, como "quinta columna" al entre

garle información resultado de sus operaciones ilegales
en nuestro país.
Por eso, también, el apoyo encubierto a través de fun

daciones y agencias para el desarrollo, a la derecha con
servadora en México.
Espionaje y traición, lo saben muy bien los estadouni

denses, van siempre de la mano. Poco lograrían sus espías
sin el apoyo de traidores en México. Así actuaron antes en
nuestro país; así lo hicieron en toda América Latina. La
prensa conservadora, los políticos de derecha, la oligar
quía abren el camino a los marines o los sustituyen cuan
do se trata de dar un golpe.
Lo cierto es que, si a esas agencias o al Pentágono, de

verdad les preocuparan tanto las vidas que se pierden en
las calles de sus ciudades por el fentanilo, ya hubieran
dedicado todos sus recursos, toda su tecnología, todo su
armamento a infiltrar, desmontar, desarticular y des
truir a los cárteles norteamericanos de la droga que son
los dueños de lo que, en el comercio, se conoce como la
"última milla".

No les interesa destruir al crimen organizado que ope
ra dentro de sus fronteras; tampoco en realidad a los ca
pos mexicanos o colombianos. Si eso quisieran les corta
rían el fluj o de dólares y armas y tratarían el consumo e n
su territorio como un asunto de salud pública.
El fentanilo, insisto, es el pretexto y la coartada; a la

CIA a la DEA al Pentágono lo que les interesa es volver
a hacer lo que les dé la gana con México y en México pero
eso no habrán de conseguirlo de nuevo.
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El porqué de
la destr ucción
institucional
C!

, e ha vuelto sentido común aseverar
i que López Obrador está destruyendo
^ . ..W las instituciones. La acusación, a ve
ces cierta y otras no, proviene de mezclar algu
nas razones de peso con un permanente catas
trofismo futurista.

Quienes creen que la destrucción institucio
nal actual no tiene paralelo en secreto confiesan
que no se explican por qué la gente no dice nada.
Parecen contentos, dicen, con que las institucio
nes zozobren. Y no dan crédito.

En efecto, hasta ahora, no existía un lugar don
de se pudiera conocer cómo y por qué el mexica
no desconfía del entramado institucional y no se
siente motivado para respaldarlo. El libro Profe
sionales delgobiemode Fernando Nieto, profesor
de El Colegio de México, nos da el conocimiento y
los datos necesarios para comenzar a entenderlo.
Profesionales del gobierno desglosa de mane

ra asequible los mitos que hacen que el mexicano
promedio rechace y desconfíe de las institucio
nes burocráticas. Estos mitos, sembrados histó
ricamente en el imaginario colectivo, hacen que
la mayoría no solo esté indispuesta a defender
las burocracias, sino que celebre y vea con bue
nos ojos su debilitamiento.
Por ejemplo, es común creer que laburocracia

mexicana es inmensa y necesita ser más austera.
Sin embargo, como muestra Profesionales del
gobierno, la realidad es distinta Solo el 14% de los
empleos en México son en el gobierno, menos de
la mitad de los que existen en Noruega o Suecia.
Tampoco es cierto que los recortes a los suel

dos de los altos funcionarios no existían antes

de López Obrador. Felipe Calderón impuso una
reducción de 10% en sueldos y salarios netos a la
burocracia y vetó todos los incrementos salaria
les. Peña Nieto redujo los salarios 5% e impidió
la contratación de personal para funciones no
substantivas. De hecho, debido a estos cambios,
desde el sexenio pasado la OCDE ya considera
ba que, en promedio, los salarios de laburocracia
mexicana no eran suficientemente atractivos pa
ra retener talento.

Los recortes, la reestructura y la austeridad
son aceptadas por el votante porque la mayoría
piensa que laburocracia es corrupta. Así, nada
justifica darle más recursos. Sin embargo, como
muestra el Dr. Nieto, decir que toda laburocra
cia es corrupta es falso. Existen áreas de gobier
no, como los servicios de atención médica, el trá
mite de pasaporte ordinario y el pago de servicio
de agua potable, donde la corrupción es tan o más
baj a que en países desarrollados.
Por supuesto, que el libro es mucho más que

un compendio de mitos. En sus páginas se expli
can desde distintas teorías para entender el valor
de las burocracias, hasta estudios que muestran
cómo se puede hacer más efectiva. Sin embargo,
es en la descripcióny el desenmascaramiento de
mitos en el ámbito en el que el Dr. Nieto aniquila.
La ironía es que la idea de que la burocracia

mexicana es excesiva y despilfarradora fue crea
da por los intelectuales que hoy militan en la
oposición. El deseo de austeridad con el que el
gobierno de López Obrador capitaliza fue sem
brado ayer, por quienes hoy se le oponen. Tomará
años combatirlo, pero debem os comenzar. =
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El INAI
como síntoma

ri
j ¦ j rculo la grabación del se 
1 i cretario de Gobernación,

,M Adán Augusto López, di
ciendo a los senadores de su partido
que no se apuren a nombrar a los conse 
jeros que faltan en el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso alalnforma
cióny Protección de Datos Personales.
Faltan tres consejeros de siete. Para

sesionar, el INAI debe tener al menos
la concurrencia de cinco. El Senado

había nombrado a dos, que el Presi

dente vetó. El INAI está en el limbo de
la falta de quorum.
Según la grabación que circuló, el

Presidente está a gusto con ese limbo.
Preguntó al secretario de Gobernación
qué pasaría si dejaba los nombramien
tos pendientes.
El secretario respondió que habría

una petición a la Corte para que orde
nara su reposición y la Corte la ordena
ría, pero el asunto llevaría tiempo.
El Presidente di

jo entonces al secre
tario que no se nom
braranlos consejeros,
porque la situación de
impasse del INAI era
"el mundo ideal" para
el gobierno.
Y esto es lo que el secretario fue a

decirle a los senadores de su partido,
contradiciendo lo que el Presidente
había dicho durante una de sus maña
neras, a saber: que lo del INAI era ur
gente arreglarlo.
Cuando el Presidente vio que sus

verdaderas intenciones sobre el INAI

se habían hecho públicas, declaró en

una mañanera lo contrario de lo que
había dicho en la otra:
No sólo no era urgente arreglar el

INAI, sino que había que desaparecer
lo, porque costaba mucho dinero y no
servía para nada.
El INAI en efecto no le sirve al gobier

no, le sirve a la ciudadanía Lo que hace el
INAI es canalizar al gobierno peticiones
de información de la ciudadanía
Desde su creación en 2003, el INAI

ha recibido más de 2
millones de peticio
nes de información

del público. En el últi
mo año, 378 mil, más
de mil al día.
Para el gobierno, el

INAI es una monserga, pero parala ciu
dadanía es un servicio invaluable, por
que abre los archivos y las decisiones
gubernamentales al público.
El trato que el gobierno está dan

do al INAI es un síntoma perfecto de
la clase de gobierno que quiere ser: un
gobierno cerrado a la inspección pú
blica, al que no se le puede pedir ni si
quiera información.
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La violencia

y la pobreza

Antier el Presidente argu
mentaba a favor de su po
líticade inclusión de jóve

nes y pobres citando a John Kenneth
Galbraith en su libro Una sociedad

mejor: "Cuando hay gente desem
pleada, económicamente desposeída
y sin esperanzas, el recurso más ac
cesible es escapar de la amarga reali
dad mediante las drogas y la violen
cia. La manifestación práctica es la
delincuencia y la revuelta a la que se
responde con fútiles medidas repre

soras... y la lucha cara y fútil contra el
narcotráfico".
En ciudades pequeñas donde la po

breza sin esperanza es más palpable,
como es el caso de San Cristóbal de las
Casas, la relación causal de pobreza y
narcotráfico y violencia es aún más
subrayada, máxime tratándose de in
dígenas, los más marginados de Mé
xico, como los protagonistas del ase
sinato, también antier, del líder de un
mercado por sicarios a sueldo deno
minados motonetos.
Somos víctimas de

las consecuencias de

la pobreza que histó
ricamente ignoramos,
a través de la impuni
dad desafiante de un

pobre que violalaley, como es el caso en
cuestión. Además, esos focos de violen
cia en particular tienen sus ingredien
tes perfectos: comunidades desplaza
das de sus células y familias originarias,
invadiendo violentamente propieda
des privadas suburbanas, y siendo car
ne de cañón de organizaciones crimina
les de mayores dimensiones.

La impunidad observada es porque
si en el caso de los macromercados de

drogas hemos sufrido los errores de la
represión armada, la solución de re
presión en el caso del narcomenudeo
no solo es fútil como diría Galbraith,
sino imposible, porque el descontento
social resultante del pobre reprimido
por la fuerza puede ser peor.
En mis labores de gestoría como

diputada federal he comprobado que
la violencia de los pobres se resuelve

atendiéndolos. Las
políticas de atención
a los jóvenes y po
bres a nivel macro, a
pesar de ser priorita
rias presupuestaria
y operativamente en

la actual administración, urgen de ser
complementadas con una secretaría
de Estado que se dedique a atender a
nivel microeconómico alas regiones
más marginadas del país, con progra
mas adlioc que produzcan resulta
dos urgentes de empleo, ingreso y re
generación del tejido social de cada
comunidad convulsionada.
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El fentanilo
made in México

La sentencia de la Suprema Corte sobre la
Guardia Nacional y su carácter constitu
cionalmente civil confirma la paupérrima

cultura legal de las mayorías cuatroteístas en el Con
greso que aprobaron la iniciativa de un presidente ca
paz de declarar: "No me vengan con el cuento de que
la ley es la ley".
El desdén de López Obrador por la Carta Magna que

protestó cumplir, su desprecio por el Poder Judicial y
los organismos autónomos de Estado, combinado con
su proclividad aver por todos lados moros con tranche
tes y a decir mentiras, aderezado con desconocimiento
de información esencial, explican en gran medida los
problemas que su gobierno enfrenta, incluida la con
frontación de pastelazo en estos días con Estados Uni
dos por el "espionaje" contra delincuentes y por la dro
ga más letal que se ha inventado.
Un día después de que dij era: "Nosotros hemos sos

tenido que en México no se produce el fentanilo, que se
importa de Asia y que llega a México y a Estados Unidos
y a Canadá de Asia"; de que se preguntara: "¿por qué es
importante tratar el tema yes importante decir aquí
que no producimos fentanilo?", y se respondiera que el
problema es el consumo en EU (donde va a haber elec
ciones "y se van a empezar entre ellos a culpar y nos van
a estar fastidiando"), el secretario de la Defensa Nacio
nal, Luis Cresencio Sandoval, lo desmintió.
Al informar sobre acciones militares contra la delin

cuenciay aseguramientos, contabilizó:
"En fentanilo, 221 kilogramos asegurados en este

periodo de abril; mil 428 kilogramos de fentanilo ase
gurados en el año, y en lo que va de la administración

siete mil 266 kilogramos de fentanilo...".
Y no dej ó duda de que se produce en México:
"Vamos a presentar un video, (de) los laboratorios

clandestinos; cómo se conforman y cómo se integran
estos centros de manufactura de pastillas de fentanilo.
Adelante, por favor...".
Hombre:
"Con base en los resultados obtenidos, se ha iden

tificado que en México la delincuencia organizada
ha implementado métodos variados para la produc
ción de metanfetaminayia manufactura de pastillas
de fentanilo...".

Mujer:
"Por lo que se refiere ala manufactura de pastillas de

fentanilo\ se tiene evidencia de que las organizaciones
delictivas adquieren los precursores químicos de la úl
tima etapa de esta droga, en virtud de la dificultad de
producirse en un ambiente clandestino".
Hombre:

"Lo que ha originado que en México, durante lapre
sente administración, se hayan encontrado 37centros
de manufactura de pastillas de fentanilo..''.
Mujer:
"Estos lugares son instalaciones localizadas prin

cipalmente en áreas urbanas con mesas, máquinas
tableteadoras...".
La reiterada negación presidencial carece de todo

sentido, como también el enojo por la infiltración de
agentes de la DEAen labanda de Los Chapitos.
¿De verdad AMLO imagina que debieron avisarle?
Alguien de su entorno debiera decirle que ninguna

corporación policiaca o militar previene a nadie so
bre sus operativos más sensibles. Ni siquiera en Mé
xico, por cierto... ^
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1 Equilibrio de Poderes. Con ocho votos a favor, la
• Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró

inconstitucional la transferencia de la Guardia Nacio

nal a la Sedeña tras la revisión de la impugnación in
terpuesta por senadores de la oposición. El pleno de la
Corte determinó que el decreto vulneraba el artículo
21 de la Constitución, por lo que la transferencia del
control operativo y administrativo de la GN era in
constitucional. Norma Lucía Piña, ministra presi
denta de la SCJN, se pronunció a favor del proyecto,
tras recordar que la GN fue creada con un carácter ci
vil. I .us ministros que difirieron fueron Loretta Ortiz,
Yasmín Esquivel y Arturo Zaldívar, quienes argu
mentaron que esta transferencia no anulaba el ca
rácter civil de la corporación federal. ¿Y ahora qué?

2 Diplomacia a prueba. La Secretaría de Relacio
• nes Exteriores solicitará al gobierno de Estados

Unidos un reporte sobre el presunto espionaje a ins
tituciones armadas de México, a partir de lo revela
do por la DEA en su informe sobre las actividades del
Cártel del Pacífico. El canciller Marcelo Ebrard dijo
que "haremos un planteamiento por las vías diplo
máticas adecuadas preguntando eso, lo vamos a ha
cer pidiendo que se nos informe y se nos dé el detalle.
Es una obligación de Estados Unidos compartirla con
México o, en su caso, no compartirla al señalar que
no es verdad la información", subrayó. Cuando existe
este tipo de situaciones, lo mejor es la transparencia
entre naciones, claro, siempre con respeto.

3 Jaloneos de siempre. Senadores del PAN to
• marón la tribuna para exigir que se vote cuanto

antes los tres nombramientos pendientes de comisio
nados del Inai. Colocaron un par de pancartas con las
leyendas: "¡Nombramientos del Inai, hoy!" y "El PAN
listo". Cuando hacía uso de la palabra el coordinador

panista Julen Remetería, las senadoras Kenia López
y Xóchitl Gálvez empezaron a extender las pancar
tas. "Estamos dispuestos a estar aquí, en las horas que
hagan falta para exigir que traigan aquí los dictáme
nes y los votemos, con los nombres que ustedes quie
ran, pero votémoslos ya", dijo Remetería. Parece que
la democracia es un juego de niños.

4 Encuentros. Trascendió que la presidenta con
• sejera del INE, Guadalupe Taddei, está envian

do invitaciones a los líderes de los partidos políticos
con registro para reunirse de manera individual, en las
oficinas del instituto. Al parecer, el encuentrocon Jesús
Zambrano del PRD ya se concretó, y Mario Delgado
de Morena comentó en conferencia de prensa que es
tán buscando encontrar una fecha para realizar la re
unión con la funcionaría electoral. En Movimiento
Ciudadano también ya están tratando de consensar
una fecha. No es anormal que la consejera quiera re
unirse con los líderes de los partidos, lo que llama la
atención es que no se informara sobre ello y fuera un
líder de los partidos quien abrió el tema...
5 Impunidad no. La Fiscalía de Zacatecas obtuvo

• una orden de aprehensión contra el alcalde de
Guadalupe, Julio César Chávez Padilla, por su pre
sunta participación en los delitos de homicidio califi
cado y robo calificado en perjuicio de Raúl Calderón
Samaniego, exintegrante del grupo Los Románticos
de Zacatecas, en un hecho ocurrido el 2 de enero de
este año. La orden fue otorgada por una jueza de con
trol. La Fiscalía presentó una solicitud de desafuero y
separación de cargo del alcalde ante la LXIV Legis
latura estatal en sesión ordinaria, a la que asistieron
25 de los 30 diputados. Causó conmoción el asesina
to del abogado y músico de 37 años, pero más, la su
puesta participación del funcionario. Si la impunidad
quedó atrás, es hora de demostrarlo.
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Me temo que todo el andamiaje de seguridad de la adminis
tración federal puede desmoronarse con mayor facilidad de lo
que algunos creen y en esa lógica pareciera que el presidente
López Obrador, ya en plena dinámica 2024, está dispuesto a
dinamitar puentes en forma por demás riesgosa.

La resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
con el voto de 8 de los 11 ministros del pleno, rechazando por
inconstitucional la incorporación de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional, obliga al gobierno a replan
tearse toda la estructura e incluso la estrategia de seguridad
implementada, con poco éxito, por cierto, en este sexenio.

Todo se ha construido en torno a la participación de las
fuerzas militares en tareas de seguridad pública y, sobre todo,
en la creación de la Guardia Nacional y su incorporación a la
Sedeña con el argumento, en ese sentido falso, de que de otra
forma "se corromperá completamente". Pues la tarea ahora
para el Presidente en los 17 meses que le quedan de manda
to, pero sobre todo para quien sea su sucesor o sucesora, es
definir un esquema de seguridad con una Guardia Nacional
de carácter civil.

Por supuesto que se puede apelar a la simulación y continuar
de hecho con una estructura institucional que resulte ficticia.
Pero no creo que una vez resuelto ese tema ayer en la Corte se
pueda seguir transitando de la misma manera.

Soy un convencido de que se debe mantener a las fuerzas
militares en la seguridad, no sólo porque es necesario, sino por
que no tenemos otra alternativa en el corto o mediano plazo.
Tampoco me parece mal que la Guardia Nacional, una institu
ción que ya tiene más de cien mil elementos, esté bajo man
do militar porque su estructura, sus mandos, su presupuesto,
provienen de la Defensa.

El problema, como ha ocurrido a lo largo del sexenio, es que
en lugar de negociar cambios legales y constitucionales que
permitieran darle forma legal a esa participación, una forma
legal que sirviera, además, para proteger, para darles respaldo
legal, a las propias fuerzas militares y sus mandos en sus activi
dades contra el crimen, se optó por tratar de imponer primero
una fracasada reforma constitucional y, después, una ley que
violaba la propia reforma constitucional que se había logrado
(todavía eran tiempos de encontrar consensos) en 2019, que
declaraba que la Guardia Nacional sería civil y ponía límites a
la participación militar en seguridad.

La participación civil en la GN prácticamente desapareció e
incluso los dos secretarios del área, primero Alfonso Durazo y
luego Rosa Icela Rodríguez, no tuvieron mando fomial alguno
sobre las fuerzas de la Guardia Nacional. Luego de la salida de
Ricardo Mejía, llegó a la Subsecretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana el excomandante de la Guardia Nacional,

el general en retiro Luis Rodríguez Bucio y desde allí se da la
coordinación con los mandos militares y la GN.

Pero desde la salida de Julio Scherer Ibarra de la consejería
jurídica también se optó por romper amarras cón el Congreso,
incluso con Ricardo Monreal en el Senado, no negociar nada
con las oposiciones, y, además, se perdió interlocución con la
Suprema Corte y el Poder Judicial, donde incluso se llevó la
confrontación a límites insospechados luego de la elección de
la ministra Norma Piña como presidenta y, desde entonces,
rotos los diálogos, la constante ha sido un retroceso tras otro
del gobierno. Lo sucedido ayer con la Guardia Nacional es el
preámbulo de lo que probablemente ocurrirá en la Corte con
el plan B electoral en los próximos días.

Mientras tanto, el gobierno federal ha decidido confrontarse
con Estados Unidos. Esta semana el presidente López Obrador
ha aumentado él tono del conflicto, ha calificado la infiltración
de agentes de la DEA en la organización criminal transnacional
de Los Chapitas como "una intromisión grosera y prepotente",
ha dicho que "no confía" en la DEA, puso en duda las medidas
de colaboración y ayer fue mucho más allá: aseguró que el Pen
tágono, o el mando militar estadunidense, es el que hace espio
naje contra las secretarías de la Defensa y la Marina en México.
Para el Presidente, las filtraciones, el robo de documen

tos del grupo Guacamaya, los cables sobre diferencias entre
la Defensa y la Marina, difundidos en una filtración masiva de
documentos hace varios días en Estados Unidos, son parte del
trabajo de espionaje que hace el Pentágono contra las fuerzas
militares mexicanas. Es una acusación gravísima que, además,
se hace sin una sola prueba que la sustente.

No dudo que detrás de Guacamaya pueda estar algún ser
vicio de inteligencia o un grupo de hackers internacionales, no
lo sabemos. Pero acusar directamente al Pentágono no tiene
sentido, cuando incluso ese tipo de labor, si se da, la realizan
generalmente otras agencias. Menos aun cuando, hasta hace
muy poco, la mejor relación bilateral en temas de seguridad
entre México y Estados Unidos se daba, no sé si algo habrá
cambiado muy recientemente, entre las fuerzas armadas es
tadunidenses y las mexicanas.

El propio jefe del Comando Norte, el general VanHerck,
incluso cuando dijó que 35 por ciento del territorio mexicano
estaba controlado por el narcotráfico, les aclaró a les senadores
de su país que la relación con el Ejército mexicano era "magní
fica", con un intercambio muy intenso de todo tipo.

Distanciarse de la DEA tiene poco sentido, pero es maneja
ble: calificar de "departamentitp, conservador e intervencionis
ta" al Departamento de Estado es poco sensato, pero romper
con el Pentágono y las fuerzas armadas de Estados Unidos es
suicida.
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Tan lejos de Dinamarca y tan cerca de Perú
y Bolivia que tienen economías menos fuer
tes que las de México, y que en temas como
mortalidad por covid19, estamos casi iguales
que ellos. Gran sorpresa causó el más reciente
estudio Panorama de la Salud en América La

tina y el Caribe 2023, realizado por la OCDE,
donde coloca a México como el tercer país
que tuvo más exceso de muertes acumuladas
por el SARS CoV2 en América Latina, sólo
por debajo de Perú y Bolivia.
Y es que entre los factores que fueron

determinantes para esto explica Frederico
Guanais, jefe adjunto de la División de Salud
de la OCDE, fue la falta de personal médico, el
déficit de camas para hospitalización, el lento
proceso de vacunación y el relajamiento de
la autoridad en el distanciamiento social. De

claraciones que contradicen los pronuncia
mientos hechos por el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell.

Otros factores que causaron el exceso de
muertes en el país fueron los altos índices de
obesidad y diabetes que hay entre los mexi
canos como causas de comorbilidad. Hay que
recordar que México tiene una de las tasas
más altas de estos dos males entre las nacio

nes de este organismo. Cuando ingresó esta
administración, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, prometió que se aumentaría el gasto
en salud, situación queno se havistoxefleja
da, ya que México es de las naciones que me
nos porcentaje del P1B destina a inversión en
salud con 5.4® apenas se coloca por arriba
de Perú con 5.2 por ciento. No hay duda que
hay muchos retos que hoy enfrenta el siste
ma nacional de salud de México y que a estas
alturas ya lo tienen muy claro las autoridades
de salud, pero el sexenio se les acaba. Y uno
de ellos es precisamente la falta de personal
médico. No por algo el llamado que han he
cho a los médicos jubilados para que regresen
a laborar. Definitivamente, nuestro sistema de
salud 110 alcanzará a llegar en esta adminis
tración a parecerse al de Dinamarca.
ABATALENGUAS

La comunidad científica del Instituto Nacional
de Salud Pública está enojada y con justa ra
zón debido al asesinato de los hermanos Luis

Javier y Luis Enrique García Díaz, así como
de Noemí Guadalupe Arias Sosa, estos dos
últimos trabajadores del INSP de la Secreta
ría de Salud federal. El 12 de abril viajaron a
la CDMX por una cita clínica y cuando regre
saban hacia Cuernavaca desaparecieron; dos
días después, fueron encontrados sin vida.

Eduardo César Lazcano, director general
del INSP, pidió el esclarecimiento y el castigo
para quienes resulten responsables. La co
munidad académica convoca mañana a una
manifestación a las 10 de la mañana hacia el

centro de Cuernavaca para protestar por la
inseguridad que se vive en la capital del país.
Estado de México y Morelos. Hay que recordar
que muchos investigadores del INSP transitan
diariamente por la carretera MéxicoCuerna
vaca, la cual se está volviendo cada día más
peligrosa. Y lo único que atinan a decir las
autoridades involucradas es "que no se de
tengan en la carretera", como si eso fuera a
ayudar a que se frene la inseguridad.
BAJO EL MICROSCOPIO

Por cierto, que alguien le diga a Marco
Cantero Cortés que tiene una red de fuga de
información al interior del Consejo de Salu
bridad General, y todo por andar en dos ofi
cinas, la de la CDMX y la de Acapulco, donde
pasa más tiempo, a lo mejor será porque le
gusta más el calor de la costa, o porque no
quiere dejar a su mentor, Jorge Alcocer, quien
desde hace tiempo se mudó a Guerrero. De
acuerdo con las denuncias, hay fuga de infor
mación de documentos oficiales cómo órde
nes del día, dictámenes de votación, actas y
hasta expedientes de las empresas farmacéu
ticas solicitantes, los cuales son entregados a
este organismo que tiene la tarea de avalar o
rechazar el ingreso de medicamentos al Com
pendio Nacional de Insumo» para la Salud.
Incluso, se habla que dentro del CSG hay tra
bajadores con vínculos con los laboratorios.

Se supone que con la llegada de Cantero,
se iba a limpiar el consejo de la "supuesta" co
rrupción que habíay que llevó a que removie
ran al anterior titular. Sólo hay que recordar lo
que ha dicho el Presidente, que su gobierno
no será recordado por corrupto. Ya veremos
si no hay excepciones.
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De acuerdo con la más reciente versión de
#DataCOPARMEX, el 53;5% de socios de la
Coparmex en las 32 entidades federativas de
México han tenido algún problema al realizar
trámites gubernamentales en el último año;
esto lo mide el indicador d€ tGastoRegulato
rio de este estudio.

De ese porcentaje, el 71% íle empresas en
cuestadas son "micros y pequeñas empresas
#MiPEs" que han dicho experimentar esta pro
blemática al querer tener cumplimiento nor
mativo para el desarrollo de sus actividades y
vocaciones empresariales.

Recordemos que las *MiPEs tienen hasta
50 colaboradores, por lo que la inversión que
deben hacer para la atención de los marcos
regulatorios y cumplimiento nonnativo es ma
yor, comparado con las medianas y grandes
empresas, que tienen departamentos y/o ca
pital humano focalizado en atender estos trá
mites; además de que son piedra angular en
el desarrollo económico del país, pues repre
sentan el 99% de las unidades económicas que
generan empleos y atraen inversión.

Lo anterior nos motiva a analizar cuáles
son los principales problemas, entre los que se
encuentran temas como requisitos excesivos,
falta de claridad, horarios restringidos, costos
excesivos, problemas de atención en venta
nilla, información incorrecta o contradicto
ria, así como contradicción con otras nonnas,
entre otros.

Estos problemas expresados impactan al
cumplimiento de trámites, como impuestos,
servicios públicos, trabajoy empleo, inversión,
propiedad y comercio exterior, Esto da comó
resultado que las #MiPEs tengan informalidad
dentro de lafonnalidad, además de incentivar
la corrupción ante la falta de mecanismos que
les permitan tener transparencia, trazabilidad,
confianza y certidumbre jurídica en la realiza
ción de sus trámites.

La problemática se extiende a trámites en
los tres niveles de gobierno: municipales, es
tatales y federales. La inversión en tiempo que
dedican las empresas al mes para atender el
marco regulatorio es, en promedio, de 37 horas
para la microempresa (hasta 10 colaboradores)
y de 74 horas para la pequeña empresa (11 a 50
colaboradores), lo que significa un gasto regu
latorio alto para ellas.

Si sumamos la falta de capacitación en
diversos temas de cumplimiento normativo
y atención a marcos regulatorios, donde las
#MiPEs puedan encontrar respuestas a la rea
lización de trámites, sube significativamente
su gasto regulatoria^

El trabajo en unidad de gobierno, acade
miay empresas es una convocatoria que debe
estar vigente para fortalecer y estandarizar en
los tres niveles de gobierno las políticas públi
cas y reglamentos de mejora regulatoria, con
el objetivo de qué se cumpla la simplificación
de trámites, transparencia, trazabilidad, con
fianza y certidumbre jurídica que nos permi
ta fortalecer la formalidad en las empresas y
sea un incentivo para el desarrollo económi
co de nuestro país, vinculado a un desarrollo
empresarial.

De acuerdo con el gobierno de México, la
mejora regulatoria es una política pública que
consiste en la generación de nonnas claras, de
trámites y servicios simplificados, así como de
instituciones eficaces para su creación y apli
cación, que se Orienten a obtener el mayor
valor posible de los recursos disponibles y del
óptimo funcionamiento de las actividades co
merciales, industriales, productivas, de servi
cios y de desarrollo humano de la sociedad en
su conjunto.

La vinculación de esta política pública con
un gobierno digital en los tres niveles de go
bierno motivará condiciones de cumplimien
to y, como consecuencia, serán las bases para
construir prosperidad a través de un desarrollo
regulado de las diversas vocaciones empresa
riales de nuestro país, sin poner trabas, obs
táculos, tardanza yto malas prácticas para la
expedición de trámites.

Apostemos por esta convocatoria de traba
jo en unidad entre las partes interesadas para
que sea una realidad la implementación de la
mejora regulatoriay no quede sólo en buenas
intenciones, con trabajos aislados que hacen
municipios, estados e instituciones federa
les, donde sólo se estén digitalizando algunos
cuantos controles jglo procesos parciales de
los trámites gubernamentales que no atien
den las problemáticas expresadas por el sec
tor empresarial.

tOpimónCoparmex
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No me queda otra más que felicitar a los ocho ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que ayer vo
taron para rechazar el traspaso de la Guardia Nacional (GN)
a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). Con argu
mentos contundentes, en una interpretación lógica y diáfana
del texto constitucional, la mayoría calificada ratificó lo que,
efectivamente, dice nuestra Constitución: "Las instituciones
de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, serán
de carácter civil".

Era un total despropósito que una legislación se
cundaria violara lo que ordena la ley fundamental

Los ministros han hecho su trabajo esgrimien
do, desde luego, más argumentos. Pero lo más im
portante es que un gobierno, con mayoría simple
en el Congreso, no puede contradecir lo que man
data la Constitución.

En 2019, la GN nació civil gracias a un acuerdo
entre todos los partidos. Si López Obrador que
na militarizarla, tendría que haber reformado la
Constitución. Como no tenía los votos, trató de
hacer el cambio por la puerta de atrás, cambiando
leyes secundarias, apostándole a que una mino
ría de cuatro ministros de la SCJN lo apoyaran en
interpretaciones bizantinas como que las Fuerzas
Armadas, al estar subordinadas a un presidente
civil, no son de carácter militar, sino civil.

Ayer, ocho ministros de la SCJN rechazaron lo que mi cole
ga Carlos Bravo ha denominado como una especie de "nar
cotúnel legislativo" de éste gobierno, es deóir, modificar la
Constitución por medio de leyes secundarias que luego son
apoyadas por una minoría de cuatro ministros de la Corte. Así
lo hicieron con la Ley de la Industria Eléctrica. Así pretendían
hacerlo con la militarización definitiva dé la GN traspasán
dola a la Sedeña.

No se salieron con la suya. Los ministros Luis María
Aguilar, Jorge Mario Pardo, Alfredo Gutiérrez, Alberto
Pérez, Javier Laynez, Norma Lucía Piña, Juan Luis González
Alcántara y Margarita Ríos cerraron el "narcotúnel legisla
tivo". Si quiere el Presidente traspasar la GN a la Sedeña, que
consiga los votos y reforme la Constitución. Basta ya de ma
rrullerías jurídicas.

Con todo, el gobierno se quedó a un solo voto de que se
abriera el "narcotúnel".

De la ministra Yasmín Esquivel no se podía esperar
nada diferente. La plagiaría, en su condición de ladrona

consuetudinaria, no debería seguir en la Suprema Corte. Hoy
depende políticamente del apoyo de AMLOy votará lo que le
ordene Palacio Nacional. Por su situación tan vulnerable, se
ha convertido en lacaya del Presidente.

Loretta Ortiz, fundadora de Morena, sigue pensando más
como política que como ministra. No ha tenido empacho en
hacer todo tipo de contorsiones argumentativas para apoyar
leyes que, claramente, violan el texto constitucional.

Arturo Zaldívar es el ministro más criticado por su voto a
favor del "narcotúnel legislativo". Disgusta su cambio de opi
nión en estos años de la llamada Cuarta Transformación en

cuanto a la militarización de la seguridad pública. Yo creo que
cualquiera tiene el derecho a cambiar de opinión,
incluyendo los ministros. Sus razones tendrá. El
voto de ayer quedará como parte de su récord
para hacer un juicio final de su pasó por la Su
prema Corte.

La SCJN ha ordenado que la GN dependa ad
ministrativay operativamente de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, para mante
ner su carácter civil. El problema es que, en los
hechos, desde el comienzo de este sexenio, la GN
ha estado adscrita a la Sedeña. Hoy es un brazo
más del Ejército. El 77% de sus elementos son
soldados o marinos que dependen laboralmente
de las instituciones castrenses.

Un artículo transitorio de la Constitución per
mite la participación de las Fuerzas Armadas en

labores de seguridad pública hasta el 2028, en lo que se for
ma y consolida la GN. Mientras tanto, otro artículo transitorio
faculta a la Sedeña y a la Secretaría de Marina para participar
activamente en la GN en su "estructura jerárquica, sus regí
menes de disciplina, de cumplimiento de responsabilidades y
tareas, y de servicios, así como para la instrumentación de las
normas de ingreso, educación, capacitación, profesionaliza
ción, ascensos y prestaciones, que podrán estar homologados
en lo conducente a las disposiciones aplicables en el ámbito
de la Fuerza Armada permanente".

Así que, en los hechos, continuaremos con una GN militari
zada, con tódo lo que eso implica. Sin embargo, ayer, la SCJN
mandó un mensaje muy importante: la GN es civil y punto.
Si quieren hacerla militar de manera permanente, que refor
men la Constitución. En esta ocasión, el "narcotúnel legisla
tivo" se cerró.

Twitter: @leOzuckermann

Ayer, la Suprema
Corte de Justicia
de la Nación
mandó

un mensaje
muy importante:
la Guardia
Nacional

es civil y punto.
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Pretextos para ser opaco
Un análisis en poder del Departamento de Defensa de Es
tados Unidos, sobre una presunta inconformidad de la
Secretaría de Marina de México respecto de las mayores
responsabilidades que el gobierno federal ha conferido a la
Sedeña, se convirtió ayer en una justificación invocada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador para negar
datos que se soliciten a esas dos dependencias.

"Tenemos que cuidar nuestra información, por seguridad
nacional", dijo el mandatario en su conferencia de ayer. "Ya
tomé esa decisión (...) porque estamos siendo objeto de es
pionaje del Pentágono", agregó,

A decir del análisis que fue reseñado por el diario estadu
nidense The Washington Posi hay tensiones en el seno de
las Fuerzas Armadas mexicanas, mismas que podrían incre
mentarse a raíz de que se decidió que el Ejército asuma la
supervisión y el control del espacio aéreo y la aviación civil.

La orden presidencial anunciada ayer es curiosa por varios
motivos,

1) El día anterior, López Obrador no tenía claro que ese
documento, publicado por el Posi provenía del Pentágono.
Creyó que había sido elaborado por el Departamento de Es
tado... hasta que alguien presente en su conferencia lo sacó
del error. Si desconocía ese dato tan básico, seguramente
no había leído nada o muy poco de lo publicado, que se
reprodujo en medios mexicanos.

2) El relato sobre un enfrentamiento MarinaDefensa
no parece haber sido producto de infiltraciones p escuchas
telefónicas, sino de información pública o comentarios de
fuentes enteradas. Por tanto, es dudoso que haya existido
un espionaje por parte del Pentágono, como alega el tabas
queño. al menos sobre esa cuestión específica. Y el análisis
no fue filtrado directamente al Posi sino que éste lo obtuvo
luego del robo de documentos militares que realizó el joven
oficial JackTeixeira, mismos que éste compartió en un chat.

3) Si López Obrador cree que el Pentágono ha espiado
al Ejército mexicano y/O a la Annada de México, lo que co

rresponde no es cerrar la infonnación de esas dependencias,
sino presentar una queja fonnal ante el gobierno de Estados
Unidos. ¿Qué culpa tienen los ciudadanos mexicanos que
quieren hacer uso de su derecho de conocer la verdad pú
blica, que, porcierto, está garantizado por la Constitución?

4) Este gobierno ha adolecido de dos cosas relacionadas
con el tema a discusión: primero, ha sido muy malo cuidan
do la información sensible, como prueban los hackeos que,
desde 2019, han sufrido Pemex, la CFE y la propia Sedeña,
entre otras dependencias; y segundo, ha mostrado una gran
reticencia para dar a conocer datos que le solicitan los ciu
dadanos mediante la Ley de Transparencia, a pesar de que
alega que es el gobierno menos opaco de la historia.

5) El anuncio del Presidente se da en medio de su resisten
cia a que funcione el Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso ala Información y Protección de Datos Personales (Inai),
al que la bancada oficialista en el Senado ha negado —por or
den de López Obrador, según confesó en privado el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López— el nombramiento
de los tres comisionados que tiene pendiente, situación que
incluso ha impedido que sesione el pleno del organismo. Ayer
mismo volvió a decir que el Inai "no sirve para nada" y más
valdría que fuera reemplazado en sus responsabilidades.

En resumen, bajo el pretexto de un supuesto espionaje
por parte del Pentágono, el Presidente dice que va a negar
la entrega de información relacionada con las instituciones
castrenses, algo que venía ocurriendo desde antes, ante el
creciente interés de los ciudadanos en las mayores respon
sabilidades que han adquirido las Fuerzas Armadas en este
sexenio, particularmente la Sedeña.

BUSCAPIÉS
La Suprema Corte declaró ayer inconstitucional la transfe
rencia de la Guardia Nacional a la Sedeña. Ojalá que el Pre
sidente no instruya a ésta hacer caso omiso del fallo, de la
misma forma en que ha ordenado a la mayoría oficialista en
el Senado dejar sin quorum al Inai.
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"Estamos de buenas,
muy de buenas..."
La división de Poderes ganó una batalla contra la militariza
ción de la seguridad pública ala autocracia. La SCJN invalidó
ayer la reforma que pone a la Guardia Nacional bajo control
de la Sedeña.

Ocho de los 11 ministros respetaron la letra de la Carta
Magna, a pesar de las fuertes presiones que recibieron. Hi
cieron valer el artículo 21, que no deja espacio a la especu
lación. Dice textual: "Las instituciones de seguridad pública,
incluyendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil, dis
ciplinado y profesional...".

Chapean a los ministros que pusieron por encima de
todo a la Constitución: Norma Pifla, Juan Luis González
Alcántara, Margarita Ríos Farjat, Luis María Aguilar,
Alberto Pérez Dayán, Javier Laynez Potisek, Jorge Mario
Pardo Rebolledo y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. Los tres
restantes se le cuadraron al Presidente: Arturo Zaldívar,
Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel.
* La figura de Norma Piña, la primera mujer que preside la
SCJN, sigue en ascenso. No le dio vueltas al tema: "Conforme
a la literalidad del artículo 129 constitucional, así como la in
terpretación históricay sistemática en relación con el artículo
21 constitucional, es fundamental optar por un entendimien
to estricto en el que las funciones de seguridad ciudadana son
de la competencia exclusiva de autoridades civiles".

En la trinchera de enfrente, Arturo Zaldívar, expresiden
te de la Corte, se aventó una maroma jurídica para justifi
car su postura a favor de la reforma: "El hecho de que las
secretarías de Defensa y Marina intervengan en funciones
de control y operación de la Guardia Nacional tampoco mi
litariza ni hace que pierda su naturaleza civil. Se trata de
secretarías de Estado civiles cuyos titulares son secretarios
de despacho de la administración pública centralizada, cuyo
jefe es el Presidente de la República".
* La noticia provocó una explosión de júbilo en el salón de
la Expo Reforma, donde ayer se clausuró un foro sobre los
gobiernos de coalición, organizado por Unid®?, con asis
tencia de 13 aspirantes a la candidatura presidencial por un
amplio frente opositor. Federico Reyes Heroles, a cargo
de la clausura, describió en seis palabras el ambiente que
prevalecía con la noticia de la SCJN: "Estamos de buenas,
muy de buenas".

Nos acercamos a la senadora del PRI, Beatriz Paredes,
una de las aspirantes a la candidatura presidencial, para

pedirle una reacción. Nos dijo: "Para la sociedad mexica
na es muy alentador que haya un poder que circunscri
be sus decisiones a lo que señala la Constitución. Da un
marco de certidumbre saber que el comportamiento de uno
de los poderes está por encima de decisiones de carácter
política".

Fernando Belaunzarán, exdiputado federal, coincidió:
"Hoy triunfo la división de Poderes. El Presidente jugó a
amedrentar a los ministros. Lo hizo de manera explícita y
recurrente, pero ellos hicieron valer la Constitución".

Gustavo Madero, senador del Grupo Plural, celebró que
se haya logrado "expulsar" una ley aprobada por Morena y
aliados, para que la Guardia Nacional pase a control de la
Sedeña.

* Hay otra batalla que aún no ganan los mexicanos que quie
ren transparencia: el nombramiento de los tres comisiona
dos que le faltan al Inai. El instituto no puede operar. Son
siete comisionados. Sólo hay cuatro en funciones. Se nece
sitan cinco para sesionar y tomar decisiones.

López Obrador está decidido a desaparecer el institu
to. Alega que "no sirve para nada" y dice que cuesta anual
mente mil millones de pesos "que nos podríamos ahorrar".
Ya mandó a su escudero, Adán Augusto

López Hernández, con las instrucciones a la bancada de
Morena para que no haya nombramientos. Ló hizo sin to
mar en cuenta la opinión del coordinador de la bancada,
Ricardo Monreal, favorable a la transparencia.
* En la mañanera de ayer, López Obrador dio color hacia
dónde quiere ir: "Ojaláy el Congreso haga algo para que esa
función (del Inai) la pueda realizar una institución ya creada,
de tantas que hay, ya sea la Auditoría Superior o la Fiscalía
Anticorrupción. Ahora no pueden sesionar porque no tienen
a los consejeros, pero sí están cobrando..,". Así se las gasta el
señor Presidente.

* Adán Augusto está convertido en jilguero del gran elector.
Ayer subió un tuit en el que califica al Inai dé ser un "lastre
que de poco o nada ha servido para combatir la corrupción".
Se entiende que el hombre quiere hacer méritos. Ya falta
menos para la "encuestadedazo".

Su mensaje tuvo como respuesta una invitación de la co
misionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra, al "señor secre
tario" para que platique con los comisionados, y conozca a
profundidad el trabajo que realiza el Inai.
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Más poder al Presidente
La mejor caracterización del enésimo ensayo de Andrés
Manuel López Obrador por establecer en el orden jurí
dico la concentración del poder y el ejercicio discrecional
del mismo en el Poder Ejecutivo, es la caricatura de Paco
Calderón (Reforma, ll/OÉPS) en la que personifica a López
Obrador como un reyecito que dice: quiero lina ley que me
permita brincarme las demás.

De hecho, lo viene haciendo desde que se sentó en el
trono. Así lo demuestran las más de 50 controversias y ac
ciones de inconstitucionalidad en contra de reformas a la

Constitución y leyes generales impulsadas por él y aproba
das por sus mayorías en el Congreso. Lo demuestran tam
bién los literalmente miles de amparos en contra de sus
actos de autoridad.

Ahora quiere legalizar la preeminencia del Ejecutivo y
su poder discrecional de una vez por todas a través de la
modificación a la Ley Orgánica de la Administración Püblicá
Federal y otras231eyes. El contenido de los cambios que
se pretende es propio de un absolutista, de una autoridad
que quiere dominar el mayor número de manifestaciones
del poder del Estado sin límite alguno.

Cinco puntos resumen de manera muy apretada el áni
mo despótico del Presidente y su determinación de alterar
la relación entre gobernantes y gobernados, en detrimento
de estos últimos.

El primero es todo aquello que revive el infame acuer
dazo de noviembre de 2021, mediante el cual se eximió a
los proyectos y obras del gobierno considerados de interés
público y seguridad nacional o prioritarios y estratégicos
para el desarrollo nacional de cumplir en tiempo y forma las
leyes que regulan la obra pública. Aplicaba a innumerables
sectores: comunicaciones, telecomunicaciones, aduanero,
fronterizo., hidráulico, hídrico, medio ambiente, turístico,
salud, vías férreas, ferrocarriles en todas sus modalidades,
energético, puertos y aeropuertos. Recuérdese, además,
que cuando se trata de leyes, decretos o actos de gobier
no que sean de seguridad nacional, no procede el amparo.
El acuerdazo que ahora se pretende legalizar fue, en pala
bras reveladoras cuando 110 cínicas de López Obrador, "un
acuerdo interno para facilitar y que podamos terminar las
obras". No importaba que lesionara diversos derechos fun
damentales, como el derecho a un medio ambiente sano,
a la salud, a la información pública, a la libertad de compe
tencia. Ahora será ley y la cancha quedará libre para que el
gobierno en turno pueda llevar a cabo, sin obstáculo alguno,
los proyectos que se le ocurran.

El segundo es el paquete de facultades adquiridas de

golpe: la revocación de permisos, concesiones, autorizacio
nes o licencias de manera anticipada: la limitación de los
montos de indemnización que el gobierno deberá pagar por
dicha terminación anticipada junto con la eliminación del
resarcimiento por daños cuando ésta esté amparada por el
principio del interés público, general o social, y el derecho a
declarar unilateralmente la nulidad de actos administrativos

que beneficien a los particulares, en detrimento del interés
general. Obviamente, definido por el gobierno mismo. 0
sea, juez y parte.

Tercero, abre una nueva ventana para saltarse la obli
gación constitucional de que la licitación nacional sea el
procedimiento regular para la adquisición de bienes y ser
vicios. Además, permite adquirir bienes en licitación pública
internacional sin agotar la nacional.

Cuarto, el retorno de los topes salariales a los funcio
narios públicos y la prohibición de que se desempeñen en
la iniciativa privada ahora, entre cuatro y diez años en
sectores con los que hubo relación durante el desempeño
del cargo público.

Quinto, en lo internacional, se elimina o atenúa el de
recho de atender a tratados internacionales en materia de

expropiación, así como para definir los montos de indem
nización. Esto bajo el argumento de que la "tendencia a
recurrir abusivamente a las instancias de arbitraje contra
el Estado mexicano ha crecido exponencialmente, dada su
inclinación a resolver en favor de las corporaciones".

Con estas modificaciones se altérala relación entre go
bernantes y gobernados y desaparece la poca seguridad
jurídica de la que gozan los particulares y su derecho a de
fenderse frente a los actos arbitrarios de los gobiernos. En
particular, quedan en la indefensión los inversionistas tanto
nacionales como extranjeros. ¿Quién querrá invertir en es
tas condiciones?

Como bien dice Sergio López Ayllón (Milenio,
12/04/2023), hasta hoy la idea era la sujeción de la acción
administrativa al derecho, y ahora lo que se propone es la
discrecionalidad, que fácilmente puede tener una "deriva
autoritaria".

Todo bajo el pretexto de acabar con la corrupción que,
como ha quedado demostrado, está, en el mejor de los ca
sos, en los mismos niveles de sexenios anteriores. Todo am
parado en el interés público, general y social o en motivos
de seguridad nacional, que son definidos a modo por el
propio Ejecutivo.

En suma, estamos ante un atentado más en contra del
Estado de derecho y ante una regresión autoritaria.
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No a militarizar a la GN,
nuevo revés...

La SEP. por opacidad, deshabilita portal informativo.

Aun cuando desde un primer momento se vio venir, la de
cisión de la mayoría de ministros de la Suprema Corte de
revertir, en razón de su manifiesta inconstitucionalidad, la
intentona oficialista de subordinar a la cuestionada Guar
dia Nacional a la igualmente cuestionada Defensa Nacional
constituye el más duro revés asentado hasta hoy al propósi
to de "militarizar" la seguridad pública impulsado desde Pa
lacio o, si se prefiere, alos afanes autocráticos del Ejecutivo,
Y esto, no sólo porque el hecho evidenció el desco

nocimiento y falta de respeto de Andrés Manuel López
Obrador y los suyos a la Carta Magna, sino porque permitió
dejar en claro que, con excepción de tres de los implicados
dos de ellas que le deben el cargo y uno más: la fundadora
de Morena y esposa del titular de la Fepade, José Agustín
Ortiz Pinchetti, Loretta Ortiz; la plagiaría esposa del em
presario consentido José María Riobóo. Yasmín Esquivel,
y Arturo Zaldívar los miembros del máximo tribunal Ju
dicial, no parecen dispuestos ni a torcer la ley por consigna
ni, menos, a hacerlo por temor a ataques en su contra...

Propuesto por Juan Luis González Alcántara Carrancá,
el proyecto que recibió el voto de ocho de los miembros del
pleno, el de la ministra presiden
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ta Norma Lucía Piña entre ellos,
para consumar la invalidación
del ordenamiento explica con
diáfana claridad la transgresión
de la Constitución al manifestar

que (el decreto) "se opone al tex
to del artículo 21 que, como una
garantía del carácter Civil de la
Guardia Nacional, incorpora
expresamente que ésta deberá
quedar incorporada a la depen
dencia del ramo de Seguridad
Pública"...

Las cartas, pues, están echa
das, por lo que, al margen de consideraciones ideológicas
o partidistas, nada parece más claro hóy que, si bien en
Palacio la voluntad de avanzar en una militarización "al

estilo Chávez" es norma, ello no se ve igual en el Poder
Judicial... ¡en apoyo de la Constitución!

©
ASTERISCOS

* De llamar la atención, aun conociendo el modo de ope
rar de la 4T y afines, la "coincidencia" de que durante la
gestión de Delfina Gómez, la Maestra Moches al frente de
la SEP, la dependencia haya otorgado contratos por 341.2
millones de pesos a un grupo de empresas de oiitsourcing
vinculadas al megafraude detectado ¡en Segalmex! por la
Auditoría Superior. Otra...
* Luego de imponerse en el primer debate con sus pa
res en la puja por la gubernatura, el aliancista Manolo
Jiménez anunció ayer en Torreón que emprenderá accio>
nes precisas para impulsar el desarrollo económico y po
sicíonar a Coahuila como un espacio de alto potencial en
el norte. Bien...

* En el marco del 7°. Encuentro de Gobernadores, cuya
coordinación de la región sursureste encabeza con
el somhrerudo embajador Ken Salazar, la morena Mara
Lezama informó que se impulsa un nuevo acuerdo con
Estados Unidos para dar un nuevo apoyo al desarrollo en
esa parte del país...
» Merecido reconocimiento otorgaron el Colegio de Pro
fesores de la Facultad de Química, que preside Yvonne
Grillasca Rangel, y la sección 24 de AAPAUNAM al asig
nar el nombre del recién fallecido José Francisco Guerra
Recasens, catedrático durante casi cinco décadas, a una
de sus cátedras. Bien...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Ser referencia
El Inegi ya no publicará datos en materia educativa. Esto
se resuelve por una petición hecha por la propia Secreta
ría de Educación Pública y que llevó a la revocación del
carácter denominado Información de Interés Nacional. En

élla afirma que los análisis que difunde el instituto no se
generan con la periodicidad necesaria para usarse en la
implementación de políticas públicas. O sea, ya será misión
imposible medir el avance en nuestro país en ese rubro a
partir de los datos: si los estudiantes mexicanos avanzaron
en su preparación académica o si han dado pasos atrás, ya
será de conocimiento reservado, lo que provocaría que en
el ámbito público la evaluación se haga a partir de otras
herramientas. Me pregunto cuáles: ¿tendremos que con
formarnos con la calificación que ponga la SEP? ¿O sólo
con lo que nos digan en Palacio Nacional? ¿Cambiaremos
los datos por el requetebién? ¿Así de pequeñas queremos
las posibilidades para el futuro? ÍPorque esto en definitiva
va en detrimento de la preparación que recibirán las niñas
y los niños.

México es un país lleno de potencial. Nuestra niñez hace
lo imposible por mantener su ritmo estudiantil. En Guerrero,
por ejemplo, alumnos de educación básica toman clases en
la intemperie, su escuela resultó afectada por los ciclones
Ingridy Manuel ¡en 2013!, por lo que tuvieron que trasladar
se a un predio a 40 minutos de Chilpancingo, pero siguen
sin estudiar en un salón con cuatro paredes, pero ahí están
todos los días tomando clases.

Ricardo Vargas es un joven hidalguense estudiante de
Ingeniería Aeronáutica, ganó un lugar en la estancia de ve
rano en la NASA. Necesita 120 mil pesos, acudió con el edil

de Huejutla, pero sólo le ofreció un permiso para vender
aguas y 10 mil pesos. El funcionario precisó, no vayamos
a pensar mal, que el dinero lo podía usar para organizar
una rifa y así multiplicar el apoyo. Lástima por Ricardo,
porque si fueran tiempos electorales, donde los candidatos
gastan a manos llenas, el apoyo habría llegado sin dudar,
desde luego, a petición del voto, de asistir a una marcha,
a un mitin.

Potencial mexicano hay y mucho. Katya Echazarreta,
por ejemplo, no sólo se convirtió en la primera ciudadana
mexicana en viajar al espacio, es hoy un referente para mi
llones de niñas que ven en ella la posibilidad de llegar tan
lejos cómo se lo propongan. Porque eso también inspiran
figuras como Echazarreta, impulsora también de una Ley
Espacial que abrirá las puertas a miles de niñas y niños
que sueñan con llegar al espacio, que desean ser parte del
entorno científico. Lo hizo también Diana Flores, jugadora
de flag football que es hoy una referencia cuando hablamos
de mujeres deportistas mexicanas. Su presencia le dice a
millones de niñas que sí, que si se puede.

México es un país lleno de motivos para el orgullo. Lo
son aquellos menores que se aferran a tomar sus clases: lo
son también quienes ya son figuras reconocidas, pero que
con sus logros nos recuerdan que podemos, que el futu
ro está y que en él hay ciencia, deporte, arte. Guadalupe
Nettel es finalista en el International Booker Prize por su
novela La hija única (Ed. Anagrama, 2020), ¿cuántos jóve
nes lectores se inspirarán en esto para decir: yo me voy a
dedicar a la literatura?

El mismo día que se anunció la nominación de Nettel,
otra noticia que también llenó de orgullo: Elena Reygadas
fue considerada la mejor chef del mundo. El ranking lo pu
blica cada año The Worlds 50 Best Restaurants. Ella, mexi
cana, cabeza de cinco restaurantes en la CDMX, desde hace
varios años es una referencia gastronómica mundial. Y sí,
desde luego que este reconocimiento la coloca aún más
bajo él reflector donde la ven millones, quienes.se inspira
rán en su ejemplo: "Me gustaría ser un referente, mostrarle
a las y los mexicanos que con mucha pasión, con mucha de
dicación, sí se pueden cumplir los sueños y ojalá realmente
se pueda dar ese mensaje...", me respondió en entrevista en
Imagen Televisión.

Cuánto orgullo, por Elena, Guadalupe, Diana, Katya,
Ricardo y miles de mexicanas y mexicanos que, a contra
corriente, dan ejemplo para recordarnos que el mundo no
es tan pequeño como nos lo quieren hacer ver.
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La inteligencia busca, pero quien encuentra es el corazón.
George Sand

Doscientas cincuenta palabras se han catalogado, hasta hoy,
para designar distintos tipos de emociones y sentimientos. Es
casi seguro que habremos vivido cada una de ellas sin saber,
incluso, que esas percepciones o sensaciones podrían tener un
nombre especifico, quizá sólo alcanzámósa nombrar aquellas
que hemos aprendido, las demás han coexistido en las inme
diaciones de ese conocimiento, incluso usurpando el mismo
lugar de otras tantas; y así como hemos sometí
do una realidad a un Concepto, hemos dotado a
ese concepto de más protagonismos que el que
pudiese tener... y en ese protagónico pueden ir
anclados agravantes significativos.

Lo cierto es que, si esto es así, nuestros pensa
mientos, decisiones, acciones, comportamientos,
actitudes y resultados, quizá sean equivocados.
Porque no, no es lo mismo sentirse triste que
enojado ni feliz que alegre ni pleno que conten
to ni defraudado que frustrado ni enamorado que
ilusionado. No funciona igual en nuestra percep
ción y manejo de la realidad.
De ahí la importancia de la consciencia y la

inteligencia emocional. La consciencia emocional
es el primer paso para acceder a la inteligencia
emocional, que es, sin lugar a dudas —y sin demeritar otras—,
la más alta de las inteligencias.

Recuerde que la consciencia emocional es la capacidad de
percibir las propias emociones y las emociones de los demás,
así como los contextos emocionales determinados. La inteli

gencia emocional es la habilidad para manejar sentimientos y
emociones, y utilizar esos conocimientos para dirigir los pro
pios pensamientos y acciones. Sin la primera, no existe una

adecuada gestión de las emociones ni la toma de decisiones
inteligentes.

Necesitamos saber lo que sentimos, nombrarlo y saberlo
gestionar a nuestro favor. ¿Cómo? A través del autoconóCi
miento de nosotros mismos; el que no sabe quién es tampoco
sabe qué quiere con exactitud, ni lo que necesita ni, mucho
menos, hacia dónde dirigir su vida y las razones de ello. Hay
que saber cuál es nuestra esencia, cómo se vive en nuestra
piel, en qué creemos, cuáles son nuestros principios y valo
res personales y, a partir de ahí, gestionar eso que sentimos

y alinearlo a quienes somos de manera integral.
Esto nos permite entender mejor nuestra rea

lidad y tomar mejores decisiones. La libertad se
trata también de eso, de no ser rehén de nues
tras propias emociones y, por ende, de nuestros
pensamientos y de las acciones, resultados y con
secuencias de esas emociones. Porque sí pasan
cosas que nos cambian la vida cuando actuamos
desde la emoción equivocada... y no, no todo y no
siempre tiene una solución capaz de devolvernos
a aquel instante y empezar todo de nuevo.

Cuando las emociones aparecen, hay personas
que deciden callarlas; otras, minimizarlas; otras
más, expresarlas sin ningún control o límite y, otras
más, deciden encubrirlas; ninguna de ellas, aunque
tenga un IQ de genio o sea sumamente talentosa,

podrá ser feliz o contar con una calidad de vida sobresaliente.
Por eso, hoy le invito a sentir y a profundizar en eso que

siente y por qué lo siente, y a resolverlo antes de que llegue a
generar una alteración considerable en su pensamiento por
que, una vez que toque esas fibras, vendrá un despliegue mo
numental en sus discursos internos, externos, en sus acciones
y en sus resultados. Como siempre, usted elige.

¡Felices consciencias, felices vidas!
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LOS OJOS TAPADOS/JUDITH L. MORENO TURRET

Dos preguntas: 1. ¿Por qué a los asesinos, ratas, ladrones y ele
más les tapan los ojos en las fotos y por qué siempre les ponen
José "N". Pedro "N"? 2. ¿Qué le parece el ridiculo himno del

? AIFA? ¡Qué horror!
R. 1. Doña Judith, la razón por la que algunos medios periodís

? ticos tapan los ojos de los acusados de delitos en las fotos es
¦ para proteger su presunción de inocencia. En muchos países,
? las leyes establecen que una persona es inocente hasta que se
¦ demuestre su culpabilidad.
Si los medios de comunicación publican imágenes de una per
sona que está siendo acusada de un delito, pero aún no ha sido

? condenada, pueden influir en la opinión pública y en el juicio
de la persona antes de que se haya presentado la evidencia y se

haya llevado a cabo un juicio justo. En algunos casos, simple
mente no publican imágenes de ellos hasta que se haya llegado
a una sentencia.

2. El "himno" del AIFA, ayayayayay, doña Judith, ésta es de las
que no sabe uno si reír o llorar. Y me pongo a pensar en los que
estaban presentes y cantando.

LOS PEORES/BAI CARLOS

¿Cuáles son considerados, por la mayoría de los turistas, como
los peores sitios turísticos clel mundo?
R. Varias encuestas en revistas y sitios especializados, en ge
neral, coinciden en que, por múltiples razones, estos sitios no
entregan lo que ofrecen;

Paseo de la Fama de Hollywood (Estados Unidos)
Gran Bazar (Turquía)
Taj Mahal (India)
Busch Gardens (Estados Unidos)
Lotte World (Corea del Sur)
Puerto de Victoria (Hong Kong)
Ocean Parle (Hong Kong)
Santuario de Fushimi Inari Taisha (Japón)
Nueva York, The Big Apple (Estados Unidos)
La Gran Muralla China (China).

Los encuestadores pidieron a los viajeros que calificaran su ex
periencia en estas atracciones en una escala del 1 al 10. El Paseo
de la Fama de Hollywood recibió una calificación promedio de
3.42, lo que lo convierte en la atracción turística peor valorada
del mundo. El Gran Bazar en Estambul, Turquía, y el Taj Ma
hal en Agrá, India, también recibieron calificaciones bajas, con
puntuaciones promedio de 3.48 y 3.55, respectivamente.
La encuesta encontró que las principales razones por las que
la gente dio bajas calificaciones a estas atracciones fueron
porque estaban sucias, inseguras y superpobladas. Algunos
viajeros también dijeron que sentían que estaban siendo es
tafados o que las atracciones no valían la pena ni el tiempo
ni el dinero.

PERFUMES (OTRA)/PATY A.
Alfredo, ¿a qué se debe que. en general los perfumes más caros
son los que huelen mejor?
Calidad de los ingredientes; los perfumes caros a menudo uti
lizan ingredientes de mayor calidad en sus composiciones de
fragancias. Estos ingredientes suelen ser más caros de obtener,
y pueden ser más raros o más difíciles de extraer. Los perfu
mes baratos, por otro lado, pueden usar ingredientes de menor
calidad o sustitutos sintéticos, que pueden no tener la misma
complejidad o profundidad de aroma.
Concentración de aceites de fragancia; los perfumes caros a
menudo contienen una mayor concentración de aceites de
fragancia en comparación con los baratos. La concentración
de aceites de fragancia determina la fuerza y la longevidad del
aroma. Los perfumes más caros suelen contener un mayor por
centaje de aceites esenciales o compuestos de fragancia, lo que
significa que tendrán un aroma más intenso y duradero.
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Da el PRD paso
a la coalición
• Los partidos interesados: en coaligarsa deberán
elaborar un programa de gobierno en común.

Aunque desde 2018, los gobiernos de coalición están
contemplados en la Constitución Política de la Ciudad de
México, después de cinco años aún hace falta la ley re
glamentaria que permita a los partidos políticos participar
electoralmente bajo esa figura.

El tema es relevante para los comicios del próximo año,
dado que varias fuerzas políticas han manifestado su deseo
de participar con un programa de gobierno común, integra
do por funcionarios de varios colores.
Era raro que ningún partido mostrara prisa por regla

mentar esta figura, pero ayer el diputado Víctor Hugo Lobo,
coordinador del PRD, presentó en Donceles una iniciativa
para clarificar las reglas de las coaliciones.
Si bien es cierto que todavía falta que la iniciativa se

discuta en comisiones, y que se elabore el respectivo dic
tamen, el hecho de que las fracciones le hayan dado en
trada al documento indica que tiene altas probabilidades
de aprobarse.
Este asunto tiene varios puntos interesantes, pues per
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mitiría lo mismo a partidos que a
organizaciones civiles, participar
en una candidatura de coalición,
sin necesidad de que los candi
datos integren un partido o cam
bien de camiseta.

El hecho de que un ciudadano
común se adhiera a una propues
ta de gobierno de coalición, no
quiere decir que quedaría "mar
cado" como simpatizante de tal
o cual color, sino de la propuesta
de gobierno que les convenza.

Los partidos interesados en coaligarse deberán elaborar
un programa de gobierno en común, y acordarán de ante
mano las posiciones que ocuparán en caso de ganar, lo que
arrojaría un gabinete multicolor.
Si bien es cierto que una de las contras sería que para

tomar una decisión, el gobernante tendría que llevar a cabo
una serie de negociaciones y consensos, previos a la imple
mentación de las políticas públicas, las decisiones serían
de mayor calidad.

Porque se supone que en cada área habrá un especialista
y no algún funcionario improvisado ó amigo del gobernante
en turno. También se evitará que el jefe de Gobierno de la
ciudad pudiera tomar decisiones unilaterales, basadas en
caprichos u ocurrencias, como sucede ahora.
Aunque puede parecer algo complicado, la mayoría opi

na que la sociedad capitalina está lista para probar una nue
va forma de gobierno, con los mismos objetivos, pero en el
que no todos pertenezcan al mismo partido.
De aprobarse la propuesta de reglamentación, los par

tidos también podrán ir coligados en el Congreso local, lo
que seguramente propiciaría un mejor equilibrio entre los
Poderes, pues desde el Legislativo se haría un contrapeso
real alas decisiones del Ejecutivo, lo que hoy no pasa.

El documento que propone Lobo no és una modificación
constitucional, sino una reforma al Código de Instituciones
y Procedimientos Electorales de la Ciudad de México, en lo
referente a los gobiernos de coalición.

Los diputados se tardaron, pero parece que esta ley verá
la luz y habrá debates de calidad.

©
CENTAVITOS

El equipo de Marcelo Ebrard podrá decir que el evento del
fin de Semana en Puebla fue todo un éxito, pero hubo un
el pelo en la sopa que todo el mundo vio, aunque seguro
nadie se atreverá a decirle; ¿por qué demonios se quitó el
saco, si el riesgo de que su playera tipo polo dibujara una
amplia circunferencia a la altura de su abdomen era altó?
Y es que ahora sí el canciller está tan pasado de tamales,
que hasta le cuesta caminar. Marcelo debe recordar que la
campaña aún no arranca, y que tendrá que estar en mejor
forma si quiere aguantar el trajín.
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LaASF, también en lista negra
En la línea del Ejecutivo, los diputados de Morena sólo conside
ran a tres órganos autónomos indispensables: la CNDH, el INE
y el INEGI. "Todos los demás deberán someterse a una revisión,
el Inai, la Cofece, el IFT, la CRE y muchos otros", advirtió el jefe
guinda en San Lázaro, Ignacio Mier. Es más, hasta la ASF, dijo.
Argumentó que, "si en la propia Cámara de Diputados tenemos
una Unidad de Evaluación y Control, y si en todas las dependen
cias públicas tienen instrumentos de revisión y de contraloría,
entonces yo sí creo que hay que hacer una revisión", estimó.

Exhorto de Ibarra a Adán,
llamado a misa
Blanca Lilia Ibarra, comisionada presidenta del Inai, no
se quedó callada ante las críticas del titular de Gobernación.
Adán Augusto López aseguró que "el instituto es un lastre
burocrático que poco o nada ha servido para evitar la corrupción
y garantizar la transparencia, es un gasto oneroso, opaco e in
necesario que hoy defienden aquellos que aman la simulación".
Ante ello, Ibarra le respondió: "Señor secretario, los comisiona
dos del Inai lo invitamos a platicar, para que conozca a profundi
dad el trabajo que realiza el instituto". Que espere sentada, pues
se antoja difícil que el funcionario y corcholata se abra al diálogo
con el 'nuevo enemigo' de la '4T'.

Cercanía con la IP ibérica
Una visita frecuente en Palacio Nacional es la de Ana Botín,
presidenta de Banco Santander. Ayer, la empresaria estuvo por
primera vez en el año con el presidente López Obrador. Sus
encuentros han sumado hasta tres o cuatro por año. Y ahora,
como ya también el gobierno hizo migas con Iberdrola, en una

de esas quedó atrás el discurso del saqueo, el neocolonialismo y
las exigencias de perdón a España por la Conquista.

Disgusta al canciller el manejo
del proceso interno
Nada gustó a Marcelo Ebrard que el presidente de Morena,
Mario Delgado, anunciara una nueva fecha para que se inscri
ban quienes quieran ser candidatos en 2024. "Han cambiado la
fecha varias veces; iba a ser en julio, ahora es junio. Lo que le he
estado señalando al presidente de partido, con todo respeto, es
que, en vez de que nos enteremos por el periódico y no tengo
nada contra los periódicos, que nos llamen, o a nuestros repre
sentantes, para acordar. No porque quiera yo que sea un secreto,
sino para tomar en cuenta a todos los que participamos".

Presume Markofichaje del PAN
El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, celebró la afiliación
de Gabriel Quadri al partido fundado por Manuel Gómez Mo
rín. Calificó al excandidato presidencial de Nueva Alianza como
"un verdadero experto en cuidado del medio ambiente". Al darle
la bienvenida, el líder del blanquiazul reconoció que Quadri está
haciendo "un gran papel como diputado federal y estoy seguro
seguiremos trabajando por un mejor rumbo para México".

Corte hace valer derecho en
Guardia Nacional
Vaya triunfo de la Constitución en la invalidación de que la
Guardia Nacional pasara a formar parte de la Secretaría de la
Defensa Nacional, pues la Suprema Corte resolvió este martes
que esa institución policial deberá retornar al control adminis
trativo y operativo de la Secretaría de Seguridad, pues la misma
Carta Magna la define como una corporación civil. Organismos
civiles ven que con esta victoria quien también gana es Ricardo
Monreal, debido a que cuando fue la discusión de la reforma,
en septiembre pasado, el senador votó en contra y los hechos le
han dado la razón.
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Una boda
de oro
' OS DICEN

QUE en Pala
cio Nacional yaNse enteraron

de la lujosa

una de las manos

celo Ebrard Casaubón.

Y es que no pasó ni un
mes y medio desde que
Becerra Mendoza llegó a

Aduanas y ya aprovechó
para armar tremendo fiestón y casarse en uno de los más lujosos lugares de Cuer
navaca.

Con ello se formaliza una alianza estratégica con la persona de mayor confianza
del canciller, el segundo mejor ubicado en las preferencias para ser candidato de
Morena en las elecciones del 2024.

¿Será que a través de esto Gonzalo López y Marcelo Ebrard ya tienen un camino
trazado para allegarse recursos de Aduanas para la campaña presidencial del
segundo?

¿La afamada "caja chica" de la SHCP tendrá destino para este 2024? Y es que a
ambos se les vio acompañando a los novios a la boda y se les pudo observar plati
cando en privado.

Fuentes cercanas informan que ya empiezan a tejerse los nuevos y jugosos con
tratos en el sector aduanero. Y no es un tema menor, pues el área controlada por
Becerra tiene dos puntos estratégicos.
Apunte primeramente al famoso Fideicomiso para Administrar la Contrapres

tación a que se refiere el artículo 16 de la Ley Aduanera (FACLA), y después al
presupuesto federal de la institución.

Ejemplo de lo anterior son los cambios acordados ya en el controvertido Pro
yecto de Integración Tecnológica Aduanera, a través de la Dirección General de
Modernización, Equipamiento e Infraestructura.
Dicho de otra forma: la ANAM, que encabeza Rafael Marín Mollinedo, ya

recibe línea para que sea la caja chica para financiar las aspiraciones presidenciales
del canciller.

La llegada de Becerra a Aduanas es estratégica y benéfica para algunos. ¿Será
que en Palacio Nacional ya se pactó el relevo generacional y la entrega de recursos
para darle forma a la carrera por la grande?

Fecha: 19/04/2023

Página: 6

Area cm2: 713

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 158,856

Página 49 de 191 Índice



AYER HUBO CONSEJO en el Grupo México
y la sesión continuará este miércoles. Las

próximas son horas
cruciales para que
Germán Larrea
decida si continúa
adelante o se desista
de adquirir Banamex.
Los nomios apuntan
a la segunda posibili
dad. Y es que en los úl
timos días el ambiente
se le enrareció todavía
más al empresario.
No hay acuerdos con
Citi sobre lo que aquí le referimos en torno
al llamado "carveout", esto es, la extracción
de parte del grupo que lidera Jane Fraser
de los negocios más lucrativos, del trata
miento del pasivo contingente que significa
Oceanografía de Amado Yáñez, y ahora
un nuevo factor que irrumpió: el financia
miento de 5 mil millones de dólares que un
sindicato de bancos encabezados por HSBC
y Barclays le habían otorgado y que se está
tambaleando. Esa línea está garantizada
por los flujos de Grupo México, pero la
nueva Ley de Minería que muy probable
mente se apruebe mañana en Diputados,
está llevando a los prestamistas a replantear
su costo por el riesgo asociado que im
plica el giro de 180 grados para el negocio
minero en México. Larrea, adelantan, va a
tirar la toalla. Pendientes.

HOY ESTARA EN la conferencia maña
nera el secretario de Hacienda. Rogelio
Ramírez de la O
va ofrecer detalles
alrededor del reciente
acuerdo del gobierno
de la 4T con Iberdrola
para la compra de sus
13 plantas, operación
tasada en unos 6 mil
millones de dóla
res. Se trata de una
adquisición que está
haciendo el Estado
mexicano, no la

recursos saldrán del Fondo Nacional de In

fraestructura (Fonadin), instancia que será
la dueña de los activos y que se apoyará en

el fondo Mexican Infraestructure Partners
(MIP), como administrador para garanti
zarle la integridad y buen desempeño de la
inversión. Se espera que en unos 60 días la
transacción con el grupo español que dirige
Ignacio Sánchez Galán quede cerrada.
De los 6 mil millones, el Fonadin aportará
2 mil 500 millones y los 3 mil 500 millones
restantes serán equity, de los que una parte
los aportarán Banobras de Jorge Men
doza y NafinBancomext de Luis Anto
nio Ramírez. Otro tramo por definir aún,
provendrá de bancos comerciales. BBVA,
JP Morgan, Bank of America, Santander,
Banorte e Inbursa ya alzaron la mano.
TECNOLOGÍAS RELACIONADAS CON
Energía y Servicios Especializados
(TRESE), de Ricardo Silva, debe mil
170 millones de pesos a acreedores de
China, Turquía y Singapur. Es una bomba
de tiempo por el riesgo que se deriva de un
arbitraje en materia de inversión contra el
Estado mexicano, a partir de una resolución
publicada apenas el 24 de marzo pasado.
Lleva siete años en concurso mercantil,
gozando del beneficio de la moratoria legal.
No tiene regularidad fiscal, no cuenta con
empleados, ni registra ingresos. Es una
compañía de papel
que solo reporta
pasivos millonarios y
que logró retirar de un
fideicomiso de fuente
de pago de servicios
por extracción de
hidrocarburos 25
millones de dólares
que no usó para pagar
sus deudas. Según
la misma sentencia

de hace casi un mes, el dinero que recibió
TRESE habría correspondido a otras empre
sas, por lo que los acreedores buscarán la
restitución de ese monto. De acuerdo con
los #BahamasLeaks, 432 mexicanos han
utilizado ese paraíso fiscal. Uno es justo
Silva Padilla. Las autoridades ya investigan
el paradero de esos fondos.

MAÑANA SE RETOMARÁ la Asamblea de
Accionistas de Altos Hornos de México, la
cual quedó instalada hace poco más de dos
semanas. El principal punto en la orden del
día es la designación de un nuevo Consejo
de Administración, tras de que la familia An

cira y su director general, Luis Zamudio,
entregaron sus respectivas renuncias. El
fondo Argentem Creek Partners, de Daniel
Chapman, ya tiene alineados a los nuevos
consejeros. Como presidente, en relevo de
Alonso Ancira, se va proponer a Eugene
Irwin Davis, un financiero que ha partici
pado en varias empresas en Estados Unidos.
Agregue también a Mario Fernando
Espinosa, Steven Donald Scheiwe,
John Clough Abbott, Juan Eduardo
Williams Ponder, Timothy John
Bernlohr, Luis Guillermo Zazueta,
Johannes Sittard, Leopoldo Eduardo
Burillo Eguialis y Xavier Autrey. El que
éste último se mantenga confirma que el
socio histórico de Ancira no sale.

RECIÉN COMENTAMOS QUE Grupo Prodi
y MotaEngil México, de José Miguel
Bejos, alcanzó un acuerdo para adquirir
la mayoría accionaria de Duro de Felguera,
compañía española de infraestructura y
servicios industriales con fuerte presencia
en los mercados de Europa y África. La tran
sacción estaba sujeta a la aprobación de la
Junta General de accionistas de la hispana.
Pues bien, ésta acaba de aprobar con una
mayoría del 98% la operación que amplía
el capital en 90 millones de euros y permite
la entrada de Prodi y Mota como socios in
versores. Es así que ambos grupos apuestan
fuerte en su ruta de crecimiento global, ya
que además de participar en proyectos de
infraestructura, como el Tramo 1 del Tren
Maya, incursionarán en servicios industria
les, proyectos de transición energética, al
macenamiento, operación, mantenimiento
y seguridad industrial.
ARTURO KATZ TRAJO a México la fran
quicia canadiense ChopValue con la que se
reciclan miles de palillos chinos para dar
vida a nuevos productos que van desde
tablas de cocina hasta muebles, esto con la
primera planta instalada en el Estado de
México. Con sólo seis meses de arranque
en el país ya consiguió alianzas con 170
restaurantes como Kabuki Sushi, Moshi
Moshi, Izakaya Sushi y El Japonez, con los
que recolectan cien mil palillos por semana.
Su objetivo es cerrar el año con más de
500 restaurantes y triplicar el número de
palillos. Sushi RoÚ, PF Chang's, Shushi Itto
y Panda Express ya se acercaron a Katz y a
su equipo.
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La candidatura de oposición
I 11 perseverante trabajo del
|H grupo Unid@s ha logrado
J_Ique una parte importante
de la sociedad, generalmente
reacia a involucrarse en política,
abogue por la unidad de los par
tidos democráticos para salvar al
país de su completa destrucción.

O guardan sus legítimas dife
rencias y aspiraciones para más
adelante, o el mazo destructor
del obradorismo acabará con las
libertades y las instituciones que
han resistido a la demolición.

El adversario en junio del
próximo año no será una corcho
lata, sino el Estado.

La semana pasada, esa socie
dad civil activa logró que las diri
gencias de PAN, PRI y PRD dieran
marcha atrás a la iniciativa
para reformar la Constitución y
quitarle atribuciones al Tribunal
Electoral.

Movimiento Ciudadano tuvo
el acierto de oponerse con toda
claridad al golpe constitucional
orquestado por la oposición y
por Morena. Y panistas, priistas
y perredistas fueron sensibles
al reclamo de la sociedad, a las
advertencias de algunas de sus
legisladoras, y dieron marcha
atrás.

Ahora bien, de cara a la elec
ción presidencial, el partido Movi
miento Ciudadano ¿se mantendrá
en la postura de frenar a Morena y
la destrucción de México?

Sin Movimiento Ciudadano en
la alianza que exige un amplio
sector de la sociedad, la corcho
lata de Morena gana la Presiden
cia y ese partido, seguramente, se
llevará la mayoría en el Congreso
para cambiar a placer la Consti
tución.

Qué prevalecerá en la cúpula

de Movimiento Ciudadano: ¿su
aversión al PRI o la obligación
política de frenar a Morena?

Qué prevalecerá en la diri
gencia de MC: ¿su ambición de
tener más diputados y senadores,
o impedir que Morena repita en
la Presidencia y tenga mayoría
calificada en el Congreso.

Si Movimiento Ciudadano hu

biera participado en la alianza Va
por México en las elecciones de
2021, hoy Morena y sus aliados
no tendrían mayoría calificada en
el Congreso.

¿Va a ser Movimiento Ciu
dadano una nueva versión del
Partido Verde?

A juzgar por el gobernador
emecista de Nuevo León, sí, para
allá van.

Pero si vemos la postura del
grupo parlamentario de MC en la
Cámara de Diputados, la res
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puesta es no.
Del lado del PRI la situación

es todavía más crítica, porque se
encuentra en manos de un grupo
de interés.

Mito Moreno deberá dejar
la dirigencia nacional de ese
partido en agosto de este año, por
resolución del Tribunal Electoral
que echó para atrás la maniobra
reeleccionista.

En caso de irse, a lo cual se
resiste, el PRI quedará en poder de
su grupo: Rubén Moreira, Caro
lina Viggianoy José Murat.

¿Van a cumplir, Afeo y los
suyos, el compromiso de la unidad
opositora para detener a la loco
motora de Estado que es Morena?

¿Van a aceptar un método de

elección con participación de la
sociedad para elegir la candida
tura presidencial opositora?

¿Van a dejar pasar a Claudia
Ruiz Massieu, su carta más fuerte,
cuya preparación y congruencia
causa lipiria a Mito y compañía?

¿Van a mantener los acuerdos
si la encuesta la gana Lilly Téllez,
que tiene un arrastre muy por
encima de los demás aspirantes
panistas?

¿O se sumarán a la candida
tura de Movimiento Ciudadano,
si resulta más competitiva?

La situación en el PRI es la
más delicada de todos los parti
dos, para fines de conformar la
candidatura presidencial única y
establecer alianzas en los distri

tos electorales.
De continuar la tendencia,

PRIPANPRD perderán en el
Estado de México. Ese puede ser
el punto de quiebre de la alianza
y del PRI mismo.

Si la derrota de la alianza es
por estrecho margen, la presión
para Movimiento Ciudadano será
abrumadora a fin de que se sume
y no se convierta en el esquirol
que Morena necesita.

O puede ser la oportunidad
para algún personaje ajeno a todo
lo anterior.

Es tal el desaseo de Morena
en el gobierno, que ese liderazgo
que se busca puede aparecer en
cualquier momento.

¿Ya no hay tiempo?
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El Presidente está noqueado
A 1 presidente Andrés

Manuel López Obrador lo
X Atiene noqueado la DEA.
Lleva dos días disparando con
una escopeta contra Estados Uni
dos y los medios en ese país y en
México, por revelar información
secreta de la Secretaría de la De
fensa Nacional, sin atinar a nada
salvo a una cosa: pese a todo, no
se va a suspender la cooperación
con el gobierno de Joe Biden,
acordada la semana pasada en
la Casa Blanca con su gabinete
de seguridad que, para efectos
prácticos, fue a recibir instruc
ciones sobre lo que tienen que
hacer para combatir el tráfico de
fentanilo a esa nación, y frenar
la llegada de los precursores
químicos de China y la India por
los puertos de Lázaro Cárdenas
y Manzanillo. El Presidente está
haciendo muinas, sin desmentir
nada ni encontrar una puerta de
salida.

Es muy lamentable porque
es el jefe del Estado mexicano,
pero es su culpa que cada vez
que habla en la mañanera vaya

restando su propia autoridad
porque, al menos en este caso,
demuestra lo desinformado

que está, su ignorancia sobre el
origen y la dinámica de la infor
mación secreta que está saliendo
a la luz pública en Washington
y México, y lo equivocado, por
su deficiente información, en la
toma de decisión. Ayer anunció
que se iba a sellar la información
del Ejército y la Marina, porque
"estamos siendo objeto de espio
naje por parte del Pentágono, la
DEA y algunos medios de comu
nicación". En serio, Presidente,
¿cómo pretende que lo tomen en
serio?

El Presidente justificó su
decisión porque "tenemos que
protegernos porque la DEA está
informándoles al Proceso y a
otros... el Pentágono informa
al Washington Post, hackean,
nada más den la fuente". López
Obrador se refería a lo publicado
el sábado por el diario esta
dounidense, donde se revela la
fractura entre las secretarías de

la Defensa y la Marina porque le
dio al Ejército el control de la ae
ronavegación, y lo publicado por
un grupo de medios asociados
sobre los viajes privados multimi
llonarios de lujo del secretario de
la Defensa y su familia, con cargo
al erario.

En ambos casos, los medios
mexicanos y el Post dejaron cla
ros que son documentos secretos
de la Secretaría de la Defensa, en
el primer caso, y del Pentágono,
en el segundo. Si no leyó bien
o sólo le calentaron la cabeza,
como suele hacer con él su
vocero, Jesús Ramírez Cuevas,
cuidado, porque queda expuesto
como un mandatario pésima
mente asesorado. La información
sobre el general Luis Cresencio
Sandoval se origina en el hackeo
de GuacamayaLeaks, del cual
se ha carcajeado el Presidente.
Ahora ya no le gustó y se enojó.

La del Post no fue una filtra
ción al periódico ni promovida
por el Pentágono. Al contrario.
El Pentágono está en apuros, al

Fecha: 19/04/2023

Página: 32

Area cm2: 446

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,368

Página 55 de 191 Índice



igual que el resto del gobierno de
Estados Unidos, porque cientos
de miles de documentos secretos
fueron colocados en las redes
sociales por un joven exmilitar.
El Post hizo lo que decenas de
diarios han estado haciendo en
el mundo, ir a pescar en las redes
sociales para encontrar hallaz
gos. Esta filtración, como la llama
el Presidente, es del tamaño o
más grave que la realizada por
Julián Assange en WikiLeaks,
aunque en este caso López Obra
dor, defensor del australiano,
sostiene que su acción tiene que
ver con la libertad de expresión.
Ahora, porque lo afecta, tampoco
le gustó y se enojó.

En el mar de confusión en
el que se desenvuelve, mezcló
a la DEA con el Pentágono, y
para entender al Presidente hay
que comprender su carencia
de sinapsis. Está molesto con
la DEA, porque con tres infor
mantes en el Cártel del Pacífico
construyó un caso judicial contra
los hijos de Joaquín el Chapo
Guzmán, a los que responsa
biliza de ser los principales
traficantes de fentanilo a Estados
Unidos. Cuando habló del tema
el martes, aseguró que la DEA

había infiltrado a sus cuerpos de
seguridad, lo que debió ser una
confusión. Infiltró a los Chapitas,
no al Ejército.

El reclutamiento de infor
mantes por parte de las agencias
estadounidenses es una vieja
práctica. Uno de ellos, pero
del FBI, fue quien puso en la
pista de los estadounidenses
recientemente privados de su
libertad en Matamoros, para que
las autoridades mexicanas los
encontraran. Ahí no dijo nada el
Presidente, que también cele
bró a los informantes de la DEA
cuando testificaron contra Ge
naro García Luna. Hoy brinca, se
indigna y se arropa en la bandera
porque dejaron expuesta a una
organización criminal con la que
ha tenido deferencias públicas y
nulos esfuerzos para frenar sus
operaciones criminales.

Disparar con una escopeta,
como lo ha hecho, puede ayu
darle a evitar hablar de los
lujosos viajes pagados por los
contribuyentes del secretario de
la Defensa y su familia, que dejan
en entredicho su narrativa de

que ya no existe corrupción en
su gobierno, o el porqué la DEA,
y no su gobierno, es la que está
documentando las actividades

criminales de los Chapitas. Lo
que no está pudiendo impedir
es hundirse cada vez más en el

pantano al no saber procesar la
información confidencial que
muestra las entrañas del Ejército
que tanto protege y empodera,
y que exhibe las inconsistencias
y contradicciones de su gestión
como Presidente.

El Presidente no tiene idea

cómo atajar lo que le está ca
yendo encima. Quizás, si dejara
de verse el ombligo, tomaría el
camino de otros países expuestos
por los documentos secretos, y
negar todo lo ahí revelado. López
Obrador no desmintió nada; más
bien, con su enojo lo confirmó.

Nota: Julio Scherer, exconsejero
jurídico de la Presidencia, aclara en
una carta a este espacio que su viaje
a Valle de Bravo para ver propieda
des en compañía del secretario de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval,

fue para visitar un terreno que tiene
hoy la Sedeña para la reproducción

y entrenamiento de los caballos
del Ejército. Dice también que él no
construyó casas para militares en

el Aeropuerto Felipe Ángeles, que se
agradece que lo señale, aunque no
se le vinculó en la columna con esas

obras.

Ia) que AA11Á) no está pudiendo impedir
es hundirse cada vez más en el pantano
al no saber procesar la información
confidencial que muestra las entrañas del
Ejército que tanto protege y empodera
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¿Qué le debes
al Inai?
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Todos los mexicanos le debemos algo
al Inai. Sí, ¡así de fuerte!

Gracias a que el Inai transpa
renta la vida pública, conocimos casos
emblemáticos de corrupción y otros
temas de interés público, por ejemplo:
• La casa blanca
• Edomex, fábrica de culpables
• El cártel de la comida

• La estafa maestra
• Procampo financia narcos y familiares
• Sedeña omite informar número real de
bajas en combate al narcotráfico
• Paga la SSP118 mdp por serie de televi
sión
• The Bribery Aisle: How WalMart Gotlts
Way
• Ala luz, los secretos de las matanzas de
Tamaulipas
• Opacidad educativa: los 'Lupitos'hidal
guenses
• Más de 72
• Masacre en San Fernando: lo que la PGR
oculta en las familias
• Odebrecht

Así como:
• El otro fracaso de la guerra contra el
narcotráfico

Realizó más de 500 solicitudes de

información durante dos años, y reveló
que de las 233 personas que fueron anun
ciadas como las más buscadas o como
objetivos prioritarios por presuntamente
pertenecer a cárteles del narcotráfico,
apenas 13 de ellas fueron sentenciadas y,
además, por delitos menores como pose

sión de armas o de drogas.

• El país de las 2 mil fosas
 Gracias a que se realizaron cientos

de solicitudes de información, de 2006 a
2016 en México, las autoridades estatales
reportaron el hallazgo de mil 978 fosas,
y la PGR, 232. Al tiempo, 24 fiscalías
estatales reconocieron que en su territo
rio encontraron fosas clandestinas con, al
menos, 2 mil 884 cuerpos.

• Los borrados del narco

 Investigación basada en archivos
policiales y medio centenar de solicitudes
de transparencia, presentadas ante auto
ridades estatales y federales, que permi
tieron rastrear el ascenso y expansión de
tácticas de desaparición forzada por parte
de la delincuencia a lo largo del sexenio.
Es un fenómeno que toma velocidad en
2009 y 2010 y llega a cifras récord en
2011 y 2012.

corrupción que tanto dice defender la
'4T', ya que, aunque el Inai no sanciona
la corrupción, sí coadyuva a visibilizar
hechos de esta naturaleza, ejemplo de
ello son las diversas investigaciones
periodísticas como la estafa maestra, el
caso Odebrecht o, más recientemente, las

presuntas irregularidades en Segalmex.
Por la falta de nombramientos, hoy

el Inai está inhabilitado para realizar
algunas de sus funciones, como emitir
resoluciones ante la negativa de las
autoridades de darnos información o
transparentarla.
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¿POR ESO LO QUIERE DESAPARECER?

La transparencia siempre ha sido incómoda para el poder. Y el Inai no tiene
como fin el complacer a los gobernantes, sino el exigirles que se sometan al
escrutinio público, lo que lo convierte en un actor incómodo, naturalmente.

A mayor opacidad, mayor discrecionalidad tienen los gobernantes.
De hecho, déjenme decirles que, en las primeras formas de Estado, la opacidad era

considerada una necesidad e, incluso, una virtud de los gobernantes, que les permitía
actuar con mayor libertad y les libera de explicar y justificar sus acciones.
Así surgieron los llamados arcana imperii, supuestos saberes sobre el arte de gober

nar que sólo eran comprensibles por los gobernantes. Convirtiéndose después en los
llamados secretos de Estado.

En resumen, la opacidad ha sido una constante del poder político durante prácti
camente toda la historia de la humanidad, por lo que ahora, que surge la noción de
transparencia, resulten normales las resistencias a la publicidad.

¿QUÉ PASARÍA SI DESAPARECE EL INAI? ría el sistema de pesos y contrapesos que
busca evitar la concentración de poder,
discrecionalidad y la negativa de acceso ao sólo los mexicanos nos queda
la información sin motivo.Nríamos sin una instancia gratui

Incluso, se debilitaría el combate a lata y expedita, sino que se trastoca

ATENTAR CONTRA EL INAI, SERÍA...

Una regresión en la historia democrática de México.
¿Es la primera vez que se atenta contra el Inai? No.
Baste recordar que la excomisionada del IFAI (hoy Inai), María Elena

PérezJaén, siendo consejera de transparencia del DF en 2003, destapó la telaraña
de opacidad de los segundos pisos a través del Fideicomiso para el Mejoramiento
de las Vías de Comunicación, el cual operó Claudia Sheinbaum, secretaria de Medio
Ambiente capitalino, porque César Buenrostro, titular de Obras, se negó a hacerlo.
Por esa razón, AMLO ordenó a sus diputados locales en la Asamblea Legislativa que
la destituyeran como consejera, lo cual hicieron, pero la SCJN ordenó su reinstalación.
¡Así como lo están leyendo!

¿DE QUIÉN ES CAPRICHO EL INAI?

De una exigencia ciudadana, que buscaba transparentar la vida pública y que
los gobernantes rindieran cuentas. ¡Quihúboles!

De hecho, fue un grupo de periodistas, académicos e investigadores, el deno
minado Grupo Oaxaca, quienes posicionaron la agenda de la transparencia en México,
en el marco de la alternancia política del año 2000.
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¿EL TEMA DEL COSTO ES REAL?

En el micrositio El Inai es de todas y
todos transparentaron que:
 El Inai le cuesta alrede

dor de siete pesos a cada mexicano,
anualmente; algo así como 60 centavos
mensuales.
Ahora bien, según la última Encuesta

Nacional de Calidad e Impacto Guberna
mental del INEGI (2022), se estima que el
costo total derivado de actos de corrup
ción al realizar pagos, trámites o solicitu
des de servicios públicos y otros contactos
con autoridades, ascendió a 9 mil 500
millones de pesos.

 La cifra equivale a 3 mil 44 pesos,
promedio, por persona afectada.
 Los casos de corrupción demues

tran la necesidad de invertir en trans
parencia:
• Tan sólo en el caso de Segalmex se
plantean pérdidas de casi 10 mil millones
de pesos.
MareaRosa, actívate.

#TodosSomosElInai

¿QUIÉN DEJÓ DE HACER LA TAREA?

El Inai informó a inicios de 2022 al Senado que dos de sus integrantes del pleno
terminaban su mandato. Éste emitió la convocatoria correspondiente y realizó
entrevistas, pero fue hasta el 1 de marzo de 2023 que nombró a dos personas

para integrarse al pleno del instituto.

¿QUÉ PASÓ ENTONCES?

Pues el Presidente de la transparencia, combate a la corrupción y la impuni
dad... ah no, perdón, López Obrador, el 15 de marzo de 2023, por primera
vez en la historia, ejerció la facultad de objeción según el artículo 6 constitu

cional.

Acto seguido, el Inai presentó controversia constitucional ante la SCJN para que:
• Se logre la integración debida del pleno del Inai, y
• Se habilite al pleno del Inai para sesionar con cuatro de sus integrantes.
• El Senado debe nombrar a otras dos personas y el titular del Ejecutivo podrá o

no objetar el nombramiento.
• Si lo objeta una segunda vez, el Senado tendría que hacer una tercera desig

nación, ya sin posibilidad de objeción.
Senadores de oposición, PAN, PRI, PRD, ¡impónganse!
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El poder y el
control...11

11 sexenio hombre noEexiste. Es un delirio de
I IrInuestros presidentes:
que en sólo seis años México se
parezca a lo que el mandatario
pretende; pero al final, la reali
dad se impone. El país termina
por parecerse a lo que es, por
encima de lo que su gobernante
mayor haya deseado.

México hoy es San Cristóbal,
con motonetos prendiéndole
fuego. El principal poblado del
hechizo turístico chiapaneco
hoy en medio de pólvora. La
mañanera dirá que es aislado,
que no es generalizado, que fue
provocación, que ya los deten
drán, que cero impunidad. El
mundo sentirá pesar por San
Cristóbal, no por AMLO y su
promesa de paz hecha humo.

La nación se parece más a la
demencial política de encerrar
a personas migrantes como si
fueran delincuentes. Ciudad
Juárez o la demostración de
que el gobierno nunca entendió
que no podía ni debía aceptar
ser el carcelero de Washington.
Cuarenta muertos en una sola

noche. Muertos visibles por
un incendio mientras ocurren
miles de secuestros invisibles.
Año cinco del sexenio y la

DEA y el procurador de Estados
Unidos denuncian que una
nueva generación de cono
cido grupo criminal inunda
las calles estadounidenses de
' mortíferas drogas. El Presi
dente mandará misivas, mentís
diplomáticos que nada pesan, ni
aquí ni en China. Marcelo, haz
una protesta, haz otro ridículo,
di algo, ¡con los Chapitos no!

Al Ejecutivo le amanece
una semana con un secuestro

de cuatro estadounidenses en
Matamoros y son los mismos
criminales los que le ayudan
a procesar a los autores de ese
rapto que termina con dos de
los foráneos asesinados. ¿Su
Guardia Nacional? Ésa en otra
ciudad tamaulipeca lleva en
2023 dos ataques a ciudadanos
inermes, con muertos, claro.

¿El Chueco? Nunca lo detuvo
su gobierno. Lo mataron cri
minales. Los jesuítas no tienen
justicia, pero para nada son los
únicos. Ellos tienen muertos

muy visibles, pero ¿quieren más
muertos?: Acapulco, Colima y la
Riviera Maya son un reguero de
cadáveres. Un balneario en Cor

tazar es una alberca de sangre.
La prensa sale justo a la hora

de la reunión de seguridad en
Palacio. ¿Quién leyó primero a
Ignacio Rodríguez Reyna des

cribir que al general secretario
le gusta viajar como líder de
sindicato petrolero? ¿De verdad
AMLO no sabía de esos lujitos?
¿Ni Cresencio Sandoval le hace
caso en eso de la austeridad? Y
usted, Presidente, con tamalitos
de chipilín. Provecho.
Ayotzinapa no será resuelto

este sexenio. Y menos si los
fiscales especiales renuncian,
menos si en vez de dejarse ayu
dar por activistas de probada
honestidad y profesionalismo
como los del Pro, el Ejército
prefiere espiarlos con Pegasus.
AMLO manda telegrama a
Calderón y Peña: empatamos,
yo también soy Pegasus.

A Andrés Manuel López
Obrador, que tanto esfuerzo ha
puesto en ser el único que dicte
lo que ocurre y lo que no en
México, la narrativa se le sale
de control una semana sí y otra
también.

Su gobierno legará enormes
obras que comprometen el
presupuesto, un discurso de
un patriotismo energético que
costará demasiado, un Ejército
tan empoderado que hasta la
Marina lo resiente, pensiones y
becas a las que habrá que bus
carle viabilidad, pero también
dejará, en cosa de año y medio,
los enormes problemas que no
resolvió.

En la segunda mitad del
sexenio López Obrador, publi
qué aquí en octubre de 2021
(https://www.elfinanciero.
com.mx/opinion/salvadorca
marena/2021/10/18/elpoder
yelcontrol/), tendría poder,
mucho poder, pero el control se
le iría escapando. No es nada
original, es el sino de toda presi
dencia.

Con su poder ataca hoy al
Inai, como ayer al INE, pero
su falta de control llena las
primeras planas. Él y la gente lo
saben.
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Candidato de hierro,
Presidente de paja

.ueden" D¡[faltarme
al respeto,• • • í

humillarme, y pues tengo que
cuidar la autoridad". Éstas son
palabras del presidente López
Obrador para argumentar por
qué no asiste al Senado a la
entrega de la Medalla Belisario
Domínguez. "Tengo que cuidar
la investidura presidencial",
dijo el hombre célebre como
Presidente por cuidar la inves
tidura al bajarse del coche para
saludar a la mamá del Chapo; el
que insulta a diestra y siniestra
desde Palacio, el que ha conver
tido la Presidencia en una carpa
de circo, en un sketch con música
en vivo.

Resulta curiosa esta actitud
del presidente López Obrador.
Habla de que sus adversarios
"están muy enojados" y que lo
pueden insultar. Siente miedo
de que lo puedan agredir y
humillar. Agredir quizá, pero
humillarlo solamente que él se
sienta humillable... y lo es. Su
gobierno ha sido una serie de
desatinos francamente escan
dalosos envueltos en odio con

brochazos de ideología barata.
Claro que es humillable alguien
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así, alguien que destrozó el sis
tema de salud, que no ha podido
hacer nada más que destruir
las instituciones del gobierno
federal, alguien cuyo gobierno
destila corrupción como en Se
galmex; alguien cuyas decisio
nes han terminado por poner al
Ejército mexicano en escándalos
políticos de corrupción, de ne
gocios y frivolidad. Alguien que
encabeza un gobierno así, por
supuesto que puede ser humi
llado, no hay institución que lo
proteja de eso.

Nadie puede negar la forta
leza de López Obrador como
candidato. Se le puede adjudicar
a su necedad, claro, pero no era
lo único que lo caracterizaba.
Las campañas que hizo, lo que
resistió de abandonos, de mofa
pública, de crítica mediática, no
fue cualquier cosa. Lo penoso
es que parece que ya nada más
ganó para ejercer la venganza a
través del insulto y la amenaza,
y ahora es un hombre que se
ha arrinconado en su Palacio 
como sucede con los dictadores
en decadencia, acompañado
de unos cuantos que aprove
chan sus delirios y amparado en
una palabrería supuestamente
justiciera y reivindicadora que
simplemente delata la perdida
de rumbo del personaje.

Sus actos como Presidente
han tendido más a sembrar el
miedo en un inicio, después ha
configurado una anarquía que
va de la ineptitud a la indolen

cia; en su gobierno "bienestar"
es una marca, no algo que
disfrute la ciudadanía; ha termi
nado con cualquier avance sig
nificativo en cualquier materia
en las últimas cuatro décadas,
así sea en energía o en derechos
humanos. Con él, en efecto, no
hay medias tintas, o se está con
él o se está en contra. Y estar con
él es compartir la destrucción y
el autoritarismo. Porque si algo
ha regresado de la mano de An
drés Manuel López Obrador es
la política de caverna, el insulto
y la calumnia como eje de la con
versación pública que sostiene el
gobierno con sus gobernados.

Como ya queda poco más de
un año de gobierno, el Presi
dente parece sentirse apabu
llado por una realidad que lo
rebasa: los norteamericanos
están hartos de sus berrinches
retóricos y su pavor al crimen; la
ciudadanía ya sale a las calles a
protestar, la SCJNcon excep
ción de su lacayo y la plagiadora
y una cortesana le frena sus
proyectos demenciales y, como
respuesta, sus desplantes son
cada vez más grotescos y él
solito humilla a la Presidencia
en el ejercicio de sus monólogos
matutinos. Por eso tiene miedo

de que "lo humillen".
Su biografía bien podría

resumirse de esta manera: un
candidato de hierro, un Presi
dente de paja.
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El turno de las instituciones
Los mandos, y el personal, y

los elementos financieros
y materiales de la Guardia

Nacional no son civiles. Son
militares. Eso implica que el go
bierno violó la Constitución al
1 someter a ese cuerpo al control
operativo de la Secretaría de la
Defensa Nacional.

Y no violó la Constitución de
1917 en su versión original. Ni
la que resultó de la larga noche
neoliberal. Violó la Constitu
ción que este gobierno reformó
para crear la Guardia Nacional.

Queda clarísimo que México
tiene Suprema Corte. Que la
ministra Esquivel, la ministra
Ortiz y el ministro Zaldívar
son capaces de negar a su
madre si es necesario para el
movimiento. También queda
diáfanamente claro que será
necesario desmantelar el golem
descerebrado que construyó la
administración de López Obra
dor en materia de seguridad
pública. A reinventar institucio
nes de cero otra vez, pareciera
ser el mantra nacional.

El revés de la Corte al régi
men llega en un momento en
donde se revela el gran turismo
del multicondecorado general
secretario de la Defensa Nacio
nal, Luis Crescencio Sandoval.
Y también, con la reciente
reforma aprobada por los dipu
tados para reformar los artí
culos 55 y 91 constitucionales

para reducir la edad necesaria
para ocupar un cargo público.
Se podrá ser parte del Poder
Legislativo a los 18, y parte del
gabinete del Ejecutivo a los 25.
Me preocupan menos los

diputados jóvenes, aunque creo
que 18 es una edad muy tierna
en estos tiempos de incubación
prolongada de los hijos. Sin
embargo, el Poder Legislativo
nunca se ha distinguido por
tener gente brillante entre sus
filas. Burros hay de todas las
edades. En la era de los legis
ladores de carrera, no es mala
idea que empiecen temprano.
La caricatura de Paco Calderón

en Reforma, donde pone a un
chamaco subiendo los tenis a
la curul de enfrente mientras
revisa memes en el celular, es
solamente eso, una caricatura.

Sin embargo, los secretarios
de 25 años sí me preocupan.
Los secretarios tienen mucha
más responsabilidad que los
diputados, que son miembros
de un cuerpo colegiado. Los
secretarios comandan muchos
recursos... como el general
Sandoval. Si se vuelven locos

con ese dinero y ese poder en
la edad madura, a los 25 años
es como una receta para el
desastre. Aun así, tenemos una
titular de SEP que ahora que
es candidata para el Estado
de México, se aventó esta joya
epistemológica: "El feminicidio
aqueja, sobre todo, a las muje

res". Si Delfina puede ocupar el
despacho de Vasconcelos, cual
quiera puede llevar cualquier
cartera en el gabinete legal o
ampliado.

Sin embargo, a los 18 uno
ya tiene edad para servir en
la milicia, para pagar impues
tos, para fundar una familia.
Quizá habría que elevar la edad
mínima de ciudadanía, en re
conocimiento a que los mucha
chos requieren más tiempo de
incubación, y que los tiempos
son más difíciles.

Otros mexicanos no po
demos ser legisladores: los
mexicanos por naturalización.
No he sabido de secretarios de
Estado que lo sean. Y sí sé de
uno que pudo ser secretario de
Hacienda y no fue, quizá por ser
naturalizado.

Lo cierto es que aunque las
instituciones tengan gente
más joven o más vieja, con más
o menos estudios, electa por
sufragio o por curriculum, que
dejaron el ombligo en territorio
nacional o en otra parte, hijos
de mexicanos o de extranjeros,
lo importante es que México sea
un país de instituciones, no de
personalidades avasalladoras o
de caprichos. Aunque los políti
cos que lleguen a las posiciones
más altas sean técnicamente
equinos de crin áspera, si las
instituciones son adecuadas,
el país aguanta. El ejemplo de
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Trump en Estados Unidos ten
dría que ser muy elocuente para
explicar este hecho.
Esta columna que es de todo

y de nada cierra con la escasez
de ingenieros y profesionales
de las ciencias, tecnologías,
matemáticas e ingenierías que
reportaba ayer El Financiero,
que se agravaría si estas ramas
de conocimiento están sujetas

a las reformas marxistas que se
proponen a los planes de estu
dio en México. La gran diferen
cia entre Corea del Sur y México
es que los sudcoreanos invir
tieron en el conocimiento y las
capacidades de razonamiento
de su población. Aquí en Mé
xico, eso nos pareció peligroso,
y decidimos invertir solamente
en infraestructura, petróleo y

en mantener una clase política
muy parecida a las aristocracias
de las monarquías absolutistas.
En una de esas hay que meterle
menos recursos a Alito, Marko,
los Chuchos, Dante; a Pemex
y SCT; al Ejército y la Marina.
Hacerle igual que los chinos con
Deng Xiao Ping, mandar más
gente al mundo a aprender de
ciencias, tecnologías y negocios.
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Menos críticas y
más propuestas

En toda sociedad plural, li
bre y democrática existen
diferentes puntos de vista

sobre el rumbo que debe tomar
el país en materia económica,
política y social. Todos queremos
un país más seguro, con mayores
oportunidades y vivir en liber
tad. Para lograrlo se desarrollan
ideas y propuestas cuyo análisis
y debate enriquecen la discusión
pública. Cuando ello ocurre de
manera propositiva y respe
tuosa, nos fortalecemos como
sociedad y se sientan las bases
para impulsar un mayor desa
rrollo en todos los ámbitos.

Durante los últimos cinco
años, se ha venido profun
dizando en nuestro país una
división social muy peligrosa,
que privilegia a la intolerancia,
las críticas y la descalificación
por sobre el diálogo, la búsqueda
de soluciones y la generación de
consensos. La división tiene su

origen en la política y desde el
gobierno federal se ha impul
sado hasta permear paulatina
mente a toda la sociedad. Las
partes tienden cada vez más a
rechazar a quien piensa dife
rente de manera sistemática.

Simultáneamente, se han
dado cambios fundamentales en
la geopolítica y en la economía
internacionales que colocan
a México en una coyuntura

privilegiada. Las tensiones entre
Estados Unidos y China son
crecientes, como superpoten
cias que se reacomodan en la
formación del orden mundial de

las próximas décadas. Ello se ha
acentuado recientemente por el
acercamiento de China y Rusia
en el contexto de la guerra en
Ucrania. En paralelo, los proble
mas de producción en diversos
sectores durante la pandemia de
Covid19 ilustraron la fragilidad
de las cadenas de suministro dis

persas a nivel mundial. Derivado
principalmente de estos facto
res, las empresas que habían
llegado a depender de China
para la fabricación se están tras
ladando a otros países.

Ello representa una enorme
oportunidad para México,
dada nuestra integración con la
economía de Estados Unidos en
el marco del TMEC, la cercanía
geográfica y la competitividad
de nuestra mano de obra. Un

factor adicional que beneficia
a México es la adopción de una
nueva política industrial por
parte de la administración del
presidente Joe Biden, impulsada
por importantes subsidios para
el desarrollo de energías limpias
y la fabricación de vehículos
eléctricos, generando nuevas in
versiones que pueden beneficiar
a nuestro país. Estados Unidos
ya ofreció a México trasladar la

producción de semiconductores
de Asia a Norteamérica y am
pliar la fabricación de vehículos
eléctricos, lo que profundizaría
aún más la relación estratégica
entre ambos países. Tenemos la
posibilidad de evolucionar de
una industria que es en buena
medida maquiladora, a una con
mayor valor agregado y basada
en el desarrollo tecnológico.

Por otro lado, hay rezagos
fundamentales que no se han
resuelto y algunos se han agra
vado. El crecimiento económico

ha sido insuficiente por varias
décadas y prácticamente se
detuvo en los últimos años. La

pobreza no se ha resuelto y de
hecho ha aumentado. La concen
tración del ingreso es alarmante
y el problema de la inseguridad
es creciente. La presencia de
México en el mundo se ha debili
tado y se están corriendo riesgos
importantes en la vinculación
con Estados Unidos y con otros
países de importancia estraté
gica para nuestro desarrollo. Los
sistemas de salud y de educación
están en buena medida desaten
didos y carecen de una estrate
gia integral.

En este escenario y en el
marco de las elecciones del
2024, los mexicanos necesita
mos escuchar propuestas cons
tructivas, estamos cansados de
las críticas diarias. Nos urge una
estrategia de largo plazo, que
reconozca con humildad y trans
parencia los errores y excesos
del pasado y que maximice esta
coyuntura histórica, que parta
de un diagnóstico profundo de
nuestros problemas y que defina
acciones para resolverlos. Los
países que olvidan su pasado
pueden repetir sus errores,
pero buscar solo en el pasado
respuestas a los desafíos del
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presente y para las oportunida
des del futuro, en un país que ha
cambiado y en un mundo que es
diferente, solo denota falta de
creatividad o de voluntad.

Necesitamos alternativas
para maximizar en beneficio de
México un mundo en transfor
mación, diseñar e implementar

políticas públicas que fomenten
la inversión y contribuyan a la
estabilidad de los mercados, a
ampliar la infraestructura de
comunicaciones y energética
de vanguardia, a preparar a
los jóvenes en el desarrollo de
conocimientos y habilidades del
nuevo entorno, a garantizar el

acceso a la salud de calidad, a
impulsar el emprendimiento, la
integración de cadenas producti
vas y el fomento a la tecnología,
la innovación y la investigación,
en un marco de legalidad y
libertad. Nos urgen liderazgos
comprometidos y con visión
estratégica de largo plazo.
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Todavía en estado latente,
indicaciones geográficas

A casi tres años de la pro
mulgación de la nueva
Ley Federal de Protec

ción a la Propiedad Industrial,
quedan aún asignaturas pen
dientes y decisiones por tomar.
De las diversas nuevas figuras
de la ley, una destaca por la tras
cendencia social que representa
para el desarrollo de múltiples
comunidades de productores
tradicionales en el país. Esta
mos hablando, claro está, de las
indicaciones geográficas (IG).
A diferencia de las conocidas

denominaciones de origen, con
las que comparten una serie de
características, en el caso de
las indicaciones no hace falta
demostrar la participación de
atributos tan escasos como
los insumos endémicos y los
métodos tradicionales de ma
nufactura. Basta con demostrar

que un producto ha tomado el
nombre de una localidad, cuya
fama ha trascendido a la propia
geografía de su origen. Cajeta
de Celaya o Sarapes de Saltillo
son dos buenos ejemplos de
indicaciones geográficas.

El efecto de la protección
es el mismo que en el caso de
las denominaciones de origen,

consistente en poder reservar
su uso en forma exclusiva a los

productores de la zona benefi
ciada, alcanzando en la prohibi
ción a buena parte de los países
con los que tenemos tratados
en la materia. Si el ejemplo de
Tequila no nos ha generado mo
tivación para seguir los mismos
pasos, es difícil pensar en algo
más que lo produzca, sin em
bargo, las condiciones parecían
ya idóneas cuando las indicacio
nes geográficas se insertaron en
la ley.

¿Qué nos falta entonces para
detonar crecimiento y cadenas
productivas de productos que
poseen indicación geográfica?
Como suele suceder en estos

casos, la respuesta es multifac
torial. En primera instancia, po
demos decir que es necesario el
involucramiento directo de los

productores como beneficiarios
inmediatos; es también con
veniente el acompañamiento
de los gobiernos de los estados
como promotores y fondeado
res de las gestiones; y como
conducto para el logro de la
protección jurídica es necesaria
la participación del IMPI, desde
que la idea se detona hasta más

allá del decreto de protección.
Para su funcionamiento, las IG
requieren de financiamiento
para los estudios que soportan
su existencia, así como para
la formación y operación de
sus consejos reguladores. Se
requiere, también, la sensibi
lidad y apoyo de la Secretaría
de Economía en la formación y
aprobación de las normas oficia
les aplicables.

Como lo han acreditado am

pliamente en diversas regiones
del mundo, las IG tienen una
dimensión patrimonial, pero
también una cultural y turís
tica. Es una figura que permite
que, a través de la apropiación
jurídica de un nombre, se ge
nere un sentido de pertenencia
y una disciplina de los produc
tores que no se logra de manera
espontánea. Para múltiples
comunidades en Europa (y poco
a poco en otras latitudes), ser
poseedores de una IG ha sido el
parteaguas en la conformación
de productos exportables de
alto valor agregado.
Hay muchas rutas para

lograr el desarrollo de las IG en
nuestro país. Una posible es la
conformación de un organismo
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nuevo, con leyes y recursos
suficientes para impulsarlo;
otro camino pasa por utilizar
al máximo los recursos y la
experiencia del IMPI en la ma
teria, como forma de generar el
necesario balance en el sistema.

Los pagos de tarifas de los
usuarios intensivos, redireccio
nados para proteger y fomentar
el crecimiento de los que han
quedado marginados a lo largo
de muchos años.
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La SCJN, por el
respeto al orden
constitucional
En momentos en que el au

toritarismo avasalla todo,
el fallo de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) en torno a impedir que
la Guardia Nacional pase al
control de la Secretaría de la De

fensa Nacional (Sedeña), repre
senta una decisión histórica, en
virtud de que se garantiza evitar
la militarización y con ello, los
daños colaterales contra civiles,
como ocurrió en Nuevo Laredo y
en general por la violación siste
mática a los derechos humanos
de los ciudadanos.

Seguramente el presidente
López Obrador y adeptos, se
rasgarán las vestiduras por la
declaratoria de inconstituciona
lidad de la SCJN en relación a
la militarización de la Guardia
Nacional, empero, no se debe
pasar por alto que los ministros
del máximo tribunal basaron

su determinación con pleno
respeto a la Constitución, par
ticularmente en el artículo 21,
en donde textualmente se lee:
"la Federación contará con una
institución policial de carác
ter civil denominada Guardia
Nacional, cuyos fines son los
señalados en el párrafo noveno
de este artículo, la coordinación
y colaboración con las entidades
federativas y municipios... La
ley determinará la estructura

orgánica y de dirección de la
Guardia Nacional, que estará
adscrita a la Secretaría del ramo
de Seguridad Pública, que for
mulará la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública".

Por lo tanto, se anula la
transferencia a la Sedeña de la

Guardia Nacional y se reitera la
disposición de tener un mando
civil, que en este caso es la titu
lar de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, mientras el
presidente no designe a un civil
en esas tareas.

Más allá de la relevancia de
la decisión de la SCJN, se debe
resaltar el hecho de que la Corte
haya recobrado su autonomía e
independencia, luego de que en
la primera parte del sexenio de
AMLO, sucedía lo contrario con
el ministro presidente Arturo
Zaldívar, quien se plegó a los
designios del Ejecutivo federal.
Ahora, bajo la presidencia de

la ministra Norma Piña, la Corte
está recuperando la credibili
dad y sobre todo, insistimos, su
autonomía e independencia,
condiciones indispensables para
establecer el respeto al orden
constitucional.

Los argumentos esgrimidos
de que la SCJN aplica criterios
políticos en sus determinacio
nes son falsos y tendenciosos,

que buscan desacreditarla, sin
embargo, esos insultos solo han
causado entre la ciudadanía, que
se valore aún más el trabajo de la
Suprema Corte.

En tiempos en que López
Obrador andaba en campaña,
se desgañitaba contra el go
bierno en turno por mantener al
Ejército en las calles, pero luego
cuando llegó al poder, no solo
mantuvo a la milicia alejada
de los cuarteles, sino que les
ha dado más poder, además de
establecer el mando operativo
sobre la Guardia Nacional.

La militarización con López
Obrador es un hecho, aunque
ahora, para fortuna de los mexi
canos y de las próximas genera
ciones, la Corte ha revertido esa
decisión.

El enojo, por decirlo de
forma elegante, del presidente
López Obrador es de pronóstico
reservado, por ello, no es difícil
predecir que los ataques contra
los 8 ministros que votaron por
la declaratoria de inconstitucio

nalidad, se recrudecerán y que,
por desgracia, los adeptos de la
4T se alinearán a tal postura.

La violencia y beligeran
cia mostrada por las huestes
obradoristas en el evento del
Zócalo, el pasado 18 de marzo,
en donde quemaron una piñata
con la imagen de la ministra
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presidenta Norma Piña, seguirá
en aumento porque así lo ha
dispuesto su Tlatoani.

Pedirle respeto y altura de
miras al tabasqueño es como
pedirle peras al olmo.

Si de por sí, de unos meses
para acá, el presidente no deja
títere con cabeza, más ahora
que trae pleito cazado contra
las agencias de inteligencia y
de control de drogas de Estados
Unidos, cuantimás con el fallo

reciente de la SCJN y por ello,
seguramente se exacerbarán
más los ánimos presidenciales.

Los 8 ministros que están
alineados al orden constitucio
nal de la SCJN, representan un
contrapeso auténtico a esa in
cipiente dictadura que buscaba
tomar vuelo con acciones in
constitucionales como la trans
ferencia de la Guardia Nacional
a la Sedeña o la implementación
del Plan B de la reforma electo

ral promovida por AMLO.
Son tiempos en que debemos

estar atentos a lo que ocurre en
Palacio Nacional, sobre todo con
vistas al término de la actual

administración y los comicios
del 2024, en los cuales se eligirá
al próximo presidente de la
República.

No debemos olvidar, por otra
parte, que el Ejército también es
pueblo y como tal debe actuar
conforme a los intereses de la
nación y de México.
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Tiempo de híbridos
|~üTRÓPICOS
Ornar
Cepeda
Periodista mexicano especializado
en asuntos internacionales

O @OmarCepedaCastr

Así tituló el compositor
tamaulipeco Rockdrigo
González, el profeta

del nopal, una de sus célebres
canciones. En su última estrofa
concluye, "era un gran tiempo
de híbridos, de salvajes y cien
tíficos, panzones que estaban
tísicos, en la campechana
mental, en la vil penetración
cultural, en el agandalle trans
nacional, en lo oportuno norte
ñoimperial, en la desfachatez
empresarial, en el despiporre
intelectual, en la vulgar falta de
identidad".
El contexto de esa canción se

da en el México de los años 80,
que transitaba entre la globa
lización y el neoliberalismo.
Hace una consistente crítica a
ese sector de la sociedad que
busca adoptar costumbres e
ideas de países extranjeros, im
pulsada por empresas globales
y asumida por la clase política
gobernante; pero también,
define las constantes contra
dicciones entre el ser mexicano
y sus sistemáticos abusos de
los políticos, la corrupción, la
opacidad, e instituciones como
el Ejército que arrastraban
fuertes críticas por su actuar en
los movimientos estudiantiles
de 1968. Miguel de la Madrid
fue presidente en esa época de

"frijoles poéticos" y "garbanzos
matemáticos", pues gobernó de
1982 a 1988.

Actualmente, López Obrador
apunta al sexenio de Carlos Sa
linas, quien sucedió a Miguel de
la Madrid, como el origen de la
época neoliberal, con una salve
dad, los "tiempos de híbridos"
continúan. Salinas, junto a su
camarilla del entonces omni
presente PRI, recibió fuertes
acusaciones de orquestar un
monumental fraude electoral

tejido por Manuel Bartlett
(quien a la postre fuera su
secretario de Educación) e im
pedir llegar a la Presidencia al
bloque de izquierda encabezado
por Cuauhtémoc Cárdenas.

En ese entonces, también
comenzó, paradójicamente, un
andamiaje para fortalecer la
institucionalidad de México,
exigencias de las democracias
en progreso.

Salinas de Gortari, nada
ingenuo, a partir del des
prestigio que adquirió por las
acusaciones de haber llegado
¡legalmente a la Presidencia,
decide crear el Instituto Federal
Electoral, una de las institucio
nes que hasta la fecha, ha sido
garante de tres alternancias
políticas, primero con el PAN en
2000, luego con el PRI en 2012

y ahora con Morena en 2018.
Con el paso de los sexenios,

los mexicanos y mexicanas
hemos adquirido una creciente
conciencia sobre nuestros
derechos políticos y democrá

ticos gracias a esas institucio
nes, como la importancia de
los equilibrios y respectivas
fortalezas entre los poderes del
Estado Mexicano, como una de
las principales vías para el desa
rrollo. Paralelamente, surgie
ron otros importantes aparatos
del Estado, que han permitido
maniatar los excesos de una pe
renne clase política tramposa,
corrupta y rapaz.

Pero los "tiempos de híbri
dos" regresan con fuerza. No
sólo porque aquel funcionario
neoliberal, entonces acusado
por un importante grupo de la
sociedad civil de haber colap
sado el sistema electoral, forma
parte del actual gabinete que
dice representa el cambio, sino
que compra 13 plantas eléctri
cas de avanzada edad a Iber
drola, mientras el mundo exige
y necesita apuestas por ener
gías limpias, para contribuir y
detener el cambio climático:
"charros cibernéticos y sarapes
de neón".
También, porque ahora el

gobierno que encabeza AMLO
busca desmantelar o desapa
recer instituciones clave, como
el INE, el INAI (que sustituyó
al IFAI desde 2014) o el Tribu
nal Electoral (sujeto a varias
reformas, la última fue en 2014,
que le otorgó facultades, entre
otras, para detectar violaciones
de propaganda política en radio
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y televisión y actos anticipados
de precampaña o campaña) y
de esta manera, construir un
sistema de decisiones concen

tradas exclusivamente en el
andamiaje de su gobierno, es
decir, en él. Vivimos una regre
sión a ese PRI dominante, de
cúpulas e intereses sectoriales
dominadas por una camarilla:
"una medusa anacrónica".

Un nuevo "tiempo de híbri
dos", cuando desde 2018 se
prioriza que el Ejército crezca
en sus atribuciones antes
exclusivas de instancias civiles.
El mismo Ejército que sigue
cometiendo violaciones contra
los Derechos Humanos, como
lo ocurrido en Nuevo Laredo el

pasado febrero donde mataron
a 5 jóvenes por no estar capa
citados para operar entre la
sociedad; todo esto mientras se
busca que la Guarda Nacional,
que debe ser reestructurada
y sanada desde su naturaleza
civil, se subordine a la estruc
tura militar. Por suerte, la SCJN
acaba de echar para atrás esta
medida: "un gran rancho elec
trónico, con nopales automáti
cos".

Ese Ejército que cuida y cons
truye aeropuertos, que desarro
lla hoteles y zonas turísticas en
nuevos destinos de playa. Ese
Ejército que puso en jaque al
presidente López Obrador para
que liberaran al exsecretario,

Salvador Cienfuegos, después
de negociar con Donald Trump
bajo sus caprichos de líder
ultraradical. Ese Ejército que
viaja a costa del erario público
con familia completa, en jets
privados, restaurantes y hoteles
de lujo dentro de los destinos
más caros del mundo como
Venecia o Nueva York.

"Tiempo de híbridos",
cuando para muchos ya es irre
levante preguntarse o respon
derse si nuestro presidente es
de izquierda o de derecha... y es
que "era un gran sabio rupés
trico, de un universo doméstico,
pithecanthropus atómico, era
líder universal".
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El lío Feinstein

Desde que terminó su carrera
de abogada, Dianne Feins
tein se inclinó por el servicio

público. En 1969 fue elegida para
integrarse a la Junta de Superviso
res de la ciudad de San Francisco.
Su desempeño fue tan bueno que
nueve años después ya era la pre
sidenta de ese órgano. Dos veces
fue candidata a alcalde y dos veces
perdió. Aunque era muy recono
cida su dedicación al mejoramiento
de la urbe, no era tan liberal como
sus electores. Se pensaba que su
carrera política iba a terminar ahí.

Todo cambió el 27 de noviem
bre de 1978. Un supervisor des
contento asesinó al alcalde George

Moscone y a Harvey Milk, el primer
político abiertamente homosexual
electo allí (suceso que inspiró la
película M¿Z/c). Como presidenta de
la Junta de Supervisores, Feinstein
entró como alcaldesa sustituta.

Su primer desafío fue calmar
los disturbios que se desataron por
el asesinato. Con sus buenas dotes
de negociadora lo consiguió. Casi
inmediatamente inició la crisis del
sida. Ella supo enfrentar la emer
gencia sanitaria. Más importante,
logró sacar a la ciudad de un severo
estado depresivo. Ante la caída
del turismo, renovó los famosos
tranvías, promovió la creación de
un gran centro de convenciones y
consiguió que ahí se celebrara la
convención demócrata de 1984.

Fue reelecta dos veces y en la
década en que gobernó la ciudad se
convirtió en una figura nacional de
su partido. Incluso Walter Móndale
la consideró como su compañera
de fórmula en su lucha por llegar
a la Casa Blanca. En 1990 se lanzó
como candidata a gobernadora
de California y perdió. Dos años
después llegó al Senado y ahí sigue
desde entonces.

En el Capitolio se fue recono
ciendo su habilidad para sacar
adelante asuntos difíciles. Consi
guió que Joe Biden la aceptara en el
poderoso Comité Judicial. Pronto
el hoy presidente se arrepintió,
porque ella no congeniaba con su
carácter demasiado conciliador.

En 1994Dianne alcanzó algo

Fecha: 19/04/2023

Página: 23

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Gil Recasens

Costo: 82,593

Página 74 de 191 Índice



que se consideraba imposible, dada
la fuerza política de la Asociación
Nacional del Rifle (NRA), el lobby
de los fabricantes de armas. Se
aprobó una ley para prohibir la
venta de armas de asalto.

No sólo rebasó la oposición de
los republicanos, sino también la
"prudencia" de Joe Biden y Bill
Clinton, que no querían enfrentar
a la NRA La ley pasó dentro de
un paquete de medidas contra la
delincuencia que incluía la pena de
muerte. Como parte del compro
miso se dio vigencia de sólo 10 años
a la ley. Cuando expiró en 2004,
Dianne no logró su continuación.

En 2009 fue elegida presidenta
del Comité de Inteligencia. Decidió
investigar el programa de la CIA
por el cual se detenía sin orden ju
dicial a sospechosos de terrorismo.
Descubrió que, por medio de
contratistas privados, se torturaba
a los detenidos para obtener confe
siones muy dudosas. En todo caso,
se violaba el debido proceso y no se
obtenía inteligencia valiosa.

Tanto el presidente Barack
Obama como el secretario de
Estado, John Kerry, la presionaron
para que el reporte final, de más de
6 mil páginas, no fuera publicado.
Incluso la CIA dañó las computado
ras del Senado. Aunque el informe
fue finalmente difundido, no tuvo
mayores consecuencias.

(Steven Soderbergh produjo la
película The report, que cuenta toda

esa odisea. Annette Bening hace el
papel de Dianne).

¿QUÉ HACEMOS CON ELLA?

En 2018 los demócratas progre
sistas de California decidieron no
apoyar su quinta reelección. Se
enojaron con ella porque no apoyó
la legalización de la mariguana. La
consideran excesivamente cen
trista. Aun así, consiguió la candi
datura y obtuvo un millón de votos
más que su rival.

Lo que acabó de molestarles
fue que votó por confirmar a los
candidatos a la Suprema Corte
propuestos por Donald Trump. Ella
consideró que, independientemente
de su ideología conservadora, eran
aptos para el cargo. No se la perdo
naron. La obligaron a renunciar a
la presidencia del Comité Judicial y
lograron que aceptara no buscar la
reelección el año próximo.

En junio cumplirá 90 años y
desde febrero no ha ido a Washin

gton porque sufre complicaciones
de salud. Algunos quisieran que
renunciara ya, pero eso implicaría
que el gobernador nombre a su
relevo. Gavin Newsom ha adelan
tado que designaría a una mujer
negra y, dado que quien busca la
reelección casi siempre gana, los
otros prospectos prefieren que ella
termine su periodo.

Su prolongada ausencia tiene
detenida la confirmación de 18
jueces federales nominados por el
presidente Biden, pero no hay las
condiciones para destituirla. Es todo
un lío.
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El informe oficial

L11 organismo dotado de autonomía técni
ca en la actuación cuyo cometido le penni
tía la promoción del derecho al libre acceso
a la información, era una herramienta su
mámente útil para el apuntalamiento de la
democracia misma, podía ser además un
factor de gobernabilidad y conciliación pe
no,, desafortunadamente 110 fue así.

Nació por motivo de la cele
bración de las olimpiadas de
1968 en México, y ahora se
extingue olímpicamente entre
el manejo negligente y el nu

lo entendimiento de la función para la cual
fue creada. Así, la agencia de noticias ofi
cial del estado mexicano, Notimex, vive sus
últimos momentos; una disolución de la Socie
dad Anónima con participación estatal es ya
el destino de una agencia que, si bien con to
nos oficialistas, vino a llenar diversos huecos
informativos que a poco, desde esos remotos
años, hicieron camino para que nuestro país
se afianzara un sistema informativo noticioso.
Parecería innecesario contar con una enti

dad como Notimex, sobre todo cuando en un
mundo globalizado la información ha encon
trado incontables vías libres para fluir hacia
los públicos de consumo. Sin embargo, poco
se repara en lo trascendente que ha sido el
precisamente contar con una fuente integral
y fidedigna para dar cuenta de todo aquello
que se considera de interés público, subraya
damente cuando el consumo de "información"
en las redes sociales ha constituido una real

distorsión en la objetividad, aunado a los pun
tos de vista encontrados por los diversos me
dios privados dedicados a dar cuenta de la
noticia. En ese mundo ideal, una agencia noti
ciosa de estado, tendría el importantísimo co

metido de generar equilibrios y credibilidad;
de aportar con responsabilidad al cumplimien
to del estado de derecho que observa a ca ba
ldad el ser informado.

Un organismo dotado de autonomía técni
ca en la actuación cuyo cometido le permitía
la promoción de! derecho al libre acceso a la
información, era una herramienta sumamente
útil para el apuntalamiento de la democracia
misma, podía ser además un factor de gober
nabilidad y conciliación pero, desafortunada
mente no fue así.

Asumir que la totalidad de un sistema de in
formación se puede encarnar en el tracto dis
cursivo de una sola persona, es desdeñar la
pluralidad, la objetividad, la equidad y la res
ponsabilidad en la labor de informar. Esta des
aparición, aún cuando la poca funcionalidad
de la agencia así lo justificara, es una grieta
más en este tan denso ambiente de carencia

de información y de lesiones al derecho de in
formarse. No es exagerado el que se asome
una violación al artículo 19 de la Declaración
Universal de Derechos Humanos en el senti

do del derecho que toda persona tiene para
buscar, recibir y difundir información de cual
quier índole.

Pero la versión oficial con la que la Secre
taría de Gobernación procederá a darle pia
dosa muerte a Notimex, no dista de los mis
mos argumentos con los que se ha llevado al
"austericidio" a otros organismos; la herencia
de una vorágine de corrupción, de malos ma
nejos y de abusos que hacen inviable y moral
mente cuestionable sostener el funcionamiento
de estos entes. A un lado, oculto en un rincón,
se dejan las reales razones que apelan a la
negligencia, la impericia y el franco descono
cimiento sobre cómo se hilvana este complejo
arte de dirigir, administrar y gobernar.
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¿Entendemos
el contexto
internacional?
En seis meses habrá candidato o candidato

de Morena a la elección presidencial del
2024. Si nuestra cultura política prevale
ce, todos los oídos y las miradas en Méxi
co y en el mundo voltearán a esa persona.

No hemos sido capaces de cortarnos el cordón
umbilical de los ciclos sexenales en las decisiones

de inversión que se toman en el sector privado, na
cional y extranjero.

El abanderado o la abanderada de Morena tendrá

que hacer campaña en medio de un contexto interna
cional realmente complejo, con dinámicas geopolíti
cas y económicas inéditas. Algunas de ellas son:

1. El enfrentamiento entre China y Estados Uni
dos seguirá subiendo de tono, con una distancia
cada vez más aguda entre ambas naciones e im
plicaciones enormes para la economía del mun
do. Lo que está en juego es una hegemonía eco
nómica, tecnológica, política y militar; las cuatro
íntimamente relacionadas. Los dos gobiernos com
piten abiertamente por su capacidad de influencia
en África, América Latina, India y Medio Oriente.
2. Europa y el Reino Unido endeudados hasta

el cuello, gobiernos, empresas y ciudadanos, in
mersos en la mayor amenaza económica desde
mediados del siglo XX, con inmensos retos de cre
cimiento, pensiones, migración, entre otros. Mal
acostumbrados al imperialismo, hoy tienen la difí
cil tarea de encontrar un equilibrio inteligente en su
relación con Estados Unidos y China, que les colo
que como actores relevantes en el contexto interna
cional. ¿Podrán, por ejemplo, incidir en una solu
ción a la invasión de Ucrania?

3. La economía y sistema financiero global en
frentan un panorama preocupante en el corto y me
diano plazo; habrá un menor ritmo de crecimiento
económico en las principales economías del mun
do y mantener los niveles de endeudamiento ac
tuales es insostenible. Urgen dolorosos e impopula
res recortes al gasto público. Tendremos altas tasas
de interés durante un par de años, lo cual eleva
el costo del servicio de las deudas (pública y pri
vada) y encarece el financiamiento para nuevas
inversiones.

4. La crisis del medioambiente hace indispensa
ble acelerar la transición energética en el mundo
entero. Las últimas medidas del gobierno de Joe Bi
den sobre la producción de autos eléctricos para
2032 son un ejemplo más en este sentido. Al igual
que los crecientes costos en vidas y económicos en
los países de menor desarrollo, producto de los de
sastres naturales a causa del calentamiento global.

5. Los conflictos bélicos en el mundo se han agu
dizado en los últimos años: Ucrania, por supuesto,
pero también otros como Israel y Palestina, Yemen
y Sudán, generan inmensos costos sociales y eco
nómicos, cuyos efectos trascienden las fronteras de
dichas naciones.

ó. Una revolución tecnológica brutal, algoritmos
e inteligencia artificial que está transformando la
vida cotidiana, la producción industrial, la agroin
dustria y los servicios, los sistemas de educación y
salud. El futuro está ya en la cocina de nuestros ho
garesyexige definiciones regulatorias importantes
en materia laboral, económica y social.
México tiene la enorme oportunidad de atraer

flujos muy importantes de inversión privada y al
canzar mayores ritmos de crecimiento económico.
Con un Estado fuerte y eficaz, que garantice cer
tidumbre, pero que también haga su tarea con re
glas claras para garantizar un desarrollo econó
mico y social incluyente, el país podría tener sus
mejores años porvenir. Sin embargo, no es un che
que en blanco. México compite contra otros países
y regiones para alcanzar estos objetivos.

De su visión sobre estos retos y oportunidades
deberá hablar quien gane la encuesta de Morena.
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La gestación de
un nuevo orden
económico
La necesidad de los agentes financieros por man

tener las mayores ganancias ai tiempo que bus
can que los mercados se mantengan a flote, im
pide ver la fuerte realidad de que asistimos a
un ajuste del sistema económico mundial. Los

cambios económicos globales y la construcción de un
nuevo orden mundial han sido producto de las malas
decisiones de las grandes potencias. Las economías
desarrolladas suelen tener en su naturaleza subsistir

endeudándose. Para mantener su lugar en el concier
to mundial, continuar desarrollándose y crecer a sus
clases medias mantienen una tendencia imparable
de gastos crecientes ya en niveles insostenibles; de
tonando el surgimiento de nuevo orden económico y
político. Esta gestación tendrá riesgos, costos, pobre
za e incluso guerras. Actualmente los niveles de deu
da de los gobiernos sector privado y clases medias
son altísimos. En su momento la fortaleza de su mo

neda, importante comercio exterior, expansión mone
taria y abultado gasto de gobiernos han sido la fór
mula para que naciones como Holanda, Inglaterra y
ahora EU, lograran la supremacía económica. Al pa
recer el ciclo de EU como única superpotenáa, como
ocurrió con sus antecesores, está concluyendo con el
surgimiento de China como nuevo jugador dominan

te en donde por ciento, fueron los propios norteame
ricanos quienes lo propiciaron mediante décadas de
entregarles su capacidad industrial y tecnológica con
el objeto de seguir consumiendo productos baratos.

Bajo esta lógica el patrón se ha repetido de la mis
ma forma en varias ocasiones. En su más reciente
publicación Roy Daiio describe estos ciclos como re
sultado principalmente de una agresiva expansión
monetaria que lleva a la impresión de dinero para fi
nanciar precisamente el exorbitante consumo, la com
pra de bienes del exterior y las siempre bienvenidas
ganancias en los mercados financieros. En efecto,
basta recordar el caso de Holanda cuando su mone

da ligó su destino al precio inflado de los tulipanes.
Lo mismo ocurrió años después con la libra esterlina
en Inglaterra. En todos los casos, los cambios moneta
rios derivaron en serios conflictos geopolíticos como
las guerras mundiales, el cambio del patrón oro ini
ciado por Roosevelten 1943, concretado por Nixon
en 1971, siempre la misma historia. Las disrupciones
de las cadenas de valor producto de la pandemia,
la guerra en el centro de Europa y la inflación global
no vista en cuatro décadas, son consecuencias de la
impresión desmedida de dólares y euros de las últi
mas décadas para pagar desde su propia deuda,
hasta ganancias de los mercados accionarios e in
cluso el desarrollo de nuevas tecnologías, financia
das con enorme sumas de dinero. Lo anterior, ha lle
vado a una creciente aparición de dinero alejado de
la productividad y el respaldo real de tangibles como
en su momento, lo fue el oro. En la actualidad todo
está respaldado mayormente en dólares. Los gobier
nos, las empresas y las clases medias están extrema
damente endeudadas ello, tendrá consecuencias en
cualquier momento y más en un entorno de altas ta
sas de interés.
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Desconexiones

en Conagua
Los sistemas de la Comisión Nacional del Agua cum

plen una semana, fuera de línea. Los equipos de
cómputo fueron desconectados y la red informáti
ca que los 142 sistemas integrados a la red con la
sede central siguen desactivados para evitar más

afectaciones.

El "incidente de seguridad informática" fue reconoci
do el pasado jueves 13, aunque el ataque —de acuerdo
con los primeros peritajes— pudo ocurrir durante la Se
mana Santa. ¿La consecuencia inmediata? Que los em
pleados de la dependencia a cargo de Germán Mar
tínez fueran "invitados" a hacer home office... hasta
nuevo aviso.

La medida aplicó al "personal cuyas funciones sean
desempeñadas exclusivamente con equipo de cómpu
to"; el resto fue autorizado a presentarse a los centros
de trabajo con la prohibición expresa de no encender
los dispositivos, de acuerdo a las indicaciones de José
Antonio Zamora Gayosso, subdirector general de admi
nistración. Incluso, las guardias que fueron ¡mplementa
das para ofrecer servicios al público, mientras dure es
ta contingencia.
La titular del área, Alejandra Icela Martínez Rodrí

guez, informó del incidente a la Coordinación de Estra
tegia Digital Nacional, y ordenó el despliegue del perso
nal de la gerencia de tecnologías de la información para
mitigar este ataque informático, inicialmente atribuido a
una "campaña negra" contra dicha funcionaría, cuyos
responsables intelectuales serían empresarios afectados
por la cancelación de concesiones y contratos.
Las oficinas centrales de Conagua —no obstante ha

ber sufrido un incendio de gran magnitud, hace tres
años— albergan un centro de datos, que hospeda la
plataforma Conagua en línea. De la salvaguarda ese
sistema de tramitación o de la funcionalidad del Registro
Público de Derechos de Agua, no hay informes precisos

Las deficiencias en los procesos de seguridad de la in
formación en Conagua se han extendido a lo largo de
una década, según consta en los informes de la Cuen
ta Pública de la Auditoría Superior de la Federación.
Ese organismo descentralizado, adscrito a la Semarnat,
gastó 6,000 millones de pesos entre el 2014 y 201 8 en
sistemas de información e infraestructuras tecnológicas.
La Universidad de Colima quedó como proveedo

ra de los servicios integrales requeridos por la Coordi
nación General del Servicio Meteorológico Nacional,
mientras que la firma INNDOT ganó el contrato para
desplegar el pronóstico meteorológico por municipio a
través de la web y aplicación móvil; Indra fue contrata
da para prestar el servicio de simplificación administra
tiva e integración digital de trámites electrónicos y Theos
y Mainbit quedaron a cargo de los servicios de cómputo
personal. La vigencia de esos contratos se extendió has
ta el 2019, mientras Blanca Jiménez Cisneros estuvo al
frente de la dependencia.
La austeridad republicana incluyó la cancelación de

los procesos para adquirir nuevos equipos de cómputo
en las dependencias federales, lo que obligó a extender
los contratos multianuales suscritos durante la anterior

administración, pero también a procesar información
sensible con software desactualizados, licencias piratas
y sin programas de protección.

La coordinación de la Estrategia Digital Nacional no
ha podido frenar los ciberataques. Petróleos Mexicanos
estuvo bajo asedio de los hackers y a mediados del año
pasado, también tiraron los sistemas de la Secretaría de
Infraestructura... para cortar la propagación del virus
informático.

Una decisión técnicamente discutible, que evitó fugas
de información... pero obligó a desechar todas las com
putadoras de la sede central y las delegaciones de la de
pendencia en el interior de la república.
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La Mañanera como
acto de autoridad 4
En mis últimos artículos he realizado un análisis jurídico de

las conferencias Mañaneras del presidente López Obrador,
en las que demuestro que éstas constituyen verdaderos ac
tos de autoridad violatorios de las garantías individuales y
los derechos humanos de las personas afectadas por las ca

lumnias e injurias del presidente. Ahora, analizaré los actos desme
didos del presidente en su vertiente de tortura psicológica.

El presidente López Obrador, al realizar exposiciones públicas
con carácter estigmatizante en agravio de cientos de particulares,
menoscaba la dignidad de las personas al exponerlas de manera
definitiva y categórica como responsables de la comisión de diver
sos hechos delictivos, aun cuando no exista proceso o sentencia que
así lo declare; lo anterior, derivado de que el presidente, práctica
mente todos los días, calumnia a particulares con adjetivos como los
de corrupto, lavador de dinero, ladrón y traidora la patria, declara
ciones que constituyen una exposición pública en la que el Estado,
a través del presidente de la República, interviene y participa deli
beradamente, creando una imagen negativa de todo aquel que lo
cuestione o difiera en su manera de pensar, con un ánimo estigmati
zante, intimidatorio, excluyente y amenazador, que es nocivo y cau
sa perjuicio directo a la esfera jurídica de las víctimas.

Las arbitrariedades del presidente López Obrador y su claro obje
tivo estigmatizante y amedrentador pueden llegar a constituir verda
dera tortura psicológica para los agraviados, violatoria de sus dere
chos humanos de conformidad con el artículo 1 ° constitucional y en
términos del artículo Io de la Declaración sobre la protección de To
das las Personas contra la Tortura y Otros Tratos o Penas Crueles, In
humanos o Denigrantes. Para mayor claridad, transcribo el artículo:
"Artículo Io. A los efectos de la presente Declaración, se enten

derá por tortura todo acto por el cual un funcionario público, u otra
persona a instigación suya, inflija intencionalmente a una persona
penas o sufrimientos graves, ya sean físicos o mentales, con el fin de
obtener de ella o de un tercero información o una confesión, de cas
tigarla por un acto que haya cometido o se sospeche que ha come
tido, o de intimidara esa persona o a otras. [...]."

Es necesario enfatizar el factor intimidatorio que reviste a la tor

tura psicológica y que se encuentra en los ataques del presidente a
sus críticos, tal y como lo expone el artículo 2o de la Convención In
teramericana para Prevenir la Tortura:

"Artículo 2°. Para los efectos de la presente Convención se enten
derá por tortura todo acto realizado intencionalmente por el cual se
inflijan a una persona penas o sufrimientos físicos o mentales, con fi
nes de investigación criminal, como medio intimidatorio, como cas
tigo personal, como medida preventiva, como pena o con cualquier
otro fin. Se entenderá también como tortura la aplicación sobre una
persona de métodos tendientes a anular la personalidad de la víc
tima o a disminuir su capacidad física o mental, aunque no causen
dolor físico o angustia psíquica."

El comportamiento de López Obrador al cometer actos infaman
tes y de intimidación en un indebido ejercicio de sus funciones, se
encuentra prohibida también por el artículo 3 de la Convención In
teramericana para Prevenir la Tortura, de conformidad con el cual,
son responsables de cometer tortura los empleados o funcionarios
públicos que actuando en ese carácter, ordenen, induzcan a su co
misión, la cometan directamente o sean cómplices.
En esta misma línea argumentativa, la Corte Interamericana de

Derechos Humanos sostiene que la Convención Interamericana pa
ra Preveniry Sancionar la Tortura constituye parte del marco jurídico
interamericano y que, por lo tanto, se debe utilizar como referencia
para interpretar el ámbito de aplicación del artículo 5.2 de la Con
vención Americana sobre Derechos Humanos, mismo que señala
que nadie debe ser sometido a torturas ni a penas o tratos crueles,
inhumanos o degradantes. En este sentido, se ha establecido un cri
terio que debe cumplirse para que se actualice un supuesto de tortu
ra, mismo que consiste en que en el acto deben estar presentes los si
guientes tres elementos: (i) una acción deliberada o acto intencional,
(¡i) que la víctima sufra un dolor o angustia físicos o psicológicos,
y (iii) que exista una finalidad para aplicar la tortura. Es evidente
que los ataques en perjuicio de los ciudadanos que realiza cotidia
namente el presidente López Obrador claramente actualizan el su
puesto de tortura, toda vez que se cumple con estos tres elementos.
Continuará.
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Rozones
Cuauhtémoc: al ladrón, al ladrón
Ahora sí que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, se comportó como aquel
que grita ¡al ladrón, al ladrón!, señalando para otro lado, para escurrir el bulto. Al menos así
fue como muchos interpretaron la declaración del mandatario al decir "vayan a tocarle
la puerta al fiscal", cuando le preguntaron por el asesinato del hermano de una diputada
local ocurrido en Xochitepec. Y sí, el fiscal debe esclarecer el crimen, pero el gobernador
tiene la obligación de prevenir la comisión de delitos, nos comentan. Y no ha cumplido,
pues de haberlo hecho, tres jóvenes no hubieran sido ejecutados el pasado sábado en el
municipio de Huitzilac y la incidencia delictiva no presentaría esa alza acelerada que trae.
La expresión de Blanco también hizo a muchos recordar cómo la fama le alcanzó para
ganar una elección, pero hasta ahora no para bajar la incidencia delictiva. ¡Uf!

Divididos
Desdibujada y sin el espíritu de cuerpo que le ha permitido en otros tiempos gestionar
con soltura asuntos relevantes para el país, es como se encuentra en estos días, nos di
cen, la mayoría legislativa en el Senado de la República. Claramente esto se expresó en la
más reciente encerrona del grupo parlamentario de Morena en la que al senador Ricardo
Monreal le fue imposible encauzar las diversas expresiones de su bancada hacia una
posición que pudiera llevar a acuerdos que dieran solución a la crisis en que se encuentra
el Inai hoy inoperante al no tener quorum legal para sesionar y resolver impugnacio
nes derivadas de negativas de instituciones a revelar datos que debieran ser públicos. La
división en Morena, nos hacen ver observadores de los procesos parlamentarios, se ha
agrandado, porque varios de los legisladores de esa fracción se han ido alineando cada
vez a los intereses y visiones de sus "corcholatas" favoritas.

Sheinbaum, en EU
Interesante, nos señalan, el viaje que tiene planeado hacer la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, a Estados Unidos, el 26 y 27 de este mes para asistir a la Cumbre de Ciuda
des de América. Por supuesto que mucho tendrá que decir ahí la gobernante de la metró
poli más grande del continente, aunque para muchos no pasa desapercibido el hecho de
que esta visita se realice en un contexto de activismo de "corcholatas". Por otro lado, poco
o nada tendría que criticar la oposición por esta salida al extranjero, pues será la primera
en cuatro años de gestión, mientras que su antecesor, Miguel Ángel Mancera, realizó al
menos 27 giras internacionales. Quienes están al frente de una entidad federativa deben
salir para promover las fortalezas de la región que gobiernan y atraer inversiones.

La Belisario y los acuerdos
Y nos anticipan que para la sesión solemne en la que el Senado entregará la Medalla
Belisario Domínguez a la reconocida escritora Elena Poniatowska, la bancada del PAN
que está a cargo de Julen Remetería se comprometió a no hacer ningún desfiguro que
pueda ofender a la también periodista ni al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, que acudirá con la representación presidencial. Sin embargo, los senadores del
blanquiazul que ayer durante un rato tomaron la tibuna adelantaron que sí buscarán
al encargado de la política interna del país para hacerle saber, amablemente, que se debe
destrabar la negociación en la Cámara alta para nombrar a los comisionados del Inai.
Pendientes de ver en qué termina todo.

Ajustes tras el resolutivo
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Por cierto que ayer luego de que se determinara que la Guardia Nacional debe estar bajo
el mando civil, en la Corte se dio un debate relacionado con los efectos de dicha resolu
ción. Y fue la ministra Margarita RíosFarjat quien argumentó que al declarar inválidas
distintas porciones de la reforma que pretendía pasar el mando de la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa se pudieran generar complicaciones operativas y normativas
por lo que, en coincidencia con el ministro Alfredo Gutiérrez, se pronunció porque sea el
Congreso el que depure posibles incongruencias que puedan presentarse en la realidad, a
fin de no crear desarreglos en un área tan delicada para el Estado y determine las adecua
ciones necesarias a la ley para que, manteniendo su carácter civil, impidan la perversión
de la Guardia Nacional y permitan la colaboración funcional y fluida entre la Sedeña y la
Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Medio Morena, pendiente
Nos cuentan que medio Morena estará hoy pendiente de la transmisión de la sesión del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en la que se prevé que se resuelvan
las impugnaciones que militantes de ese partido, muchos de ellos afines a la corriente
que encabeza John Ackerman, presentaron en contra de la extensión de mandato que
se aprobó la dirigencia de Mario Delgado. El resolutivo que propone a sus pares la ma
gistrada Janine Otálora es el de revocar dicha ampliación, lo cual ha provocado que por
lo pronto, del lado del académico ya hasta empiecen a pensar en fechas para una nueva
elección de dirigentes, mientras que del lado del líder guinda se haya activado toda una
campaña a su favor, la cual le da la confianza para pensar que seguirá al frente del partido
y que podrá regular en junio la contienda de las "corcholatas". ¿A quién tocará la miel y a
quién la hiél? Pendientes.
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'n función del estado de las cosas la presencia
idel Ejército en las calles se fue haciendo cada

vez más necesaria.

Todos nos fuimos dando cuenta de que se necesitaba de
los militares para al menos atemperar la violencia en muchos
estados. Calderón sacó a los militares a las calles, le siguió Peña
Nieto y con López Obrador estamos en los terrenos de lo corre
gido y aumentado.

Se dijo que nadie quería que la presencia militar se extendie
ra en el tiempo, la cuestión fue y es que los gobiernos han sido
incapaces de construir mecanismos de seguridad y control con
instituciones civiles.

Muchos gobernadores optaron y optan por pedir a los mili
tares sin hacer el mínimo esfuerzo por cambiar internamente
el estado de las cosas. Piden al Ejército y hacen a un lado a los
policías locales en medio de la ley del menor esfuerzo y de com
prometerse lo menos posible ante un estado de las cosas cada
vez más deteriorado.

El Presidente prometió el regreso de las Fuerzas Armadas a
los cuarteles, pero se supone que al darse cuenta de la situación
su palabra y lo que parecían propuestas de solución a través de
autoridades civiles acabó por apostar definitivamente por los
militares.

Ya se vio que a los soldados no solamente se les quiere para
vigilar, sino también aprovechando el viaje meterlos en todo
tipo de tareas del gobierno. Hoy los militares están metidos
directamente en las obras emblemáticas del sexenio, en áreas
administrativas de gobierno y además nos vamos dando cuenta
que poco parece importar las condiciones de trabajo en las que
están, se parte del supuesto que como son militares tienen que
cumplir.

El Presidente pudiera también estar recurriendo a ellos para
hacer todo lo que necesita y quiere, porque sabe que le son afi
nes en sus proyectos y decisiones y porque obedecen.

Están pasando muchas cosas al interior del Ejército que no
nos deben de pasar de largo. La información sobre las "activida
des turísticas" del titular de la Sedeña, dada a conocer por un
grupo de periodistas encabezado por Ignacio Rodríguez Reyna,
muestra lo que puede estar pasando al interior de las Fuerzas
Armadas, lo cual no se transparentan. No es que el general se
cretario no tenga derecho a vacacionar, puede hacer de su vida
lo que considere; sin embargo, lo que adquiere una dimensión
distinta es que no quede claro de dónde salió el dinero para
hacer los viajes que hizo con su familia y pareciera que también
amigos. Todo es cuestionable, porque además es uno de los
hombres más cercanos al Presidente.
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López Obrador no ha hecho referencias a ello, lo cual contr a
dice lo que plantea sobre temas de esta naturaleza, es probable
que ya que tengan el control de daños y en una de ésas terminen
por sembrar una pregunta en la mañanera; mientras esto pasa
estamos en un proceso de intento de demolición del Inai.

Otro tema que seguramente esta mañana sacará rayos y cen 
tellas es la decisión de la Corte, 8 votos a 3, de no permitir que
la Guardia Nacional se integre a la Sedeña. Subyace en esta de
cisión la defensa constitucional de las instituciones en defensa

de que la sociedad tenga a las autoridades civiles en materia de
seguridad, así como el Ejército se encarga de otras áreas.

La votación en la Corte obliga aún más a diseñar estrategias
de futuro pensando en el 2026. El problema en el camino es que
no se vislumbran estrategias. Pudiera ser que de nuevo entre
mos en terrenos en donde se pida que aguantemos más años al
Ejército en las calles.

Se sigue pensando más en el presente que en el futuro. Los
militares andan de milusos y deberán entender que ellos tam
bién deben de actuar con transparencia y rendir cuentas.

RESQUICIOS.
Morena cumple con el guión del Presidente sobre el Inai. A
pesar de lo que parecen ser propuestas alternas de Ricardo Mon
real, da la impresión que la suerte del Inai está echada. Sería un
error que podría señalarse en un tema que tanto le importa al
Presidente, el juicio de la historia.

SE SIGUE pen
sando más en

el presente que
en el futuro. Los
militares andan

de milusosy
deberán enten

der que ellos
también deben

de actuar con

transparencia y
rendir cuentas
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Cuando se define a un po
lítico como estadista se

parte de la premisa de que
está a salvo de la confusión,
tan frecuente en la izquier
da latinoamericana, entre
Estado, gobierno y partido.
No sólo en la izquierda, co
mo ilustran Nicolás Maduro

y Daniel Ortega, también
en la derecha se produce
esa confusión y los ejem
plos de Donald Trump y
Jair Bolsonaro son más que
elocuentes.

Al regresar a la presidencia, una de las prio
ridades de Luiz Inácio Lula da Silva ha sido

reencauzar la diplomacia dentro de la po
lítica exterior del Estado brasileño. En sus

primeros cien días, Lula ha restablecido
directrices de una estrategia global que
no comenzó, estrictamente, con su primer
gobierno a inicios del siglo XXI sino con los
de Fernando Henrique Cardoso en los 90 e
incluso, durante el régimen de la transición
en los 80.

De hecho, la búsqueda de un equilibrio
de poderes a nivel mundial es un viejo prin
cipio del Estado brasileño, probablemente,
desde la experiencia imperial del siglo XIX.
En aquella centuria ya era perceptible una
vocación geopolítica, muy atenta a la crisis
del dominio español en América y a la cre

ciente hegemonía atlántica de Gran Breta
ña, Francia y Estados Unidos.

En pocas semanas, Lula reintegró a
Brasil a la Comunidad de Estados Lati

noamericanos y del Caribe (Celac), envió
a su canciller Mauro Vieira a la Cumbre

Iberoamericana de Santo Domingo, viajó
a Washington, donde, en reunión con Joe
Biden, reiteró la apuesta interamericana
de su gobierno, nombró a la expresidenta
Dilma Rousseff al frente del banco de los

BRICS y voló a Pekín, donde junto a Xi Jin
ping renovó el cada vez más central nexo
económico de Suramérica con China y su
compromiso con la colaboración SurSur,
con la transición energética y con la con
tención del deterioro ambiental.

En este rescate de su política exterior, Lula ha in
tentado afinar aún más su posidonamiento frente la
invasión msa de Ucrania. Y al hacerlo, ha dado pie a
incoherencias y equívocos. Durante la campaña
presidencial, Lula cuestionó la invasión para marcar
distancia con la política prorusa de Bolsonaro. Pero
ya en la presidencia ha ido moviéndose a una equi
distancia comprensible, pero retóricamente errática.

En marzo, dialogó virtualmente con el presiden
te ucraniano Volodímir Zelenski, al que propuso un
plan de paz y el cese simultáneo de hostilidades. En
la última votación en la ONU, Brasil se posicionó
a favor de la integridad territorial de Ucrania, pero,
poco después, sostuvo que rechazaba el envío de
armas al gobierno de Zelenski y que desaprobaba
el involucramiento de Estados Unidos y la Unión

Europea en el conflicto.
Luego de su viaje a China y a los Emiratos Ára

bes, Lula ha escorado su posición, afirmando que
la guerra fue ocasionada por los dos países, lo cual
es difícil de sostener históricamente. Su énfasis es,
ahora, la crítica a Occidente, que genera la también
equivocada acusación, desde Washington y Kiev, de
que Brasil apoya a Rusia.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con una mayoría de ocho votos a
favor y tres en contra, el Pleno de

la Suprema Corte de Justicia anuló la
transferencia de la Guardia Nacional

a la Secretaría de la Defensa Nacional,
propuesta por el Ejecutivo Federal
porque violaba el artículo 21 consti
tucional, lo que se suma a un nuevo
revés del altro tribunal a una iniciati

va del Ejecutivo Federal.

El ministro autor del proyecto, Juan Luis González Al
cántara Carrancá, sostuvo que "resultaría un fraude a la
Constitución considerar que la Guardia Nacional conser
va su carácter civil y se rige por una doctrina policial, si
sus integrantes son militares en activo, sometidos a la ju
risdicción y al regimen disciplinario militar, desarollando
funciones militares y actuando bajo normativa militar".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La desaparición del Instituto Nacional de Acceso a la
Información propuesta por el Presidente López Obrador
en su mañanera, secundada por el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, de calificarlo de "lastre buro
crático, que nada ha servido para evitarla corrupción" y
el rechazo de la bancada de Morena en el Senado a la in

sistencia de su líder, Ricardo Monreal, de elegir a los tres
comisionados de ese organismo que faltan, confirmó que

la transparencia en este sexenio no interesa.
A eso se agrega que a año y medio de que concluya este
gobierno, el Ejecutivo Federal envió ayer una iniciativa
a la Cámara de Diputados, que propone desaparecer
también la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional
Anticorrupción y trasladar las funciones de 17 organis
mos desconcentrados y descentralizados, a diversas de
pendencias para presuntamente "eficientar los recursos
públicos".
Los senadores del PAN, que exigen que se elija a los
consejeros del Inai que faltan, tomaron ayer la tribuna de
su cámara y volvieron a poner en aprietos al líder de la
bancada de Morena, Ricardo Monreal, al que responsa
bilizan de acatar la instrucción presidencial de que ese
organismo siga paralizado.
Ante la revelación de The New York Times de que el
Ejército de México es el que más espía con el programa
Pegasus, la Sedeña ordenó congelar cinco años la infor
mación obtenida a través de éste, al tiempo que el can
ciller Marcelo Ebrard declaró que solicitará a EU "que
informe sobre el espionaje del Pentágono", a las Fuerzas
Armadas del país.
Un juez federal canceló en definitiva las acusaciones de
delincuencia organizada y lavado de dinero contra el ex
director del Conacyt, Enrique Cabrero Mendoza, y ocho
académicos del mismo que falsamente les imputara la
FGR.

Elena Poniatowska recibirá hoy, más que merecida
mente por su trayectoria periodística, literaria y combati
va activista, la medalla Belisario Domínguez que le otorga
el Senado.

A los 101 años murió ayer el ex rector de la UNAM, Pablo
González Casanova, fundador de los CCH e impulsor de
la democracia en México.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Lo ocurrido en el últimamente muy
movido y célebre Tribunal de Man

hattan no es un asunto menor. Por pri
mera vez en la historia de Estados Uni

dos, un expresidente es llevado a un
juicio penal y sentado en el banquillo
de los acusados.

Si se quiere encontrar algún precedente cercano, a lo más,
se podría referir el caso de Ulysses S. Grant, presidente entre
1869 y1877, quien fue detenido (y multado) en Washington
por conducir imprudentemente un carruaje a velocidad exce
siva La enorme diferencia que indica la comparación remarca
cuan histórico es lo que ocurrió en Nueva York el 4 de abril.

Si bien se le otorgaron algunas concesiones —no haber
sido fotografiado esposado, entre otras—, no deja de ser in
sólito que Tmmp haya sido oficialmente arrestado, que se le
hayan tomado las lamosas fotografías de frente y de perfil y
las huellas digitalesy que, en una audiencia judicial, tras oírlas
acusaciones en su contra, haya tenido que declararse "no cul
pable". Como es sabido, este primer caso le imputa a Trump

nada menos que 34 delitos, relacionados con el encubrimien
to de los pagos realizados a una actriz de cine para adultos,
durante la campaña presidencial de 2016.

Más allá de que en Estados Unidos no hay antecedentes
contundentes de condenas judiciales a políticos por utilizar
gastos personales como financiamiento electoral —lo cual im
plica la probabilidad de que Trump no reciba una sanción im
portante y, por lo tanto, no sirva para detener sus aspiraciones
de buscar la presidencia en 2024—, lo más relevante del caso
es que demuestra, de forma gráfica, que existen contrapesos
que hacen robusta a la democracia estadounidense. Ésta es la
buena noticia aquí: incluso si se opina que estas acusacionesno
tienen mudia sustancia, el hecho inédito de poner frente a un
juez y un jurado a un expresidente tan poderoso y con tantos
recursos como Trump, manda la señal inequívoca de que, en
un Estado de derecho, nadie puede estar por encima de la ley
Es una buena noticia saber que quien tantas veces ha hecho
uso de su poder económico y político de forma inesponsable y
despótica, como Trump, puede ser llevado ante la justida.

Además, parece que éste es solamente el primer juicio de
varios que, se dice, vendrán en cascada y por causas de mayor
gravedad, en los que sí se podría pensar en la suspensión de
su derecho a participar en elecciones e, incluso, en una con
dena de prisión (que, muy probablemente, sería domiciliaria
o conmutada por libertad bajo palabra). En efecto, los casos
relativos al intento por alterar el resultado de las elecciones en
Georgia en2020o la sustracción de información clasificada al
término de su administración, y que fue encontrada en su do
micilio, llevan a un nuevo límite la magnitud y diversidad de
conductas de contumacia y pillaje de tan nefando personaje.
Pero la más fuerte y delicada de todas, sin duda, la gravísima
violación constitucional consistente en haber instigado el
asalto al Capitolio del 6 de enero de2021, toda una intentona
de golpe de Estado "popular".

Sea como fuere, a pesar de la enorme polarización de la
sociedad estadounidense, así como la inexplicable y vergon
zante plataforma y diversidad de recursos que le permiten
considerar una nueva candidatura, es una buena noticia que
el sistema judicial funcione como dique para contener las as
piracionesdeTrumpyque, en última instancia, ojalá termine
por lograr que nunca más este personaje, no sólo aborrecible,
sino, incluso, claramente con tendencias criminales, vuelva a
ocupar la presidencia de Estados Unidos.
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El engaño sacude el patrimonio
de familias a las que se les ha

ofrecido inmuebles sin sustento

jurídico. Representa un daño a la
ciudadanía en su expectativa per
sonal, familiar y de confianza en las
empresas que esperan acompañar la
recuperación económica nacional y
presuponen la integridad de sus re
presentantes y gobernantes.

La base del esquema delincuencial, cuyos responsa
bles han sido ubicados por la prensa como parte de un
"cártel inmobiliario" es un esquema de acuerdos, negocia
ciones, engaños y extorsiones en la alcaldía Benito Juárez.

La Fiscalía General de Justicia, en comunicado difun
dido por el vocero Ulises Lara, inaugura una etapa en la in

vestigación cuya continuidad va precisando el modus ope
randi: hay un paulatino y creciente quiebre de los arreglos
secretos entre empresarios y autoridades, entonces de
legacionales, reflejado en la búsqueda de la oportunidad
de salir de la ilegalidad, incluso rechazada abiertamente
dentro de la Cámara de la Vivienda por la nueva directiva
encabezada por Leopoldo Hirschhom, durante su toma de
posesión.

Ante cámaras de la autoridad, un desarrollador del
complejo City Towers Green & Black sostuvo que le solici
taron "una aportación" —a esto le llamamos extorsión— de
820 mil pesos a cambio del apoyo al desarrollo; modifica
ron el permiso de construcción para pasar de 752 espacios
a 808 y le persuadieron de entregar, además, dos departa
mentos a autoridades —también es extorsión—.

Después del sismo del 19 de septiembre, Christian "N",
según la misma voz empresarial, fue requerido para eje
cutar trabajos de reforzamiento, apuntalamiento y demoli
ciones que no cobraría él sino las empresas recomendadas
por el mismo Christian "N" a cambio de continuar la cons
trucción de City Towers Green & Black.

En octubre de 2017, Christian "N" presentó al empresa
rio con un exdelegado de Alvaro Obregón y diputado local
en aquel entonces. La idea era demoler 24 inmuebles da
ñados en Xochimilco con el único pago de permitirle con
tinuar con los trabajos en el mismo desanollo inmobiliario
—esto no sólo se llama extorsión sistemática, sino además
lucrar con una tragedia que aún duele.

Ayer mismo en las páginas de La Razón, Frida Sánchez
destacaba el incremento de extorsión en tres alcaldías de

la Ciudad de México, siendo el primer lugar Cuauhtémoc.
Extorsión y fraude son los delitos más prevalentes en el
continente: nueve de cada 10 intentos fracasan, pero muy
probablemente la estadística no cuenta la extorsión ins
titucional, una pista sobre la cual avanza con inteligencia
operativa la FGJ encabezada por Ernestina Godoy.

En un esfuerzo para combatir "gota a gota", otra mo
dalidad de extorsión, destaca la operación anunciada por
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tras una reunión
encabezada por la secretaria Rosa Icela Rodríguez.

Combatir el engaño inmobiliario y el préstamo extorsi
vo es de interés general. Sin simulacros.
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Algo muy grave está
pasando en el estado

de Chiapas, que cada día
se suscitan más actos de
violencia.

El pasado lunes en San Cristóbal de
las Casas fue asesinado el líder de ar

tesanos, Jerónimo Ruiz. Poco después
y como respuesta al asesinato, se em
pezaron a lanzar disparos al aire. Eran
hombres con pasamontañas, conocí
dos como Los Motonetos,

Cerraron las vialidades cerca del

mercado Santo Domingo, realizaron re
tenes e incendiaron algunos vehículos.

Todo esto ocurrió a plena luz del
día, ante los ojos de las autoridades
municipales y estatales, y en medio
de una población asustada que co
rría para intentar resguardarse de las
balas, mientras los dueños de negocios
cerraban.

El líder de los artesanos fue asesina

do afuera de su domicilio, cuando iba a
subirse a su vehículo; en ese momento
dos hombres a bordo de una motoci

cleta le dispararon en varias ocasiones.
Fue trasladado al hospital, pero murió
a causa de cuatro heridas de bala.

Las reacciones ante este asesinato

fue de personas encapuchadas que
comenzaron a disparar cerca del mer
cado, llevaban armas de grueso calibre.
El caos fue tal, que las clases fueron
suspendidas.

Pocas horas después empezaron a
incendiar viviendas en la zona norte

de San Cristóbal de las Casas, mientras
las fuerzas federales y estatales perma
necían en la zona poniente y un heli
cóptero de la Secretaría de Seguridad
Pública estatal sobrevolaba el área.

La pregunta es: ¿De dónde pro
vienen esas armas? ¿Quiénes son los

miembros de estos grupos conocidos
como Los Motonetos? ¿Por qué asesina
ron a Jerónimo Ruiz?

Se dice que Los Motonetos, son
grupos criminales ligados al Cártel
Chamula.

Hoy la población no se siente segu
ra en esa zona de Chiapas y piden a las
autoridades locales y federales resguai 
dar la zona. No es la primera vez que
se señala la presencia de este grupo
llamado Los Motonetos en este munici

pio y otros en los Altos de Chiapas. Se
dice que Los Motonetos intentan f ungir
como una especie de autodefensa. Pero
recordemos que la mayoría de las au
todefensas son grupos que de alguna
manera están coludidos con el crimen

organizado.
Son muchos los grupos que operan

de esta manera en el estado, hay un
problema serio de seguridad que se ha
agudizado en los últimos años.

Otro grupo conocido como El Ma
chete amenaza continuamente a la

población de Pantelhó, por eso a prin
cipios de marzo, personas que dijeron
ser agentes rurales, comisariados ejida
les y representantes de los 18 barrios de
Pantelhó, se reunieron en la cabecera
municipal para denunciar la violencia.

En un video se observa a un hom

bre encapuchado leer un comunicado
en donde dice que si las autoridades
no intervienen para frenar "las accio
nes delictivas" de Los Machetes, harán
justicia con sus propias manos

Este mensaje lo emiten porque ase
guran que los pobladores vinculados

al grupo El Machete, bloquearon los
accesos al municipio de Pantelhó, tras
el asesinato de la esposa de uno de los
comandantes de este grupo, mientras
que el líder resultó herido en el brazo.

¿Y las autoridades dónde están para
poner orden? Desde hace años, pobla
dores de los Altos de Chiapas han de
nunciado desapariciones, asesinatos y
despojo de tierras.

En esta columna le he contado la

violencia que se está viviendo en Chia
pas y las disputas que se dan. Y es que
el estado tiene una geografía estraté
gica para grupos criminales porque
las rutas del tráfico de drogas, armas y
migrantes, pasan por ahí. Entran por la
frontera con Guatemala.

La entidad tiene al menos seis rutas

para el tráfico de droga y es un estado
disputado, principalmente, por los cár
teles de Sinaloa y Jalisco Nueva Gene

ración, debido a que tienen el mayor
contacto con cárteles de Sudamérica

para el envío de la droga.
En el caso del tráfico de migrantes

Chiapas es una zona controlada por
los cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva
Generación y del Golfo, uno de los ne
gocios ilegales más redituables.

Por las disputas entre grupos cri
minales y pobladores, las cifras oficia
les reportan un gran desplazamiento
forzado en los Altos de Chipas. En los
últimos 11 años, más de 14 mil 476 per
sonas, en al menos 15 municipios, han
tenido que abandonar sus hogares.

Tan sólo en el municipio de Chai
chihuitán, más de 5 mil personas han
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tenido que dejar sus casas, según cifras
de organizaciones defensoras de dere
chos humanos.

Debemos recordar que en los Altos
de Chiapas existe la mayor presencia de
grupos paramilitares, muchos de ellos li
gados al crimen organizado, debido a las
operaciones después del levantamiento
armado, en 1994, del Ejército Zapatista
de Liberación Nacional (EZLN).

Apenas en febrero de este año, en
San Cristóbal de las Casas, el Movi
miento de Mujeres en Defensa de la
Madre Tierra y de Nuestros Territorios
expresó preocupación por "el aumen
to de la delincuencia organizada, la
venta y consumo de drogas químicas
la circulación de armas en casas de se

guridad y las llamadas de extorsión y
secuestro de jóvenes".

Ante lo que está ocurriendo y si las
autoridades estatales y federales no
hacen una estrategia para controlar la
seguridad en Chiapas, en muy poco
tiempo la violencia será insostenible.

DESPUÉS del
asesinato de

Jerónimo Ruiz,
sesucitaron en

frentamientos
en diferentes

puntos de la re
gión. el pasado
17 de abril.
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Táctica de seguridad
En los términos en los que se dio la discusión en la Corte
sobre la invalidez del decreto que transfirió el control de la
Guardia Nacional al Ejército, hay dos opciones: decretar
que de inmediato se hagan las acciones para que la corpora
ción esté totalmente subordinada a la Secretaría de Segu
ridad o que se otorgue de plazo hasta finales de 2024para
cumplir con esa tarea. En ambos casos suena a una tarea
titánica, pues cómo se van a sustituir 100 mil militares, con
entrenamiento castrense, porpolicías. ¿Será?

Reto migrante
La organización Agenda Migrante entregó en la Cámara
de Diputados un decálogo de acciones para que el Gobier
no federal haga frente al fenómeno migratorio desde una
visión de respeto a sus derechos. Al evento, nos confiaron,
se le extendió invitación al padre Alejandro Solalinde,
pero declinó asistir porque está fuera del país. Quienes en
tienden de migración esperan que el decálogo searevisado
por el religioso, quien se perfila para tener una participación
importante en el Gobierno federal en el tema migratorio
¿Será?

Opacidad ideal
Todo parece indicar que los esfuerzos de la oposicióny
del propio líder de la mayoría de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, para aprobar los nombramientos pen
dientes del Inaiy con ello lograr que vuelva a sesionar, serán

en vano. La postura delEjecutivo sigue siendo de ataque
contra el órgano garante de la transparencia, además, nos
cuentan que ayer por la noche fueron convocados algunos
senadores morenistas a una reunión privada con la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, para recordarles que los
nombramientos no deben pasar ¿Será?

¿A dónde va el dinero?
En el Congreso de la Ciudad de México se comen las uñas
por el fuerte recorte presupuestal de este año, aunque
el Legislativo tiene 50 millones de pesos más que el año
pasado. Todavía no se sabe quiénes serán los más afectados,
los trabajadores, los insumos de trabajo o hasta el papel
de baño. Se dice que desde la Oficialía Mayor y alguien en
Morena está haciendo el guardadito para las campañas o
la suya. ¿Será?

Tiempos prepreelectorales
En el Club de Industriales, muy atentos, un grupo de
empresarios se mostraba atento a las exposiciones que
hacía una alcaldesa, economista de profesión. José de Jesús
Rodríguez Cárdenas, presidente de la Canaco; Jesús
Padilla Centeno, vicepresidente de Coparmex nacional;
y Armando Zúñiga Salinas, vicepresidente de Coparmex
CDMX, entre otros, escuchaban a Clara Brugada, quien
atravesó la ciudad para hablar con ellos sobre los programas
de Iztapalapaycómo se le hacen frente... ¿La verían con
ojos de aspirante a gobernar la ciudad? ¿Será?
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Los golpes judiciales al presidencialismo

Es la autonomía, decíamos ayer.
Y esa autonomía de la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) comenzaron a ejercerla los
ministros el 30 de diciembre pasado.
Ese día se reunieron ocho ministros

El tema era la elección del nuevo presiden
te o presidenta, sucedáneo o sucedánea de
Arturo Zaldívar, tan entregado a Palacio
Nacional.
No hace falta mencionarlos.

O mej or dicho, vale la pena citar a quienes no
fueron convocados a aquella reunión: Arturo
Zaldívar, Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel.
Ellos votaron ayer por la militaríz ación.

Son los lopez obradorístas, por si hace falta
definirlos.

¿Qué analizaron en aquella ocasión?
Lo dijimos ayer aquí: la anómala situación

porque quien había condtado apoyos, Yasmín
Esquivel, era muy cuestionada por los medios.
Se vería mal, coincidieron, si era elegida

presidenta de la Corte y del Consejo de la Ju
dicatura Federal (CJF) a pesar de las dudas
sobre su tesis profesional.
Pese a todo, concluyeron, esperarían la

mañana del 2 de enero, previo a las votacio
nes, para valorar quién debía ser el o la nueva
presidenta.

ROSA ICELA ES MANO

Ese bloque actuó ayer unido.
Juntos los ocho ministros anularon la deci

sión presidencial, avalada por el Congreso de
la Unión, de someter la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).
Merecen mención: Jorge Pardo Rebolle

do, Alberto Pérez Dayán, Ana Margarita
RíosFarjat, Juan Luis González Alcánta
ra, Javier Laynez, Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena y Luis María Aguilar.
Ellos siete y por supuesto la ministra presi

denta, Norma Lucía Pina Hernández, cuya
hidalguía fue destacada el 5 de febrero en el
Teatro de la República, cuando se mantuvo
sentada al arribo presidencial.
Esta condena a la militarización de la segu

ridad pública es un golpe severo a la estrategia
lopez obradorista y lo obliga a cambiar el plan
de fondo.

Hoy en la mañanera habrá indicios del nue
vo rumbo, pero parece natural la reacción:
designar mandos civiles con militares en la
Guardia Nacional como decía Giuseppe To
masi di Lampedusa:
Cambiar para que todo siga igual.
En todo es mano Rosa Icela Rodríguez.
Ah, pero hay otra medida judicial profun

da : la misma Corte modificó el lunes el Código

Militar para prohibir a la justicia militar la
realización de espionajesy cáteos.
Lo dicho ayer: el Poder Judicial reivindica

su independencia y la Constitución
LA COLA DE DELFINA

Qué cosas.
El debate de candidatas a gobernadora del

Estado de México entre la priista Alejandra
del Moral y la oficialista Delfina Gómez se
llena de polémica previa.
La morenista intentó sin éxito posponer ese

encuentro, pero en tanto se han difundido
sus malos movimientos y sus diezmos en el
ayuntamiento de Texcoco y en la SEP.
Todavía ayer circulaban datos sobre

cómo empresas fraudulentas relaciona
das por Segalmex en tiempos de Ignacio
Ovalle Fernández, también fueron con
tratadas en Educación Pública por Delfina
Gómez.

La lista es larga: Aurus Nivel Total, Imago
Centro de Inteligencia deNegociosy Gur
ges Implementación deNegocios.
La SEP les asignó más de 341 millones de

pesos, amén de ser compañías de outsou
rcing prohibidas desde Palacio Nacional,
mientras que en Segalmex se les acusa de un
quebranto por más de 295 millones.
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El otro golpe a la Sedeña

Entre las pérdidas más dolorosas
que tendrá la Secretaría de la De
fensa Nacional, con la resolución
asumida ayer por la Suprema Cor

te de Justicia, está el manejo de los más de
30 mil millones de pesos correspondientes
al presupuesto de operación de la Guardia
Nacional.
La declaración de inconstitucionalidad

de los artículos con los que la dependencia
de Luis Cresencio Sandoval tomaría el con

trol total del cuerpo policiaco es también

un problema administrativamente severo
para la 4T, pues desde hace varios meses
había estado ejerciendo desde la Sedeña
recursos multimillonarios para equipar a
laGN.

Por ejemplo, los últimos días de diciem
bre, compró mediante el procedimiento LA
007000999E8182022 armamento poco
letal y agentes químicos para la Guardia
Nacional; se trata de una adquisición de 2
millones 890 mil 800 proyectiles y bombas
lacrimógenas por un monto de 325 millones
de pesos pagados a las empresas Internatio
nal Business Group y Soluciones Militares
y Tácticas Superior. También a finales de
año, la Sedeña convocó a la licitación LA
007000999E9032022, mediante la cual se
solicitaron equipos de protección corporal
como trajes, máscaras antigas y escudos para
los alrededor de cien mil elementos que inte
gran la Guardia Nacional.
Por supuesto, la más grande adquisición de

bienes es la que involucra 6 mil 500 vehículos
tipo patrulla para la corporación que encabe
za David Córdova Campos, un contrato hecho
por la Defensa Nacional para el que ejercieron

más de 8 mil millones de pesos.
Esto, sin contar la licitación LA

007000999E7152022 para la adquisición
de 340 camionetas destinadas a operaciones
de seguridad pública, cuyo monto rebasa los
350 millones de pesos.
En la mayoría de los casos, la institución

bajo el mando de Luis Cresencio Sandoval
evitó poner el nombre de la Guardia Nacional
como destinatario de los bienes; en su lugar,
se decidió documentar que las compras serían
para equipar al "Cuerpo de Policía Militar",
esto a pesar de que en las especificaciones de
los contratos se solicitaba rotular las iniciales

de la corporación civil.
Así, la determinación del máximo tribunal

del país no solo echa para atrás la transferen
cia del control operativo y administrativo de la
Guardia Nacional ala Sedeña; además, obliga
a las secretarías de Seguridad y de la Defensa
Nacional a suspender cualquier transferencia
de recursos presupuestarios, financieros y
materiales.

En caso de que los recursos hayan sido ya
transferidos y ejercidos, como son los casos
anteriores, ese dinero debería restituirse o,
en su defecto, se generarían las correspon
dientes sanciones administrativas, e incluso
penales, para los funcionarios que llevaron a
cabo las millonarías adquisiciones.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
EXCESO DE CONFIANZA

Tan confiada estaba la Sedeña en que la re
forma constitucional del Presidente para que
tomara el control de la Guardia Nacional se

daría que la comenzó a equipar, ya después,
cuadrarían las adquisiciones.
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No es la Corte, es el Gobierno

No se conoce con exactitud si el ac

tual es el gobierno que más casos
ha perdido ante la Suprema C oite
de Justicia de la Nación (SCJN).

Y no, no es que la Corte forme paite de un
complot para derrocar al presidente Andrés
Manuel López Obrador, sino que el manda
tario se ha empeñado, iinayotravez, en desco
nocer la ley al enviar sus iniciativas de reforma
ya sea a la Constitución o a leyes secundarias.
La resolución de ayer de la Corte con la que

invalidó la transferencia de recursos y res
ponsabilidades de la Guardia Nacional (GN)
a la Secretaría de la Defensa Nacional, era un
strike cantado, para utilizar el lenguaje que
tanto le gusta al inquilino de Palacio Nacional.
Todos los constitucionalistas serios, al

igual que legisladores de oposición con co
nocimiento de causa, habían adelantado
que las reformas aprobadas por Morenay sus
achichincles para modificar, en los hechos, lo
establecido en el artículo 21 constitucional,
no pasaría en la Corte.
Morena no terna los votos necesarios para

lograr una mayoría calificada en el Congreso,
necesaria para una modificación a la Consti
tución, por lo que el Presidente, aconsejado
seguramente porun enemigo, decidió modifi
car cuatro leyes secundarias (la Ley Orgánica
de la Administración Pública Federal, la Ley
de la Guardia Nacional, la Ley Orgánica del
Ejército y Fuerc: a Aérea Mexicanos y la Ley de
Ascenso y Recompensas del Ejército y Fuerza
Aérea) para tratar de lograr su propósito.
Las modificaciones aprobadas en septiem

bre pasado implicaron ceder el control admi
nistrativo y operativo de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa Nacional.
El primer mando de la GN lo detentaría el

secretario de Defensa, es decir, la GN estaría

subordinada al Ejército.
Igualmente, las reformas aprobadas en

septiembre permitían que el secretario de la
Defensa fuera el encargado de proponer al
comandante de la GN al Presidente, quien
sería el que finalmente daría el visto bueno.
El secretario de la Defensa sería el encar

gado de elaborar las estrategias, expedir
manuales y operar la distribución territorial
de los miembros de la GN en todo el país.
Todo eso fue lo que echó para abajo la Cor

te, por ser modificaciones que representa, así
lo dijeron, un fraude a la Constitución.

• • • •

El próximo viernes será el debate entre Del
fina Gómez si no se raja y Alejandra del
Moral.

Será el debate del morbo pues la atención
no estará puesta en las propuestas sino en la
capacidad de ambas para defenderse de los
ataques que dominarán el encuentro.
Y mientras eso ocurre, siguen saliendo da

tos sobre el paso de la candidata de Morena
por la Secretaría de Educación Pública.
Sucede que la SEP, durant e la gestión de Gó

mez, otorgó un contrato por 341.2 millones de
pesos a un grupo de empresas de outsourcing
que están ligadas a un presunto fraude en Se
galmexpor295.3 millones de pesos.
En ambos casos, tanto en la SEP como en

Seguridad Alimentaria Mexicana (Segal
mex), la Auditoria Superior delaFederación
(ASF) halló anomalías.
Páralos Servicios especializados de admi

nistración de recursos humanos y pago de
honorarios para los agentes de aprendizaje
del Servicio Nacional de Bachillerato, cono
cido como Prepa en línea, la dependencia
contrató en 2021 a Aums Nivel Total, Imago
Centro de Inteligencia de Negocios y Gurges
Implementación de Negocios.
Estas tres empresas participaron en una

adjudicación directa con Segalmex, en el
2019, que derivó enobseivaciones déla ASF
por presunto daño a la hacienda pública por
295 millones de pesos.
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Delñna, debate forzado

El debate del próximo jueves 20 de
abril, entre las candidatas a la guber
naturadel Estado de México, Delfina
Gómez (Morena) y Alejandra del

Moral (alianza Va por elEdomex), podría ser
un punto de inflexión de una campaña gris,
opacada por el protagonismo de AMLO y sus
esfuerzos por dinamitar lo que queda de las
instituciones en México.

Delfina, quién ya perdió la elección en
2017, parece llevar alguna ventaja sobre Ale
jandra; sin embargo, ambas saben que esos
números podrían cambiar con el voto de esa
mayoría silenciosa que ha dominado en las
elecciones recientes: el abstencionismo.

El abstencionismo enMéxico, no es ni pere
za ni indiferencia, es la expresión del rechazo
de los ciudadanos al sistema político mexica
no vigente y a todos los partidos políticos.
El Edomexrepresenta, tal vez como ningún

otro estado dei país, ese complejo mosaico
que es México; allí conviven la riqueza y la
pobreza casi pared con pared, zonas con alto
desarrollo económico y social a la par de zo
nas marginales carentes de servicios públicos
elementales. Al igual que la CDMX, el Edomex
está dominado por una clase media que busca
progresar ymejorar las condiciones de vida de
sus familias.

SiAlejandralograconectarconestas clases
medias urbanas del Edomex, descalificadas
por AMLO por "aspirasionistas y conservado
ras", podría cambiar el rumbo de la elección.
Por esa razón, Delfina se oponía a presen

tarse a este primer debate, pues un mal re
sultado, podría reducir o eliminar su venta
ja. Delfina no puede ir en contra de AMLO y
desconocer sus dichos en contra de las clases

medias. A Delfina, los "programas sociales
clientelares", le aseguran a los votantes más
desfavorecidos pero no le son suficientes para
ganar la elección.
Para Alej andra del Moral ha sido muy com

plicado poder representar a una alianza que
no ha sabido comportarse como tal, los parti
dos integrantes: PRIPANPRDNAestánmás
comprometidos con sus problemas internos
que con las campañas en curso.
En el caso de Del Moral, a diferencia de Gó

mez, el primer debate es su más clara oportu
nidad de presentarse ante los electores como
una alternativa de gobierno; tendrá que ser
"realmente valiente" y no presentarse como
el continuismo del Gobierno de Alfredo del

Mazo, que para muchos mexiquenses signifi
ca muy poco a nada. No necesita romper, pero
sí separarse.
Si Alejandra consigue enviar un mensaje

"antisistema" y evitar el debate excluyente de
la 4T habrá dado un gran paso. Si algo necesi
tan y esperan las clases medias son gobier
nos que defiendan las instituciones de salud,
de seguridad, de certeza jurídica, etc. Pero
también necesitan gobernantes inteligentes,

incluyentes, creíbles y talentosos. O sea, lo
contrario a Delfina.
Esta últimay Horacio Duarte estarán ahora

mismo construyendo las cuentas que le ase
guren el triunfo virtual de, "¿Quién ganó el
debate?", así como las encuestas que lo "cer
tifiquen". Necesitan urgentemente imponer
la idea del triunfo inevitable de la morenista.

La geografíay convivencia del Edomexconla
CDMX hacen que esta elección tenga implica
ciones en el futuro de los aspirantes morenistas
a la presidencia en 2024. Claudia Sheinbaum
y los recursos de su Gobierno serán un factor
importante en la elección del Edomex.
Si Alejandra del Moral se impone en el pri

mer debate, se encenderán todas las alertas
en la 4T y tendrán que recurrir a la artillería
pesada: AMLO, gobernadores, etcétera. Aho
ra imagine el escenario si Delfina pierde la
elección.

Si usted es mexiquense por favor vea el de
bate, participe e involúcrese, nuestro futuro
podría estar en sus manos.
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Voto de castigo contra Cuauhtémoc

El 2 de junio de 2024, también estará
enjuego la gubernatura de Morelos.
A pesar de que Cuauhtémoc

Blanco resultó un fiasco, la fuerza
de Morena aún pesa (y mucho) en aquella
entidad vecina de Puebla, Guerrero y la Ciu
dad de México.

El estado que lleva elnombre del destacado
militar insurgente durante la Guerra de Inde
pendencia, tiene 4 mil958 kilómetros cuadra
dos y representa .25% del territorio nacional,
ocupando el lugar número 30 con relación a
las demás entidades de la República.
Morelos es pequeño, pero se convirtió des

de años atrás en sitio de segundas residencias
de ricos y famosos, y lugar de descanso y es
parcimiento para millones de personas que
gustan del clima cálido combinado con las
albercas.

Por ejemplo, es muy común ver a la familia
Slim los fines de semana, en su propio campo
de golf, desde 1984, cuando don Carlos ad

quirió lo que alguna vez inauguró el general
Plutarco Elias Calles, en 1934.
O bien, a miles de familias que disfrutan de

los balnearios como La Onda, Ojo de Agua,
Agua Hedionda, El Paraíso, Las Huertas, Los
Amates, La Cascada, Las Pilas, La Parcela o
Las Tazas.

Según las más recientes encuestas si la elec
ción se celebrara hoy para escoger el sucesor
del futbolista, repetiría la 4T con casi 50% de
los votos, y la coalición opositora, únicamente
con 25% de los sufragios. Movimiento Ciuda
dano, hoy no cuenta.
Para jugársela en contra del Gobierno en

turno, suenan: José Luis Urióstegui, Oscar
Daniel Martínez Terrazas, Juan Jesús An
zures, José Amado Orihuela, Ángel García,
Jorge Inzunza, Sergio Estrada Cajigal y
Marco Adame.

Por cierto, los últimos dos ya fueron gober
nadores y también encabezan las preferen
cias para el Senado.

En MC, solo tienen dos gallos: Maricela
Jiménez y Julio César Solís.
El candidato oficial está entre Lucy Meza,

Rabindranath Salazar, Juan Ángel Flo
res, Margarita González Saravia y Rafael
Reyes. Y hacen su luchita Mirna Zavala,
Sergio Pérez, Ulises Bravo y Jorge Arturo
Arguelles.
La pregunta es si le alcanzará al de Tepito.

Es decir, el americanista logrará meter a su
oficina a quien se decida en Palacio.
Desde la mayor parte del país la lógica in

dica que sí; pero dentro de Morelos se cruzan
apuestas de que no. Hay tal enojo, decepción,
enfurecimiento, enfado, cabreo, irritación y
malestar, que se pronostica un voto de castigo
contra todo que huela a Cuauhtémoc.
Valdrá la pena ver el comportamiento del

electorado en Morelos en 2024, donde todo
indica, se la cobrarán a quien los trata de la
patada.
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Destapada para la CDMX
En los últimos días, los presiden
tes del PAN y PRI en la Ciudad
de México, Andrés Atayde e
Israel Betanzos. destaparon a su
contraparte del PRD, Nora Arias
Contreras. como aspirante a la
candidatura por la jefatura de
gobierno. Lo hicieron por sepa

rado y a pregunta expresa de a
quienes ven con posibilidades
dentro del Sol Azteca de compe
tirle a Morena en lacapital. Hay
que recordar que los tres cons
truyeron la Alianza en la CDMX
y la sacaron con éxito en 2021
Ahora, trabajan en esa ruta para
2024. Nos dicen que algo han de

saber Atayde y Betanzos, quienes
ven en Arias posibilidades para
representar al PRD capitalino en
la contienda que se avecina. Cabe
recordar que su trabajo está sus
tentado en la Ciudad de México,

ya antes de dirigir al perredismo,
gobernó Gustavo A. Madero y fue
diputada en la última Asamblea
Legislativa

Terratenientes

bajo el cobijo oficial
Quien no debe de estar muy
tranquilo, ni aún con su exilio
dorado como embajador de Méxi
co en Canadá es Carlos Joaquín
González. Y es que parece que

el rumbo que podrían tomar las
investigaciones por los nego
cios y el patrimonio que fueron
construyendo o incrementando'
sus más allegados, casualmente
durante su gestión como gober
nador en Quintana Roo, no pinta
para ser nada favorable para el
exmandatario Una de las últimas

líneas que se están explorando y
que podrían resultar muy perju
diciales para Carlos Joaquín es la
adquisición, en condiciones muy
sospechosas, de algunas propie
dades en Playa del Carmen y en
donde se apunta directamente a
uno de sus hijos. ¿Será que pronto
le explote este escándalo?

Invitados indeseables
en el Senado

Nos dicen que al Senado de la
República se dieron cita, sin
invitación, cucarachas y otros
insectos que encontraron en el
área de Síntesis Informativa

un nuevo hogar, luego de que
alguien decidió usar el espacio
como bodega apilando cajas de
cartón. Trabajadores refieren
que convivir con esa plaga
complica la labor, y esto pese a
que los legisladores aprueban
leyes para que se "respeten los
derechos laborales", como dice
el dicho: "En casa del herrero,

azadón de palo".
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ARRANCA ANALISIS DE

IMPUGNACIÓN POR FISCAL
Y UN PLAN SIN BRÚJULA
A finales de este mes, magistra
dos de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) sesiona

rán para dirimir la controversia
constitucional, promovida por
el gobernador, Samuel García,
contra el proceso de selección
del titular de la Fiscalía General

de Justicia de Nuevo León.

Nos dicen que esta sesión será
para hacer una primera exposi
ción del caso, pero que no habrá
algo relevante que se pueda tra
tar, de inicio. O sea que la Fiscalía
podría continuar sin un titular
durante algunos meses e incluso
terminar así el año.

Si no hay alguna urgencia que
acelere este proceso, expertos
nos platican que sería hasta 2024
cuando se resuelva esta controver

sia. Por lo pronto, Pedro Arce ten
drá más tiempo para mostrar su
capacidad al frente de la Fiscalía.

Y es que Arce ha estado muy

enfocado en estar operando desde
el despacho, y no ha sido muy
proactivo en temas que debería
aprovechar, sobre todo para
intentar esclarecer casos como el

de Bionce Jazmín Amava Cortez,
pero parece que el trabajo de cam
po no es prioridad, de momento.

UN PLAN SIN BRÚJULA

El Plan Maestro para la Calidad
del Aire presentado por el titular
de la Secretaría de Medio Am

biente, a cargo de Félix Arratia,
no solo se quedó corto, sino que
no ofrece ninguna solución.

De entrada, era importante
que se comenzara con una

estrategia de monitoreo sobre
las enfermedades respiratorias
causadas por la contaminación
que, dicho sea de paso, estarían
relacionadas con la incidencia de

cáncer de pulmón.

Otro tema no menos impor
tante, es que debió comprome
terse a aumentar las estaciones

de monitoreo ambiental, a
utilizar esta tecnología cerca de
las empresas y a que se hicieran
públicos los valores de partículas
contaminantes, tal como se pre
tende hacer con la verificación

vehicular.

Y como bien dice el diputado
del Partido Verde Ecologista de
México, Raúl Lozano, no toda
la contaminación proviene de
la refinería de Cadereyta de
Peinex, por lo que también se
deben prever medidas en torno
a las actividades de la industria

en general. Sin duda, Arratia
no posee una idea clara sobre
cómo resolver el problema
de la contaminación en la

entidad, pues la población no
puede esperar 10 años para ver
resultados como lo plantea el
funcionario.
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VA POR MAS POZOS

En lo que va de la actual
administración, Petróleos
Mexicanos (Pemex) terminó

866 pozos y este 2023 pla
nea perforar 358 más, con lo
que sumaría mil 224 pozos,
de acuerdo con el reporte
más reciente de la empresa
del Estado mexicano.

Lo anterior ha sido parte
de la estrategia de explora
ción y producción de la em
presa productiva del Estado,
la cual se ha concentrado en

la perforación de pozos en
campos clave para rever
tir la caída y aumentar la
producción, por lo que, se ha
priorizado esta actividad en
las áreas terrestres y aguas
someras, por lo que, durante
el año pasado, la producción
de los nuevos desarrollos

promedió un total de 507 mil
barriles diarios.

Octavio Romero Oro

peza, director general de la
empresa, informó que para
este 2023, Pemex va a perfo
rar 97 pozos exploratorios y
256 pozos productores, "con
esto, al concluir el presente
año esperamos estar cerca de
los dos millones de barriles

diarios con los que lograre
mos nuestra autosuficiencia

en combustibles", aseveró.
Muestra de la recupera

ción y del aporte de los pozos
de los nuevos campos, es
que, en los primeros dos me
ses del año, la producción de
hidrocarburos líquidos de la
petrolera mexicana rompió
tabarrera del millón 800 mil

barriles diarios.

SHCP Y LAS ENERGÍAS
LIMPIAS

La Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) anun

ció que lanzará un programa
piloto de garantías verdes a
través del Plan Sonora, para
un proyecto de energías
limpias.

El proyecto solar de 11
millones de pesos tiene
el objetivo de respaldar la
red eléctrica, incrementar
la eficiencia y facilitar la
expansión de la generación
de electricidad a partir de
fuentes renovables, así lo dio
a conocer el subsecretario

de la SHCP, Gabriel Yorio
González, durante su parti
cipación en la Coalición de

Ministros de Finanzas.

El funcionario, en diversos
foros y las reuniones de
primavera del Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) y
el Banco Mundial (BM), ha
venido recalcando que parte
del presupuesto que tiene la
dependencia está vinculado
a los Objetivos de Desarrollo
Sostenible, y por lo cual se
han priorizado distintos pro
yectos como los de vivienda
verde.

Además, también ha
otorgado estímulos que
incluya garantías verdes
para acelerar la inversión en
proyectos de infraestructu
ras para reducir el costo de
combatir el cambio climático,
entre otros proyectos.
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VILLEGAS
CANTA, PERO
NO GOBIERNA

> Nos cuentan que el go
bernador cantante de Du

rango. Esteban Villegas se
enfila hacia la misma ruta

que, en su momento, to
mó el chihuahuense Javier

Corral; es decir, en franca
picada. Y es que, nos plati
can, el duranguense se ha
dedicado más a mirar ha

cia atrás y a cobrar viejas
venganzas, en lugar de dar
resultados en la entidad,
cuya población, por cier
to, anhela a un goberna
dor propositivo, como es
el caso de Alfonso Durazo

en Sonora.

MARIO
DELGADO

>Voto de silencio se impondrá a
las corcholatas en las campañas
del Edomex y Coahuila. El dirigente
de Morena, Mario Delgado ex
plicó que Claudia Sheiiibaum
Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López y Ricardo Monreal serán
invitados a mítines con sus aban

derados, pero sin emitir discursos,
para evitar sanciones del INE.

OMAR
FAYAD

>A quien se vio ayer por Palacio
Nacional para reunirse con AMLO
fue al exgobernador de Hidalgo,
Ornar Payad. Su presencia des
pertó dudas sobre si fue llamado
para ocupar un puesto en la 4T; por
ejemplo, una representación diplo
mática, como sucedió con el exgo
bernador de Sinaloa, Quirino Or
daz, hoy embajador en España.
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ADÁN AUGUSTO
LÓPEZ

VA ADÁN AUGUSTO
CON ELENA

> Todo listo para
que este miércoles
la escritora Elena
Poniatowska re
ciba en el Senado
la Medalla Belisario

Domínguez. Es un
hecho que no asis
tirá el presidente
López Obrador a
la ceremonia, pero
en su lugar va el se
cretario de Gober

nación, Adán Au
gusto López. Nos
dicen que varios
senadores aprove
charán la visita para
hablar sobre diver
sos temas con él.

GABRIEL

QUADRI

QUADRISE SUBE AL
TRAMPOLÍN

> Se afilió al PAN

Gabriel Quadri
con el presidente de
San lázaro, San
tiago Creel, como
testigo de honor,
y ante el dirigen
te nacional panista,
Marko Cortés

quien le dio la bien
venida. Varios pa
nistas creen que el
ex candidato pre
sidencial del Panal

quiere meterse a
la caballada rumbo
a 2024. Pero no le

ven tamaños para
la grande. Si acaso,
una senaduría.
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#0PINIÓN

CONTRALAS
 CUERDAS 

CERCA DE LA
GUILLOTINA, CABEZA
DE MARIO DELGADO

El proyecto de Janine
Otálora perfila
invalidar la prórroga y
ordenar la renovación

de la presidencia de
Morena a más tardar

el 31 de agosto

stemiércolesl9cleabr¡l,losmagistradoselec
E torales definirán el futuro de Mario Delgado

al frente de Morena. Una denuncia interna

asegura que el partido en el poder violó sus
propios estatutos, al estilo de Alejandro Mo
reno en el PRI, para ampliar su periodo como
presidente nacional.

El proyecto de Janine Otálora perfila invalidar la prórroga y or
denarla renovación de la presidencia a mástardarel31 de agosto,
al declarar inconstitucionales las modificaciones realizadas a los

estatutos de Morena paraalargarel periodocle Delgado. Loque está
enjuego son muchos espaciosy poder político, y Mario Delgado,
como Alito, ambicionan conservar las dirigencias para ser ellos
quienes repartan el poste/y se queden con la tajada más grande.

Por eso, Delgado, a través de Ignacio Mier, a quien dejó como
encargado de la coordinación de Morena en la Cámara cíe Dipu
tacíosy sigue todas sus instrucciones, impuso un proyecto para
quitarle dientes al Tribunal Electoral. El plan estuvo a punto de
encontrar la mayoría ele Morena, PVEM, PT, PRI, y extrañamente
de PANyPRD,para amarrarles las monosa los magistradosyque
no pudieran intervenir en la vida interna de los partidos, pero de
última hora se desmoronóla semana

pasada y el proyecto de Delgado está
en riesgc

El Tribunal Electoral no actúa por
consigna. En el caso de Morena, fue
ron 17 militantes del propio partido
quienes impusieron recursos para

desconocer la ampliación del man
dato de Delgado, quien sabe que
tiene la cabeza cerca de la guillo

tina. A las 12 horas del día de hoy será la sesión, y si las cosas
salen como en otros proyectos en que un grupo mayoritario
de magistrados han respaldado en varias ocasiones las pro
puestas de Otálora, Morena entrará en una crisis de liderazgo.

Vamos a ver hasta dónde causan efecto las presiones de la
Presidencia,y cuántos magistrados se van a presentaren el pleno
de la sala y cuál será el sentido de su voto. Lo ocu rriclo en la Su pre
ma Corte al invalidar el proyecto de militarización de la seguridad
son malas noticias para Mario Delgado, quien con su aparición de
ayer para pronunciarse sobre la decisión de los ministros volvió
a mostrar sus contradicciones, pues con Peña Nieto aplaudió el
impedimento de delegar responsabilidades de seguridad pública
a la Sedeña, y ayer condenó el trabajo de los ministros.

El Tribunal que va a discutir la permanencia o no en la presi
dencia de Mario Delgado es el mismo que en 2020 lo ratificó como
líder nacional tras ser impugnado por militantes ele su partido,
junto con Citlalli Hernández al frente de la secretaría General del
partido, tras su llegada en medio de rebeliones internas después
de la caída de Yeidckol Polevnsky.

***

Fueron 17

militantes del

partido quienes
impusieron los
recursos
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LA HERENCIA DE
ANDRÉS MANUEL
LOPEZ OBRADOR

uedódaro hace tiempoqueel presidente
Andrés Manuel López Obrador no buscará
la reelección, pero dejará un testamento
"político" que está obligado a seguir, al
pie de la letra, la corcholata que gane los
comicios presidenciales de 2024.

No es opcional para la próxima o el
próximo presidente. Creó el tabasqueño un instrumento
para hacer cumplirsu legado: la consulta ciudadana para la
revocación de mandato.

Esogarantizaráquenadietraicioneocambieloscimientosque,
promete,dejará AMLO para consumarla CuartaTransformación.
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Y parte de ese legado o testamento está a punto de verla
luz. En la recta final de su gobierno el mandatario empezará
a esbozar temas y asuntos que debe atender su sucesor o
sucesora. Por ejemplo, al Presidente ya no le dará tiempo de
estructurar tocio el andamiaje legislativo y legal para poner
en operación el Banco del Bienestar.

Se trata de una entidad financiera del Estadocon alcances

parecidos aun banco comercial.
Este proyecto, que dejará como un encargo a su sucesor,

busca arrebatar de las manos de la banca privada parte
importante del negocio financiero.

Ofrecería préstamos y créditos con intereses por debajo
del mercado, se encargaría c!e recibir las re
mesas de los paisanos en el extranjero, con
módicas comisiones,y serviría para diseminar
los recursos ele todos los programas sociales.
Más aún: pago de impuestos, multas y trá
mites administrativos, podrían realizarse en
la plataforma de ese banco gubernamental.

Para hacer eso, tendrá el próximo gobier
no que caminar por una reforma al sistema
bancario, algo que no suena sencillo por el
negocio que eso representa para el sistema bancario, sobre
tocio del extranjero.

Esa es una ele las razones por las que en su momento AMLO
puso la mira en la adquisición ele Banamex, pero el tiempoya
no le alcanza y dejará esto como una herencia irrenunciable
al próximo o próxima inquilina de Palacio Nacional.

Ala par,empezará a sembrarla idea de perfilartambién una
profunda reforma al Poder Judicial, pero ahora para que toda
persona que aspire a ser magistradoy ministro sea elegida
por la gente. Que todos los cargos sean votados.

Esta propuesta,junto con la reforma al sistema bancario,
forma parte del testamento que dejará el presidente a su
sucesor, se llame Adán Augusto López, Marcelo Ebrard
o Claudia Sheinbaum.

Y el que no cumpla o pretenda salirse del redil, se las verá
con AMLO y su movimiento a mitad del próximo sexenio. En
pocas palabras: quien no siga el proceso de transformación,
será sometido a la revocación ele mandato.

•••

En días recientes, AMLO se reunió con la plana mayor ele
Morena, encabezada por Mario Delgado, para hacer un
balance sobre el arranque ele las campañas en el Estado cíe
Méxicoy Coahuila.

La encomienda del mandatario fue echar toda la car

ne al asador para ganar ambas plazas, aunque partie
ron por reconocer que la elección ele Coahuila está muy

complicada con Armando Guadiana como
  su candidato.

En el caso de la entidad mexiquense,
existe optimismo porque las encuestas
dan una amplia ventaja a Delfina Gómez.

Por esa razón, la agenda del primer man
datario estará, en los próximos dos meses,
en el seguimiento puntual de las eleccio
lies, porque del resultado dependerá la
estrategia rumbo a los comicios de 2024.

Y es que a partir del 5 ele junio arrancará en automático
tocio el proceso sucesorio.

Aunque de manera formal inicia en septiembre la carrera
por la Presidencia, todo se definirá antes.

Las corcho/otos lo saben y todas, sin excepción, van muy
avanzadas en sus cuartos de guerra.Lo que está por defin irse
es cuál detoclas llega con más bonosy puntosa lasencuestas
de octubre o noviembre.

•••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El testamento
y lo heredado, dura menos que lo ganado".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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I primer diagnóstico cuando llegué a Mon
terrey fue "su hija va a perder un pie y tiene
q u e m ad u ra s el e te rce r g rad o". La ca u sa: u n
accidente en la planta deTerniumSiernens
donde ella trabajaba, que no tenía mínimas
medidas de seguridad.

Desde entonces, hace cinco años, he es
cuchado vocesdiciéndome que deje su defensa legaly que espe
remos, pero no. Soy su madre que ama profundamente a su hija.

Karla estudió ingeniería mecatrónica. Fue una alumna ex
traordinaria. Estudió en el seno de una familia aspiracionista, co
nocedora del valórele la oportunidad que brinda una profesión.

Aquella mañana, en la planta de Ternium, Karla resbaló
con bolas de polvo de hierro de reducción directa a muy alta
temperatura, esparcidas en el piso, en donde no había señala
mientos de precaución, ni equipos de primeros auxilios en 400
metros. Incluso, de acuerdo con testimonios, inspectores ele la
Secretaría del Trabajo vieron que no había siquiera barandal.
Aunque mi hija tenia todo su equipo de seguridad, el polvo

de hierro fino fundió sus botas con su piel, ocasionándole
quemaduras y lesiones que requirieron 10 cirugías. Aten
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ción que enfrentamos solas, porque
la empresa le dio sólo las primeras
asistencias en una enclenque ins
talación médica propia, sin personal
especializado que mantiene para
evadir el pago de seguridad social.

Si ese escarnio no era suficiente,
el director de Ternium, Máximo Ve
cloya, llegó con sus colaboradores
al hospital donde estaba Karla para

itimidarla: "¿Y tú qué hacías ahí?". La respuesta, simple y
directa: "Trabajo ahí, en la briquetadora". Quince días después,
a empresa la despidió y ha intentado deslindarse legalmente.
Nuestro abogado, Luis Alfonso Cervantes, presentó la

demanda en el Juzgado Vigésimo Séptimo Civil de la CDMX,
donde Ternium tiene su domicilio corporativo. Cuando el
juicio ya estaba en la etapa de pruebas, la empresa hizo su
primera maniobra: adujo que el proceso tendría que hacerse
en el juzgado competente en el lugar de los hechos.

La notificación no fue personal, sino vía electrónica, así
que tuvimos que hacer una amplia investigación para saber
a dónde había sido enviado el expediente. En ese tiempo per
dido, el Juzgado Primero de Juicio Civil Oral del Primer Distrito
Judicial en Nuevo León, desechó la demanda con el argumento
de que mi hija no se presentó en tiempo a su procedimiento.

Nuevo viacrucis. Lo siguiente fue un juicio de amparo
también desechado, así que presentamos una queja ante el
tribunal colegiado que determinó reponer el proceso. Luego
de cinco años del accidente, el juicio está a la espera de iniciar
en cuanto se hayan desahogado antes otros 47 asuntos.

Así esTernium. Una empresa que gasta en corrupción para
no invertir en sus recursos humanos, con historial de negli
gencias laborales, desaparición de líderes sociales indígenas
y sobreexplotación abusiva de acuíferos.

Mi hija y yo continuamos nuestra lucha, confiamos en las
instituciones, en especial las de justicia. Pero "nada se parece
tanto a la injusticia como la justicia tardía", solía decir Séneca.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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iOPINIÓN

MALOS
MODOS

QUIERO
UNA VIDA
4T

Ya que estonios, tampoco vendría mal cobrar un
sueldito en la Suprema aunque tengas no una,
sino dos no tesis

h, qué bueno sería vivir bajo los principios de
A la austeridad republicana. Vivircon viajeci

tosqueen avión militar, que en hoteles de
alta gama, que con un pelotón de soldados
para no tener que molestarme en nada
y disfrutar de las vacaciones. Por ejem
plo. Vaya: con viajecitos ele dos millones

y medio ele pesos.
Ocon casita en Houston, pagada por la señora o por quien

sea. Bueno, o con veinti no sé cuántas casas, como mi licen
ciado Bartlett, aunque las casas sean de la esposa. Perdón:
de la no esposa.

No me vendría mal tampoco venderle unos ventiladores
al gobierno federal, con esos precios tan carnositos, ya que
estamos con esa familia de patriotas. 0 carbón. 0 de perdida
acumular casas como mi Irma y mi DocDoc.que no alcanzan
el récord del licenciado, perdón: de su esposa, perdón: ele su no
esposa, pero que seguro les harán más llevadero el destierro
moral a que los tiene sometidos el señor Presidente.

Digo: vivir fuera de la nómina, o sea en el error, es más
aguantable es una alberquita fúlica, en Tépoz.

Tampoco está mal meterte una
la nata por hacer programas de tele
visión, aunque el precio sea decirle a
?elfina que te conmueven sus lágri
mas, o decir que lo de los niños sin
oncológicos es una telenovela muy
bien montada, o que el Presidente
es un científico.

Claro, más chido todavía sería co
brarle diezmo a los trabajadores sin

consecuencias, más bien con una carrera ascendente en el
progresismo patrio, o estar a la cabeza de una institución que
perdió 15 mil millones e irte a otra chamba porque, según nos
explicó el propio Presidente, la culpa es de los priistas malos
que te tomaron el pelo.

Sin mencionar la posibilidad de pepenarte un fideicomiso
supuestamente destinado a los damnificados del sismo
porque, qué chingaos, es por la causa.

Ya que estamos, tampoco vendría mal cobrar un sueldito
en la Suprema aunque tengas no una, sino dos no tesis. O
cobrar de tres medios generosamente monetizados con
recursos públicos para hacer caricaturas de Felipe Calde
rón y Loret, y que ni siquiera tengan que incluir lo que solía
entenderse como una característica del cartonismo, que es
el sentido del humor.

Por supuesto, lo más apetecible sería vivir en un cose
rán en el Zócalo, chombeortres horas, de lunes a viernes, e
irte al be/'s en horario de oficina, a veces con el sueño cum
plido de jugar con peloteros profesionales, todos ios días,
salvo contractura, COVID, inauguración con banda militar
o viajecito.

Vaya, lo más apetecible sería redefinir lo de "soy totalmente
palacio", si me permiten la referencia a los clásicos.

Uf:sin duda, quiero una vida 4T, es decir, una vida de
austeridad en una revolución de las conciencias y sin INAI.

Pero no. Como a la mayoría, me tocó pertenecer a lo que en
las mañcinercisy las recles llaman "una casta de privilegiados".
Una vida de

austeridad en
una revolución

de tas

conciencias
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Toluca: pleitos de alcoba en tiempos electorales
Durango: Fltch Ratings, tache a Toño Ochoa
Aspirantes del PRI inquietan a Alj'aro

ompleja crisis vive ICA Flour, que lidera
C Guadalupe Phillips, en Atotonilco ele Tula,

Hidalgo. En medio de conflictos laborales
entre transportistas liderados por Raúl
Gómez y el jefe de proyectos de la cons
tructora, Ascensión Medina, acusado de
corrupción y de provocar la muerte de un

trabajador, tras enfrentamientos entre guardias blancas y
sindicalizados. El alcalde Manuel Hernández Badillo ÍPAN
PRD) está sometido a los caprichos de Ascensión. Hay in
quietud en el gobierno de Julio Menchaca y el presidente
López Obrador por la crisis social y llamará a cuentas a ICA,
amén de revisar el monumental expediente que tiene en la
Auditoría Superior, de David Colmenares.

TOLUCA: El alcalde priista, Raymundo Martínez, en mal
momento político metió a la cárcel a su suegro Emilio Rodríguez.
Lo acusa de robarse documentación del DIF, que preside su
hija Viridiana. Pleitos cíe alcoba ante el IVP, en momentos de
campaña electoral por la gubernatura. Dice que no ¡o defien
de, pero él filtró la foto donde va su todavía familiar esposado.
Además, "corrió" a Viridiana del DIF, quien lo acusa de violencia

intrafamiliar. Raymundo se cree into

Fecha: 19/04/2023

Página: 24

Area cm2: 258

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 14,017

Página 108 de 191 Índice



cable en tiempos electorales.
DURANGO: Toño Ochoa, alcalde

de Durango, de mal en mucho peor.
Tiene su gobierno calificación "nega
tiva" cíe Fitch Ratings, por retrasos
en el pago de intereses y cobertura
real del servicio ele deuda. Con Toño,
la calificación va de mal en peor; no
hay más baja. La liquidez y pago a

proveedores, es un desastre. Se esconde en el también fiasco
gubernamental Esteban Villegas (PRl)

JALISCO: Como el viento a Juárez. La salida de Arturo Zamora

y Jorge Arana, de las filas del PRl, no se sintió en la estructura
tricolor, que preside Alejandro Moreno. Empezó a perfilar a
sus candidatos. Resaltan la diputada federal Laura Haro, por
paridad de género,y el diputado local Hugo Contreras. Se su
man a la carrera tricolor las diputadas locales Mirelle Montes
y Hortensia Noroña. Todos enemigos de Enrique Alfaro.

PUEBLA: El gobernador Salomón Céspedes salió en
defensa de su antecesor, el fallecido Miguel Barbosa, luego
que éste fue acusado de ocultar un boquete de casi tres mil
millones de pesos, heredado por el también fallecido exgo
bernador Rafael Moreno Valle. La larga cadena de abusos
de morenistas (RMV) fue interminable; faltarían mazmorras
en toda la entidad para meterlos a la cárcel.

GUANAJUATO: En el Club León, de fútbol, las cosas están
de la patada. Le pasaron la charola a la alcaldesa Alejandra
Gutiérrezy le pidieron cuatro millones de pesos "para gastos
de operación". Con gusto suelta el dinero Alejandra, aunque
sacrifique obras públicas. Está desesperada por la candida
tura del PAN de 2024.

GUERRERO: Trabajadores del Instituto de Educación de
JóvenesyAdultoscleCuerreropiclen"coperacha"en las calles,
ante la falta de pagos de sus salarios. Acusan a la directora
del IEEJAG, Haydee Mares, de Morena. Como son pocos, no
pintan movilizaciones, ni bloqueos. Cinismo público.

Céspedes
salió en

defensa de
Barbosa
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#OPINIÓN

DEFINICIONES

EL PROBLEMA
SE LLAMA AUTO
En coito, ponisteis ij perredistas y no pocos
priistas reconocen lo innegable: el presidente
del PRI es impresentable

I presidente del PRI es nocivo
para la alianza opositora. No
le suma legitimidad a la unión
que busca puentes con la so
ciedad civil. Está apestado,
aunque su posición es estra
tégica. Nadie lo quiere, nadie

confía en él, pero no pueden —aún— hacerlo a un
ado. Alejandro Moreno Cárdenas controla al
tricolor,y quisiera seguir haciéndolo el próximo
año, aunque el Tribunal Electoral ya le ha cortado
as alas a su intento de mantenerse en el cargo
más allá de agosto de 2023.

En corto, panistasy perredistas —y no pocos
priistas— reconocen lo innegable: Alito es im
presentable. Tiene demasiadas
cosas que explicar, una cola muy
larga y una dudosa reputación.
Pero esas mismas voces tampo
co son ingenuas: el líder del PRI
tiene tomado el partido y todas
las posiciones de poder; no sólo
el CEN, sino las coordinaciones
parlamentarias.

A las opiniones dentro de los
partidos se suman las de organizaciones ciu
dadanas a quienes les resulta difícil —y contra
dictorio— caminar acompañados de Moreno
Cárdenas. Pocos desean que se les vincule con
él, mucho menos quieren una foto con semejante
personaje. Pero además del pudor al que algunos
aluden, está la desconfianza.

Resulta complicado creer en la palabra del
priista. Los ha traicionado más de una vez. La
aprobación de una iniciativa de reforma cons
titucional propuesta por el tricolor, que amplió la
presencia de la Guardia Nacional en las calles más

allá del sexenio actual, es un botón de muestra,
pero no es el único.

Apenas la semana pasada, Alito promovía
otra reforma a la Constitución —de la mano de

Morena—, que restaba atribuciones al Tribunal
Electoral, pese a que semanas atrás repetía ve
hemente que "ni el INE ni el Tribunal se tocan".
Su palabra nóvale.

En el fondo, PAN y PRD no lo quieren de aliado
aunque tratan de con vencerse ele que lo necesita
Pero, ¿lo necesitan? ¿Qué les da? ¿En qué suma?
¿A quién le suma? ¿Quién puede considerar que
es buen aliado el dirigente que más derrotas
acumula en la historia del PRI (el tricolor hace
diez años era gobierno en más de la mitad de
las entidades del país, hoy sólo lo es en tres]' "
¿Quién puede argumentar en favor de caminar
de la mano con quien acumula (según Mexicanos
Contra la Corrupción) más de una treintena de
propiedades, que además habría adquirido con
esquemas dudosos, sino es que ilegales? ¿Quién
se siente cómodo defendiendo a

quien tiene denuncias penales y
contra quien hay un proceso de
desafuero en curso?

Esta semana, convocados por
organizaciones de la sociedad civil,
algunos de quienes aspiran a la
candidatura presidencial por el
Frente opositor, asistieron al foro
Unidad y gobiernos de coaliciór:
Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes y En
rique de la Madrid, del PRI; del PAN, Lilly Téllez
y los diputados Santiago Creel y Juan Carlos
Romero Hicks Del PRD, Miguel Ángel Mancera
y Silvano Aureoles, además de José Ángel
Gurría Treviño, Gustavo de Hoyos y Demetrio
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Sodi. Faltaron varios, como el gobernador de
Yucatán Mauricio Vila o la de Chihuahua, Maru
Campos, pero ahí anduvieron algunos de los que
han levantado la mano.

¿Alguno de ellos querrá una foto con Alito'?

,:Les gustaría ser vistos en público con él? Ahí
está la respuesta de qué tanto el presidente del
PRI suma en una alianza opositora que busque,
realmente, ser competitiva en 2024.

Además del

pudor de caminar
acompañados de

él, le tienen
desconfianza
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La visión de esa corriente incluye la idea de que un
vecino que vuelve a caer en la política autoritaria ij
la coiTupción no es el socio que EU necesita

n la visión más escandalosa de los plan
teamientos republicanos, la relación con
México incluye la posibilidad del uso de
recursos militares estadounidenses para
enfrentar la amenaza cíel tráfico de drogas y
el cierre de fronteras para detener la llegada
de migrantes.

En una visión más refinada, es un país en retroceso po
lítico y económico, promovido, según el exsubsecretario de
Estado, Elliot Abrams, "por un Presidente mexicano que no
valora ni acepta los límites a su poder personal que impuso la
democratización, y está dispuesto a desgarra rías estructuras
institucionalesy legales que protegen la libertad de expresión
y prensa, elecciones libres,y el estado de derecho en México".

Abrams fue subsecretario c!e Estado para América Latina
en la década de los 80, bajo la Presidencia de Ronald Reagan,
y más allá de la andanada contra el presidente Andrés Manuel
López Obrador, su planteamiento implica la posibilidad de un
cambio cíe paradigma en la relación bilateral.
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De hecho, plantea la necesidad de muchos y más abiertos
pronunciamientos estadounidenses sobre problemas mexi

canos de democracia y derechos
humanos, que en su opinión, eran
ignorados deliberadamente para
evitar problemas en los tratos entre
los dos gobiernos. Pero eso, dijo en
un blog publicado por el Consejo de
Relaciones Exteriores ele Nueva York,
ya no es posible.

Según la visión del experto, que
trabajó con los gobiernos de los

también republicanos Ceorge W. Bush y Dónale! Trump, "la
desaparición o debilidad del estado de derecho en México,
incluida la erosión de los derechos de propiedad y contrac
tuales y la pérdida de control de regiones enteras del país a
manos de grupos criminales, será perjudicial para Estados
Unidos en formas que no habrían sido en la década de 1980".

En cierta forma, sería fácil descartarla opinión de Abrams,
un abierto "halcón" de política exterior, por su también abierta
militancia neoconservadora. Pero aunque pecaminosa para
muchos, no es delito y esa forma de pensar es parte de la
filosofía política estadounidense, especialmente del centro
hacia la derecha y tiene peso real entre los republicanos.

Para Abrams, "durante décadas, EU fue casi silente sobre
a democracia, los derechos humanos y el estado de derecho
en México". Ahora, opinó, "un gobierno mexicano libremente
elegido que respete los derechos humanos no debe verse
como un lujo que EU no puede permitirse el lujo de apoyar".

Se refirió también a la importancia cíe un gobierno ciemo
cráticoy fuerte que tenga el respaldo interno para enfrentara
peligros como la violencia delictiva, que estima podría afectar
pronto al turismo y la actividad productiva.

Tan correcta o incorrecta como se quiera, la visión de la
derecha estadounidense incluye la idea de que "un México
que vuelve a caer en la política autoritaria, la corrupción y la
anarquía no será el socio que Estados Unidos necesita para
proteger sus muchos intereses críticos con este vecino es
tratégicamente importante".
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• La escritora Elena

Poniatowska recibe hoy la
medalla Belisario Domín

guez, máxima condecora
ción que se entrega a los
ciudadanos más eminen

tes por sus aportaciones
a la sociedad.

• Autoridades mexica

nas detuvieron a José

Wilfredo 'N' El Iridio de

Hollywood, líder de la
Mara Salvatrucha que se
escondía en el país; tiene
órdenes de aprehensión
en Estados Unidos.

• En Zacatecas se aprobó
el desafuero del alcalde

morenista de Guadalupe,
Julio César Chávez, por su
presunta participación en
el homicidio del exbajista
de Los Románticos de

Zacatecas, Raúl Calderón.
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EL CRISTALAZO

La indigna maroma
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Entre la burocracia de hace algunos
años corría el chistorete de un je
fe al cual todos sus subordinados
querían complacer hiciera cuan
to hiciera o dijera cualquier cosa.

Sus dichos eran motivo de celebración y
aplauso por parte de sus subordinados quie
nes todo le festejaban, todo le celebraban.

Pero hubo un recién llegado a quien le
costaba trabajo ceder en los absurdos del je
fazo. Sin embargo, había sido advertido de
las consecuencias de llevarle la contra. Se

ponía furioso y el cese llegaría fulminante.
Se necesitaba, pues, darle por su lado.
Un día el caprichoso patrón soltó una pe

rorata sobre el vuelo de los cocodrilos. El re

cién llegado se sonrió.
Al advertir la reacción, el jefe le dijo:
—¿Usted, Zaldívar (tal era el apelli

do del aprendiz de lambiscón) no está de
acuerdo conmigo? ¿No cree en el vuelo de
los cocodrilos?

—Sí jefe, estoy de acuerdo, vuelan, pero
bajito, bajito...

Otro Zaldívar, alejado de la burocracia
administrativa, pero muy cerca de la incon
dicionalidad ante el presidente de la Repú
blica, quien lo ha puesto en muchas ocasio
nes como único salvador del Poder Judicial

y algunos otros méritos, ha opinado en tor
no de la sujeción de la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa Nacional, en tér
minos cocodrilescos:

"El hecho de que las Secretarías de De
fensa y Marina intervengan en funciones de
control y operación de la Guardia Nacional
—argumentó desde el alto trapecio— tam
poco militariza ni hace que pierda su natu
raleza civil, pues se trata de Secretarías de
Estado civiles, cuyos titulares son secreta
rios del despacho de la administración pú
blica centralizada, cuyo jefe es el presidente
de la República".

Esta forma de argumentar ha desbanca
do del primer lugar en el cantinflismo te
tramorfósico al Doctor Hugo López "Gatin
flas". Los militares no son militares porque
el jefe de todos ellos es civil.

O sea, los leones del circo no son felinos,
porque el domador es humano.
GUADIANA

Chistoso Armando Guadiana. De pronto se
sintió el "maneken pis" con sombrero teja
no. Casi como Paoli Bolio cuando por una
micción, cambió el rumbo del Fobaproa.

¿Y el debate? Un pequeño circo de ren
cores. Lenin, inexistente. Mejía, grotesco en

su verborrea y Manolo Jiménez evadiendo
las culpas ajenas.

No entendieron sus antagonistas, se de
batía para el futuro gobierno; no para con
denar a Humberto Moreira.
TOLUCA

Ojalá mañana en Toluca no se repita una
urgencia urinaria.

El debate rehuido y al final admitido por
doña Gómez, sólo tendrá una salida: el rollo
amloísta contra las propuestas de Alejandra
del Moral.
PASE DE LISTA

Desea esta columna aportar algo al huma
nismo de la IVT. Estos son los nombres de

la estación migratoria de Juárez. Ya pue

den comenzar el cotidiano y doloroso pa
se de lista.

¡Fue el Estado!

Julián David Víllamil Arévalo, Jorge Luis
Tumbaco Santiestevan, Andrés Fernando
Calderón Carbajal, Carlos Alberto Pacheco
Gutiérrez, Daniel de Jesús Varela Ramírez,
Enrique Alfonso Melara Rivera, Inmer One
si Molina Hernández, José Amílcar Porti
llo Solórzano, Milton Alexis Melara Melgar,
Misael Antonio Aguilar López (IMSS), Ro

berto Antonio Henríquez Evangelista, Ba
cilio Sutuj Saravia, Byron López Xol, Cruz
Ernesto Chich Marroquín, Diego Sau Guar
chaj, Edwin Gilberto Ixpertay Macario, El
vis Adelmar Pérez Esteban, Eyner Aníbal
García Dieguez, Francisco Gaspar Rojche
Chiquival, Francisco Javier Sohom Tzoc,
Gaspar Josué Cuc Tzinquin,, Juan Fernan
do Quiñones Montejo, Manuel Alexander
Chox Tambriz, Marco Antonio Lucas Paiz,
Marcos Abdon Tziquin Cuc, Miguel Rojche
Zapalu, Miguel Sebastian Pedro Mateo,
Raymundo Quib Tzalam, Roberto Gonzá
lez Hernández, Santiago Caal Tzul, Wilson
Alexander Juárez Hernández, , Cristhian
Javier Carranza Toro (Hospital General),
Dikson Aron Córdova Perdomo, Edin Jo
sué Umaña Madrid,, Jesús Adony Alvara
do Madrid, José Alfredo Hernández Muñoz,
José Ángel Ceballos Molina, José Armando
Rivera Muñoz (IMSS 35), Juan Carlos Tro
chez Aguilar (Hospital General), Oscar Da
nilo Serrano Ramírez, Carlos Eduardo Ro
dríguez Cordero, Joel Alexander Leal Pe
ña, Orangel José López Guerrero, Orlando
José Maldonado Pérez, Oscar José Regala
do Silva, Rafael Mendoza Mendoza, Ran
nier Edelber Requena Infante, Samuel José
Marchena Guilarte (Conexión migrante) •
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SUBE Y BAJA

Norma Piña
Presidenta de la SCJN

En la histórica se
sión de ayer la mi
nistra fue clara

al señalar que las
funciones de segu
ridad ciudadana

son de la compe
tencia exclusiva de autoridades civiles y
que a las fuerzas armadas les correspon
de una tarea claramente distinta, que es
la seguridad nacional.

José Antonio Ortiz
Guarnero

Jefe de Seguridad de Morelos

En lugar de anun
ciar medidas pa
ra frenar al cri
men organiza
do, el titular de la
Comisión Estatal
de Seguridad de

Morelos, recomendó a la población no
detenerse en la carretera federal Méxi
coCuernavaca "a ninguna hora del día".

Fecha: 19/04/2023

Página: 2

Area cm2: 53

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,300

Página 116 de 191 Índice



Pepe Grillo

La Guardia Nacional
regresa a su origen

La decisión de la SCJN de considerar in
constitucional el paso de la Guardia Na
cional al Ejército acepta el calificativo
de histórica. Es una muestra de las bon
dades de la división de poderes que es
pilar de la democracia mexicana, siem
pre bajo acecho.

A pesar de que el texto constitucional
es cristalino y la decisión, por lo tanto,
era lógica, lo cierto es que las circuns
tancias que rodearon la votación, sobre
todo la acometida política, hacía impre
decible el resultado.
Tres ministros, que se sienten obli

gados a acatar instrucciones de Pala
cio, aunque tengan que hacer mala
bares discursivos, votaron en contra,
pero como ocho lo hicieron a favor, el
traspaso se detuvo.
Quienes tomaron la decisión pensa

ron que presentar a la Suprema Corte
hechos consumados haría casi imposi
ble que recordaran el texto constitucio
nal, pero se equivocaron. Es seguro que
lanzarán la jauría electrónica en contra
de los ministros que hicieron su trabajo.

La Guardia Nacional está en proceso
de consolidación. Todavía falta mucho

para que su presencia sea garantía de
paz para la sociedad. Seguirá su cami

no desde la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, de donde nunca
debió salir.

González Casanova
La muerte del sociólogo Pablo Gon
zález Casanova causó hondo pesar en
la comunidad universitaria. Fue direc
tor de la entonces Escuela Nacional de
Ciencias Políticas, también rector de la
UNAM y principal animador del Insti
tuto de Investigaciones Sociales de esa
casa de estudios.
Fue reconocido con un científico

social de élite, acaso el más relevan
te del país. Es autor del clásico "La de
mocracia en México", texto clave en
la formación de miles de estudiantes
universitarios en todo el país.
Hombre de vanguardia, baluarte del

pensamiento crítico, recibió con beneplá
cito la irrupción del EZLN y mostró in
quebrantable solidaridad con las luchas
de los trabajadores. Descanse en paz.

Científicos, con la ley de su lado
La ofensiva de la dirección del Conacyt
contra la comunidad científica del país
volvió a toparse con la ley.

María Elena ÁlvarezBuylla dejará un
legado de agresión injustificada y de tor
peza jurídica. Haber acusado a un gru
po de científicos de delincuencia orga
nizada fue un desplante abyecto propio
del ajuste de cuentas, no del combate a
la corrupción.
La comunidad científica, indigna

da, se ubicó en las antípodas de la 4T
que por alguna razón todavía desco

nocida decidió alejarse de las mejores
mentes del país y ubicar a los gene
radores de conocimiento en el elenco

de sus enemigos.
Aunque ya falta menos para que la

gestión de ÁlvarezBuylla termine, to
davía tiene algo de tiempo para nuevas
tropelías. No se puede bajar la guardia.

Comparaciones dolorosas
¿Es necesario cambiar la estrategia de
seguridad? Usted diga.

De enero a marzo de este año, en so
lo tres meses, se registraron en el país
7 mil 485 homicidios. Una matanza
diabólica.

En Japón, que tiene un número
de habitantes similar al de México,
hay profunda preocupación porque
el año pasado se registraron allá 853
homicidios. Están alarmados. Aquí
llegamos, en el mismo periodo, a
30 mil 968. Las comparaciones son
odiosas, es verdad, pero también do
lorosas.

Cada vez son más las voces, incluso
de morenistas, que exigen una revisión
de la estrategia porque es evidente que
entrega malos resultados. Demandar un
cambio en materia de seguridad no es
un pecado político •
La Guardia Nacional está en

proceso de consolidación.
Todavía falta mucho para que
su presencia sea garantía de

paz para la sociedad
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CRATOLOGÍA

Se busca líder y proyecto
Joaquín Narro Lobo /*

La sucesión presidencial del
próximo año será, sin duda al
guna, la que haya motivado la
mención de más nombres de

posibles aspirantes, precandi
datos y candidatos. Ya sea porque ellos
mismos manifiestan sus intenciones o
bien porque nunca faltan los acomedidos
que encuentran en la especulación políti
ca una forma de entretenimiento, los per
sonajes cuyos nombres han "sonado" co
mo posibles aspirantes a la candidatura
presidencial —oficial, de la oposición o
ciudadana— suman más de tres decenas.

En ningún otro momento de la historia
política del país, tantos nombres habían
sido mencionados como en esta ocasión.

Claudia Sheinbaum, Adán Augus
to López, Ricardo Monreal, Marcelo
Ebrard, Alfonso Durazo, Lázaro Cárde
nas, Gerardo Fernández Noroña, han si
do mencionados por el lado de Morena y
sus aliados. En el PAN, Lilly Téllez, Mau
ricio Vila, Ricardo Anaya, Marko Cortés,
Mauricio Kuri, Xóchitl Gálvez, Francis
co García Cabeza de Vaca, Miguel Már
quez, Damián Zepeda, cuando menos,
han dejado ver sus aspiraciones. Del la
do del PRI, Alejandro Murat, Beatriz Pa
redes, Claudia Ruiz Massieu, Miguel Án
gel Osorio, Alejandro Moreno, Enrique

de la Madrid, Ildefonso Guajardo, Alfre
do del Mazo, José Angel Gurría, han de
jado que sus nombres corran. El PRD,
más discreto, ya apunta a Miguel An
gel Mancera y Silvano Aureoles. En Mo
vimiento Naranja suenan Luis Donaldo
Colosio, Samuel García, Dante Delgado
y Enrique Alfaro. Por los ciudadanos in
dependientes, Claudio X. González, pri
mero, y Gustavo de Hoyos, después, han
sonado. Además, están aquellos nom
bres que muchos han mencionado pero
que, en realidad, jamás han tenido via
bilidad, bien por falta de interés, bien
por imposibilidad jurídica.

El punto de hacer este recuento no es
buscar entre los mencionados a quiénes
vayan a estar en la boleta electoral del
próximo año. Ni siquiera se trata, en este
momento, de identificar las característi
cas de cada uno de ellos para empatarlas
con las necesidades de los ciudadanos y
el país. Mi mención múltiple a estos per
sonajes es, por un lado, para dímensionar
la falta de liderazgos que permitan aglu
tinar a tantas y tan diversas personalida
des en causas y proyectos comunes. Sin
demérito de la trayectoria y capacidad de
muchos de quienes han sido menciona
dos, hoy para ser considerado como po
sible candidato a la presidencia no hace
falta otra cosa más que decirlo. La falta
de liderazgos fuertes y con solvencia éti
ca y moral frente a la sociedad, ha provo
cado una atomización política que cada
vez hará más compleja la construcción de
acuerdos en beneficio del país.
Por otra parte, preocupa que, más

allá de la nominación masiva de posi
bles candidatos, no existan diagnósticos
y propuestas sobre las condiciones polí
ticas, económicas y sociales en las que
quedará el país tras el paso de la tor
menta políticotropical llamada Andrés
Manuel. Aún si quien ganara la elección
presidencial en 2024 fuera el o la candi
data de Morena, es necesario reconocer
la enorme debilidad institucional que
se enfrentará cuando el país y su des
tino deje de descansar en los hombros
de un solo hombre. México será uno an

tes y otro después de López Obrador. En
mi perspectiva, el saldo será negativo
y el destino inmediato del país queda
rá, prácticamente, prendido de alfileres.
Quizá estamos a tiempo de pedirle

a todos estos personajes que, más allá
de sus muy legítimas aspiraciones per
sonales de ocupar un espacio en la bo
leta electoral, comiencen a consolidar
un liderazgo que sea capaz de llenar el
hueco que habrá de dejar López Obra
dor y, por otra parte, empiecen a defi
nir la ruta por la que habría que condu
cir al país para recuperar mucho de lo
que se ha perdido durante este sexenio
y que es necesario para recuperar la ins
titucionalidad, la estabilidad social, el
desarrollo económico y la presencia in
ternacional. La sociedad mexicana está
entrando a una fase muy breve, de acaso
cuatro o cinco meses, para encontrar al
líder y el proyecto que México requiere.
Ojalá que quienes han sido mencionados
—y otros más que podrían aparecer—
sepan estar a la altura •
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Que a tan soto unas horas de que se realice el
debate entre las candidatas a gobernar el Estado de
México, los operadores de DELFINA GÓMEZ
decidieron empezar las hostilidades con la difusión
de un video en el que Alejandra del Moral llama
a su estructura a "hacer lo que saben hacer"
para buscar la victoria; ésta una frase a la que
los morenistas le otorgan,
sospechosamente, un enfoque negativo. Del jpr
lado de la aliancista no tardaron en ™
responder, asegurando que el tema se trata
de una medida de distracción ante un
encuentro que sus rivales han tratado de evitar i
o posponer, seguramente porque no tienen
confianza en las habilidades de su candidata.
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Dicen los que saben que las empresas
de tecnología de Estados Unidos son
las más preocupadas en este momento
por las palabras del presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador,
cuando habla de espionaje de las auto
ridades del país del norte que encabeza
loe Biden.

Como usted recordará, en el año 2013 el
diario alemán Der Spiegel publicó un
artículo en el que se reveló que la Agen
cia de Seguridad Nacional (NSA) de Es
tados Unidos había espiado las comuni
caciones del entonces presidente de Mé
xico, Enrique Peña Nieto, y de otros altos
funcionarios del gobierno mexicano. El
texto periodístico se basó en documen
tos filtrados por Edward Snowden, el
excontratista de la NSA.

***

El gobierno de México expresó su preo
cupación por estas revelaciones y con
vocó al embajador estadounidense en
México para pedirle una explicación.
También se anunció que se llevarían a
cabo investigaciones sobre las denun
cias de espionaje. En respuesta a estas
revelaciones, el gobierno mexicano
canceló un contrato con la empresa es
tadounidense HewlettPackard para la
construcción de una red gubernamen

tal de comunicaciones, que había sido
objeto de preocupación por parte de al
gunos funcionarios debido a la posibili
dad de que pudiera ser utilizada para el
espionaje.

***

"Quiero decir que la liquidación no sig
nifica amnistía para los actos de co
rrupción cometidos en las anteriores
administraciones, no es ninguna am
nistía", dijo Sanjuana Martínez, la toda
vía encargada de Notimex, al salir ayer
de Palacio Nacional. Salió de la reunión
con su amigo López Obrador lanzando
amenazas al sindicato y a los que consi
dera antiguos líderes de la agencia de
noticias del estado mexicano que ya se
pultó la 4T.

*##

Mientras el gobernador de Morelos,

Cuauhtémoc Blanco, está más preocu
pado por tener un regreso al fjitbol me
xicano ahora como director técnico o
como sustituto de su amiga Claudia
Sheinbaum en la capital cuando sea el
momento, estudiantes de la Escuela Na
cional de Salud Pública y miembros del
Frente Estudiantil por la Justicia del
INSP mantuvieron una protesta en
Cuernavaca para pedir una declaración
pública por el caso de los tres jóvenes
desaparecidos y luego hallados muertos
en la localidad de Huitzilac, el pasado 14
de abril. El citado multihomicidio se
agrega a los más de 200 registrados du
rante los primeros tres meses de 2023
en la entidad, esto, según las propias ci
fras del Secretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad Pública.

***
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Postech IT Solution Provider
y muchos más en el negocio
La empresa Postech IT Solution Provider presume en su pagina
web de ser 100 por ciento mexicana y especializarse en análisis de
vulnerabilidades, pruebas de penetración, inteligencia de nego
cios, diseño gráfico y web, entre otros servicios. Sin embargo, se
gún información obtenida por este reportero, la compañía tam
bién ofrece un sistema interceptor de comunicaciones de última
generación que permite intervenir comunicaciones y mensajes de
texto de teléfonos 2G, 3G y 4G, así como controlar y manipular en
forma absoluta el tráfico de sus objetivos.

Es un sistema de monitoreo de última generación, le dijo uno
de los representantes de la empresa a funcionarios del gobierno
de México apenas en 2019. Es capaz de interceptar comunica
ciones y mensajes de textos de teléfonos 2G, 3G y 4G, como
también permite controlar y manipular en forma absoluta el
tráfico de sus objetivos.

El que hablaba era un representante de Postech IT Solution
Provider. "Nuestros sistemas hoy son utilizados por empresas y
dependencias gubernamentales en México, Centro y Sudamérica",
presume en su página web, junto con proyectos para BBVA, la
Cineteca Nacional, Ferromex y la Universidad del Valle de México.

En el encuentro con los funcionarios del gobierno les expli
caron que tenían también un sistema interceptor de comunica
ciones, que posee una avanzada tecnología que permite tomar
la identidad del dueño del teléfono a distancia lejana. Los celu
lares al recibir una señal abandonan su conexión con la celda
que ocupan y comienzan a registrarse con el interceptor GSM
entregando su IMSI e IMEI y otros parámetros, los cuales que
dan registrados en la base de datos de la unidad. Al decir unidad
se refieren a una versión modular, que semeja una PC de las
antiguas que puede ir creciendo en módulos dependiendo de lo
que se quiera almacenar. Una versión portafolios, que es una

especie de máquina portátil de uso rudo. Y otra versión Pelican,
más poderosa y también portátil.

El representante de la empresa, con fotos en mano, explicó que
el proceso de ubicación es una función activa. "Este sistema es
totalmente invisible para el proveedor del servicio, así como tam
bién para sus objetivos. Cabe destacar que los celulares intercep
tados por el interceptor GSM permanecen conectados a su respec
tivo proveedor de servicio, por lo cual sus servicios y derechos son
inalterables, haciendo del mismo un sistema de monitoreo trans
parente para la red y el usuario", dice la presentación que se utili
zó, de la cual este reportero tiene copia. "El sistema permanece
oculto dentro del espectro radioeléctrico, debido a que emite seña
les idénticas a las celdas adyacentes, impidiendo que pueda ser
detectado por RDF (radiogoniometría)".

Interesante para el discurso de ventas, un punto en donde el
presentador se emocionó, al mencionar que es posible manipu
lar los servicios del objetivo (dueño del teléfono). Por ejemplo,
se pueden bloquear las llamadas entrantes o que salen, al igual
que los SMS. Se puede cambiar la identidad para llamadas y
mensajes salientes. También entrantes. Se obtiene además el
número público de los objetivos.

En tiempos donde la privacidad se ha vuelto un tema cada
vez más sensible, es importante que los ciudadanos tengan
confianza en que sus comunicaciones no están siendo vigiladas
y manipuladas sin su consentimiento. En el contexto actual,
una posible forma de obtener información sobre los contratos
existentes entre una empresa y el gobierno de la 4T es a través
del Inai. Sin embargo, como sabemos, la opacidad es tan intensa
que incluso el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales está sufriendo
los embates del habitante del Palacio
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Alfabetización digital:
herramienta contra
el mundo digital
En el mundo digital actual es muy fácil encontrar en Internet
discusiones virales sobre los riesgos y "amenazas" de las diversas pla
taformas que son altamente utilizadas por las generaciones más jóve
nes, especialmente por los millenials y centennials o 'generación Z'.

Sólo tenemos que abrir el bus
cador de nuestra preferencia y
mirar en la sección de noticias
un sinfín de notas de los me

dios internacionales y nacio
nales, para darnos cuenta de

lo importante que es tener una opinión in
formada y objetiva sobre cualquier tema,
o por lo menos lo más apegada a la reali
dad posible. Especialmente cuando se tra
ta de evaluar, conocer y aprender a identi
ficar cuáles son los pros y los contras de
las diversas herramientas que el espacio
virtual tiene para nosotros,

Y si bien, mucho tiene que ver la co
yuntura internacional, donde la tensión en
las relaciones diplomáticas y tecnológicas
entre Estados Unidos y China (occidente
vs oriente) figuran como piedra angular en
la discusión pública; el debate sobre la se
guridad de las redes sociales como Meta y
Twitter, plataformas de contenido como
Youtube y TikTok, así como de otras plata

formas digitales o espacios web para la
creación (p.ej.) de FinTech y hasta de los
mismos buscadores como Google, debe
ayudar a construir una mejor conciencia
en la(o)s usuaria(o)s sobre el papel que és
ta(o)s figuran dentro de su desarrollo y
mejora continua, así como para poder
aprovecharlas con responsabilidad.

Pero ¿hasta qué punto el creador, el
usuario y el desarrollador de este tipo de
productos digitales tienen plena respon
sabilidad en cuanto a su utilización y
constante perfección?

Si bien la mayoría de las plataformas
digitales pueden usarse de manera "gratui
ta", donde la única moneda de cambio para
los usuarios en general son sus datos (pre
ferencias, perfil de usuario, datos persona
les, etc.), hoy en día la mayoría de ellas co
tizan en la bolsa de valores como cualquier
otra industria del plano terrenal.

Esto trae como consecuencia una com

petencia no sólo tecnológica, sino tam

bién en relación con su valor agregado
tanto para el usuario a modo individual
como para la comunidad, ya sea que se les
use como herramientas para poder poten
ciar negocios y marcas personales desde
las más emergentes hasta las ya consoli
dadas, o como un medio informativo y de
uso de Big Data.

Esto último se refiere, en términos ge
nerales, a la obtención, procesamiento,
gestión y análisis de una gran cantidad de
datos de los usuarios para entender mejor
cuestiones como las tendencias del merca

do (comercial, político y social) al igual que
las preferencias de los consumidores (des
tacando comportamientos psicológicos y
patrones de uso), una práctica que en oca
siones ha sido poco entendida por la socie
dad digital e incluso, con justa razón, de
nunciada por las malas prácticas que han
llegado a existir en el mundo cibernético
(hackeos, compra e intercambio de datos
sin notificación a los usuarios, etc.).

Fecha: 19/04/2023

Página: 12

Area cm2: 445

1 / 2

Columnas Políticas

Andrea Navarro

Costo: 14,533

Página 122 de 191 Índice



El hecho de que redes sociales como
Facebook y Twitter, o de contenido como
YouTube, Pinterest y TikTok, alcancen un
gran valor en el mercado se debe justa
mente al tiempo que invertimos para
brindar buena cantidad de información a
los desabolladores de las mismas, desde
nuestro tipo de preferencias en los men
sajes que publicamos, el contenido que
vemos y/o denunciamos, entre muchas
otras pequeñas acciones que permiten la

construcción de espacios más seguros (o
inseguros) para toda la comunidad.

No obstante, antes de ver como un peli
gro a la diversidad de plataformas que te
nemos a nuestro alcance y que, a su vez,
nos tienen en constante estudio para el in
cremento de su propio valor, preguntémo
nos: como usuario y/o desarrollador ¿estoy
consciente de mi papel en el uso de cual
quier herramienta digital a mi alcance?

¿aprendo, conozco y me responsabilizo del
uso que le puedo dar a cualquier platafor
ma digital desde mis dispositivos electro
nicos? ¿conozco, acepto y permito que las
plataformas me "impongan" reglas auto
máticas para otorgarles permisos de medi
ción de mis datos, incluso cuando no tengo
una interacción con ellas en ese momento?

De acuerdo con la Western Sidney
University (2016), la alfabetización digital
se refiere a "tener las habilidades que se
necesitan para vivir, aprender y trabajar
en una sociedad donde la comunicación y
el acceso a la información se realizan ca
da vez más a través de tecnologías digita
les como plataformas de Internet y dis
positivos móviles". Si personas como us

ted y como yo, que hemos invertido bue
na cantidad de tiempo interactuando en
las principales redes sociales, espacios de
contenido y de comercio electrónico, pu

siéramos especial atención a este tipo de
alfabetización, muchas de las interrogan
tes serían no sólo respondidas, sino que
nos permitiría sostener un debate (tanto
interior como comunitario) más informa
do, responsable y sumamente crítico. Y
no sólo eso, sino que eliminaríamos la
percepción de "ser manipulados" por es
tos productos tecnológicos para conver
tirlos en grandes herramientas que nos
permitan mejorar los problemas del hoy
y del mañana. Que al fin y al cabo ese es
el principal objetivo de la evolución
tecnológica en el mundo digital.
Asociada del COMEXI, maestra en Marke

ting Digital y Comercio Electrónico, y
egresada de la Licenciatura en Relaciones
Internacionales por la UNAMFES Aragón.
Miembro de ta Fundación española Cien
cias de la Documentación FDMujeres

Líderes de las Américas

(3>andie_nr
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Cero y van dos vs México
Hace unos meses, la Corte Intera
mericana de Derechos Humanos,

(CIDH) dentro del caso Tzompaxtle Te
cpile y otros contra México, declaró la
inconvencionalidad del arraigo prepro
cesal previstos en el artículo 16 consti
tucional, por la violación a derechos
humanos de la libertad e integridad
personal y la presunción de inocencia
de las víctimas, que fueron retenidas e
incomunicadas í legalmente.

Mediante una histórica senten

cia, este tribunal ordenó elimi
nar esa figura constitucional lo
antes posible. Hace unas se
manas, nuevamente la CIDH,
dentro del caso de Daniel Gar

cía y Reyes Alpízar, volvió a sancionar a México,
ahora por retener a dos hombres en la cárcel 17
años sin sentencia. Dictaminó que la prisión pre
ventiva oficiosa descrita en artículo 19 de la mis

ma Carta Magna, también debía eliminarse. Esta
medida cautelar se impone por un periodo máxi
mo de dos años, mediante un catálogo de delitos
que se consideran "graves" como el homicidio
doloso, feminicidio, robo a casahabitación y
otros tantos que determina la ley.

Es decir, si se le acusa a alguien de haber co
metido alguno de estos actos, mientras son peras
o manzanas respecto a su responsabilidad en la
comisión del delito, se va a la cárcel. La mera
sospecha de su comisión es suficiente para dete
nerlo, sin un motivo fundado ni razonado. Si al
final se le absuelve, se le libera, pero ya perdió
buen tiempo de su vida encerrado y no hay ma
nera de reparar el daño que sufrió la libertad, a
su salud mental y su desarrollo psicoemocional;
ni siquiera le ofrecen una disculpa.

De acuerdo con el Inegi, se estima que cua
tro de 10 presos no han recibido sentencia. Los
tribunales justifican esto, aludiendo a la carga
excesiva de trabajo. No es que no se pueda pri
var de la libertad a una persona, pero es injusto
que inocentes como les declaró la CIDH, se
vayan a la cárcel hasta por 17 años como suce
dió. Los que se van a la cárcel se convierten en
los olvidados.

Por eso la CIDH ha declarado que tanto la pri
sión preventiva como el arraigo son contrarios a
la Convención Americana. La Constitución otra

vez resultó inconvencional, porque contravino los
tratados internacionales. La sentencia ordenó

cambiar la Constitución Mexicana y con esta, cero
y van dos este año. No nos está yendo muy bien
en materia de derechos humanos.
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

La carta de Colosio
a Zedillo

ARTURO
ZARATE YTTE

La caria del 29 de ocl ubre de 1992 firmada por
Luis Donaldo Colosio y dirigida a Erneslo Ze
dillo, si bien aborda el tema culiural, porque
propuso al escullor Sebastian (Enrique Carba
jal) para recibir el Premio Nacional fie Ciencias
jy Art.es, tiene lecturas políticas.
i En ese año Colosio se desempeñaba como li

I ular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y sonaba
para convertirse en candidato del partido tricolor a la presi
dencia fie la República Era presidenciable., aunque todavía
no había nada amarrado.

Zedillo tenía el cargo de presidente fiel Consejo de Premia
ción fiel Premio Nacional fie Ciencias y \ ríes, por eso la carta
que recibió de Colosio, a título personal, sin el membrete fie
la secretaría, para evitar que se pudiera ver la propuesta como
tráfico de influencias.

Incluso Colosio subraya en el texto que lo hace "en mi ca
rácter de ciudadano atento a las manifestaciones artísticas"
y en reconocimiento a la trayectoria del escultor, destacado
fien tro y fuera de México.

Cualquiera diría que, con ese apoyo, tle un secretario con
sentido en la residencia oficial de los Pinos,presidencia ble,era
prácticament e un hecho que el premio lo ganaría Sebastian.

Además, la esposa de Luis Donaldo Colosio, Diana Laura
Riojas, por separado, también mandó carta, no a Zedillo, sino
a José Ant onio Alvarado Ramírez,.secretario técnico fie la Co
misión fiel Consejo del Premio Nacional de Ciencias y Artes,
con el mismo propósito, pedir el premio para el escultor.

Pues Sebastian no ganó el premio fie arte en ese año, sino
hasta el 201.5, en el sexenio de Enrique Peña Nielo. No l uvieron
el efecto esperado las cartas de Colosio y su esposa, a pesar

fie la aureola de presidenciable del titular de la Sedesol, se
cretaría que en lotices era de la mayor importancia, ideal, por
su presupuesto y sentido social, para quien tenía aspiraciones
fie gobernar al país.

Sebaslian no obtuvo el premio cuantío Zedillo era presi
dente del Consejo fie Premiación ni tampoco cuando Zedillo
fue presidente fie México.

Interesante observar que cuando Colosio se convirtió en
candidato presidencial a linalesde 1993, Zedilllo fue designa
do su coordinador de campaña, nada más en el papel porque
en los hechos no funcionó de esa manera. Fue «vidente para
todos y nulas las que participaban en el equipo del sonorense
que Zedillo 110 estaba en el ánimo de Colosio.

De haber sido el estratega más cercano, jamás, nadie de los
colaboradores del candidato sé hubiera atrevido a burlarse a
sus espaldas o desairar directrices fiel coordinador durante
la campaña presidencial.

Por esa gratuita ojeriza, después de que matan a Colosio en
Tijuana, Zedillo 110 fue visio en automático como el candidato
susliluto. Hubo movimientos en el partido que trataron de
impulsar a oíros personajes.

Nunca imaginaron sus críticos, que lo veían como imposi
ción de Los Pinos en la coorr[¡nación fie campaña, que Zedillo
sería el candidato presidencial sustiiuio. Lo fue y ganó las
elecciones, las circunstancias lo favorecieron. El asesinato de
Colosio y el levantamiento fie los zapatistus en Chiapas. El
anhelo fie la sociedad era la paz y votó por esa paz.

Lo indiscutible es que Colosio quería que le dieran en 1992
el premio nacional de artes al escultor Sebaslian y no lo con
siguió, jusio cuando Zedillo era presidente fiel Consejo de
Premiación del Premio Nacional de Ciencias y Artes.
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OPINION

COLUMNA INVITADA

Galbraith

ISMAEL CARVALLO
ROBLEDO

n la mañanera de este lunes, el
presídeme López Obrador hizo
mención fie uno de los economis

tas norteamericanos (aunque de
origen canadiense) más interesan
tes para mí, que además he venido
estudiando recientemente; John

Kenneth Galbraith [190820061, siendo así que,
de hecho, tengo en mi escritorio su extraordina
rio 'El nuevo Estado industrial', de 1967, además
de que me estoy trabajando en Kindle "El Dinero.
De dónde vino y adonde fue'.

La referencia del presidente
fue hecha de manera
particular en relación a
su libro 'Una sociedad

mejor', haciendo alusión
a lo que ahí planteaba
Galbraith sobre el problema
de la correlación entre la

desintegración fam iliar
como causa estructural

de la drogadicción
y la delincuencia,
específicamente en la
sociedad norteamericana.

Ya no recuerdo bien cómo fue qué llegué a
él, pero lo más seguro es que fue en librerías

de viejo, que ha sido por años mi lugar de abas
tecimiento bibliográfico en un orden del 90%
de mi biblioteca.

De él recuerdo

particularmente su 'Historia
de la economía', que junto
con el clásico 'Historia de las
doctrinas económicas* de

Eric Rolly la 'Introducción
a la economía' de Maurke

Dobb, también clásica,
conforman un espléndido
tríptico introductorio al
pensamiento económico que
puede complementarse a su
vez,profundizando ya a otro
nivel, con la monumental
'Historia del análisis

económico' de Schumpeter y el
'Tratado de teoría económica'
de Francisco Zamora.

Recuerdo muy bien, y la: suelo utilizar mu
cho suscribiéndola punlualment, la tesis de
Galbraith a. la hora fie explicar a Marx, cuando
dice algo así como que si bien Adam Smith,
John Stuart Mili o I liorna* Malthus cambiaron
la historia de la economía y del pensamiento
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económico, Marx en cambio cambió la historia
fiel mundo.

En 'El nuevo Estado industriar, Galbraith
Señala que fue Marx el que detecta, qué la
economía de las grandes corporaciones es el
Sistema capitalista: en sí, y que, para él liempo
que escribió el libro (fines de la década de los
60 fiel siglo pasado), la vida económica de las
sociedades estaba dominada por un centenar
de grandes corporaciones que controlan los
precios del increado a través fie la planifica
ción; la gran empresa, por tanto, requiere dé
poder política e ideológico para mantener su
predominio económico, y termina siendo en
realidad lo mismo, una niacro organización
productiva controlada por una teenoesiructura
situada en su cúspide, en un sistema socialista
o capitalista,, que. es la tesis manejada prácti
camente de manera idéntica por Sch uní pete r
en 'Capitalismo, socialismo y democracia' al
hablar del monopolio y la gran corporación,
cuyo efecto en un sistema económico era el de
sofocar la. innovación mediante el laberinto de
la burocracia .

En las teorías ortodoxas vigentes en el mo
mento en que escribía Galbraith, el mercado
era el nexo que ligaba la. proflucción con el
consumo; él imponía los precios y a él se su

bordinaban, por tanto, las grandes y las pe
queñas empresas garantizando, de este modo,
el sistema de la libre competencia. Estas tesis
asignaban un papel meramente auxiliar y Se
cundario en el libre juego de la economía, pero
lo que hace Galbraith eé desmentir sus supues
tos analizando la anatomía real fiel sistema tal

como estaba desplegado en esos tiempos en
Estarlos Unidos.

Como es evidente, la discusión mantiene intac
ta su vigencia en lo relativo a la dialéctica entre
la. economía y los gobiernos, lo que encarece aún
más la importancia de que. el presidente haya re
cuperado a un autor tan interesante e importante
como Galbrailii.

Desde el punto de vista de la miiitancia, se ubi
có siempre del lado demócrataliberal,órbita que,
en su configuración norteamericana, sobre iodo
la más reciente, no coincide con mi perspectiva;
yo 110 soy progresisla,soy nacional pop ular, y esa
es la. dirección que la izquierda debe fie seguir,
a mi juicio, en el proceso de desdoblamiento y
continuidad de la Cuarta Transformación.

•Profesor de Filosofía e Historia y conferencista.
Director General del Espacio Cultural San Lázaro de

la Cámara de Diputados. Asesor del CEN Morena
para la formación política.

Contra RéplicaFecha: 19/04/2023
Página: 2

Area cm2: 426

2 / 2

Columnas Políticas

Ismael Carvallo Robledo

Costo: 80,675

Página 129 de 191 Índice



SOCIEDAD

Notimex y el
derecho a la
información

JOSÉ VÍCTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

El anuncio sobre el cierre de la Agencia de
Noticias del Estado Mexicano (Nolimex) y
la liquidación de sus empleados, hoy en
huelga, genera una gran preocupación en
él ámbiio de la libertad fié prensa, y de in
formación. Si bien es cierto que la agencia
110 se encontraba en su mejor momento,

su cierre generará graves consecuencias para la labor
periodíst ica en México.
Esta lamentable noticia hace pensar que se regis

trarán menos fuentes de información confiables. La

agencia: Nolimex es una. de las principales fuentes de
información confiables para los medios de comunica
ción, lo que podría comprometer la calidad fie la infor
mación que se difunde.
Hasta antes de la presente administración, la agen

cia de noticias ha sido reconocida en el mundo por su
pluralidad y objetividad, que 110 está sujeta a un interés
particular. Su cierre limitaría la diversidad fie opiniones
quesepresentan en los medios de comunicación y lleva
a una mayor polarización y menos tolerancia luiría las
opiniones diferentes a las propias.

La agencia mantuvo una ampliare*! fie. corresponsales
en lodo el país y en el exlranjero, lo que le permitía cubrir
nolicias relevantes que oíros medios fie com unicación no
lo puede hacer. Con este anuncio se limitaría, además, la
coben ura fie noi icias relevantes y reducir la calidad del
periodismo en el país.

Los medios de comunicación dependerán cada vez
más de las redes sociales para obtener información. Es
lo podría llevar a la difusión de información errónea o
malintencionada y afectar la calidad de la información
que se difunde, incluso, emilir información falsa o ma
lintencionada.

Dicha Agencia del Estado mexicano mantuvo una
serie de medidas de seguridad para proteger a sus
perioríisias. Su cierre hará que los colegas sean más
vulnerables a la violencia y a las amenazas, lo que
limitaría su capacidad para realizar su trabajo, prác
ticamente fie todo el gremio periodístico; un ejemplo
palpable, fue el cierre fie Monitor, el servicio informa
tivo que presidía José Gutiérrez Vivó y del que tuve el
orgullo de participar.

Por si fuera pocÁse sabe que, además, se cancelará el
Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de
Derechos Humanos y Periodistas, hecho que impulsa de
manera grave este, retroceso de los derechos huníanos y
la libertad de expresión en México.

Desde su creación en 2012, este mecanismo ha sido
fundamental para la protección de aquellos que se dedi
ean a informar y defender los derechos de las personas
más vulnerables, entre ellos este repon ero, cuando fui
perseguido por orden del entonces til ular de la Secreta
ría de la Defensa Nacional (Sedeña), Guillermo Galván
Galván, tras defender a uniformados detectados con
\ lll Sida.
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DEFIENDEN CORRIDAS DE TOROS
(^..c c! ^.1^. "íi \!

la AsociaciónLCÍYÁÍT3uromai^ia_
Mexicana, entrené al Legislativo local
y O.^ A D. i^. i_¿\ k!>_ Áí?Y lAÍ" _!í\^. r idas de
loros, con el respaldo de 30 mil firmas de
personas de las 16 alcaldías de la CDMX.
La Asociación precisó que "Se irala de
yna.versióni renovada[J. vangua^isia del_
conceplo de bienestar animal, impuLsada
P.or los .principios..d^la libertad, ja^

ÁAAAReraA;en..nuestras:.s.ocieda<te
£l!.c' ..esa rd o r m a a la Lev ele Espec y cu los
Públicos en la CDMX pretende armonizar
la.Lej.con la Con^i^ión.^er^de.la

5r! P. yA y r_
k's es pee tac u los con a ni ma les, de
acuerdo a su .naturaleza, .cara^eristicasji
1'i 1^ ^_U)_n si xi 5^ ]_i _•?_! *Í1 ]_c
^r^tomantos a lo largode .la Historia
PRESENTAN LEY
•1 .a .s.ccreLaria de (ai.1 tura ele la CTAMX,.
Claudia Curielj acu d i ó es le.1 mart es al
Congreso de la Ciudad
AA.A.él A^AÍ A? >. de la j ííjc 'Akí\a .de rc [<.»0na a la

EspadeA?. A Ai1LMrAles Ii iclepeiidien les
Y .f jA:.I :?.':^ f
tiene comoi objetivo'."atól^unRegkmgalo^
.ad.c^ua.d( AA1AICA ® AAAÍA ki^A" Sl.A'ÍAAA !.CÁAA
plcpo délos^^derechos. cultural^ deÁos.

A^LA AÁ(A^ A AAA AlA^ÍA ^Í^AA1:^. a.AAAQgesA !A A }ÍA
y comunitarios que realizan actividades
A! ?r _i?iT_ ?_1IAiA Í?_ xi^A ¿}_rA Aaa ^yAkVA EÍ?' • X>,o_
conferencia.de .prensa, Aa funcionaría
detaUó'..que,Ja ,A[>MaU^.."l?usca a;ear
y.pa.AAsyia .especial .gara ^toslu^r^ijif.,
Pi;om()\«:apoyos5 meenLixar siis acliyidatles
y.Aacilitar sus .irámites cone^
detonar ja^.diyersidad cu^
propias comunidades como a^
de la labor cultural".

AUTORIZAN SALIDA
•A A y íi A¿?_ ^ _.f ?_fA Í'^AÍ i_i ^ i_fÁo A jíaA ÍA Avaí_A]5rA
Congreso de la Ciudad aprobó el acuerdo
de solid lud de licencia de la Jel a de

•A su aiU( ).n/.aci()n para sa lir del país los
dAas 26 yJ27 de abril...De acuerdo a la
.^licitud presentadai.pord Gobierno de.
la Ciudad, la intención es que, la Jefa de
.Qpbiernopartici^en k.í^Mí?ra.Cumbre.

acaboen Denyer,.Colora^
MpAdos..El acuerdo estable^
c! C;. cii f.Ay<A Pf)AA A^í! 1 : i A? AA! Aí1: As^ A<^ As' ^ ?A ?A? Áfr'AA A.( A>.
A! tAA^AÁ A^AAÍA ÍA. AAÍA ÁA1AA_)A"AAA^_ c'C .aAAMclaA'A^.
a esta[.Soberanía, una[ vezcgncluida_su_
visita olida!". Se ftrevé que la mandalariá
PAesenke.en ese evento,;.!Aos.ayances de su
SAÍA^AÍAOCAl AAMATÁA AkA A!A! AAA):A AAA^AEÁAs
P^A?. Arcria r d A^AÍAAÍA! A A aA ÍA1AÁA ÍAA A'^ AfAAOAA J.A.
X^Li ii c| c: cari k Á 'A A1 Ád.K.! Av'AAAA^ A
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DESAPARECER NOTIMEX

Si Sanjuana Martínez, directora de No
timex, dice "Misión cumplida" por
que ia agencia será extinguida por or
den presidencial en menos de un año
tiene una razón de ser, es una deci

sión tomada antes de que fuera nombrada con el
apoyo de dos consejeras cercanas al presidente:
Carmen Lira, directora de La Jornada; y Carmen
Aristegui, de Aristegui Noticias. Con la primera
siguen de amigos, con la segunda el amor acabó
apenas empezó la purga en Notimex. Hoy anda
muy sonriente Doña Sanjuana, lo que no sabe es
que se Ta a tener que ir a su casa porque todas las
funciones que en su momento tuvo la agencia
pasan a manos de Tenaro Villamil, director del
Sistema Público de Radio y Televisión y que, vale
decirlo, no la quería ni de broma en su equipo y
eso se lo dijo muchas veces a Julio Scherer como
consejero ¡uridico de Presidencia de la Repúbli
ca Curioso que una huelga de mil 150 días fuera

la manera en que se le diera vida extra a la agen
cia del estado mexicano

La reforma planteada por la 4T para adel
gazar al Estado, igual que los neolibera
les, dicen es para "eficientar los recursos
públicos, agilizar los procesos adminis
trativos y aprovechar los bienes naciona

les adecuadamente", pues el ejecutivo advierte que
las funciones de las áreas a transformar se encuen

tran "duplicadas o segmentadas de manera innece
saria". Eso provoca que se elimine la participación
del Fideicomiso de Fomento Minero (Fifomi) en el
Servicio Geológico Mexicano (SGM). El caso es que
el Fifomi está en proceso de extinción desde que el
presidente López Obrador anunció la desaparición
de los Fideicomisos en el gobierno. Era lo que que
daba de un organismo que daba créditos a peque
ños y medianos proyectos mineros aunque en tér
minos niacro siempre ha sido irrelevante. Habla un
programa de apoyo a la pequeña minería en el Fifo
mi que aportaba para que el SGM explorará en apo
yo a estas personas. No era el total y hace muchos
años que ya no se hacia. El asunto es que, como era.
un tema social, de agenda progresista con los gru
pos vulnerables, nadie lo tocaba. Tuvo que ser un
gobierno supuestamente de izquierda para llevar a
cabo la agenda de la ultraderecha.

Resulta que la coordinadora de la Comi
sión Integral del Sur Sureste de la Conago,
la gobernadora de Quintana Roo, Mara
Lezama, será la anfitriona del encuentro
entre el embajador de EU, Ken Salazar y

los gobernadores de Campeche, Yucatán, Tabasco, Oa
xaca y Chiapas. ¿A qué van las dos partes?, pues se
supone que a definir la agenda de los trabajos para
formar un nuevo acuerdo que busca promover y forta
lecer esta región de México a través del desarrollo, la
digitalización económica y la inclusión financiera, in
fraestructura, inversión y cuidado del medio ambien
te... ¿A pesar del Tren Maya?
El anuncio de la diputada panista Mana Elena

PérezJaén Zermeño, de presentar una de
manda de juicio político contra el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, no es
más que una intentona de frenar a quien

claramente ha ido repuntando en las encuestas por la
candidatura de Morena, ante la incapacidad de la oposi
ción de construir un candidato fuerte rumbo al 2024; al
menos eso piensa el equipo de Adán Augusto, que se
encuentra en el centro de la discusión política, primero
por el Plan B de la reforma electoral y luego por el nom
bramiento de comisionados del INAI. Una duda: ¿es
acaso la figura con mayor exposición mediática de la 4T,
después del presidente?
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ESTELA DE ODIO Y VIOLENCIA

JOEL SAUCEDO

El encuentro "Unidad y Gobiernos de Coali
ción" se convirtió en una caja de resonancias
de los principales problemas del país.

Pero cobró especial relevancia la ponencia
del ex director del C1SEN, Guillermo Valdés

Castellanos, quien prendió las alertas en materia de se
gundad.

Vaticinó un verdadero baño de sangre al final del pre
sente sexenio, el cual estima que culminará con 220 mil
asesinatos, que derivarán en 500 mil familias enlutadas.

Pasarán tres sexenios para reconstruir el sistema de
seguridad y justicia en el país, tras la estela de odio y
violencia de la 4T.

Como ejemplo de ello, es que cada 24 horas son asesi
nadas en México 95 personas, entre las que se encuen
tran alrededor de 10 o 12 mujeres.

Además, todos los días desaparecen 25 personas; y en
el presente sexenio se han descubierto 3 mil fosas clan
destinas. Cada año se comenten 30 millones de delitos,
de los cuales sólo entre el 6% y 8% son denunciados.

Las procuradurías estatales se han convertido en un
hoyo negro, toda vez que sólo existen 12 mil ministerios
públicos para atender todo ese caudal de denuncias.

Para Valdés Castellanos especialista en seguridad
nacional, es una falacia la política de "abrazos, no bala
zos". Con ello alertó se empoderó a las bandas del cri
men organizado. Se convirtieron en verdaderos depreda
dores de la seguridad publica.

Además, la maña convirtió a la industria de la extor
sión en un moderno Sistema de Administración Tributa

ria (SAT). Es decir que mediante la extorsión y cobro de
derecho de piso, el crimen organizado se empoderó y
capturó a las instituciones para ponerlas a su servicio.

La herencia del presente gobierno enfatizó es una
sociedad con miedo, donde hay miles de familias despro
tegidas. "Es un legado temible y un retroceso brutal".

Para reconstruir todo lo anterior, se tendrá que desti
nar el triple del presupuesto actual en la materia, precisó.

Pero además, se deberá impulsar una batería de re
formas para presentar denuncias, con el fin de que los
400 mil policías del país también las reciban.

El sistema carcelario también tendrá que ser refor
mado, puesto que las prisiones son generadoras de una
importante cantidad de delitos.

Es por demás aterrador el panorama, ante la fallida
política contra la inseguridad.

Por eso, el especialista recomendó a los aspirantes de
la oposición a comprometerse a firmar un acuerdo na
cional para evitar que el crimen organizado intervenga
en los procesos electorales.

De oirá manera, está en marcha la formación de un
estado mañoso.

PROSPECCIÓN... En su calidad de aspirante a la Presi
dencia por la Alianza Va Por México, el líder de los sena
dores del PRD, Miguel Ángel Mancera se pronunció por
que los partidos políticos firmen ya un acuerdo para con
solidar los gobiernos de coalición a partir de 2024. Du
rante su participación en el Foro "Unidad y Gobiernos de
Coalición" dijo que es tiempo de garantizar ir más allá de
las coaliciones electorales.
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TOLUCA, EL ESCANDALO
EN MEDIO DE CAMPAÑAS

RUBÉN PÉREZ

A quien le está "lloviendo
sobre mojado" es al al
calde de Toluca, Ray
mundo Martínez Carba

jal, hombre que se de
sempeñó dentro del primer cuadro
del gabinete estatal hasta antes de
convertirse en presidente municipal.
Y es que los escándalos de corrup
ción en el sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF) en ese
municipio traen en jaque al edil,
quien en estos momentos de gran
efervescencia política, dada la dis
puta que mantienen Alejandra del
Moral Vela y Delflna Gómez Álvarez
por la gubernatura mexiquense, de
be buscar rápidamente las opciones
para frenar los flagelos que golpean a
su gestión, si se toma en cuenta que
representa un gobierno encabezado
por el PRI, nada más ni nada menos
que en la capital del estado. Hasta
ahora el alcalde no ha podido tran
quilizar el escenario local, tras ha
berse revelado luego de una denun
cia presuntos hechos ilícitos de Ós

car Emilio Rodríguez, padre de quien
fuera presidenta del DIF local y es
posa del alcalde, Viridiana Rodríguez
Rico. Por estos acontecimientos, el

presidente municipal se vio en la ne
cesidad de separar a su mujer del DIF
y nombrar en su lugar a su hijo. El
escándalo ha llegado a tal grado de
que Viridiana Rodríguez Rico estuvo
a punto de proceder con acusaciones
por violencia de género contra su
marido, o sea, contra el presidente
municipal. Este capítulo comenzó a
desbordarse desde que se presentó
una denuncia desde las propias en
trañas del D1E a través del director
general del organismo. Iván Arturo
López Zepeda, por un supuesto fal
lante en el inventario de la institu

ción. La querella involucró a Óscar
Emilio Rodríguez, suegro del alcalde,
conviniendo el asunto en todo un

show en la gestión de Raymundo
Martínez Carbajal, quien por el bien
de la posición del PRI en la alianza Va
por el Estado de México debe limpiar
el mayor lastre que ha desplazado al
Revolucionario Institucional: la co

rrupción.

A RENGLÓN SEGUIDO
ADEMÁS de los dos debates que or

ganizará el Instituto Electora! del
Estado de México, la Universidad
Autónoma del Estado de México

comenzó a mandar mensajes a las
dos candldatas al gobierno mexi
quense para que asistan a otro de
bate organizado por esa casa de es
tudios. Resta ver si no rehuye la
abanderada morenista a esta invi

tación que si tendría peso por tra
tarse de la máxima casa de estudios
de la entidad... COMO mero llamado

a misa, literal, quedará el exhorto
hecho por la jerarquía católica me
xiquense a los equipos que acom
pañan a las dos mujeres que se dis
putan la titularidad del Ejecutivo
estatal, en el sentido de que se de
ben evitar descalificaciones y
ofensas en las campañas políticas.
En el debate de mañana será lo pri
mero que aparecerá... SUMIDO en
crisis desde antes de las negocia
ciones para formar parte de la
alianza Va por México, el PRD se va
cada vez más al abismo, y tras las
desbandadas de dirigentes y exdi
rigentes de ese partido, quienes se
hansumado a Morena, el PRI y PAN
tendrán que llevar a cuestas, como
el "pipila", una losa pesada de un
instituto sin mucho aporte.
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• AM LO, los mensajes desde Estados Unidos y las derro 
tas en casa. La gran prensa estadounidense ha exhibido
los pleitos entre la Marina y la Sedeña (Washington
Post), y ahora relatan cómo un general llegó a un table
dance para que, con tequilas de por medio, se amarraran
contratos con una empresa de Israel para el Pegasus, el
equipo de espionaje. Y ya ni qué decir de los viajes de
terciopelo del general Luis Cresencio Sandoval, titular
de la Sedeña. Para colmo, como se anticipó, la Corte
le dio tremendo revés a la Guardia Nacional. Pero lo
bueno es que tenemos mañaneras...
• Adán Augusto López, secretario de Gobernación,
emprendió insultos contra el INAI, vía Twitter. En res
puesta, Blanca Lilia Ibarra se mostró como una serena
presidenta del INAI que invitó al buscapleitos a conocer
la institución, actitud sensata que acompañaron los
comisionados y comisionadas. La desesperación se nota
de un lado de la cancha...

• Rafael Espino de la Peña es un senador de Morena de
los que no hacen mucho ruido, pero acaba de presentar
una iniciativa para ajustar los periodos y plantear la
ratificación de comisionados y consejeros en el Banxi
co, Inegi, IFT, INAI... en fin. No crea usted que buscan
profesionalizar, este nuevo asedio busca que duren
menos y la ratificación para que si alguien no sigue las
órdenes de Palacio, pues simplemente lo quitan. Ah,
yes reforma constitucional, votos que no tienen en
ninguna cámara. Entonces ¿para qué?
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Té de lila en Palacio; México,
el que más espía con Pegasus
El COnSUIXlO de bolsas completas de té de tila en Pala
ció Nacional comenzó ayer por la tarde y continuó hoy por la
mañana.

Y se prohibió el aguacate.
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró inconstitu

cional la transferencia de la Guardia Nacional a la Secretaría de la De

fensa Nacional (Sedeña).
Los únicos que apoyaron a su protector fueron Arturo Zaldívar Lelo

de Larrea, porrista oficial de Andrés Manuel López Obrador; Loreta Ortiz
Ahlf, esposa de losé Agustín Ortiz Pinchetti, compadre presidencial; y
Yasmín Esquivel Mossa, esposa de losé María Riobóo. igualmente amigo
y consejero del ocupante de Palacio Nacional y experta copiona de tesis.

Y así, sin recato, dijeron que un mando y administración militar en la
Guardia Nacional no afecta el carácter civil del cuerpo... militarizado.

Pero vinieron los ocho reveses consecutivos del resto de los minis

tros, incluido el de la presidenta, Norma Lucía Piña Hernández.
Y los argumentos fueron contundentes, pero el que encierra, conclu

ye a la perfección es el que llamó "fraude a la Constitución" el plan de
Andrés Manuel.

Eso es, según los expertos en leyes.
Pese a las quejas infantiles y ridiculas de Zaldívar Lelo de Larrea, al

asegurar que los constitucionalistas de ocasión lo acusan de contradic
torio, porque en 2018 opinaba diferente.

CONTRA EL INAI

Andrés Manuel López Obrador y Adán Augusto López Hernández man
tuvieron ayer su ofensiva en contra del Instituto Nacional de Acceso a la
Información (INAI).

Es un cero a la izquierda, dijo el primero en Palacio Nacional.
El INAI es un lastre burocrático que poco o nada ha servido para

evitar la corrupción y garantizar la transparencia, es un gasto oneroso,
opaco e innecesario que hoy defienden aquellos que aman la simula
ción, secundó en twitter quien sueña con sucederlo en Palacio.

MÉXICO, EL QUE MÁS ESPlA CON PEGASUS.
Así lo revela el diario The New York Times.
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Ayer publicó un trabajo de Natalie Kitroeff y Ronen Bergman, en el
que se informa cómo comenzó a utilizarse desde el gobierno de Enrique
Peña Nieto pero se continúa usando en el de López Obrador.

Él lo niega, le llama "inteligencia".
Pero ya conocemos sus mentiras.
Se usa y se seguirá usando.
Contra políticos, adversarios, civiles y periodistas.

NO SONÓ LA ALERTA
Anoche tembló en el Valle de México y en la CDMX no sonó la alerta
sísmica.

Se registró un sismo con percepción en algunas zonas de la Gudad
de México. Me informa el @C5_CDMX que la magnitud no ameritó acti
vación de la alerta sísmica, tuiteó Claudia Sheinbaum.

Vamonos: Por cierto, Sheinbaum, de plano, descaradamente, en campa
ña. Anoche se reunió con los senadores que manipula. Obvio, estaba
César Cravioto, su golpeador en Paseo de la Reforma.

amontoyacsova.com.mx (salbermontmex
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Francisco Javier Vázquez Burgos

La vivienda, problema mundial; México y
Querétaro no son ajenos al tema

Uno de los principales problemas del mundo es la falta de
vivienda, se estima que pese a la Declaración Universal de los
Derechos Humanos de 1948 de la Organización de las Naciones
Unidas(ONU) sobre el derecho a una vivienda digna, la atención
al problema de abatimiento y de mejoramiento de la calidad de
la vivienda sigue siendo tema pendiente porque los gobiernos
no han puesto interés, es más, se han alejado de él, han dejado
a la iniciativa privada actuar y la voracidad del sector no tiene
límites, convirtiéndose la vivienda en un elemento de desigual
dad social cuando debería ser el factor social principal para la
superación de la pobreza, un lugar de sanidad, de seguridad e
inclusive la construcción de la vivienda debería ser un pilar de
crecimiento económico en el mundo.

La ONU estima que un tercio de la población mundial tiene
problemas o carece de una vivienda, 100 millones de personas
no tienen hogar, otros 1000 millones viven en asentamientos
irregulares, con todo lo que eso implica, como la falta de segu
ridad de la tenencia de la tierra, servicios y sanidad; se informó
que 1800 millones más viven en alojamientos inadecuados y la
cifra crecerá a 3 mil millones en una década.

Hay recomendaciones internacionales, llamados a los empre
sarios, a los gobiernos, pero los intereses económicos dominan,
a los grandes capitales y desarrolladoras de vivienda y a los go
biernos no les interesa resolver el problema, y ni siquiera se trata
de regalar vivienda, se debería tratar simplemente de proponer
nuevos esquemas de financiamiento, de ¡deas que disminuyan
el costo de la vivienda, de diseños más acordes a las diferentes
zonas del mundo, de tamaños adecuados a las necesidades para

tener sanidad, y eso lo dejó ver la pandemia de COVID.
América latina y México no escapan a este problema, se es

tima que, de los 600 millones de habitantes en esta región del
mundo, 120 millones tienen problemas; en México el déficit de
vivienda rebasa los 14 millones.

Poco menos de la mitad de la población en México no tiene
posibilidades de adquirir una casa, les alcanza para pagar una
renta, no para dar un enganche, y el tema empeora, cada vez
la vivienda es más cara, el poder adquisitivo se desploma, ni
siquiera con los programas de gobierno se puede adquirir una
casa, son verdadero abusos, cobros que caen en agio, sobretodo
en el Fovissste, donde en estos momentos más de un millón 200
mil beneficiarios se sienten estafados e impotentes, no pueden
pagar los cobros abusivos que acordaron los funcionarios de
estas dependencias, incluido el Infonavit, aunque ahí se han to
mado medidas para reducir los créditos hasta en un 30 por cien
to convirtiendo la deuda a pesos con las constructoras
Un programa de carácter social se convirtió en un negocio, un

plan de desarrollo de vivienda que pudo hacer sido motor de
desarrollo del país se convirtió en negocio de unos en complici
dad con los gobiernos, donde además de dar viviendas a precios
fuera de lugar, la calidad es pésima, las medidas reducidas, esas
casas sociales lo único que tenían grande eran los precios y los
intereses.

Querétaro no es ajeno al problema de la vivienda de México,
pero se hacen esfuerzos para atender el déficit de vivienda, el
tema aquí es que la ciudad crece de manera acelerada, hay una
gran inmigración que no permite que se puede atender la de
manda de servicios, entre ellos el de la vivienda, esto se podría
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hacer si el crecimiento poblacional fuese de acorde a la explo
sión demográfica, pero el crecimiento es acelerado, a diario lle
gan cientos de personas en busca de trabajo; alguien me dijo
que Querétaro paga el costo de su éxito económico.
A pesar de todo no podemos dejar de reconocer que el go

bernador del Estado, Mauricio Kuri, por medio del Instituto de
la Vivienda de Querétaro, que dirige María Lorena García Alco
cer, hacen esfuerzos por atender el déficit de vivienda social en
Querétaro, se estima que al año se deberían de edificar entre
cinco mil y seis mil viviendas, cuyos precios oscilen abajo del
millón de pesos, lo que es difícil porque los terrenos son muy
caros, además los trámites e impuestos son otros factores que
encarecen la vivienda y nos dicen que en esta entidad las to
mas de agua son otro costo que impide que se oferte vivienda
social de bajo costo.
Ante este escenario el gobierno tomó cartas en el asunto y

sólo el año pasado contribuyó con 900 acciones de vivienda
que vale la pena mencionar, en primer lugar 500 familias que
tenían una casa, pero no escrituras, fueron apoyados para re
gular su titulación con facilidades de pagos, condonaciones de
otros, en fin, hoy duermen bajo un techo con seguridad jurídica.
Otra acción digna de mencionar fue un plan para edificar 200

viviendas en zonas rurales, para gente de alto nivel de margina
ción que jamás podría acceder a una vivienda, ahí se diseñó un
programa entre los gobiernos estatal y municipales, en donde
se involucra a los beneficiarios también.

Se diseñaron viviendas de 55 metros cuadrados, dos recama
ras, un baño, sala, comedor y cocina, en fin, donde el gobierno
del estado contribuye con 35 por ciento del costo de la cons
trucclón, el municipio aporta otro 35 por ciento, en
total 250 mil pesos que es el costo de la vivienda, y

el beneficiario del apoyo hubo una selección para
apoyar a los más necesitados, aportaron el terreno y
la cimentación de la casa, además el gobierno apoya
con dar facilidades y precios especiales en impuestos,
toma de agua y la escrituración para ayudar a las fa
milias. Excelente, sólo acierto a decir.
Hay más, desde el gobierno impulsaron otro pro

grama de apoyo para los trabajadores del Gobierno
del Estado, se diseñó un programa de vivienda de un
precio medio, que ronda desde los 440 mil al millón
de pesos; la Cámara de la Vivienda colaboró con la
construcción, se hizo un catálogo de casas y los tra
bajadores escogían su vivienda de acorde a su capa
cidad de pago, el gobierno fungió como aval ante
la banca, así se consiguieron los 200 mil pesos que
aportaron como enganche y, obviamente, pagarían
mensualidades hasta cubrir el saldo, con la diferencia
que el pago mensual es para que sean dueños de su
propia vivienda y ya no sea el pago de una renta por
una casa que nunca sería de ellos, Finalmente el go
bierno absorbió la deuda de los 200 mil pesos de 200
trabajadores.
No imagino la alegría de los que resultaron benefi

ciados con este programa, alcanzaron su sueño, tener
una casa propia, pero hay que decir, y ya se anunció,
que se va a repetir el plan en este 2023, con la sal
vedad de que se busca ampliar el número de bene
ficiados, por lo que a este paso el déficit de vivienda
social en Querétaro, sin duda se va a poder reducir, los
programas de vivienda social de Querétaro deberían
ser ejemplo en todo el país.
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Apoli ti
Matías Pascal

Morena, una marca
de prestigio nacional
| | Desde Tijuana hasta Mérida, Morena es

una marca bien posicionada. Ocho de ca
da 10 personas la conocen; 70 de cada

100 creen que ganará la elección presidencial
de 2024, y 6 mil de cada 10 mil están seguras
de ir a votar por esa opción, aunque cuatro de
cada 10 no han decidido o podrían cambiar su
preferencia
En un documento, en el cual el senador

Ricardo Monreal pone en blanco y negro
sus reflexiones en torno al proceso electoral
de 2024, que habrá de incluir las elecciones
para la Presidencia de la República, para el
relevo de Andrés Manuel López Obrador,
expone los parques de la marca mejor posi
cionada: Morena.

Sin embargo, Monreal afirma que, con
este capital a cuestas, cualquier "estrategia
de confort" sugeriría jugar con el marcador,
es decir, martillar una y otra vez que la elec
ción está decidida, que será un mero trámite y
que no hay razón para una sobre exposición
de los aspirantes ni del proceso de selección
de la o del candidato presidencial.
Es la estrategia que pareciera estar si

guiendo Morena en el Estado de México,
pero a nivel nacional, es exactamente la con
traria, reconoce Ricardo Monreal.
Desde su punto de vista, hay una exposi

ción inusitada, un activismo excepcional y
un avasallamiento de espacios en el imagi

sus reflexiones en torno al proceso electoral
de 2024, que habrá de incluir las elecciones
para la Presidencia de la República, para el
relevo de Andrés Manuel López Obrador,
expone los parques de la marca mejor posi
cionada: Morena.

Sin embargo, Monreal afirma que, con
este capital a cuestas, cualquier "estrategia
de confort" sugeriría jugar con el marcador,
es decir, martillar una y otra vez que la elec
ción está decidida, que será un mero trámite y
que no hay razón para una sobre exposición
de los aspirantes ni del proceso de selección
de la o del candidato presidencial.
Es la estrategia que pareciera estar si

guiendo Morena en el Estado de México,
pero a nivel nacional, es exactamente la con
traria, reconoce Ricardo Monreal.
Desde su punto de vista, hay una exposi

ción inusitada, un activismo excepcional y
un avasallamiento de espacios en el imagi

nario público (lo que se conoce como "suce
sión adelantada"), que le han permitido al
movimientopartido, hasta el momento, aca
parar la conversación y el pensamiento de la
ciudadanía sobre la eiección presidencial.
Para ilustrarlo, añade el legislador, en tér

minos de la teoría de juegos, si en el Estado
de México se aplica la estrategia del confort o
la de cero riesgos, a nivel nacional, Morena
está jugando al máximo riesgo o a la aplica
ción del principio racional "el que no arries
ga, no gana"; lo paradójico es que lo hace co
mo si estuviera en el último lugar de las pre
ferencias.

Esto nos conduce a la siguiente pregunta:
¿por qué el puntero de una carrera arriesga
tanto contra sí mismo, al grado de poder ser
descalificado y expulsado de la competen
cia, sobre todo si se aplica el marco normati
vo existente de actos anticipados de campa
ña? Y conste, ¡es pregunta!
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TERCERO INTERESADO
Entendiendo el

Carlos Tercero

De manera cada vez más frecuente,

escuchamos o leemosla expresión
Nearshoring en el diálogo de los

temas públicos y que, en términos prácticos,
se define como la acción o decisión por cri
terios de rentabilidad empresarial, de trans
ferir operaciones industriales a sedes menos
costosas (mano de obra, insumos, electrici
dad, combustibles, e incluso impuestos) y
geográficamente más cercanas.
Para el nuevo país sede, en este caso

México, significa un refuerzo macroeconó
mico importante, resultado de la captación
de inversión extranjera directa, el fortale
cimiento y desarrollo de infraestructura y,
sobre todo, un impacto social relevante por
la generación de empleo, como parte de
dicha subcontratación de procesos.
Ligado y similar al Nearshoring, está

presente el Offshoring, que consiste en
la contratación de proveeduría o fabrica
ción previamente establecida por terce
ros, cuyo resultado consiste en un pro
ducto final de menor costo, sin que en
ello se considere el criterio de cercanía

geográfica.
Ante la acelerada y dinámica globaliza

ción económica, ambos conceptos son
parte natural de la vida comercial e indus
trial de México y que de acuerdo con

nuestra posición geográfica nos ubica
como una gran alternativa de Nearshoring
para los Estados Unidos y Canadá, que tra
dicionalmente operaban a través del offs
horing sobre todo en China; en lo que tal
vez el caso más conocido tanto por su
impacto mediático como económico con
una inversión de más de cinco mil millo

nes de dólares, es la determinación de
Tesla de instalar una planta de producción
en Nuevo León y que puede detonar a
nuestro país como el centro de producción
de vehículos eléctricos de Latinoamérica,
desplazando a Brasil; pues unos de los
sectores que más se ha fortalecido con la
firma del TMEC en nuestro país, es preci
samente el de la industria automotriz.

La cercanía y enorme frontera que com
partimos con la economía y mercado de
consumo más grande del mundo nos abre
la oportunidad de detonar una nueva cir
cunstancia económica, en lo que el
Gobierno de México habrá de ser sensible

y no perder de vista que, el desarrollo eco
nómico y tecnológico, no se puede desen
tender del desarrollo social, pues de poco
sirve la generación de riqueza si ello no
implica la disminución de la pobreza y un
bienestar que alcance a cada uno de los
actores y sectores de la sociedad; pues
incluso, otra arista de los beneficios a con
siderar, es la de revertir la migración de
nuestros connacionales que podrían
encontrar nuevas oportunidades ante el
arribo de mayores flujos de manufactura de
otras partes del mundo hacia México.
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Adicionalmente, hay factores que el
Estado Mexicano debe cuidar, como la
gobernabilidad, la seguridad pública y
estabilidad tanto política como del mer
cado financiero, así como la garantía de
flujo y suministro eléctrico y energético,
e incluso como se puso de manifíesto en
el tema Tesla, la disponibilidad de agua;
todo ello dentro del respeto y plena vigen
cia del estado de derecho que de certeza
jurídica y proteja la propiedad intelectual
a quienes tomen la decisión de invertir en
el país.
Así como la revolución de las videocon

ferencias y el homeoffíce, el Nearshoring

parece ser una de las secuelas benignas de
la pandemia por Covid19, que evidenció
una fragilidad inimaginable en las cadenas
de suministro a nivel mundial, y que orilló a
las grandes potencias económicas a
replantear geopolítica y operativamente el
valor estratégico de la cercanía de sus cen
tros de producción y manufactura.
A pesar de que se le ha traducido

como deslocalización, todo indica que el
vocablo Nearshoring llega para quedar
se y convertirse muy pronto en cotidiano
y del dominio público, como parte de la
tendencia global del mercado que nos
requiere como país, a adaptarnos rápi
damente.
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Moni?O

FEDERICO
LAMONT

Federico La IVIont1%
Hl¡k diarioconlamont@gmail.com

Cambios expeditos INE vía Taddei
Otro INE: La presidenta del Consejo General del Insti
tuto Nacional Electoral (INE),
Guadalupe Taddei Zavala, está
marcando una gran diferencia con
su antecesor, Lorenzo Córdova
Vianello, pues en tan solo dos
semanas le ha devuelto al INE el

verdadero carácter de un árbitro

electoral independiente y mantie
ne su distancia con el gobierno de
López Obrador, con el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) y con los par
tidos políticos. Va quedando atrás
la historia negra con que la que
ensuciaron al INE Lorenzo Cór

dova, Ciro Murayama y Edmun
do Jacobo Molina. La sonorense, que ahora preside el INE,
necesita de un secretario ejecutivo eficiente, eficaz y muy ope
rativo, no necesita ir muy lejos para conseguirlo.
Equilibrada, seria, sin compromisos políticos y conocedora

de la teoría y la práctica de las tareas que la Constitución fede
ral le ordena, su primera gran prueba serán las elecciones en
los estados de México y Coahuila, coordinando a los institutos
electorales locales. En particular, la elección mexiquense en
la que se enfrentan Del fina Gómez y Alejandra del Moral
será su primera prueba como experimento previo de la elec
ción presidencial de 2024.
Edomex: La lista nominal del Estado de México está inte

grada por 12.7 millones de ciudadanos y 20 mil 502 casillas.
Habrá 164 urnas electrónicas cuyos resultados serán vincu
lantes. Cien de estas casillas son del modelo 7.0 generado por
el INE y 64 provienen de Jalisco, que ya han sido utilizadas en
varias ocasiones. El equipo funciona bajo cuatro principios: es
un dispositivo económico, sus componentes son comercia
les y de bajo costo. Funciona con una batería de litio de alta
duración que garantiza su operación durante toda la jornada
electoral. El ensayo de Estado de México anticipa lo que algún
día será el INE digital, en otras palabras, elecciones pulcras y de
bajo costo. La presidenta Guadalupe Taddei está marcando una
diferencia.

En tanto: En San Pedro Coxcaltepec Cántaros, en
Oaxaca, el presidente Andrés Manuel López Obrador, llamó a
la ciudadanía a cerrar filas con quien resulte ganador en el
proceso para seleccionar al candidato de Morena a la Pre
sidencia de la República y volver a triunfar y para la transfor
mación en 2024.

En esa comunidad de la región mixteca de Oaxaca donde
inauguró dos caminos artesanales, López Obrador aseveró
que cualquiera de los aspirantes a la Presidencia es garantía
de "continuidad con cambio"Yo ya cumplí. Además, no hay
que tener apego, así como ustedes, que no le tienen tanto apego
ni al dinero ni al poder; lo más importante es la felicidad, estar
bien con uno mismo, con nuestra conciencia y con el prójimo.
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do Jacobo Molina. La sonorense, que ahora preside el INE,
necesita de un secretario ejecutivo eficiente, eficaz y muy ope
rativo, no necesita ir muy lejos para conseguirlo.
Equilibrada, seria, sin compromisos políticos y conocedora

de la teoría y la práctica de las tareas que la Constitución fede
ral le ordena, su primera gran prueba serán las elecciones en
los estados de México y Coahuila, coordinando a los institutos
electorales locales. En particular, la elección mexiquense en
la que se enfrentan Del fina Gómez y Alejandra del Moral
será su primera prueba como experimento previo de la elec
ción presidencial de 2024.
Edomex: La lista nominal del Estado de México está inte

grada por 12.7 millones de ciudadanos y 20 mil 502 casillas.
Habrá 164 urnas electrónicas cuyos resultados serán vincu
lantes. Cien de estas casillas son del modelo 7.0 generado por
el INE y 64 provienen de Jalisco, que ya han sido utilizadas en
varias ocasiones. El equipo funciona bajo cuatro principios: es
un dispositivo económico, sus componentes son comercia
les y de bajo costo. Funciona con una batería de litio de alta
duración que garantiza su operación durante toda la jornada
electoral. El ensayo de Estado de México anticipa lo que algún
día será el INE digital, en otras palabras, elecciones pulcras y de
bajo costo. La presidenta Guadalupe Taddei está marcando una
diferencia.

En tanto: En San Pedro Coxcaltepec Cántaros, en
Oaxaca, el presidente Andrés Manuel López Obrador, llamó a
la ciudadanía a cerrar filas con quien resulte ganador en el
proceso para seleccionar al candidato de Morena a la Pre
sidencia de la República y volver a triunfar y para la transfor
mación en 2024.

En esa comunidad de la región mixteca de Oaxaca donde
inauguró dos caminos artesanales, López Obrador aseveró
que cualquiera de los aspirantes a la Presidencia es garantía
de "continuidad con cambio"Yo ya cumplí. Además, no hay
que tener apego, así como ustedes, que no le tienen tanto apego
ni al dinero ni al poder; lo más importante es la felicidad, estar
bien con uno mismo, con nuestra conciencia y con el prójimo.

Soy, además, maderista, soy parti
dario del lema 'Sufragio efectivo
no refección*. Porque en México
habrá relevo generacional, nadie se
debe sentir absoluto, ni hay que ser
ni caudillo ni cacique, y tenerle mu
cha confianza al pueblo".
Enfatizó: "Hay relevo genera

cional, cualquiera de los que aspi
ran por ser candidato a la Presi
dencia, hombres o mujeres, cual
quiera es una garantía de que va a
haber continuidad con cambio. ¿Y
quién va a decidir? ustedes, porque
va a haber una encuesta, no va a
haber dedazo, no va a haber impo
sición, va a ser el pueblo el que va a decidir".
Y una vez que se haga la encuesta y que la

gente decida, que diga: "Este o esta es la que debe
dar continuidad a la transformación, y cerramos filas y vamos
todos juntos para volver a triunfar, para que siga adelante la
transformación de la vida pública de México". López Obrador
dijo "se han sentado las bases para cambiar la mentalidad
de la gente, y cuando esto sucede todo se transforma
Nuevo inquilino Oaxaca: En San Pedro, acompa

ñado del gobernador Salomón Jara; del director del Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Montes; del
secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT), Jorge Ñuño, y del presidente municipal de San Pedro
Coxcaltepec Cántaros, Eleazar García, desde esa región,
López Obrador remarcó que la transformación no es obra de
un solo hombre, sino de todo el pueblo, mujeres y hombres
que han luchado por años por un cambio. Destacó el trabajo,
dedicación y honestidad del pueblo de Oaxaca y los dirigen
tes de sus comunidades para llevar a la realidad obras como
estos caminos artesanales, construidos por la propia gente,
proyecto que surgió en Oaxaca y se ha extendido a otros
nueve estados más, pues reciben presupuesto directo y no hay
riesgo de que se use para otro objetivo. López Obrador les
dijo a los mixtéeos, "ustedes, como todos los oaxaqueños, son
muy trabajadores y son buenos, como la miel".
López Obrador respondió positivamente a la solicitud que le

hizo el presidente municipal Eleazar García para construir
una presa. Confió en que los habitantes puedan sumarse para
el levantamiento de la misma, que espera pueda concluirse
antes de que termine su sexenio. García subrayó que por pri
mera vez en la historia un presidente visita el municipio y
solicitó su intervención para rehabilitar, mejorar y ampliar
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Guadalupe Taddei
Zavala, una gran
diferencia con su

antecesor, Lorenzo
Córdova Vianello

los servicios de salud.

Agradeció el apoyo de la
Federación para construir es
tos caminos que comunican a
San Pedro Coxcaltepec Cán
taros con Nochixtlán y a San
Pedro Quilitongo con San
tiago Ayuquililla, en los que
se pavimentaron 14.63 y 12
kilómetros, respectivamente,
y que en el primer caso redu
jo el tiempo de traslado de
hora y media a 20 minutos. El
titular de la SICT dijo que a
Oaxaca "le estamos cum

pliendo".

los servicios de salud.

Agradeció el apoyo de la
Federación para construir es
tos caminos que comunican a
San Pedro Coxcaltepec Cán

Fecha: 19/04/2023

Página: 8

Area cm2: 769

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 41,779

Página 146 de 191 Índice



AMLO: "Ustedes,
como todos los

oaxaqueños, son
muy trabajadores
y son buenos,
como la miel"
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novveLluis@yahoo.com.mx

Ánimos
Encendidos
Los ánimos políticos están encendidos
en el Estado de México, debido a un vi
deo que fue exhibido en conferencia de
prensa por el morenista Horacio Duarte,
donde se observa un evento de la candi

data priista Alejandra del Moral con es
tructuras deltricolor, a quienes les dice
" tomen su lugar en la batalla y hagan lo
que tengan que hacer para bien o para
mal, porque queremos constancia de
mayoría, no de buena conducta: salgan
y ganen la elección, que tienen mucha
candidata", lo que encendió los ánimos
políticos.

El PRI del Estado de México que dirige
Eric Sevilla emitió un comunicado

en el que asegura que los de Morena
quieren desviar la atención del deba
te entre lascandidatas, porque saben
que van a perder, en tanto que en el
IEEM se habló de que ese video está
editado y sacado de contexto.

Alejandro Ozuna, coordinador de la
campaña de Alejandra del Moral,
comentó en sus redes sociales que Mo
rena recurre nuevamente a los ataques,
y que ya en el pasado se ha demostra
do que utilizan la estrategia de editar

videos y sacarlos de contexto, pero que
no les va a funcionar, porque la violencia
de género nunca será el camino.
Por su parte Higinio Martínez, delega
do especial de Morena para el proceso
electoral a la gubernatura mexiquense,
dijo que la constancia de mayoría será
para Delfina Gómez, y aseguró que la
texcocana ganará el debate porque
tiene ideas y propuestas.

Y mientras el enfrentamiento, las
críticas y señalamientos por el tema
del video priista se daban en redes, en
tierra las candidatasse preparan para
el debate de este jueves, el cual segu
ramente tendrá una gran audiencia.

Y como ayer les comentábamos, los
cambios de equipo están a la orden
deldía en ambos bandos rumbo a la

gubernatura. En Zumpangoy Jaltenco,
se ve movido al priista Cabino Pardines
en sus ratos libres, a fin de convencer a
diversos actores políticos para que se
sumen a la campaña de Alejandra del
Moral. De hecho, Pardines logró que
José Luis Zamora, ex candidato de RSP
a la alcaldía de Jaltenco, se sumara al
equipo priista.
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Por la espiral
Nace Cámara Empresarial
MéxicoEspaña

a sintonía enlitre mexicanos
LaV¦y españoles

sube como la espuma.
Esta vez un importan

te grupo de empresarios aztecas e ibéricos
han decidido unirse para formar la que es ya
la primera Cámara Empresarial México y Es
paña tras constituir la Asociación Empresa
rial México España (AEMEES) que tendrá
a Madrid como sede.

Ayer martes fue la presentación a propó
sito de un importante foro denominado "Pri
mer encuentro empresarial MéxicoMadrid"
que reunió a empresarios de ambos lados
del charco bastante animados por compartir
experiencias y animar a hacer más nego
cios, en ambos lados del Atlántico, a empre
sarios de todos los tamaños.

La AEMEES está dirigida por Ángela de
Miguel, una empresaria con un enorme ba
gaje en el sector que además conoce los en
tresijos del sistema y es bastante respetada
entre sus pares.Tiene además un largo reco
rrido y ha destacado mucho como presiden
ta de los Empresarios deValladolid.

Hablé con la directiva en exclusiva y
coincidió en señalar que hay una "excelente
salud" entre las relaciones empresariales de
México y España con más de 7 mil empre
sas españolas que han apostado por estar
en el país azteca pero también la inversión
mexicana es una de las más importantes
para el país ibérico.

"México y España tienen un enorme
potencial de crecimiento y los empresarios
estamos apostando por ello. Estas sinergias
son muy útiles y nos permiten ganar a to

dos, eso es algo que buscamos dentro de la
AEMEES" me confesó de Miguel.

Para tener una idea de la magnitud dei
negocio detonado entre ambos países her
manos tenemos que: "Este volumen de em
presas han invertido 72 mil millones de eu
ros en México desde el año 2000 a la fecha''

Pero, tampoco México se queda atrás:
si en la década de 1990 hablábamos del

desembarco del capital ibérico en México y
América Latina, en la actualidad está suce
diendo la conquista del capital mexicano en
tierras españolas. Y no solo sucede en Ma
drid. De acuerdo con los datos aportados
durante la celebración de este foro empre
sarial, hay más de 500 empresas mexicanas
que ya han invertido cerca de 30 mil millones
de euros en España y generan más de 50 mil
puestos de trabajo. Pero llegará todavía más
capital porque hay un enorme interés azteca
por invertir en diversas áreas de negocio.

España sigue siendo el segundo inversor
en México, con cerca de 80 mil millones de
euros invertidos desde 1999 a la fecha y Mé
xico es el sexto inversor en España.

A COLACIÓN
Detrás de esto hay mucha alegría y una

excelente sintonía. De acuerdo con de Mi

guel había un enorme interés por tener un
espacio para compartir y hacer cosas juntos
y aprovechar el conocimiento que tienen
tanto las empresas mexicanas, como espa
ñolas, y poder compartirlo con otras em
presas, hacer proyectos juntos y ayudar e
incentivar la inversión.

Lo que es innegable es el enorme interés
de los mexicanos por comprar e invertir en
España. Por crear ladrillo e infraestructura
por dar empleos, generar ganancias y for
mar parte del tejido empresarial ibérico.

En dicho evento participó el viceconse
jero de la Comunidad de Madrid, Manuel
Llamas y el embajador de México en Espa
ña, Quirino Ordaz, quien defendió ante la
audiencia que "México ofrece ahora mismo
una seguridad y un crecimiento económico
muy estable'.'Cabe aclarar que la formación
de la AEMEES ha sido fruto de la iniciativa
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privada ante el vacío creado por la desapa
rición de ProMéxico en 2019 por decisión de
la Secretaría de Economía dado que era un
órgano en el extranjero adscrito a esta de
pendencia oficial.

La AEMEES vivirá de la cuota de sus em

presarios agremiados y de los eventos que
llevará a cabo nada tiene que ver con ningún
órgano de gobierno y tiene como finalidad
acercar las inversiones y promoverlas tanto
en España, como en México.

La presidenta de la AEMEES se muestra
bastante entusiasmada por todos los even
tos binacionales que podrán llevarse a cabo

para acercar los intereses de los inversio
nistas y recordó que Madrid es uno de los
mercados más competitivos y atractivos
porque, además sirve, como una especie de
puerta de entrada hacia el resto de Europa.
Sin duda, esta iniciativa tiene mucho futuro:
recordemos que, precisamente, el gobierno
español está arropando a México para que
la Unión Europea (UE) ponga en marcha el
nuevo tratado de libre comercio moderniza

do y que podría salir adelante, en el segundo
semestre del año, cuando España encabeza
rá la presidencia del Consejo Europeo.
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Agenda confidencial
AMLO reestructura APF, pero...

nte lasAeleccio
#vknes presi

denciales del 2024,
el Jefe del Ejecutivo
consideró que hacen
falta más recursos

para las dádivas que
otorga el gobierno federal a los más pobres
y así garantizar el voto para que continué la
4T, por lo que decidió "racionalizar la estruc
tura orgánicas de la Administración Pública
Federadlo que significa, en otras palabras,
"darle cuello" (fusionar, integrar o extinguir)
a 18 órganos desconcentrados, organismos
descentralizados, fideicomisos o unidades
administrativas y convertirlos en simples
"unidades administrativas" a cargo de algu
nas secretarías de Estado.

Si bien es cierto tiene mucho sentido

la reorganización administrativa porque,
como se explica en los considerandos, se
duplicaban las funciones, se malgastaban
los recursos, y no servían para nada dichos
organismos, llama la atención que se hayan
dado cuenta de todo eso y más, casi cinco
años después de estar en el poder de esas
"malformaciones''Y también que argumen
ten que con ello se eliminará la dispersión
de recursos públicos para dirigirlos al cum
plimiento de las funciones sustantivas del
Estado, que consisten en satisfacer necesi
dades sociales... Asegurar el voto, insisten
los sospechosistas.

Entre los organismos descentralizados
que el Ejecutivo sugiere suprimir está la Se
cretaría Ejecutiva del Sistema Nacional An
ticorrupción, que ahora pasará a depender
de la Secretaría de la Función Pública "sin
crear nuevas estructuras burocráticas inne

cesarias'.' Creado el 27 de mayo del 2015
con el objeto de definir principios, bases
generales, políticas públicas y procedimien
tos para la coordinación entre las autorida
des de todos los órdenes de gobierno en la
prevención, detección y sanción de faltas
administrativas y hechos de corrupción, así
como la fiscalización y el control de recursos
públicos, parece ser que después de 8 años
sirvió para un carajo.

"Antes de echar las campanas a vuelo
por la aparición en el escenario burocrático
del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA),
no estaría de más revisar la fantasmal exis

tencia y los nulos resultados de una depen
dencia que nació hace 32 años para cumplir
los mismos objetivos del casi recién nacido
Sistema. Nos referimos a la impresentable
Secretaría de la Función Pública, bautizada
en 1983 como Secretaría de la Contraloría

General de la Federación, rebautizada en
1994 como Secretaría de la Contraloría y De
sarrollo Administrativo y recontrabautizada
en 2003 con el nombre que conserva hasta
hoy? comentamos en esta columna cuando
nació el engendrito SNA.

Desde su creación en el sexenio de Mi

guel de la Madrid, ese organismo federal
ha sido una vergüenza para los sucesivos
gobiernos priistas y panistas. Seis presiden
tes de la República entre 1983 y 2015 no han
podido o no han querido echar a andar en
serio la Secretaría de la Función Pública para
sancionar las tropelías de los funcionarios
del gobierno federal: Miguel de la Madrid,
Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Y aho
ra resulta que después de 32 años de inútil
existencia, la Secretaría de la Función Públi
ca se hará a un lado aunque no desaparece
rá para dar la bienvenida al casi recién naci
do nuevo organismo anticorrupción, al que
le falta todavía la aprobación de la mayoría
de las legislaturas de los estados de la Re
pública, documentamos en su oportunidad.

No hay motivos suficientes para dar
la bienvenida al Sistema Nacional Antico

rrupción, si hacemos el balance de resul
tados todos negativos de la Secretaría de
la Función Pública, que en tres décadas de
vida institucional fue y sigue siendo escu
do protector de funcionarios corruptos y en
algunos casos Santa Inquisición laica para
quemar con a funcionarios estorbosos, con
cluíamos nuestro comentario de 2015. Y no

nos equivocamos.
¡Se quedó corto el jefe del Ejecutivo! La

dependencia que debió haber desaparecido
Andrés Manuel López Obrador es la Secre
taría de la Función Pública.
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Fuera máscaras

Crónica de una
muerte anunciada

¦ue verdadeF;ramente pe
I rnoso. San

tiago Creel, Beatriz
Paredes, Gustavo de Hoyos, LillyTéllez, Clau
dia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Mancera,
Silvano Aureoles, José Ángel Gurría, Deme
trio Sodi, Enrique de la Madrid y Juan Car
los Romero Hicks se tomaron de las manos
como si estuvieran en un video de Michael

Jackson y al unísono se pusieron a cantar
"¡Unidad, unidad, unidad!'' Un espectáculo
de eringe como nunca habíamos visto an
tes, financiado, desde luego, por Claudio X.
González y su plataforma política "Unid@s''
En cinco años esto es todo lo que la oposi
ción tiene para ofrecerle a México. La misma
basura de siempre.

No soy ingenuo. Entiendo que esta
gente vive de la política, y que, para ellos,
hacerse a un lado y ceder su lugar a nue
vos perfiles, más frescos y sin tanta cola,
les significaría el fin de su vida política. No
tanto financiera, que por eso llevan roban
do décadas y uno se imaginaría que algo
deben haber ahorrado. Me refiero a los co

tos de poder que estos caciques políticos,
muchos de ellos, hijos y sobrinos de otros
caciques políticos, aún ejercen.

En el marco del foro "Unidad y Gobier
nos de Coaliciónala diputada federal panista
Margarita Zavala consideró que una suma

de fuerzas desde la oposición es necesaria
para recobrar el rumbo del país. Consideró
necesario que cobre fuerza el concepto de
los gobiernos de coalición, dejando a un
lado proyectos políticos personales e indi
vidualismos. Pero, en serio, ¿qué ofrece un
perfil como Claudia Ruiz Massieu, cuyo úni
co mérito es ser sobrina de Carlos Salinas

de Gortari, y quién jamás ha caminado las
calles, ni mucho menos obtenido un pues
to plurinominal por otra cosa que no sea su
apellido? ¿O qué tal mi querido amigo, el ex
secretario de Turismo de Enrique Peña Nie
to, Enrique de la Madrid, quien hace apenas
unas semanas lanzó su propuesta de adop
tar pobres como si los pobres fueran anima
les de la calle? ¿Qué hay de LillyTéllez, una
oportunista pendenciera, que hasta hace un
par de años hacía campaña por López Obra
dor y ahora hace campaña por dinero? ¿O
Silvano Aureoles, quien financió a Latinus
con el dinero opaco que recibía, vaya usted
a saber de quienes, durante su gobierno en
Michoacán? De los demás ya ni les cuento.
Pero ¿en realidad esta gente cree que conec
ta con el pueblo? ¿Qué alguien en su sano
juicio, aparte de los loquitos que los siguen
enTwitter tiene la intención de votar por al
guno de ellos?

Hablando en plata, toda la oposición
está muerta, pero por más que se los de
cimos, parecen hacer oídos sordos y afe
rrarse al último pedazo de hueso que les
queda. ¿Por qué estos hombres y mujeres
no se terminan de largar y le abren paso
a nuevos liderazgos para sus convale
cientes partidos? Porque si la pasarela de
presidenciables de Unid@s es la oferta de
la oposición para la elección de 2024, en
Morena y en Palacio Nacional deben estar
carcajeándose de la risa.

Y al parecer, todo apunta a que la elec
ción de este año dejará más débil a la oposi
ción que nunca. Morena se perfila para arra
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sar el Estado de México, y si se descuidan,
también se llevan Coahuila, en donde el can
didato priista apenas aventaja al Morenista
por 9 puntos y cada día disminuye la venta
ja. Al paso que vamos no me queda más que
desearle a la oposición ¡Buena suerte... pero
para el 2036!

PD: Me da mucha pena la cantidad de
dinero que Roberto Madrazo gasta en Loret
para que al final a NADIE le importen sus
"grandes filtraciones'' Pero realmente, a na
die. Ve más gente al Chapucero y eso ya es
mucho decir. Bien por Loret que logró enga
ñar a esos babosos y sacarles una lana.
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Indicador Político

Las burlas de la DEA,
una crisis de seguridad
nacional mexicana

A la memoriaINDICADORPOUTICO. MX

de Margarita CeliaINDICADORPOLITI

González García,COMX@GMAIL COM

@CARLOSRAMiREZH con cariño y buenos
CANAL YOUTUBE: recuerdos.

HTTPS://T. CO/2CCG

a decisión
autónomaÜ
¦de la DEA de

ofrecer recompensas por la captura de ca
pos mexicanos en México presuntamente
encargados del tráfico de fentanilo hacia
Estados Unidos fue tomada atrepellando
los artículos 68 a 76 de la Ley mexicana de
Seguridad Nacional.

El artículo 74 de esa ley vital para la so
beranía mexicana señala la facultad del Es

tado mexicano para suspender la ejecución
de los convenios de cooperación bilateral y
prohibirá la realización de actividades por
parte de agentes extranjeros en territorio
nacional; y señala con claridad los supues
tos restrictivos: "cuando se compruebe
que un gobierno extranjero, producto de
sus agentes, incite o promueva la comisión
de los ilícitos consistentes en el cohecho...''

En este sentido, las recompensas de la DEA
para la captura de los llamados Chapitos,
hijos de Joaquín El Chapo Guzmán que es
tarían encargados del área de fentanilo del

Cártel de Sinaloa, pasaron por encima de
las restricciones legales mexicanas.

Las decisiones de la DEA para com
batir en México a los cárteles mexica

nos que suministran la droga para los
adictos estadounidenses hicieron trizas

los acuerdos de cooperación dentro del
llamado de manera pomposa Encuentro
Bicentenario, en referencia a los 200 años
de relaciones diplomáticas entre México
y Estados Unidos. El canciller Marcelo
Ebrard, en diciembre de 2020, promovió
la reforma a la Ley mexicana de Seguri
dad Nacional para regular en modo de
acotación el funcionamiento hasta ese

momento autónomo y clandestino de la
DEA no sólo como agencia antinarcóticos
de Estados Unidos, sino sobre todo como
dependencia del Departamento de Justi
cia y miembro destacado de la Comuni
dad de Inteligencia de la Casa Blanca.

Cuando menos dos oficinas mexica

nas de alto nivel y de responsabilidad
presidencial (el Grupo de Alto Nivel de
Seguridad y el Grupo de Coordinación
Operativa) fueron borradas del mapa ju
rídico de México por los operativos clan
destinos de la DEA en territorio mexicano

sin cumplir con los requisitos estableci
dos por las reformas del 18 de diciembre
de 2020, entre ellas las disposiciones del
artículo 71 para desarrollar "sólo" las ac
tividades de enlace para intercambio de
información (fracción I), y la prohibición
a "aplicar o ejecutar las leyes extranjeras
en territorio nacional" (fracción II).

Después de las advertencias del
Gobierno mexicano por el abuso de la
DEA en el caso del general Salvador Ci
enfuegos Zepeda y de la violación de la
Ley mexicana de Seguridad Nacional,
no queda más camino que una segunda
suspensión de actividades de la DEA en
México y la anulación de los acuerdos de
la Cumbre sobre Fentanilo de días pasa
dos en Washington.

Pero la parte más importante corres

ponderá al gobierno mexicano: redefinir
su estructura de seguridad referente al
narcotráfico, con la urgente necesidad
de la creación de una nueva policía an
tinarcóticos con capacidad, tecnología y
recursos, además de replantear la estra
tegia de "abrazos, no balazos" para defi
nir una fase de persecución de los cárte
les mexicanos que se han fortalecido por
los cuatro últimos años de repliegue de
seguridad y la nopersecución de jefes
del crimen organizado.

La DEA, por desconfianza y también
por arrogancia, nunca ha cumplido los
compromisos de intercambio de informa
ción y tecnología, pero en el mundo existen
otras organizaciones policiacas que pudie
ran articular convenios de cooperación en
México para la creación y consolidación de
una estructura policíacojudicialpenal con
tra el crimen organizado.

De manera paralela, expertos no gu
bernamentales en seguridad nacional
siguen consolidando la propuesta de
redefinir y reorganizar el paradigma de
seguridad interior que involucraría mayor
coordinación y cooperación entre las fuer
zas civiles y militares en materia de lucha
contra el narcotráfico y otras organizacio
nes del crimen organizado.

En 19841985, el entonces director de
la Policía Federal de Seguridad, José Anto
nio Zorrilla Pérez, abrió convenios de coo
peración y capacitación con los servicios
de inteligencia de Alemania comunista, el
STASI o Ministerio para la Seguridad del
Estado, aunque a costa de una campaña
de presiones del entonces embajador es
tadounidense John Gavin porque se había
disminuido la presencia y control de la CÍA
sobre los cuerpos de seguridad política
del Estado mexicano.

Al formar parte de la Comunidad de
Inteligencia de la Casa Blanca, la DEA tam
bién realiza funciones que caen dentro dei
territorio del espionaje político.

Política para dummies: la política es el

El IndependienteFecha: 19/04/2023
Página: 5

Area cm2: 405

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 23,490

Página 155 de 191 Índice



ligencia en materia de seguridad nacional.
El contenido de esta

columna es responsabili IRE
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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Tras la puerta del poder
Corte echa atrás la
militarización de la
GN: AMLO enfurece

ie lo advirtieSÉron por todas
ilas vías que

eso era inconstitucional.

Obstinado, persistente,
necio que es el presiden

te Andrés Manuel López Obrador no escuchó,
e hizo que sus mayorías legislativas lo apro
baran a la brava, por mayoriteo. Ayer la Corte
se lo echó abajo. Y la Guardia Nacional deberá
regresar de la secretaría de la Defensa a la Se
cretaría de Seguridad Pública, y bajo mando
civil.Tal como fue aprobado por el Congreso.

Avisado de que eso ocurriría, AMLO hizo
rabieta previa en su mañanera de ayer desde
donde, amargoso, sentenció: "La Corte quiere
regresar a la época del 'narcoestado'".

Eso cuando no pocos afirman que el 'nar
coestado' es justo el que él encabeza.

El revés se lo propinaron por 8 votos a fa
vor de invalidar el traspaso de la Guardia Na
cional a la Sedeña y 3 en contra.

Una resolución que revela claramente que
3 de los 11 ministros son los que deciden bajo
la línea de AMLO. Algo sin sorpresas.

Los 3 son: Arturo Zaldívar,Yasmín Esquivel
y Loretta Ortiz Ahlf. Las dos propuestas por
AMLO para la Corte.

Los 8 restantes son: Norma Lucía Piña

Hernández, Jorge Mario Pardo Rebolledo,
Ana Margarita Ríos Farjat, Juan Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancá, Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena, Alberto Pérez Dayán, Javier Laynez Poti
sek y Luis María Aguilar Mora.

Fíjense bien esta alineación porque son
quienes seguramente deberán pronto decidir
que hacer finalmente con el Plan B.Y son sin
duda quienes cargarán con la ¡ra del manda
tario en lo que resta del sexenio. Contra quie
nes no dudará lanzar a sus iracundas, irracio
nales, incultas huestes chairas. Esas que ya
se han presentado a las puertas de la Corte
blandiendo machetes o metralletas de jugue
te, que en un segundo pueden cambiar por
armas efectivas, reales.

Ocho ministros de quienes depende en bue
na medida el futuro de 130 millones de mexica

nos y el destino de la Nación. Y no exagero.
Por lo pronto ayer ellos dieron un severo

golpe a la militarización de México impulsada
por el tabasqueño.

Severo, el ministro Javier Laynez Poti
sek consideró que las reformas a la Ley Orgá
nica de la Administración Pública Federal; de la
Ley de la Guardia Nacional; de la Ley Orgánica
del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, y de la
Ley de Asensos y Recompensas del Ejército y
Fuerza Aérea Mexicanos, en materia de Guar
dia Nacional y Seguridad Pública, eran simple
y llanamente un "fraude a la Constitución".

Con esta resolución para Andrés Manuei
López Obrador la militarización de la GN es
caso cerrado. Ya no tiene tiempo para promo
ver un nuevo plan con ese objetivo.

HACE SUYO EL COMBATE DE EU
VS CHAPITOS

Como el gladiador ladino, irascible, obs
tinado que es, el presidente Andrés Manuel
López Obrador lanza lo mismo golpes a lo na
cional que a lo internacional. Así ayer profun
dizó su enojo y confrontación con el gobierno
de Joe Biden al acusar al Pentágono, Departa
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mento de Estado y al de Justicia, la DEA y la
CIA y todo lo que huela a estadounidense de
espiar a su gobierno.

"Vamos a cuidar nuestra información por
seguridad nacional, ya tomé esa decisión. Va
mos a cuidar la información de la Secretaría de

Marina y de Defensa porque estamos siendo
objeto de espionaje del Pentágono y muchos
medios de información en México están fil

trando información que les entrega la DEA".
En los hechos AMLO asume así el combate

de EU vs el Cártel de Sinaloa y de Los Chapitos
como si fuese en su contra.

AMLO no distingue que no fue el Pentá
gono sino el fiscal general de EU, Merrick B.
Garland y la directora de la DEA, Anne Mil
gram quienes informaron que habían infiltra
do al Cartel de Sinaloa y al de Los Chapitos por
considerarlos el eje de la producción, tráfico y
distribución de fentanilo en EU. No hacía falta

que dijeran que los combatirán directamente
porque el gobierno mexicano no hace nada
contra estos cárteles.

MONREAL NO SALUDARÁ HOYTAMPOCO A
AMLO

El escenario está considerado casi como

un terreno neutral. La vieja casona de Xicotén
catl es para muchos un sitio cultural, histórico,
evocador de lo mejor del Senado de la Repú
blica. La estatua de Belisario Domínguez es un
icono muy fuerte para la conducta de los ac
tuales senadores.

Les recuerda que deben ser, ante todo, por
sobre la vida misma, dignos y libres. Lo que
muchos senadores actuales no son ni tienen.

Uno afirma ser ambas cosas. Ese es Ricar

do Monreal, quien cada que puede advierte
que él es universitario, académico, y por lo
tanto un ser libre, que al concluir su vida políti
ca irá a la UNAM.

Ese escenario podría ser el de un encuen
tro que hoy tampoco se dará, el de AMLO con
el zacateca no.

López Obrador ha dicho que no asiste a la
entrega de la medalla Belisario Domínguez en
esta ocasión conferida a la escritora Elena Po

niatowska como lo hacían sus antecesores,
porque sería confrontado y cuestionado por
sus opositores y eso iría contra su investidura.

Ello impedirá el reencuentro del tabasque
ño y el zacatecano. Así es la vida. Una oportu
nidad más que se va.

El IndependienteFecha: 19/04/2023
Página: 5

Area cm2: 437

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 25,346

Página 158 de 191 Índice



Análisis a Fondo

Monreal pide templanza, prudencia,
respeto... para la oposición
Por Francisco Gómez Maza

• PAN toma la tribuna del Senado para
presionar la solución del INAI

• La mayoría cierra filas con López
Obrador: esa institución si se toca

El INAI se convirtió en la piedra de con
tradicción. Los senadores del PAN se

constituyeron en el principal obstá
culo, insalvable obstáculo, porque tomaron la
tribuna, para que la mayoría de Morena y sus
aliados, el PT, el Verde y Encuentro Social nom
bren a los tres comisionados que le faltan a esa
instancia para que pueda sesionar.

Se cortaron la yugular los albicelestes, al
tomar la tribuna, en protesta porque la mayo
ría no ha designado a los comisionados,Y tan
to que han protestado, con discursos y man
tas, en contra de Morena que encabeza otro
contradictorio, Ricardo Monreal Ávila, como
"líder" partidista y como presidente de la Jun
ta de Coordinación Política de la cámara alta.

Julén Rementería, senador veracruzano,
acompañado de algunos activistas del PAN
colocó, primero, una larga manda en la que
los albicelestes le advertían a ios senadores

de Morena que ellos estaban listos para de
signar a los concejeros del INAI. Los senado
res de la oposición acusan a Morena y princi
palmente al presidente Andrés Manuel López
Obrador, de que están decididos a destruir al
INAI porque este instituto, como dijo el man
datario en la mañanera de este martes, con o
sin comisionados, no sirve para nada. La de
recha asegura todo lo contrario. AMLO y los
morenistas aseguran que esa institución sólo
sirve para disimular a los funcionarios corrup
tos del pasado. Y pase lo que pase, de hoy al
28 de este mismo mes, que es cuando termi
na el periodo legislativo actual, la mayoría no
nombrará a los comisionados. Digan lo que
digan... los demás.

Lo advirtió la semana pasada el senador
guerrerense, amigo personal de López Obra
dor, Félix Salgado Macedonio: "Se nombra
rán a los comisionados, cuando Morena lo
decidaVY el presidente López Obrador, provi
dencia de Morena y de los senadores de Mo

rena, muy a pesar del "líder" Monreal Ávila,
siempre contemporizador de las derechas, ya

decidió el INAI ya no va. El INAI está en proce
so de extinción. Dixit Andrés Manuel.

Y también aseguraron la muerte del INAI
los panistas. Con la toma de la tribuna del Se
nado, los albicelestes aseguraron la imposibi
lidad de que el INAI sea rescatado de la muer
te. Es una lucha a muerte entre las Derechas y
los nacionalistas tropicales. La Guardia Nacio
nal ya no estará en la estructura de la Defensa
Nacional, porque así lo decidió Norma Piña y
aliados conservadores del máximo tribunal

de justicia del estado mexicano.
El INAI les sirvió a los gobiernos de Cal

derón y Peña para ocultar las liviandades y
grandes corruptelas de las administraciones
neoliberales, aunque la verdad no sirven para
administrar la información oficial y la secrecía
de los datos personales. Para los partidos de
la derecha, encabezados por el PAN, el INAI es
una garantía en contra de la inventada corrup
ción de López Obrador. Éste asegura que el
INAI fue creado para ocultar la corrupción de
los gobiernos neoliberales.

Así, el Senado de la República quedó en
un punto muerto, hecho un nudo gordiano,
que ni el presidente de la Jucopo, Ricardo
Monreal Ávila, con todo sus poder y habili
dades de negociación, puede desatar. Y está
más enredado por la toma de la tribuna, que
da pie a los senadores panistas que, ahora, se
dicen defensores de la libertad. Les quedan
exactamente 10 días para destrabar el nudo
a los senadores de Morena. Pero todo indica

 el INAI no sirve para nada, AMLO dixit que
la institución supuestamente para "garanti
zar" la transparencia en la administración gu
bernamental, dormirá el sueño de los justos.
Aunque Monreal Ávila, de último momento,
pidió templanza, prudencia y respeto a la opo
sición que tomó la tribuna del senado. Están
en su derecho, Claro. En su derecho de poner
las condiciones para que la mayoría more
nista no nombre a los comisionados que le
nacen falta para tener quorum y poder des
ahogar los cientos de casos de solicitudes de
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información y transparencia, que le han en
viado ciudadanos.

Concluyó la sesión de este martes. Apare

ció Monreal. La presidencia dio por termina
dos los trabajos de hoy y los panistas, nada
tontos, abandonaron la tribuna.
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Confidente Emeequis
Un voto por los civiles

a SupremauCorte de
¦Justicia de la

Nación puso un alto
a la simulación so
bre el carácter de la

Guardia Nacional, la
que tiene que ser civil y adscrita a la Secre
taría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Para nada será sencillo que esto se
cumpla en lo inmediato, pero los límites
impuestos a las arbitrariedades de Poder
Ejecutivo son un dique que salvaguarda a
la Constitución.

La determinación del Pleno es, ade
más, uno de los reveses más importante
a la política de militarización de la 4T y
muestra que hay manera de revertir de
cisiones que se apartan de la legalidad o
que de plano la esquivan.

Una resolución valiente, porque a estas
alturas los ministros ya saben la que se les
vendrá encima. Tan solo la de mañana de

este martes, antes de que iniciara la discu
sión, el presidente López Obrador insistió
en que invalidar el traslado de la Guardia al
Ejército, significaría la vuelta de los corrup
tos y la destrucción de la que considera uno
de sus logros más relevantes, porque al fi
nal de su mandato habrá 500 cuarteles.

Al margen de la poca estima que el man
datario le tiene a los servidores públicos ci
viles, el amago es un despropósito, porque
implicaría que se le está obligando a nom
brar a alguien en específico, cuando es una
de sus atribuciones y responsabilidades.

El pleito con el Poder Judicial será largo,
porque no se puede desaparecer a la Corte,
como ya se intenta con el INAI, y porque es
previsible que otras resoluciones que están

en puerta, tampoco sean del agrado de la4T
Es también la constatación de la importan

cia de que la presidencia de la SCJCN no esté
subordinada a Palacio Nacional, como lo estu
vo los primeros cuatro años, llagándose al ab
surdo que hubiera asuntos que se demoraron
en discutir hasta 40 meses. La llegada de la
ministra Norma Piña cambió esa lógica para
bien del país y del estado de derecho.

Es importante recordar que un grupo
de senadores presentaron y suscribieron
la acción de inconstitucionalidad. Es decir,
las posibilidades de que la Guardia Nacio
nal adquiera la connotación civil, provienen
de alegatos que sustentaron Miguel Ánge!
Mancera, Josefina Vázquez Mota, Patri
cia Mercado, Xóchilt Gálvez, Eruviel Ávila,
Beatriz Paredes, Germán Martínez, LillyTé
llez, Manuel Añorve, Emilio Álvarez Icaza,
Damián Zepeda, Indira de Jesús González,
Roberto Moya Clemente, Kenia López Ra
badán, Carlos Humberto Aceves del Olmo,
Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Osorio
Chong, Dante Delgado y Mario Zamora, en
tre otros 49 legisladores.

Hay que destacar el proyecto del minis
tro Juan Luis González Alcántara Carranca,
donde sus argumentaciones fueron apoya
dos y retomadas por otros siete integrantes
del pleno.

El ministro González Alcántara Carrancá

recordó que la lucha de los Estados contra
el crimen debe desarrollarse dentro de los

límites y conforme a procedimientos que
permitan preservar la seguridad pública y el
respeto a los derechos humanos, acotando
el uso de las fuerzas armadas para el control
de la criminalidad común.

Por ello, la Corte Interamericana ha reite
rado que el mantenimiento del orden públi
co debe quedar reservado, de modo prima
rio, a las policías civiles.

El ministro inclusive hizo un análisis de

las deliberaciones en las cámaras y el parla
mento abierto, en las que siempre se insistió
en la connotación civil de la corporación que
sustituiría a la Policía Federal.

Un ejercicio de memoria que sierve
para aquilatar la trampa que implicó lo que
ocurrió con posterioridad, para romper un
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acuerdo político, pero, sobre todo, para sal
tarse a la Constitución misma, al ya no cui
dar ni las formas más mínimas.

Pero no menos trascendente es el centro

de la argumentación, donde se señala "que la
actuación militar en labores de seguridad pú
blica y para contener la violencia interna res
ponde a criterios de estricta excepcionalidad?

Y, más aún, ya que "el artículo 129 cons
titucional reza que, en tiempo de paz, ningu
na autoridad militar puede ejercer más fun
ciones que las que tengan exacta conexión

con la disciplina militar y, en ese sentido,
por regla general, ninguna autoridad militar
puede inmiscuirse en labores de seguridad
pública que la Constitución consagra, en ex
clusiva, a autoridades civiles?

Con la excepción de Arturo Zaldívar,Yas
mín Esquivel y Loretta Ortiz, todos los jue
ces constitucionales coincidieron en que el
traslado de la Guardia Nacional a la Secre

taría de la Defensa, derivado de un decreto
de septiembre de 2022, contradice y viola el
artículo 21 de la Constitución.
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El troglodita conservador de Palacio

11 tema deE:las drogas
i sigue do

minando la agenda
nacional. Con Esta

dos Unidos, se ha
convertido de nuevo

en uno de los temas

centrales, junto con
la migración y el
cumplimiento de los
tratados comercia
les. Con la Guardia

Nacional y la Suprema Corte, se ha cons
tituido en el principal tema subyacente a la
discusión en curso: ¿cómo combatir al cri
men organizado, cuyos orígenes y financia
miento proviene de las drogas? ¿Con una
fuerza civil, o militar? En el debate sobre los
valores y las características de una socie
dad "sana? desempeña el papel de cataliza
dor y factótum: las sociedades "amorosas"
como la nuestra se caracterizan por el bajo
consumo de drogas, la estigmatización de
las mismas y la insistencia en luchar contra
las "raíces profundas" del narcotráfico: la
pobreza, la desigualdad, la falta de "abra
zos" y el exceso de "balazos'' Mientras que
las sociedades decadentes, como la de Es
tados Unidos, donde se consumen drogas
"masivamente? se caracterizan por el co
lapso de las familias, la partida de los hijos
del hogar familiar, la ausencia de valores, y
en general la laxitud frente a la moral.

Al mismo tiempo, como en todos los
sexenios, el último año, que comienza en
septiembre, es cuando se ve el peine: la
verdadera naturaleza de la psique, del ca

rácter, de la ambición del presidente, ya de
salida. Por eso importa tanto entender lo
que piensa realmente López Obrador sobre
varios asuntos. Da la casualidad que se ha
explayado —o ventaneado— en semanas
recientes sobre las drogas, la familia, la so
ciedad y la vida. Para los tontos útiles que
votaron por él pensando que iba a apoyar
la legalización de la mariguana, los matri
monios de mismo género, el aborto, los
derechos transgénero, o las libertades in
dividuales en general, estas confesiones
representan una cachetada que, si fueran
honestos intelectual mente, los obligaría a
reaccionar con asco, si no con furia. Son las
de un troglodita.

Veamos: Nosotros tenemos una cir

cunstancia muy favorable en México, por
que nosotros somos herederos de grandes
culturas, civilizaciones, tenemos un pasado
profundo en cuanto a costumbres, a tra
diciones [...]. La familia mexicana es muy
fraterna, muy solidaria [...]. Entonces, aun
cuando han intentado fomentar el consu

mo interno de droga, no lo han logrado,
por esos valores culturales, morales, espi
rituales que tenemos. Hay una gran reser
va de valores, eso es lo que nos protege
[...]. No tenemos un consumo mayor de

drogas, distinto [...] a la crisis humanitaria
que están enfrentando en Estados Unidos
[...]. Es mucha la adicción, es mucho el con
sumo [...]. Tienen ellos que atender lo so
cial, porque son costumbres distintas a las
nuestras. Por ejemplo, allá los jóvenes, los
adolescentes, van llegando a una edad en
que tienen que salirse de la casa a los 18
años, y es parte de sus costumbres; eso no
tiene que ver con las costumbres nuestras
[...]. E independientemente del tráfico y de
la distribución, lo que tenemos que ver es
por qué el consumo, por qué la falta de fe
licidad de los jóvenes, por qué el vacío, por
qué el abandono, por qué se recurre a eso,
o sea, qué está sucediendo [...]. ¿Porqué no
mantienen más a sus hijos en sus familias?
El gobierno podría entregar un apoyo a las
familias. Si tienen hijos estudiando, que, en
vez de abandonar la casa a los 18 años, la
abandonen a los 21, pero más tiempo con
la familia, no abandonarlos, no a la sole
dad, no a que se sientan vacíos, inseguros,
infelices, que no les falte el amor, que no le
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falte al apapacho, como se dice en México,
porque, si no, podemos lograr de que ya no
haya tráfico de fentanilo, pero va a surgir
otra droga igual o peor, como ha venido su
cediendo [...]. Que no se consuma la droga,
el que podamos vivir en una sociedad me
jor en donde los jóvenes y todos podamos
ser felices, y no recurrir a las drogas, no fu
garnos, no buscar esas opciones que son
dañinas, dramáticas, fatales [...]. Porque lo
que está sucediendo actualmente en Esta
dos Unidos es realmente muy doloroso, las
calles, los parques, llenos de jóvenes como
zombis, una situación lamentable. Es una
profunda crisis social, una profunda crisis
humanitaria [...]. Pues si estamos viendo
que en la liga de basquetbol se autoriza que
los jugadores puedan fumar marihuana. En
los deportes, incluso en las Olimpiadas, se
aplica el antidoping. Hay extraordinarios
beisbolistas que no pueden ingresar al Sa
lón de la Fama porque usaron anabólicos.
¿Y cómo es esto de que ya? Imagínense, en
el deporte. En ningún lado debe de permi
tirse [...]. Porque pues no es nada más la
marihuana, es que seguramente si se va de
la mariguana a otras y a otras y a otras, sí,
ya se genera una dependencia.

Es la visión de un rancio conservador

a ultranza, de un derechista religioso nor
teamericano, de un militante de la guerra
contra las drogas, las "malas costumbres?
la "mala vida? la "decadencia? Mucha gen
te en México y en Estados Unidos puede
compartir estos preceptos trasnochados,
sin entender que esa visión moral de la so
ciedad lleva al fascismo, a la eliminación
de las libertades, a prohibir mucho más
que las drogas. López Obrador no ve que
los seres humanos deben tener el derecho

de atender sus ansiedades, sus comple
jos, sus inseguridades, sus preferencias de
todo tipo, libremente, no de acuerdo con la
opinión de un gobernante, un parlamento,
una corte. Sólo una mente primitiva pue
de pensar que una sociedad es mejor que
otra, o más decadente que otra. Sobre todo
si decenas de millones de los habitantes de

una —la "buena"— se marchan a la otra —

la "mala"—, desde hace más de un siglo.
Y más aún si nosotros tenemos techo de

vidrio, si alguien en el gobierno de Estados
Unidos se pusiera a opinar sobre la socie
dad mexicana. Pero para los tontos útiles,
no se hagan bolas: este es el troglodita por
el que votaron.
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Tercero Interesado

Entendiendo el Nearshoring

e manera

I cada vezD
más fre

cuente, escuchamos
o leemos la expre
sión Nearshoríng en
el diálogo de los te
mas públicos y que,
en términos prácti
cos, se define como
la acción o decisión

por criterios de ren
tabilidad empresarial, de transferir opera
ciones industriales a sedes menos costosas

(mano de obra, insumos, electricidad, com
bustibles, e incluso impuestos) y geográfica
mente más cercanas.

Para el nuevo país sede, en este caso Mé
xico, significa un refuerzo macroeconómico
importante, resultado de la captación de in
versión extranjera directa, el fortalecimiento
y desarrollo de infraestructura y, sobre todo,
un impacto social relevante por la generación
de empleo, como parte de dicha subcontrata
ción de procesos.

Ligado y similar al Nearshoring, está pre^
sente el Offshoring, que consiste en la contra^
tación de proveeduría o fabricación previa^
mente establecida por terceros, cuyo resul
tado consiste en un producto final de menor
costo, sin que en ello se considere el criterio
de cercanía geográfica.

Ante la acelerada y dinámica globaliza
ción económica, ambos conceptos son par
te natural de la vida comercial e industrial

de México y que de acuerdo con nuestra po
sición geográfica nos ubica como una gran
alternativa de nearshoring para los Estados
Unidos y Canadá, que tradicionalmente
operaban a través del offshoring sobre todo
en China; en lo que tal vez el caso más cono^
cido tanto por su impacto mediático como
económico con una inversión de más de

cinco mil millones de dólares, es la deter
minación deTesla de instalar una planta de
producción en Nuevo León y que puede de
tonar a nuestro país como el centro de pro
ducción de vehículos eléctricos de Latinoa

mérica, desplazando a Brasil; pues unos de
los sectores que más se ha fortalecido con la
firma delTMEC en nuestro país, es precisa
mente el de la industria automotriz.

La cercanía y enorme frontera que com
partimos con la economía y mercado de
consumo más grande del mundo nos abre
la oportunidad de detonar una nueva cir
cunstancia económica, en lo que el Gobier
no de México habrá de ser sensible y no
perder de vista que, el desarrollo económi
co y tecnológico, no se puede desentender
del desarrollo social, pues de poco sirve la
generación de riqueza si ello no implica la
disminución de la pobreza y un bienestar
que alcance a cada uno de los actores y
sectores de la sociedad; pues incluso, otra
arista de los beneficios a considerar, es la
de revertir la migración de nuestros con
nacionales que podrían encontrar nuevas
oportunidades ante el arribo de mayores
flujos de manufactura de otras partes del
mundo hacia México.

Adicionalmente, hay factores que el
Estado Mexicano debe cuidar, como la
gobernabilidad, la seguridad pública y es
tabilidad tanto política como del mercado
financiero, así como la garantía de flujo y
suministro eléctrico y energético, e incluso
como se puso de manifiesto en el temaTes
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la, la disponibilidad de agua; todo ello den
tro del respeto y plena vigencia del estado
de derecho que de certeza jurídica y proteja
la propiedad intelectual a quienes tomen la
decisión de invertir en el país.

Así como la revolución de las videocon

ferencias y el homeoffice, el nearshoring
parece ser una de las secuelas benignas de
la pandemia por COVID19, que evidenció
una fragilidad inimaginable en las cadenas
de suministro a nivel mundial, y que orilló
a las grandes potencias económicas a re
plantear geopolítica y operativamente el
valor estratégico de la cercanía de sus cen
tros de producción y manufactura.

A pesar de que se le ha traducido como
deslocalización, todo indica que el vocablo
nearshoring llega para quedarse y conver

tirse muy pronto en cotidiano y del domi
nio público, como parte de la tendencia
global del mercado que nos requiere como
país, a adaptarnos rápidamente.

Sacacorchos
• A un día del debate entre las can

didatas al gobierno del Estado de
México, la expectativa es quien
no sólo resultará vencedora en

el ejercicio de intercambio, sino
quien capitalizará en votos un me
jor desempeño en el evento.

• Ambas abanderadas tienen que
perder, así como ganar en una
contienda que se antoja va a em
parejarse conforme pase el tiempo

y pocos días antes de la votación.
• Pero también se tendrá que eva

luar el impacto de los progra
mas sociales, tanto del gobierno
estatal como del federal, en las
intenciones del voto y si pueden
generar una preferencia momen
tánea a favor de algún candidato,
en un tema que se verá en toda su
dimensión en el 2024.

• Así que la campaña por la guber
natura en el Estado de México

podría tomar un nuevo impulso
y ponerse más interesante luego
del debate del 20 de abril, habrá
que estar al pendiente.

• Y Coahuila, al menos sabemos
que los candidatos están dando
la pelea.
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Los libros de la sucesión presidencial
Lozada, Celis: El País de la Magia
En un tono más académico, aunque

salpicado de anécdotas, gracias a
la abundante información con la

que contaron los autores, El País de la Ma
gia, entretelones de la sucesión, nos ofrece
un recorrido desde la presidencia de Lázaro
Cárdenas hasta la de José López Portillo para
conocer la forma en que se tomó la decisión
acerca de quién sería el sucesor presidencial.

La obra busca a partir de fuentes he
merográficas, contestar la pregunta acerca
de cómo se toma la decisión para llegar al
nombre del sucesor, considerando todos los
factores que influyen en el proceso. Si bien
no es un libro de fácil lectura, principalmente
por sus 992 páginas. Su principal atractivo,
es la cantidad de datos que aporta para co
nocer a los hombres que participaron en este
singular ritual en la era priísta.

Otro mérito de la obra, es dar espacio a
quienesrompiendo con la familia revolucio
naria compitieron en contra de! candidato
oficial, ofreciendo un vivo retrato de los aspi

rantes que pasaron al olvido al no ganar una
elección perdida de antemano. De igual for
ma, repasa las relaciones del presidente en
turno con los miembros del gabinete buscan
do a partir de los lazos de amistad, la explica
ción de cómo se tomó la decisión.

El libro también ofrece la información de los

diputados, senadores y miembros de la Supre
ma Corte de Justicia en cada periodo presiden
cial, así como los políticos en ascenso, con lo
que se puede establecer un mapa para darnos
una idea de la movilidad política en esos años.

El País de la Magia, nos ofrece una his
toria no contada por la mayor parte de los
analistas políticos, pues aborda el tema de la
sucesión a partir de la experiencia humana,
dedicando una parte importante de sus pági
nas al entorno económico, en especial a las
devaluaciones y su impacto en la población.

Una obra recomendada para quienes de
seen conocer al México de la segunda mitad
del siglo XX y la forma en que se hacía políti
ca en esa época.
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Morena se va en 2024
Por Ulises Ruiz Ortiz

Desde diciembre de 2018, con

la inauguración de las "ma
ñaneras" López Obrador ha

marcado la agenda a medios de comu
nicación, políticos, partidos y a prácti
camente a todos, manipulando, distra
yendo y, lo peor, dividiéndonos.

Ante la proximidad de su relevo,
apresura la destrucción de institucio
nes, la devastación ambiental de la
península de Yucatán y las presiones
para que obras como el AIFA o la inne
cesaria refinería de Dos Bocas operen.
De todos sus caprichos, el más caro
terminará siendo elTren Maya. La obra
destruye selvas y contamina cenotes, si
no es que los destruye, pero además ha

provocado que los costos de la cons
trucción se eleven exageradamente
pues en sus prisas ha provocado espe
culación en la renta de equipos y en los
insumos para la construcción.

Pero estoy convencido de que es
tiempo de dejar atrás la agenda obra
dorista y de ocuparnos de preparar una
oposición sólida que pueda vencer a la
corcholata que decida López. PAN, PRi
y PRD quieren vender una coalición
que nace muerta por el desprestigio
de sus políticos, a los que rechaza la
gran mayoría de quienes se oponen al
gobierno actual, como debió haberles
quedado claro en el 2018. Pretenden
más que llegar al poder, conservar los

pocos espacios que tienen gracias a la
militancia fiel que aún conservan, in
suficiente para triunfar, pero suficiente
para unas cuantas diputaciones y sena
durías que se repartirán entre los mis
mos de siempre.

Ante la aparente escasez de figuras
que puedan competir, organizaciones
de todo tipo han hecho esfuerzos tradu
cidos en foros, conferencias grupales
en redes sociales y hasta marchas que,
por cierto, han pretendido secuestrar
los alitos, los markos y los chuchos.

La mayor parte de estos esfuerzos,
si bien es cierto reflejan la preocupa
ción compartida por retomar la ruta de
crecimiento económico, de la demo
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cracia, del combate efectivo a los males
que nos aquejan, no pasan de ser foros
para buscar a un candidato o a una can
didata para, en teoría, representar a una
oposición que hoy está desarticulada.

Nos debería causar preocupación
que las caras que se promocionan
con esos foros sean figuras clara
mente identificadas con los partidos
mencionados. ¿Qué parte del rechazo
popular hacia sus partidos no entien
den? ¿Cuál es el resultado concreto
de las pasarelas?

¿Dónde están los ciudadanos que,
como yo, estamos convencidos de que
los partidos ya no son la solución, sino
que son parte de los problemas que en
frentamos como país?

En vez de perder el tiempo hablan
do de las bondades de una alianza

entre partidos deberíamos estar po
niéndonos de acuerdo sobre el méto

do para seleccionar al hombre o mujer
que pueda convencer a la mayoría para
desterrar los fantasmas que hoy se cier
nen sobre todos nosotros y ensombre
cen el futuro de México.

A partir de hoy me propongo dar a
conocer las propuestas que he venido
comentando en mi gira por el país, re
ferentes a lo que quiero hacer desde la
presidencia, por la que competiré des
de una plataforma ciudadana, como
candidato independiente, el próximo
año y alejarme de lo que López mar
ca como temas de conversación des

de Palacio Nacional. Es casi imposible
impedir que se realicen sus caprichos
con un congreso que es obediente en
tre sus correligionarios y omiso en la
"oposición^'pero es posible revertir sus
yerros ganando el gobierno.

Comparto con Basave la idea de
que no estamos vencidos o de que es
irremediable que MORENA gane en el
2024. Una candidatura independien
te, democráticamente electa y que
represente las aspiraciones de los
más golpeados por este régimen, que
somo quienes mediante nuestros im
puestos pagamos hoy los caprichos
del mesías, va a ganar la presidencia
de México. Al tiempo.
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Se comenta sólo con.

Debate
Por Carlos Ramos Padilla*

Al parecer un evento definitorio
para la elección de gobernadora
en el Estado de México será el

debate del próximo jueves 20 de abril se lle
vará a cabo el Primer debate entre Delfina

Gómez y Alejandra del Moral Vela.
El Instituto Electoral del Estado de Méxi

co ya sorteó los temas que se abordarán en
la mesa redonda, estos serán: Combate a la
corrupción. Violencia de Género, Servicios
Públicos y Cultura y Recreación. Estaremos
pendiente que en efecto se dé una confron
tación de posturas y proyectos y no sola
mente una exposición aburrida de datos.

Ambas aspirantes podrán ser acom
pañadas por 55 personas invitadas. Quien
modere la contienda tendrá hasta un mi

nuto para hacer el planteamiento en cada
tema y después cada candidata tendrá has
ta dos minutos para responder y hasta tres
para abordar más a fondo sus propuestas.

El Comité de Debates determinó que Del
fina Gómez abrirá el primer bloque: Comba
te a la Corrupción, mientras que Alejandra
del Moral Vela abrirá el segundo bloque:
Violencia de Género. En el tercer bloque,
Delfina Gómez abordará el tema: Servicios

Públicos y en el cuarto bloque, Alejandra del
Moral hablará sobre Cultura y Recreación.

El orden de intervenciones será: en el

mensaje inicial primero Delfina Gómez,
seguida de Alejandra del Moral y en cada
tema comenzará la morenista para que
al final cierre la priista. Este orden de in
tervenciones se invertirá para el segundo
debate donde comenzará del Moral y con
cluirá Gómez Álvarez.

Los temas que se abordarán en el de
bate fueron sorteados y dos de ellos son
algunos de los cuatro por los que más
votó la ciudadanía: combate a la corrup
ción y violencia de género.

Se espera que el debate sea una oportu
nidad para que los ciudadanos tengan una

mejor comprensión de las plataformas de
cada candidata y sus planes para gobernar
a la Entidad. Cada candidata representará a
una coalición diferente: Delfina Gómez a la

alianza MorenaPTPVEM yAIejandra del Mo
ral a la coalición PRIPANPRDNueva Alianza.

Quien obtenga la preferencia electoral
debes gobernar uno de los Estados más
importantes del país por su densidad elec
toral y una de las economías más sólidas de
Latinoamérica, pero también con evidentes
problemas, y serios, de seguridad. Pero ade
más representa un referente político esen
cial para las elecciones del 2024 cuando se
dé por concluido la actual administración de
López Obrador.

Actualmente la Entidad presenta homici
dios por razones de género (feminicidios) de
60 a 147 entre 2015 y 2021, respectivamen
te, destacando el hecho de que en los años
2020 y 2021 la violencia feminicida se recru
deció con las muertes de 152 y 157 mujeres
y niñas, en un contexto complicado por la
pandemia de Covid19. Siete de cada diez
asesinatos se cometen en la vía pública.

En el 2022 el Edomex ocupó el primer
lugar en número de feminicidios del país, se
guido de Nuevo León con 102 víctimas y de la
Ciudad de México con 74 mujeres asesinadas.

En materia de corrupción la cometen auto
ridades de Seguridad Pública (59,8%}, el dere
cho de piso al comercio informal y las cuotas
ilegales extraídas del salario de trabajadores
por gobernantes que aplican ese dinero a su
imagen pública o a su partido político, línea en
la que se ha expuesto Delfina Gómez.

De igual forma al definir un acto de co
rrupción como el uso indebido de funcio
nes o cargos públicas y recursos públicos
para beneficio personal, desde colocar a
un familiar en un cargo público sin tener
capacidades para determinado puesto
hasta disponer recursos públicos o utili
zarlos indebidamente.

Por lo pronto y en experiencias anterio
res, los debates no son debates y los mo
deradores tampoco cumplen su función, se
convierten en medidores de tiempo.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
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Simple y Claro
Manual del dictador
Por Elliot Velher

Témidos, odiados, crueles, despre
ciados por la comunidad interna
cional y detestados por los pueblos

que gobiernan, los dictadores que gobier
nan en diversas partes del mundo han lo
grado su objetivo personal: fortuna y poder.

A diferencia de los dictadores del siglo
XX, ahora la manera de llegar al poder
no es mediante golpes de Estado o movi
mientos revolucionarios.

Los dictadores del siglo XXI llegan al
poder mediante los sistemas democráticos,
utilizando a las instituciones que ellos y sus
movimientos forjaron para su fortalecimien
to cuando fueron opositores.

Para esto resulta oportuno hablar del
"manual del dictador moderno'/ y así en
tender como las democracias se encuen

tran en riesgo.
Primer paso. Si usted aspira a ser un dic

tador debe simular sus intenciones, debe
vender una imagen de gente del pueblo.
Caminar rodeado de acarreados, comer en
fonditas, vestir de manera sencilla, hablar
como lo hace el ciudadano de a pie es cla
ve para generar empatia. Véndase como un
demócrata, liberal, defensor de los derechos
de las minorías y de leyes.

Segundo paso. Cómo todo dictador, ne
cesita ser mártir. Pero no se preocupe, para
un aspirante a dictador es sencillo: la ambi
ción de poder y la autoimagen mesiánica
que usted tiene lo llevarán a no convencer
al pueblo a la primera, perderá elecciones a
diversos cargos, o en su caso, será acusado
por sus delitos cometidos en cargos previos:
ahí tendrá usted el argumento ideal. Podrá
gritar "fraude? "robo" "ser una víctima de
persecución del sistema''

Tercer paso. Utilice los mecanismos de
rendiciones de cuentas del gobierno, así
como las instituciones de transparencia, in
vestigaciones de medios de comunicación
para señalar las tropelías y corruptelas del ré
gimen. Insulte, ataque, insulte al gobierno en
turno, deje evidencia en sus redes sociales de
su postura en cada caso de corrupción.

Cuarto paso. La llegada al poder. Tras

varios años en campaña fracasando en las
urnas, el destino lo premiará, y gracias a las
instituciones democráticas que han ido cre
ciendo y perfeccionando sus mecanismos de
regulación de los procesos electorales, usted
saldrá victorioso una vez que la clase media
crea en usted, le dé su voto de confianza.

Aquí comienza la segunda parte del plan.
Quinto paso. Anuncie que será el Presi

dente del pueblo, que usted será el portador
de su voz. En su discurso inicial recalque que
luchara por la ley, la justicia e igualdad. Grite
que eliminara la corrupción y que, encarce
lará a sus antecesores corruptos.

Sexto paso. Ya instalado en el poder es
hora de sacar al verdadero yo. Debe man
dar mensajes que dejan claro quien man
da. Utilice recursos públicos para dar día a
día su mensaje, y aproveche las cámaras
del sistema público para crear a un enemi
go de su movimiento.

Aquí resulta indispensable que piense
en apodos divertidos para llamar a sus
adversarios, a quienes piensen diferente a
usted y así, permear en el colectivo social
con esos apodos.

Séptimo paso. Conforme avance en su es
tadía en el poder deberá destruir aquellas ins
tituciones que le ayudaron al poder, recuerde
que ahora es momento de impedir que la nue
va oposición le quite la piedra preciosa que
ahora le pertenece: el poder político.

Para poder ejecutar este pían es necesa
rio violentar la Constitución, por lo que re
querirá controlar al máximo tribunal de su
país, y así, garantizar que sus iniciativas de
ley no sean tiradas de inconstitucionales.

En caso de que las reformas constitucio
nales no sean aprobadas o sean eliminadas
por la Corte, prepare un plan B mediante el
cual, con sus aliados logre destruir las leyes
secundarias y así, debilitar a esas institucio
nes que le ayudaron a llegar al poder.

Octavo paso. La estrategia de medios.
Recuerde que para dar soporte a sus de
cisiones de destrucción institucional será

necesario que los tache de corruptos a sus
altos funcionarios, decir que se oponen al
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cambio, que buscan privilegios, exhibirlos
de manera ilegal, calumniarlos, pero tenga
en cuenta que será clave decir que no está
insultando, por el contrario, utilice a su fa
vor el famoso "derecho de réplica''

Noveno paso. Ataque sin pasión a sus
adversarios, exhiba videos, documentos y
audios falsos, mienta frente a la Nación,
recuerde que no importa que la oposición
demuestre esas mentiras, al final usted
controla las instituciones.

Décimo paso. Llegará el momento cús
pide, cuando tenga que dar el paso a su
sucesión, y aquí viene la gran decisión:
busca reelegirse, cosa que en un país de
mocrático puede resultar complejo, o pue
de optar por designar a su sucesor sumiso,
sometido a su poder.

En caso de que la elección no le sea
favorable tiene un as bajo la manga: con
voque a una movilización por un fraude
de! "conservadurismo" al final de cuentas

debe tener claro que para eso destruyó las
instituciones democráticas de su país.
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Sheinbaum realizará su primera gira internacional
Por Guillermo Juárez/ CDMXMagacín

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México
dijo que solicitó permiso al Congreso de la
Ciudad de México para salir del país duran

te 2 días para participar en la Primera Cumbre de
Ciudades de las Américas.

"Son 26 y 27 de abril, la próxima de sema
na, a invitación. Hay dos paneles donde me in
vitan a hablar. Uno es el primer panel donde se
habla principalmente de ciudades sustentables,
digitales, inteligentes, y el otro sobre movilidad.
Entonces me invitaron. Estuve viendo aquí con
el equipo la oportunidad de salir. Prácticamente
voy y vuelvo',' explicó Sheinbaum en conferencia
de prensa este martes.

Acerca de lo anterior, es de resaltar que el se
cretario de Gobierno de la Ciudad de México en

vió a la Mesa Directiva del Congreso local un do
cumento donde solicitó la autorización la "salida
oficial del territorio nacional" de la mandataria

al vecino país del norte.
"Siendo importante comunicarle que la suscri

ta (Claudia Sheinbaum) participará los días 26 y 27
de los corrientes en representación de la Ciudad de
México en la Cumbre que nos ocupa, debiendo sa
lir de esta Entidad Federativa el mencionado día 26;
por lo que solicito que, de no existir inconveniente
para ello, se turne la presente solicitud a efecto de
que se autorice a la brevedad posible la salida ofi
cial del territorio nacional"expone el oficio enviado
por Batres Guadarrama. La jefa de Gobierno re

marcó que su gira de trabajo, le servirá para hablar
de "lo que se ha hecho en la Ciudad de México" y
adelantó que dialogará con los mexicanos que ra
dican en Estados Unidos. Al preguntarle acerca de
eventuales críticas de la oposición por su salida al
extranjero, Claudia Sheinbaum recordó que lo ha
cen otros gobernantes. "Cualquier gobernador sale
fuera (sic). Como el de Nuevo León (Samuel García)
se fue a Alemania y el San Luis Potosí. Es algo nor
mal que se viaje es de ida y vuelta? respondió.

INSTITUTO ROSARIO CASTELLANOS

En materia educativa, la mandataria hizo un
recorrido de supervisión por la obra del Institu
to Rosario Castellanos (IRC) en Santo Tomás, el
cual lleva un 60 por ciento de avance, tuvo una
inversión de 140 millones de pesos y que abrirá
en el mes de agosto.

"Esté Campus tiene varias virtudes, la primera
es que está cerca del Instituto Politécnico Nacional,
de tal manera que la hace parte de una zona edu
cativa universitaria; y la segunda es que tiene 55
aulas para siete carreras "dijo Sheinbaum

Asimismo, la nueva sede escolar contará con
42 cajones de estacionamiento, un auditorio con
capacidad para 200 personas,12 aulas, cubícu
los para estudiantes y oficinas administrativas
y un total de 43 aulas.

Por último, la mandataria informó el Go
bierno capitalino informó que ya tienen listo
un anteproyecto para regular a la aplicación
Airbnb y evitar la gentrificación.
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m a g a c i n
Mensaje Político
Cuando Notimex 4T vetó a Sheinbaum

Por Alejandro Lelo de Larrea
Afínales de febrero de 2021,

unos días después de esta
llado el paro laboral en No

timex, la directora de la agencia, San
juana Martínez, pidió a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum que con
la ayuda de la fuerza pública levantara
los campamentos de los trabajadores
en huelga.

La jefa de Gobierno se negó a
cumplir la petición de Sanjuana, a
pesar de que durante varios días, por
distintos caminos y personas le insis
tió en ello. Ante la negativa de Shein
baum a cumplir el capricho de Sanjua
na, ésta ordenó vetarla de cualquier
difusión en la agencia. Giró instruccio
nes a través del subdirector de infor

mación, Erick Muñiz, de bloquear toda
la información favorable a Sheinbaum

y sólo difundir lo negativo. Incluso a
los reporteros que cubrían sus activi
dades les pidió que le hicieran fuertes
cuestionamientos en sus conferencias

de prensa. Suena extraño que si ya
había estallado la huelga Sanjuana
diera esa instrucción. No lo es, porque
a pesar del paro reconocido legalmen
te la Agencia siguió operando cuatro
meses más en instalaciones piratas.
En las campañas negras que trabaja
dores esquiroles de Notimex empren
dieron enTwitter y Facebook contra de

todos sus críticos, también se incluyó
a la jefa de Gobierno.

En este contexto, huelguistas que
por sus actividades periodísticas co
nocían a Sheinbaum se acercaron a

pedirle apoyo, pensando en que les
ayudaría, debido a que Sanjuana ha
bía dado instrucciones de atacarla. La

jefa de Gobierno no se metió.
El reportero Guillermo Juárez, de

este medio informativo, le preguntó
en junio de 2020 a Sheinbaum su opi
nión sobre el conflicto en la Agencia.
Respondió: "No me voy a meter en el
tema de Notimex. Creo que hoy hizo
una referencia el propio Presidente
en el sentido de que hay un conflic
to laboral y que tiene que resolverse
conforme a derecho y en particular,
en general, siempre he pensado que
la libertad de expresión es fundamen
tal y que los medios públicos deben
utilizarse como medios públicos, no
solamente de Gobierno sino en ge
neral, como medio público de partici
pación y de balance de las opiniones,
pero en particular, sobre Notimex,
prefiero no comentar"

— Me gustaría saber su opinión de
que expresamente se bloqueaba en
Notimex, insisto, a diferentes funcio
narios, entre ellos a usted. ¿Se vale?"
reiteró el reportero, lo que incluso de

sató la molestia del staff de prensa de
la propia jefa de Gobierno, que tuvo
que poner orden antes de responder.

— No tengo conocimiento de ello,
no sé de dónde salió esa información,
no tengo conocimiento y prefiero en
ese caso pues que resuelvan las auto
ridades competentes.

El viernes pasado, López Obrador
confirmó que luego de 3 años y 2 me
ses de huelga se tomó la decisión de
crear una Ley de Extinción de la Agen
cia del Estado Mexicano Notimex, en
donde se debe establecer la liquida
ción y pago de salarios caídos y pres
taciones de todos los trabajadores en
el marco de la legislación laboral. Es
decir, al 100 por ciento.

El presidente quiere dejarle la casa
limpia a su corcholata favorita, Shein
baum, pero ella también quiere ir ce
rrando frentes de conflicto político, y
por ello es que hace unas semanas
funcionarios de la Secretaría delTraba

jo de la Ciudad de México se acerca
ron a un grupo de trabajadores huel
guistas de Notimex para ver de qué
manera podían contribuir a resolver
el problema. Ya estaban construyendo
el diálogo, hasta que surgió el anun
cio presidencial. ¿Será que en el futu
ro Sheinbaum ajustará cuentas con
Sanjuana? Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Xóchitl Gálvez rechaza ser la
corcholata9 de Sheinbaum

La senadora
Xóchitl Gálvez
está extrañada

y hasta molesta de que
digan que es la "corcho
lata" de Claudia Shein

baum en la oposición
para la Jefatura de Gobierno en 2024. Y es
que, en el entorno de la mandataria capita
lina un escenario muy probable es que Mo
rena pierda la Ciudad de México, y quisieran
incidir para que la candidatura no recaiga en
algún militante del PAN partido al que abo
rrecen Por eso piensan que la candidata
opositora ideal para Sheinbaum es Xóchitl

Gálvez quien no es panista, pero sí cercana
a ellos, y entre broma y en serio dicen que es

la corcholata de Sheinbaum, pues sería más
complicado un escenario para ella si el can
didato fuera el alcalde de Benito Juárez, San
tiagoTaboada o la alcaldesa de Alvaro Obre
gón, Lía Limón, a quienes ha perseguido con
la Fiscalía morenista. Lo que sí queda claro es
que Xóchitl Gálvez se deslinda de cualquier
acercamiento, acuerdo o consentimiento
entre ella y Sheinbaum.

643 MIL PESOS DESPERDICIADOS

Claudia Sheinbaum decidió poner fin a la
"asesoría" del consultor español Antoni Gu

tiérrez Rubí, quien le sacó al erario de la capital
643 mil pesos para supuestamente mejorar la
percepción del Gobierno capitalino. No hace
falta hacer mediciones con encuestas para te
ner claro que esos 643 mil pesos han sido de
los peor gastados por parte de la administra
ción local, porque hasta en Morena reconocen
implícitamente que tienen la ciudad perdida
en 2024. "Fue un trabajo que terminó. Están
todos los informes. Fue un trabajo en dos
áreas, uno en capacitación y el otro en utiliza
ción de las plataformas digitales a través de
distintos mecanismos? expresó Sheinbaum
respecto del fin de este contrato. Pues dirá
misa, pero ni para entrenar bots para guerra
sucia les sirvió Antoni Gutiérrez.
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Día Cero

dad de delimitarLa necesi

amenazas a la seguridad nacional
Por Juan Manuel Aguilar Antonio
Esta semana me encuentro en

Washington DC, gracias a un es
tipendio del Centro de Estudios

Hemisféricos William J. Perry tomando el
curso "Combatiendo las Redes de Amena
zas Trasnacionales en las América" en las
Instalaciones de la Universidad Nacional de

la Defensa (NDU por sus siglas en inglés).
En este espacio, he tenido la importante re
flexión sobre lo trascendental que es para
los Estados delimitar cuales son las amena

zas a su seguridad nacional, así como iden
tificar las vulnerabilidades que como nacio
nes poseemos.
Este ejercicio me recordó al texto Political
aims & policy methods de Lindstrom y Lui
ijf (2012) en el que se presenta la delimita
ción de las amenazas y vulnerabilidades
de los países de la OTAN, las cuales tienen
una fuerte convergencia con la Estrategia de
Seguridad Nacional (ESN). En ese sentido,
estos autores especifican que existen tres
elementos en la actualidad que son impor
tantes en la estructuración de una ESN para
la definición de amenazas, los cuales son:
1. Debe ser posible para un gobierno tras

ladar la visión de seguridad nacional del
EstadoNación en una política coherente
y con viabilidad de ser implementada.
Lo anterior, en vista de que esta condi
ción genera la facilidad de producción de
subestrategias de seguridad a través de
diferentes dominios combate al terro

rismo, ciberseguridad, seguridad ener
gética, pública o ambiental consistentes
con la ESN global.

2. El Estado debe implementar la ESN en
consonancia con sus relaciones diplo
máticas e internacionales. En ese sen

tido, la creación de objetivos a alcanzar
por parte de la ESN, como la definición
de amenazas, sirven para comunicar el
pensamiento estratégico que tiene una
nación a otros países y a la comunidad
internacional en el largo plazo.

3. La ESN no debe existir en un vacío estra

tégico, debe tener vínculos con estrategias
nacionales e internacionales, o con diná
micas globales o regionales, para alentar
un conjunto de políticas con objetivos
afines. En el plano nacional esto promue
ve la coordinación, cooperación y cola
boración entre agencia gubernamentales
y las partes interesadas. En el marco inter
nacional, promueve alianzas estratégicas

Esta semana me encuentro en

Washington DC, gracias a un es
tipendio del Centro de Estudios

Hemisféricos William J. Perry tomando el
curso "Combatiendo las Redes de Amena
zas Trasnacionales en las América" en las
Instalaciones de la Universidad Nacional de

la Defensa (NDU por sus siglas en inglés).
En este espacio, he tenido la importante re
flexión sobre lo trascendental que es para
los Estados delimitar cuales son las amena
zas a su seguridad nacional, así como iden
tificar las vulnerabilidades que como nacio
nes poseemos.
Este ejercicio me recordó al texto Political
aims & policy methods de Lindstrom y Lui
ijf (2012) en el que se presenta la delimita
ción de las amenazas y vulnerabilidades
de los países de la OTAN, las cuales tienen
una fuerte convergencia con la Estrategia de
Seguridad Nacional (ESN). En ese sentido,
estos autores especifican que existen tres
elementos en la actualidad que son impor
tantes en la estructuración de una ESN para
la definición de amenazas, los cuales son:
1. Debe ser posible para un gobierno tras

ladar la visión de seguridad nacional del
EstadoNación en una política coherente
y con viabilidad de ser implementada.
Lo anterior, en vista de que esta condi
ción genera la facilidad de producción de
subestrategias de seguridad a través de
diferentes dominios combate al terro

rismo, ciberseguridad, seguridad ener
gética, pública o ambiental consistentes
con la ESN global.

2. El Estado debe implementar la ESN en
consonancia con sus relaciones diplo
máticas e internacionales. En ese sen

tido, la creación de objetivos a alcanzar
por parte de la ESN, como la definición
de amenazas, sirven para comunicar el
pensamiento estratégico que tiene una
nación a otros países y a la comunidad
internacional en el largo plazo.

3. La ESN no debe existir en un vacío estra
tégico, debe tener vínculos con estrategias
nacionales e internacionales, o con diná

micas globales o regionales, para alentar
un conjunto de políticas con objetivos
afines. En el plano nacional esto promue
ve la coordinación, cooperación y cola
boración entre agencia gubernamentales
y las partes interesadas. En el marco inter
nacional, promueve alianzas estratégicas

y refuerza acciones conjuntas contra
amenazas regionales o globales.

La coherencia aplicada de los tres fundamen
tos citados anteriormente es visible en las

ESN o Libro Blanco de una gran cantidad de
países de OTAN, el interés por ver qué deli
mitan los EstadosNación como amenazas y
vulnerabilidades a su seguridad nacional, los
cuales comparto en la tabla.
En ese sentido, se destaca que la seguridad
nacional, en ios países de la OTAN, pertenece
a un Enfoque Integrado de Administración de
Todos los Riesgos, que fue posicionado en la
agenda de seguridad de este organismo por
Estados Unidos y Reino Unido, a finales de la
primera década del siglo XXI. La importancia
de un análisis de todos los riesgos oscila en
que permite examinar e identificar la mayor
parte de las vulnerabilidades del Estado
Nación, ayuda a calibrar las consecuencias
de las amenazas a la seguridad nacional,
y permite buscar vías innovadoras para
protegerá la sociedad.También es importante
resaltar que dicho enfoque reconoce que
garantizar el cien por ciento de seguridad
no es viable o realista, pero hace énfasis
en la coordinación intra e interestatal, así
como las actualizaciones a la amenazas no

convencionales o complejas definidas por
Barry Buzan a finales del siglo XX.
Otro aspecto que el análisis de Lindstrom
y Luiijf destaca es que existe una brecha
diferenciada entre la comprensión de
amenazas y vulnerabilidades a la seguridad
nacional por parte de Estados autoritarios,
entre las que se incluyen control y
prohibición de contenidos, discusión política
o libertad de expresión, y los Estados
democráticos, que se centran en proteger
de una forma comprensiva la integridad del
Estado y los derechos de los ciudadanos.
Con lo cual, la visión de la seguridad
nacional en las naciones democráticas

es más de un enfoque multidimensional
o de seguridad humana.
Lo anterior me ha llevado a pensar, ¿en
América Latina tenemos bien diferenciadas

nuestras amenazas a la seguridad nacional?
En México podríamos hablar de la Agenda
Nacional de Riesgos, pero ¿quétan estratégica
es la aplicación en nuestro país si no contamos
con un liderazgo eficiente por parte del Poder
Ejecutivo? Sirvan están notas para profundizar
en algunas semanas en torno a este debate
estimado lector, y espero pronto informarlo
más de las reflexiones que esta oportunidad
de estar en Washington me esta brindando.
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y refuerza acciones conjuntas contra
amenazas regionales o globales.

La coherencia aplicada de los tres fundamen
tos citados anteriormente es visible en las

ESN o Libro Blanco de una gran cantidad de
países de OTAN, el interés por ver qué deli
mitan los EstadosNación como amenazas y
vulnerabilidades a su seguridad nacional, los
cuales comparto en la tabla.
En ese sentido, se destaca que la seguridad
nacional, en ios países de la OTAN, pertenece
a un Enfoque Integrado de Administración de
Todos los Riesgos, que fue posicionado en la
agenda de seguridad de este organismo por
Estados Unidos y Reino Unido, a finales de la
primera década del siglo XXI. La importancia
de un análisis de todos los riesgos oscila en
que permite examinar e identificar la mayor
parte de las vulnerabilidades del Estado
Nación, ayuda a calibrar las consecuencias
de las amenazas a la seguridad nacional,
y permite buscar vías innovadoras para
protegerá la sociedad.También es importante
resaltar que dicho enfoque reconoce que
garantizar el cien por ciento de seguridad
no es viable o realista, pero hace énfasis
en la coordinación intra e interestatal, así
como las actualizaciones a la amenazas no
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prohibición de contenidos, discusión política
o libertad de expresión, y los Estados
democráticos, que se centran en proteger
de una forma comprensiva la integridad del
Estado y los derechos de los ciudadanos.
Con lo cual, la visión de la seguridad
nacional en las naciones democráticas

es más de un enfoque multidimensional
o de seguridad humana.
Lo anterior me ha llevado a pensar, ¿en
América Latina tenemos bien diferenciadas

nuestras amenazas a la seguridad nacional?
En México podríamos hablar de la Agenda
Nacional de Riesgos, pero ¿quétan estratégica
es la aplicación en nuestro país si no contamos
con un liderazgo eficiente por parte del Poder
Ejecutivo? Sirvan están notas para profundizar
en algunas semanas en torno a este debate
estimado lector, y espero pronto informarlo
más de las reflexiones que esta oportunidad
de estar en Washington me esta brindando.
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con un liderazgo eficiente por parte del Poder
Ejecutivo? Sirvan están notas para profundizar
en algunas semanas en torno a este debate
estimado lector, y espero pronto informarlo
más de las reflexiones que esta oportunidad
de estar en Washington me esta brindando.
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Amenazas y vulnerabilidades de según ENS y Libros Blancos de la OTAN.

País Tipo de Año Ejemplos de amenazas y vulnerabilidades
documento

Armas de Destrucción Masiva (ADM), terrorismo, proli
Francia Libro 2008 feración de misiles balísticos, ciber ataques, espionaje,

Blanco redes criminales, riesgos a la salud, riesgos a ciudadanos
en zonas vulnerables del extranjero.

Terrorismo, proliferación de ADM, regiones inestables y
Estados Fallidos, conflictos regionales, tráfico de armas

Alemania Libro 2006 ilegales, Estados y gobiernos frágiles, rutas de transpor
Blanco te, seguridad energética, bienes globales, peligros crea

dos por el hombre, amenazas a la salud, desafíos regio
nales, cambios internos.

Terrorismo, proliferación de AMD, regiones inestables y
Estrategia Estados fallidos, migración ilegal, inestabilidad económi

Hungría de 2012 ca, retos de la sociedad de la información, bienes globa
Seguridad les, peligros creados por el hombre, amenazas a la salud,

desafíos regionales, cambios internos.

Brechas internacionales de paz y seguridad, amenazas
Países Estrategia CBRN, terrorismo internacional y crimen organizado, vul
Bajos de 2007 nerabilidades de la sociedad, falta de seguridad digital.

Seguridad falta de seguridad económica, cambio climático y desas
tres naturales, enfermedades infecciosas y de animales.

Terrorismo organizado internacional, crimen organizado
internacional seguridad energética, debilidad de vínculos

Estrategia transatlánticos, conflictos congelados o regionales, bajos
Polonia de 2007 niveles de integración de la vida económica y mercados

Seguridad financieros, amenazas ambientales, desafíos nacionales
(cambios de población, infraestructura, suministro de
energía).

Conflictos armados, terrorismo, crimen organizado, inse
Estrategia guridad financiera o económica, vulnerabilidad energéti

España de 2011 ca, proliferación de ADM, ciber amenazas, flujos migra
Seguridad torios no controlados, emergencias y desastres, infraes

tructuras críticas, cadenas de suministro y servicios.

Terrorismo internacional, ataques hostiles en el ciberes
pacio de Reino Unido, riesgos naturales, accidentes o

Reino Estrategia ataques a territorios de ultramar, riesgos de inestabili
Unido de 2010 dad, crimen organizado, disrupción severa a satélites de

Seguridad telecomunicaciones, disrupción a todos los suministros
de gas, disrupción de corto o mediano plazo a recursos
esenciales de suministro internacional.

Estrategia ADM, vulnerabilidades en el espacio y ciberespacio, de
Estados de 2010 pendencia energética, cambio climático, enfermedades
Unidos Seguridad pandémicas, Estados fallidos, terrorismo, redes crimina

les globales.
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Elena, paso a pasito
Por David Martín del Campo

El levantamiento neozapatista de
1994fue su confirmación. Elena voló

temprano a San Cristóbal, aquel in
vierno, para entrevistarse con el Subcoman
dante Marcos y su pipa. Viajó con sus hijos,
con la fotógrafa Maya Goded, para lograr esa
plática de cinco horas. Estaba como extasia
da, tenía 59 años y los más pobres entre los
pobres se habían alzado en armas contra el
gobierno de Carlos Salinas de Gortari. ¿Se
podía pedir más? Por fin ocurriría el asalto al
Palacio de Invierno... aunque sin Lenin ni las
milicias bolcheviques.

Elena Poniatowska Amor recibe la meda

lla "Belisario Domínguez" que otorga el Se
nado de la República como reconocimiento
a su obra y su labor social. Ya nonagenaria,
Elena anda buscando el rincón de su casi

ta en Chimalistac donde habrá de colgarla.
Como colgaba aquellas otras medallitas, en
1949, cuando impartía el catecismo como
cursillista de la hermandad católica france

sa. Tenía 17 años, no había podido incorpo
rarse al bachillerato. Quería trascender en

este país "chaparrito" de adopción, así que
se inscribió en un curso de taquimecanc
grafía. Algo aprendería, porque el idioma
español lo mamó (es el verbo) de su nana

Magdalena, y de las escapadas que hacía a
la Alameda, sentada en una banca, donde
escuchaba a los novios y las comadres con
versar... y que le heredarían ese deje parti
cular de expresarse.

A Elena siempre le ha gustado platicar.
Así logró su colaboración en el diario Excél
sior, muy jovencita, donde publicó una en
trevista diaria durante todo 1954. Dolores

del Río, Juan Rulfo, la pintora María Izquier
do... cuyas conversaciones la "educarían"
en los mejores términos, para incorporarse
como autora y periodista en el medio cultu
ral mexicano.

Descendiente de la realeza polaca (su
nombre completo es todo un trabalenguas,
Heléne Elizabeth Louise Amélie Paula Dolo

res Poniatowska Amor), llegaría a ser conoci
da con el tiempo como "la princesa roja" de
la cultura mexicana.

Sus mentores personales, de los que lo

aprendió todo, fueron Fernando Benítez, Ana
Cecilia Treviño (Bambi), Juan José Arreóla,
Carlos Monsiváis, José Emilio Pacheco, a
quien le profesaba una verdadera adoración.
Platicaban, compartían conferencias. Una
tarde, al volver a casa, el taxista que los trans
portaba, embebido con su charla, respondió
cuando le preguntaron cuánto se debía: "No
es nada, padrecito; con que me dé su bendi
ción me doy por bien servido''

Más que hablar de sí misma y su entor
no privilegiado (La flor de lis, El amante po
laco), Elena ha optado por "darle voz a los
que no la tienen? y así ha pergeñado las vi
das noveladas de Demetrio Vallejo (dirigen
te ferrocarrilero) en Primero pasa el tren, o
Josefina Bohórquez (la Jesusa Palancares
de Hasta no verte Jesús mío), Angelina Be
loff, la esposa repudiada de Diego Rivera
(Querido Diego, te abraza Quieta), Gaby Bri
mer (biografía de esa muchacha minusváli
da), Tinísima, (de la fotógrafa Tina Modotti),
Juan Soriano, Guillermo Haro, astrónomo
(El Universo o nada), quien se convertiría en
su marido, hasta que murió en 1988 al pie
del Observatorio deTonanzintla.

Pero quizás los mejores años de Elena ha
yan sido cuando enabolaban la temible "troi
ka de Chimalistac? las tardes de los jueves en
que se reunían con ella las escritoras Silvia
Molina y María Luisa Puga, para apabullar
maridos, políticos y editores... cofradía a la
que luego se le sumarían Guadalupe Loaeza
y Sara Sefchovich. Un taller "literario" que no
dejaba títere con cabeza.

El libro trascendental de Elena, sin lu
gar a dudas, ha sido La noche de Tlate
lolco, en el que logró conjuntar voces y
testimonios de los dirigentes y presos del
movimiento estudiantil de 1968... y cuya
autoría reclamaba Luis González de Alba

(de un manuscrito suyo prestado en Le
cumberri), hasta que se suicidó en 2 de
octubre de 2016 en Guadaiajara.

Una vida tremenda, si cabe el epíteto,
ha sido la de Elena. Su amor a la palabra,
al testimonio del otro, a las mejores causas,
al país de adopción. ¡Cómo ha crecido esa
niña, desembarcada en 1932, cuando hu
yendo del asedio nazi apenas farfullaba el
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idioma español! Merecidísima la Belisario
Domínguez, quien cayó defendiendo la pa
labra y la libertad. Por cierto.
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Si te drogas
te matas

¿Por qué te drogas?, le pregunté una vez oh,
yo la controlo respondió evasivo ¿por qué
te drogas?, insistí ¿va a empezar como mi
mamá?, nunca me ha visto, la respeto, ¿no?
Las respuestas son lugar común para los

que preguntamos alguna vez a alguien ¿por
qué te drogas? Víctor Frankl escribió:
"cuando un hombre no puede encontrar un
sentido profundo de significado, se distrae
con el placer" es ese placer efímero, el olvidar
la existencia el dolor interno o externo, el
hambre, la miseria o la riqueza, las presiones
sociales y miles de motivos que pueden llevar
al ser humano a ese placer destructivo hasta
que se convierte en adicción y a su vez, en un
grillete del que poquísimos escapan.
¿Por qué estoy aquí? También se lo

preguntó Frankl cuando fue prisionero en el
campo de concentración alemán que fue su
dolor y su máxima luz.
Las adicciones se enquistan en el ser

humano tan democráticamente como su

triste consecuencia: la muerte, cuando
la existencia misma se convierte en un

sinsentido.
En el efímero afán de buscar "bienestar"

el ser humano se encuentra con el espejismo
de los placeres externos fomentados por el
capitalismo, por "convivir", por caber en un
grupo social específico, por olvidar la propia
dolorosa existencia.

La realidad es que todo apunta a la mirada
exterior y no a la interior, todo apunta a que
se debe tener fortaleza y sobresalir y ese
todo, manejado por los grandes corporativos
nos han dicho qué auto usar, qué bebidas
consumir hasta convertirnos en propaganda
de las marcas que se anuncian en cada
prenda; se han cambiado los paseos por
el parque por las plazas comerciales y los
árboles solo serían útiles si tuvieran acceso

a Internet. ¿Por qué te drogas?, era un niño
de unos 9 o 10 años, con el cerebro casi hecho
caldo por el cemento... al final me respondió,
"para soñar que tengo un mundo mejor".
Muchos años después supe de él, estaba

en la cárcel, había consumido todo tipo de
drogas y su cuerpo aun resistía, en prisión
tenía piedra o cristal y su ilusión era probar
el fentanilo para acabar a sus veintitantos "de
una buena vez".

El mejor escudo es mirar tu luz interior y
enamorarte de ella.
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González
( asaltara y los
CCiíeros

Asistí al turno 03 del CCH Naucalpan,
ese increíble espacio donde abundaban
profesores jóvenes, cultivados,
activistas, audaces. Era un esquema
alternativo a la preparatoria
convencional para atender la demanda
de educación de decenas de miles de

adolescentes. Nos dio oportunidad a
generaciones de quienes desde muy
temprana edad contribuimos a la
economía familiar.

De día, fui tendero, ayudante de
sastre y obrero. Hacía cuatro horas de
ida y vuelta entre Taxqueña y Tacuba;
no había estación Cuatro Caminos. Sin

Pablo González Casanova no existiría ni

mi Doctorado ni mi apetito formativo
permanente.
Durante su breve periodo como

Rector de la Universidad Nacional

Autónoma de México —1970 a 1972—

fundó no sólo el Colegio de Ciencias y
Humanidades, mejor conocido como
CCH, sino también el Sistema de
Universidad Abierta. En un festejo del
grito de Independencia coincidente con

el aniversario de La Jornada en 1994

me tocó saludarlo junto a Carlos Payan,
director del diario preferido por los
estudiantes de entonces sin duda alguna,
en el Salón Los Angeles donde después
vino el bailongo. Yo era entonces
dirigente sindical,
González Casanova fue un impulsor

de la democracia en la noción

progresista que hoy tenemos de ella:
atención a las causas de la desigualdad.
Ahora destacan los Institutos Rosario

Castellanos impulsados por la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, egresada
del CCH Sur.

Ayer, recorrió el plantel de educación
superior que, a partir de agosto de
este año, dará servicio a más de 6 mil
estudiantes en la zona del Casco de Santo

Tomás. Se suman así a los once que ya
están en funciones en toda la capital.
El autor de "La democracia en México"

vivió un siglo y vio un país dirigido
por egresados de escuelas públicas
socialmente comprometidos. La historia
de su legado continúa en formación.
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Conciertos

Lo curioso de las criticas es que
en muchos de los casos no hay
un sustento técnico, económi
co o incluso social para hacer
un determinado señalamiento,
lo que ha ocurrido con el anun
cio del concierto gratuito de la
cantante española Rosalía, en
la CDMX.

Las críticas y ataques van en
el sentido primero de los re
cursos que se invirtieron para
contratar a la artista, los cuales
ya fueron debidamente aclara
dos yjustificados, pero lo que
no ha tocado son los beneficios

que hay en torno a este tipo de
eventos masivos que se reali
zan en la CDMX y solo bas
ta citar que datos de la Cáma
ra Nacional de Comercio de la

CDMX, prevén una derrama
económica de 100 millones de

pesos.
¿Quiénes serán beneficia

dos? Van desde los vendedo

res de diversos productos de
los alrededores, restaurantes,

hoteles, taxis, bares y todo lo
que gire en el ramo de servicios
y turismo. Y lo mismo ocurre
con otros eventos masivos pri
vados como la Fórmula 1, los
conciertos en la Arena Ciudad

de México, Metropolitan, el
Estado Azteca, Palacio de los
Deportes, Foro Sol, Plaza de
Toros, por mencionar algunos
y que generan también derra
ma económica.

¿Entonces, por qué rasgarse
las vestiduras? ¿Acaso los días

festivos en que las alcaldías
opositoras y pro 4T llevan a
conjuntos están mal?
Hoy la CDMX está repun

tando en actividad económica,
y más allá de las fobias y filias
partidistas, se tiene que re
flexionar que para bien o para
mal, quienes se benefician son
las familias mexicanas que tie
ne negocios o son emprende
dores que buscan aportar em
pleos y un sustento a hombres
y mujeres de la CDMX.

Fecha: 19/04/2023
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(riliciitla...pol
la oposición.

ATACAN AL METRO CON ROSALÍA

Aunas horas de que sea anunciado por
redes sociales y se hiciera viral el con
cierto de Rosalía en la CDMX las críti

cas no se hicieron esperar...por parte de
la oposición.
Una oposición mermada, desgasta

da, sin argumentos ni perfiles qué sean
quienes hablen con acciones.
Se criticó que se traía a una artista

y se hacían conciertos cuando hay ca
rencias, como siempre mencionando al
Metro que se ha convertido en el único
argumento de crítica hacia la posible
candidata a la presidencia.
Pero el costo de ese concierto en

menos de un .1 porcentual en el pre
supuesto de la ciudad, mencionan l@s
opositores que debía invertirse en el
Metro, pero 6 o 7 millones de pesos al
Metro no le llenan ni un colmillo, tan lo

sabe la jefa de gobierno qué se han in
vertido más de 45 mil millones de pesos
en proyecto de renovación línea 1 y Me
tro energía.
Si hubo un incidente en línea 12,

uno fatal, derivado de una mala solda
dura, pero la hoy Jefa de Gobierno y el
otro posible candidato a la presidencia
Ebrard, no sin soldador@s, se contrató
en si momento a empresas auditoras de
dichas obras qué eran las responsables
de detectar anomalías.

Pero en política es difícil deslindarse,
la admiración hizo una inversión histó

rica al Metro, y si bien hay algunas defi
ciencias se ha hecho una limpia General
dentro y seguirá.

Quien pretende copiar en la Cuau
htémoc es ese personaje negro de la
política que cada que pretende hace to
quínes en donde el presupuesto si es
mucho más limitad, sin embargo, la
oposición ahí, ahí se hace que no ve, que
no escucha, pero la ciudadanía Sí lo ha
ce, y deja exhibida su clara doble moral,
que cada vez va teniendo menos cabida
en el país.
Ahora bien, este concierto resulta

también un apelativo Turístico para
CDMX al convertirse en un destino
musical con artistas de calidad co

mo el que alguna vez se hizo en Bra
sil, Rock in Río.
Esperemos continúen y eso ponga

en un mapa Turístico musical a la CD
MX, que, como dicen, lo tiene todo!

Fecha: 19/04/2023
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Nueva york en
crisis

PADECE GRANDES PROBLEMAS

La ciudad más relevante en el mundo

por muchos motivos lo constituye Nue
va York, la capital de todo tipo de acti
vidades, donde las de carácter político
no faltan.

En una superficie de 783,8 km2
se maneja buena parte de las econo
mías mundiales, diversidad de pro
yectos e infinidad de negocios. El
mundo simplemente no se concibe sin
que intervenga en todo y para todo, la
inigualable ciudad que nunca duerme.

Al igual que otros sitios, Nueva York
padece infinidad de problemas, los ur
banos son verdaderamente complejos,
permanentemente se mantienen en
reparación y arreglos de todas dimen
siones, ante ello el tráfico es una gran
conflictiva, pero dentro de todo segui

rá siendo el sitio en el mundo que to
dos aspiran conocer y por supuesto
regocijarse en su infinidad de eventos,
la mejor música, los mejores teatros y
expresiones deportivas se encuentran
en ese emblemático lugar, cuya canción
popularizada por Frank Sinatra sigue
siendo de audiencia obligada.

Lamentablemente la inseguridad de
Nueva York se ha incrementado sensi

blemente, de tal manera que se añora
la presencia de un excelente alcalde co
mo lo fue Rudolph Giuliani, quien esta
bleció una política muy reconocida y de
excelentes resultados que se sustentó
en la "cero tolerancia", esto es, ningu
na concesión a los delincuentes, de tal
suerte que se vivió una época de paz y
no se diga prosperidad. Hoy por hoy se
encuentra al frente un gobierno ines
table, temeroso, que ha venido con
cediendo infinidad de beneficios a los

malhechores; el libertinaje se convirtió
en una amarga realidad que ha termi
nado de manera notable en la vagan
cia y mal vivencia. Sujetos que gozan
de todo tipo de apoyos duermen y de
fecan en la calle, agreden a los ciudada
nos, son verdaderamente perversos y
sumamente agresivos particularmen
te con mujeres y personas de la tercera
edad.

Urge para esabella ciudad la política
de "cero tolerancia" que tan buen éxito
y mejores resultados logró.
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Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt
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Ni reviviendo al
Dr. Frankensieiii

MAESTRO, OPOSITORES ASPIRANTES A 2024
SE TOMARON LA FOTOGRAFÍA.

Muy sonrientes Lilly, Claudia Ruiz, Paredes, Creel,
Mancera, Aureoles, De Hoyos, De la Madrid, Hicks y
otros, a quienes el interés por el dinero los cría, ellos se
juntan en el foro y la ambición por el poder supremo los
vaasepararyhacer pelear en unos meses: elPAN que
rrá imponer candidato presidencial y para el GCDMX,
luego de aceptar que el PRI nominara a los suyos en el
Edomex y Coahuila, pero Alito quiere emular a Ana
ya y el pleito promete estar muy bueno. Necesitarían
revivir al doctor Victor Frankenstein para que sacara
lo mejor de cada uno e hiciera otro ente al estilo de su
legendario monstruo. (Bueno, ya existe el Priankens
tein y su lacayo Chuchigor que no dan una, y como las
palomas, caminan tres pasos y la... zurran). Y el exgo
bernador tamaulipeco mejor envió un video, porque el
miedo no anda en Cabeza de Buey digo Vaca,
La SC JN invalidó el pase de la Guardia Nacional a
la Sedeña por 8 votos contra 3
Salvo honrosas excepciones (tres), la Suprema Cor

te da otro fallo tendencioso con fallas democráticas, y
con un tufo a componendas, a arreglos en lo oscurito, a
birretes cambiados por billetes y togas convertidas en
sogas para todo lo que huele a la 4T ¿Qué sigue?.. Inva
lidar el Plan B de la reforma electoral.

Lilly Téllez dice que Obrador tiene miedo de que
ella gane la presidencia.
Y casi todo México tiene un ataque de risa convulsiva
proclive a epilepsia gelástica, porque es un chiste que
se cuenta solo. Ganó una senaduría por Morena, pero
como panista, ni una jefatura de manzana lograría.
La FGR imputa nuevos cargos a Murillo Karam,
ahora por tortura.
Uy, de seguro don Jesús se volverá a "enfermar grave
mente" porque ha de ser muy torturante intentar dor
mir en una crujía del Reno, que en su lujosa casa de Las
Lomas de Chapultepec.
Dresser acusó a AMLO de lujos en su casa de Ma
cuspana, Loret negó que Madrazo sea dueño de
Latinus y Calderón casi llora por Cecilia Flores.
Tres falsedades juntas que los pintan tal como son:
Ladinus Cretinus Vendidus.
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Horror, normalización y olvido

En alguna ocasión escuché una interpretación de la re
lación entre el faquir y su cama de clavos como una
metáfora para entender la deliberación pública ante

los problemas sociales más graves. Desde esta perspectiva, el
faquir puede resistir el dolor que supone acostarse Sobre los
clavos afilados en tanto todos tienen el mismo tamaño y com
ponen una superficie plana. El problema aparece cuando uno
de los clavos es ligeramente más alto, cuando SS rompe el
plano y el pico que sobresale entonces puede provocar daño.

La relación detiuéstro país; con la crisis de inseguridad y
violencia se presenta como un símil de la cama de clavos.
Somos testigos de niveles de horror indescriptibles que se
reflejan en tasas extremadamente altas de homicidios, ma
sacres, desapariciones, incidencia delictiva, extorsiones , las
cuales, sin embargo, más allá de la anécdota o la angustia del
momento, no nos causa la indignación que correspondería,
que debería espejarse, y mucho menos se traduce en una
reacción social exigiendo cambio, responsabilidad o rendi
ción de cuentas.

Los episodios de horror son tantos y tan cotidianos,
eventos e imágenes que se repiten una y otra vez, que he
mos terminado por acostumbrarnos, por adaptarnos y
aceptarlos. Nuestra sociedad se ha anestesiado ante el ho
rror, se ha acostumbrado a yacer sobre la cama de infinitos;
clavos donde ya ninguno sobresale a otro. El caso Ayotzi
napa representa tal vez la última ocasión en la que la so
ciedad reaccionó indignada ante lo inaceptable, en que un
clavo más alto perforó la epidermis, y la credibilidad del
gobierno se derrumbó. A partir de entonces los episodios
de indignación y coraje se diluyen y olvidan conforme lle
gan las nuevas masacres'y pasan los días.

El problema no es que los gobiernos evadan su responsa
bilidad ante los episodios de horror y violencia, esa es una
constante. La inseguridad y la violencia están correlacionadas

con la existencia de pactos de impunidad transexenales y
transpartidistas, pero también con un proceso de normaliza
ción social de dichos episodios de horror y violencia que no
permite la exigencia de responsabilidades y rendición de
cuentas a las autoridades.

Estamos entrando al proceso electoral, y lo que parece cla
ro es que veremos una confrontación entre un gobierno que
se enfocará a reivindicar el sentido y la continuidad de su pro
yecto político y una oposición pasmada, que intenta articular
una respuesta que le permita maxímízar espacios y detener
el avasallamiento que han enfrentado desde 2018. Lo que no
hemos visto es el reconocimiento político de que la estrategia
de seguridad no ha funcionado una y otra vez, a pesar de sús
ajustes Sexenales, y que los partidos son incapaces de definir
lo que piensan hacer para proteger a los ciudadanos y conte
ner la penetración de las organizaciones criminales. Lo que
difícilmente veremos es a los partidos reconocer que han
abandonado su responsabilidad de garantizar seguridad a los
ciudadanos y atención a las víctimas.

Y justamente lo que nos corresponde a los ciudadanos an
te las elecciones, es exigir una redefinición de la; estrategia de
seguridad, demandar la corresponsabilidad compartida entre
todos los niveles de gobierno y de los poderes públicos para
detener el baño de sangre y la producción incalculable de víc
timas .en la que se ha hundido nuestro país.

Una sociedad que ya no se indigna y normaliza la violencia
que vivimos, que no exige responsabilidad de sus autorida
des es una sociedad que acepta el horror y los pactos de im
punidad. Hoy son tan inaceptables la negligencia, ineptitud e
irresponsabilidad de nuestros gobiernos como también la
normalización social delhorror. La competencia electoral de
be colocar las propuestas de seguridad, la contención de la
violencia y la reducción de la impunidad en el centro, a los
ciudadanos nos corresponde exigirlo y castigar a los candida
tos que evadan esa responsábilidad. •

Eje Central Fecha: 19/04/2023
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Razón Pública / Juan Antonio Le Clercq

Juan Antonio Le Clercq
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